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 प्रत्येक  क्षेत्र  में  कितने  क्वाटर  बनाये  जायेंगे

 ?

 श्री  आबिद  खानों  के  पास  प्रत्येक  क्षेत्र  में  हम  बीस  क्वाटर  बनाना  चाहते  हें
 ।

 श्री त०
 ao  वि टल राव राव  कोयला  खान  श्रम  कल्याण  संगठन  जो  निर्माण  कार्य  करायेगा

 बया  वह  विभाग  द्वारा  करायेगा  कोयला  खान  प्रबन्धकों  द्वारा  या  ठेकेदारों द्वारा
 ?

 oat  आबिद
 झलो

 :
 निर्माण  कार्य  कोयला  खान  श्रम  कल्याण  निधि  संगठन  के  निरीक्षण  के

 अधीन दे  ara  कराया  जायेगा  |

 औ
 त

 ब्०  विपुल राव  :  इन  क्वार्टरों  का  किराया  क्या  मालिकों  से  लिया  जायेगा  या

 कर्मचारियों से  ?

 श्री  आबिद  मालिक  २  रुपये  महीना  देने  के  लिये  उत्तरदायी  होंगे  जो  कर्मचारियों

 से
 प्राप्त  किया  जा  सकेगा

 |
 क्वार्टर  खाली  पड़ा  हो  या  भरा  हुमा  मालिक को  हमें  भुगतान

 ही  होगा
 ।

 1  मल  sist  में  ।

 L.  5.--56



 A190  मौखिक  उत्तर  २  EUR

 fat  रामचन्द्र रेड्डी  :  इस  योजना  की  अनुमानित  लागत  कितनी  है  site  इस  निधि
 में  कितना

 धन  उपलब्ध है  ?

 श्री  आबिद  चली :  प्रति  क्वाटर  लगभग  २,७००  a  पास  करीब ५  करोड़

 रुपये  किन्तु यह  योजना  पांच  या
 छः  वर्षों

 के
 लिये

 तराशा  है  कि  उपकर  की  वसूली  के
 बकाये  से  हम  झ्रावस्यक  निधि  जुटा  सकेंगे  ।

 श्री  बोस  *{  यदि  कोयला  खान  सालिक  कोयला  खानों  पर  जमीन  न  दे  तो  क्या  सरकार

 के  पास  जमीन  के  लिये  कोई  दूसरी  प्रस्थापना है  ?

 fat  श्राबिद चली  :  कोयला  खानों  के  पास  की  जमीन  अधिकतर  कोयला  खानों  के  मालिकों
 की  होती  हमारी कोई  जमीन  वहां  नहीं  है  ।  यह  योजना तभी  सफल  होगी  जब  वे  हमें

 सहयोग दें

 श्री ब०  स०  :  क्या  मंत्रालय  का  यह  अनुभव  नहीं  है  कि  मालिक  निर्माण  योजनामें

 सहयोग  नहीं दे  रहे  अर  यदि  तो  इसके  लिये  कया  कार्यवाही की  जा  रही  हैं  कि
 कोयला  खान

 मालिक रोड़े  न  अ्रटकायें  ?

 श्री  आबिद  चली  :  हम  aren  करते  हें  कि  कोयला  खान  मालिक  हमें  सहयोग  दंगे
 योजनाਂ

 अभी  हाल  में  मंजूर  की  गयी  है  ।  भरत  उनके  शभ्रसहयोग  का  सहायता न  देने  के
 ग्रनभव का

 का
 कोई  प्रशन  उत्पन्न नहीं  होता

 ईस्ट नं  दीपिका  कार्पोरेशन

 1*६१३.  श्री  दी०  do  फार्मा  :  कया  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ईस्टर्न  शिपिंग  कार्पोरेशन  को  कार्यभार  में  लेने  के  लिये  क्या  कार्यवाही
 की

 गयी

 कितना  धन  दिया  गया  है
 ?

 नियुक्त  किया रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  :  एक

 गया है  जिसे  १४५  PEXS  से  प्रबंध  संचालक  कहा  जायगा  ।  उस  तारीख  को  सिंधिया  स्टीम

 नेविगेशन कंपनी  लिमिटेड  से  प्रबन्ध  भ्र भि करण ले  लेने  के  लिये  व्यवस्था  जारी है

 संभवतः  माननीय  सदस्य  का  निर्देश  सिंधिया  नेविगेशन
 लिमिटेड

 को
 प्रेम धन  के  प्रतिदान के  प्रश्न  से  है  ।  यह  विषय  विचाराधीन है  ।

 श्री  do  च  फार्मा  वया  इस  निगम  के  लिये  कोई  अस्थायी  कार्यक्रम  बनाया  गया  |  झोर

 यदि  किन  स्थानों पर  deed  शिपिंग  कार्पोरेशन  की सेवायें  काम  में  लायी  जायेंगी ?

 श्री  श्रलगेदान :  निगम  के  अपनें  जहाज  बढ़ाने  का  कार्यक्रम  हैं
 ।  प्रभी  हम  छः  जहाज  चला  रहे

 उन्हें  बढ़ाना  होगा
 ।

 उस
 सम्बन्ध

 में  जिन
 मार्गों

 पर  वे  चलेंगे  उन्हें  मजबूत
 बनाने  के

 विषय  में  मेरे  पास  विस्तार नहीं  है  ।

 दी०  चं०  वर्मा
 :  इस  निगम  में  जो  प्रबन्धक  नियुक्त  किया  गया  है  क्या  उसके  पास

 कोई

 शिल्पी  अथवा  प्रशासनिक  अथवा  दोनों  ही  ग्रहंताएं  हैं  ?

 श्री  श्रलगेशन
 :  ag  अ्रसैनिक सेवा का सेवा  का  सदस्य  है  अभी  हाल  तक  बर्मा  में  हमारा  राजदूत

 रहा  है  ।

 श्री दी०
 चे

 शर्मा
 :  नौवहन

 लीग
 प्त  चलाने  के

 लिये  उसकी  क्या  विद्वेष  sea

 1  मूल  अंग्रेजी  में ।
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 रेलवे  तथा  मंत्री  माननीय  सदस्य  को
 शायद

 होगा कि  qe  ट्रस्टों  के  भ्रध्यक्ष  जो  कि  बन्दरगाहों  की  कार्यविधि  का  नियंत्रण  और  संचालन

 करते  झाई ०  सी ०  एस०  पदाधिकारी  होते  इस  महाशय के  सम्बन्ध  उनका  काम  सामान्यतया

 प्रशासनिक रूप  का  होगा  att  शिल्पी  विभाग  की  देखरेख  के  लिये  शिल्पी  इंजिनियर

 तथा  अन्य  लोग  होंगे  |

 सरदार  इकबाल  fag  :  क्या  इस  निगम  के  जहाज  भारत  बर्मा  के  बीच  जो  सेवा

 इन  जहाजों  को  वापस ले  लिये  जाने  के  कारण  बन्द  पड़  गयी  थी  ?

 श्री  श्रलगेशन  :  जी  हां  ।  सिंधिया  कंपनी  का  एक  जहाज  इस  ॥  पर  चलता  था  प्रौढ़  उसने

 वहू  बंद  कर  दिया  है  जिससे  इस  देश  के  दक्षिण  से  बर्मा  जाने  प्रौढ़  खाने  वाले  लोगों  को  बड़ी  कठिनाई
 हुई  है  अब  छह  प्रस्थापना

 सिंधिया  कंपनी ने  उस  साग  पर  फिर से  जहाज  चलाने  का  स्वतः

 प्रस्ताव  रखा  किन्तु  इस  महीने  के  आखिर  से  जहाज  चलना  प्रारंभ  होगा  |

 सवारी  डिब्बों  में  भारी  सामान

 ¥e 2¥,  श्री  डाभी :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बतान की  कृपा  करेंग  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  बहुत  से  मुसाफिर
 डिब्बों

 में
 ग्रसने

 साथ  भारी
 कौर

 जोशीले
 सामान

 ले  जाते

 यदि  तो  यह  प्रथा  रोकने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  करने  का  सरकार  का  विचार

 (*T)  क्या  सामान के  लिये  स्थान  की  व्यवस्था है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव  शाहनवाज  इस  की  कुछ

 शिकायतें  करायी  है ंकि  कुछ  मुसाफिर  डिब्बों  में  भारी  ake  बोझीले  सामान  ले  हें  \

 ate  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध

 सख्या

 श्री  डाभी
 :

 विवरण
 में  यह  कहा  गया  है  कि  संबंधित  कर्मचारियों  को  इस  भ्रोर  ध्यान  देने

 के  लिये  रादेश  दिये  गये  हें  कि  मुसाफिर  डिब्बों  में  प्रश्न  साथ  बोझीला  भारी  सामान  न  ले

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  के  बावजूद  अधिकतर  मामलों  में  कर्मचारी  आदेशों  के  भ्रनुसार  काम

 नहीं  करते
 ?

 श्री  शाहनवाज़  खां  :  कर्मचारी  लोग  बहुत  श्रमिक  लोगों  को  तंग  किये  बगैर  यथा  संभव  प्रयत्न

 करते हैं  ।

 श्री  डाभी  :  विवरण में  यह  भी  कहा  गया  =  कि
 हू  UN  गाडियों  मे  सामान  के  के  तौर  पर

 अलग  जगह  का  प्रबन्ध  किया  गया  है  ।  पच्चीस  रेलवे  की  किन  किन  गाड़ियों  में  सामान के  ऐसे

 खानों का  प्रबन्ध  हूं
 ?

 श्री  शहनवाज खां  :  में  गाड़ियों की  ठीक-ठीक  संख्या  नहीं  बता  सकता  किन्तु  तीसरे  दर्जे
 के  डिब्बों  में  ऐसे  खाने हैं  ।

 सेठ  अ्रचल  सिंह  :
 क्या  माननीय मंत्री  महोदय  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  कभी  कभी  मिलिटरी

 के  आदमी  इन्फ्लेमेटरी सामान  लेकर  गाड़ियों  में  चलते हैं  ?  यदि  तो  उनको  रोकने  के  लिये

 क्या  उपाय  किये  गये

 1  मूल मल  aie  में  ।
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 श्री  शाहनवाज खां  :  किसी भी  भ्रामक  को  इजाजत  है  कि  वे  अपने  बक्सों  को  अपने साथ  ले

 इसकी  कोई  रुकावट  नहीं है  ।  लेकिन  कोई  खतरनाक  जैसे  ऐम्यूनिशन  वगेरह

 उसके  लिये  जरूर  नियम  है  कि  उसको  वे  साथ  न  ले  जायें

 श्री  रक्त  दर्शन *  *

 मुल्ला  श्रब्दुल्लाभाई :
 क्या  यह  सही है  कि

 जो  रेलवे  झ्राफिसस  छुटी
 या  बदली  पर  जाते

 हैं  वें  अपने  साथ  बहुत  ज़्यादा  सामान  ले  जाते  हैं
 ?

 श्री  शाहनवाज  जिसको  जितनी  इजाजत  होती है  वह  उतना  ही  सामान  ले  जा

 सकता  है  |  में
 यह

 नहीं  कहता  कि  हर
 एक

 आदमी  जो  ज्यादा  सामान  ले  जाता  वहू  पकड़ो

 ही
 जाता  लेकिन रेलवे  कर्मचारी  कोशिका  करते  हें  कि  जो  ज्यादा  सामान  ले  जाते  हें  उन

 को  वे  चार्ज करें  ।

 बहिविभागीय  कर्मचारी

 *FEQY  श्री  भवत  कया  संचार  मंत्री  २२  PENS  के  तारांकित wet  संख्या

 Cod  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 डाक-तार  विभाग  के  वहिचिभागीय  कर्मचारियों  के  वेतन  व नौकरी  की  पत्तों

 में  संशोधन  करने  का  जो  प्रश्न  विचाराधीन
 था  कया  उसके  बारे  में  कोई  अन्तिम  निर्णय  कर  लिया

 गया  है
 यदि  तो  क्या  संशोधित  वेतनक्रमों  ate  al  ar  एक  विवरण  सभा  पटल  पर

 रखा  जायगा

 (7)  यदि  तो  भ्रान्ति  निश्चय  किये  जाने  में  कितना  समय  लगने  की

 इस  सम्बन्ध  में  देरी  होने  के  क्या  कारण  हें
 ?

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के०  दे०  जी  नहीं  ।

 यह  प्रदर  नहीं  उठता  |

 तथा  चूंकि  समस्त  बहिविभागीय  पद्धति  के  सब  पतलूनों  पर  विचार  करना

 इसलिये  इसमें  कुछ  समय  लगने
 की  संभावना है  ।

 श्री  भक्त  ददन  :
 क्या  गवर्नमेंट  को  इस  बात  का  ध्यान  है  कि  डिपार्टमेंटल

 स्टाफ

 के  लिए  जो  नियम  बनाये  गये  थे  वे  से
 कोई  २४

 वर्ष  पूर्वे  बनाये  गये
 यानी  सन्  १९३२

 में
 बनायें

 गये
 tat

 aa  से  महंगाई  इत्यादि  बहुत  बढ़  गई  है  तथा  दूसरे  कई  परिवर्तन  हो
 गये

 हैं
 ?

 इन  चीजों
 को

 ध्यान  में  रखते  हुए  क्या
 दस

 प
 स्  को  शी  करता  से  निपटाने  की  कोशिश की  जायगी

 तथा  शीघ्र  कोई  निर्णय  कर  लिया  जायगा
 ?

 श्री ै०  दे०  मालवीय :  जी  गवर्नमेंट  के  सामने  ये  सब  ea  हें  ।  लेकिन  माननीय  सदस्य

 को  इस  सम्बन्ध  में  दो  एक  बातें  शर  मालूम  होनी  चाहियें  वे  यह  कि  जो  एक्सट्रा  डिपार्टेमेंटल

 स्टाफ  होता  हैं  वह  काम  नहीं  करता  र  ये  तो  खाली  अतिरिक्त  समय  के  लिये  ही  काम  करता
 है  और  इनको पूरी  आजादी  होती  है  कि  ये  इस  समय  ae  काम  कर  सकें  |  इसको  दो  तीन  घंटे  से

 ज्यादा  काम  नहीं  करना  पड़ता  हूँ
 ।  इस  वास्ते  यह  खयाल  किया  गया  था  कि  इसको  जो  एलाउंसिस

 दिये  जाते  वे  काफी  हैं  ।  लेकिन  जब  गवर्नमेंट का  ध्यान  इस  कौर  दिलाया  गया  तो  गवर्नमेंट  नें
 इस  पर

 विचार
 करना  शुरू

 कर
 दिया  कौर  वह  इस  पर  विचार  कर  रही  है  ।  इसमें कुछ  समय  तो

 लगेगा
 ही

 el
 शब्द R19Q  SACHS ata

 ro  ह  महोदय  के  आदेश  से  निकाल  दि दिये  गये  ।
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 att  भक्त  दर्शन :  भ्र भी  माननीय  मंत्री  जी  ने  बताया  कि  इन  कर्मचारियों  को  औसतन
 दो

 तीन  घंटे  ही  काम  करता  पड़ता  है  ।  कया  गवर्नमेंट  के  ध्यान  में  बात  भी  we  है  कि  इन  लोगों

 को  सुबह  से शाम  तक  बैठना  पड़ता  है  जिसका  नतीजा  यह  होता  है  कि  इनके  दूसरे  काम  का  हरजा

 होता है  ?  इस  वास्ते  क्या  इस  दृष्टिकोण  से  भी  इस  प्रश्न  पर  विचार  किया  जायेगा
 ?

 श्री  के०  दे०  मालवीय :  यह  सवाल  भी  गवर्नमेंट  के  सामने  कराया  है  wie  इसके  लिये  प्राप्त

 इकट्ठे  करने  की  जरूरत  होगी  ।  कुछ  आंकड़े  एकत्र  किये  भी  जा  चुके  हैं
 ।

 मगर  इस  सारे  मामले

 पर  विचार  करने  में  कुछ  समय  जरूर  लगेगा  ।

 शो  मू नि स्वामी  क्या  इस  बात
 की

 कौर  सरकार  का  ध्यान  दिलाया  गया  है  कि  भ्र ति रिक्त

 ७ विभागीय  कर्मचारी  way  नियमित  कर्मचारियों  की  बराबरी  में  उतने  ही  घंटे  काम  कर  दे  ह

 कौर  क्या  अतिरिक्त  विभागीय  कर्मचारियों  के  वेतन  क्रमों  का  पुनरीक्षण  करने  में  इत  तथ्य  पर

 विचार किया  गया  था  ?

 श्री  के०  दे०  मालवीय :  कुछ  क्षेत्रों  में  यह  ठीक  हो  सकता  है  ।  उन  क्षेत्रों
 म  कार्यालयों के

 खों  की  किसी  एक  आघार  पर  भत्ता  बढ़ाने  का  अधिकार  दिया  गया  हैं  ।  श्र  जज  कभी  उन्हें

 क धक
 काम  करना  होता  उन्हें  प्रतीक

 भत्ता
 सिला

 करेगा

 रेल  गाड़ियों  में  खतरे  की  जंजीर

 +  BELG.  श्री  विभूति  मिश्र  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  min  क्षेत्रों  के  रेलवे  अधिकारियों  ने  सवारी  गाड़ियों  म  से  खतरे

 की  जंजीरें

 यदि  तो  उसका  क्या  कारण  कौर

 क्या  शभ्रप्रत्याशित खतरे  के  समंय  जंजीर  के  अलावा wie  भी  कोई  व्यवस्था  की

 गयी है  ?

 तथा  परिवहन  मंत्री
 के

 सभासचिव  पूर्वोत्तर पुर्व
 mit  दक्षिण  gg  रेलों  की  कुछ  गाड़ियों  में  से  खतरे  की  जंजीरें  निकाल  ली  गयी  हैं  |

 बहुधा  कारण  कौर  शैतानी
 से

 जंजीर  खींचे  जाने
 के

 जिससे  ट्रेन  स्विस

 अस्तव्यस्त  हो  जाती  है  ।

 डिब्बों  में  कोई  वैकल्पिक  व्यवस्था  नहीं  की  गयी  है  ।  किन्तु  इंजन  कौर  गाडे  के  ब्रेक

 वैन  में  वैक्यूम  ब्रेक  ज्यों  के  त्यों  रखे  गये  हैं  पर  गार्ड  तथा  इंजन  चालकों  को  विद्वेष  रूप  से  सावधान

 रहने  तथा  आवश्यकता पड़ने  पर  गाड़ियों  को  रोकने  के  लिये  रादेश  दिये  गये  हैं  |

 श्री  विभूति  मिश्र  :
 सरकार  ने  जिन-जिन जगहों  पर  से  इन  कलाम  चेंस

 की
 जेजी  रों  )

 को
 हटाया  उन  जगहों  में  से किसी  जगह से  लोगों  की  तरफ  से  क्या  सरकार  के  पास  ऐसी  शिकायतें

 arg  कि  इससे  लोगों को  असुविधा  का  सामना  करना  पड  रहा  है  ?

 श्री  शाहनवाज़ खां  :  में  set  नहीं  समझता

 क्या

 पद्रच्यक्ष  महोदय :  क्या  माननीय  सदस्य  वैकल्पिक  व्यवस्था  जानना  चाहते  हैं
 ?  उनका

 प्रशन

 श्री  विभूति  मिश्र
 :

 मेरा  प्रश्न  यह  है  कि  सरकार  ने  जिन  पर  से  इन  एला में  ५ चेंस को को

 हटाया है  कया  वहां  की
 जनता  की

 तरफ  से  सरकार  के  पास  कुछ  शिकायतें  भाई  हैं
 कि  इनकें

 हट  जाने  से  उनको  कठिनाइयों का  सामना  करना
 शए

 T  qa  अंग्रेजी  में  ।
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 श्री  शाहनवाज़ खां  :  कोई  खास  शिकायतें तो  नहीं  भाई

 fat  स०  चल  सामन्त :  क्या  सभी  जनाने  डिब्बों  में  खतरे  की  जंजीर  होंगी ?

 श्री  शाहनवाज खां  :  जी  जनाने  डिब्बों  में  खतरे  की  जंजीरें  होती  |

 इस्पात  ढलाई  का  कारखाना

 1*६१७  श्री  भागवत  झा  Aisa : :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  चित्तरंजन  एंजिन  निर्माण  कारखाने  में  कोई  इस्पात  ढलाई  का  कारखाना  स्थापित

 करने का  कोई  प्रस्ताव  ग्रे

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  हां  |

 प्रति  वह  लगभग  ७,०००  टन  इस्पात  की  ढली  हुई  वस्तुयें  १०,०००  टन  तक  भावी

 विस्तार  की  संभावना
 के  उत्पादन  के  लिये  एक  फैक्टरी  स्थापित  करने  की  योजना की  जा  रही  है  |

 श्री  भागवत  क्षा  आजाद
 :

 विस्तार  परियोजना  पर  कुल  कितना  शभ्रतिरिक्त  व्यय  होने  की

 संभावना है  ?

 श्री  श्रलगेदान  :  इस  परियोजना  के  लिये  टैवनीकल  सहकारिता  fara  ने  भी  कुछ  सहायता
 देने  की  हमें  प्रतिज्ञा  की  है  ।  नगरी  शादी  समेत  समूची  परियोजना  पर  लगभग  ६०  लाख  डालर

 खर्चे  होने  का  अनुमान  है  ।

 श्री  कीमत  झा  आजाद  टेक्निकल  सहकारिता  faa  से  कितनी  सहायता  की  WIAA

 ke

 महोदय  :  कितना  धन  सहायता  रूप  में  मिलेगा  ?

 श्री  श्रलगेशान  :  विकास  सहायता  के  श्रन्तगंत  कुल  व्यय  का  लगभग  ५०  प्रतिशत--अर्थात

 २५
 से  ३०  लाख  डालर

 तक
 सिलने

 की  अपेक्षा  कौर वह  न्यूनाधिक  संयंत्र  मशीनरी

 इरादी  खरीदने  पर  खर्चे  हो  जायगा

 श्री  मोहिउद्दीन  :  वाणिज्य  तर  उद्योग  मंत्रालय  के  अधीन  विकास  निगम  इस्पात  ढलाई

 के  कारखाने  की  स्थापना के  बारे  में  परीक्षण कर  रहा  है  ।  क्या  यह  इस्पात  ढलाई  का  कारखाना

 इस  ढलाई  के  कारखाने  के  भ्र ति रिक्त  है  ।

 श्री  श्रलगेशान  :  हां  ।

 श्रलेग्जेंडर  कौर  विक्टोरिया  बम्बई

 *६१९.  श्री  गिडवानी  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  बम्बई  की  श्रलैग्जेंडर  at  विक्टोरिया  गोदियों  में  बहुत  सा

 इस्पात  कौर  इस्पात  की  वस्तुएं
 खु  जगह

 पर  जमा  हुई  पड़ी  जिनके  कारण  गाड़ियों  शादी  के
 यातायात में  भी  कठिनाई  हो  गई

 गोदियों  में  से  इस  वर्तमान  माल  को  साफ  करने  के  लिये  सरकार ने  क्या  कार्यवाई

 ?

 | स  इस  बात  के  लिये  कोई  कदम  उठाया  गया  है  कि  भविष्य  में  किये  गये  इस्पात

 के  जमा  होने  से
 गोदियों

 में  इस  तरह  भ्रमित  भीड़ न  wk

 यदि
 तो

 इस  मामले  में  कया  कार्यवाई की  गई  है  ?
 —_,—

 1  मूल  diet
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 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 :  श्रीमान्  ।

 से
 :

 पत्तन  न्यास  ने
 €

 जून  १९४५६ से  गोदियों  में  पड़े  हुए  लोहा इस्पात

 के  जहाज  भरने  के  लिये  हाजी  बन्दर  में  एक  गोदाम  खोला  हैं  ।  गोदियों  की  भीड़

 साफ  हो  गई  हे  ।  पत्तन  न्यास  प्राधिकारी  इस  स्थिति  को  भली  भांति  समझते  हैं  यातायात

 को  किसी  भावी  वृद्धि  के  श्रतुसार  गोदाम को  ale  अधिक  बढ़ा  दिया  जायगा  |

 att  कया  सरकार  ने  निकट  भविष्य  में  इस्पात  से  भरे  जहाजों  को
 में  भेजने  के  बारे  में  कुछ  कार्यवाई  की  क्योंकि  ऐसा  न  करने  से  बम्बई  की  गोदियों  में  भारी

 भीड़  हो  सकती है  ?

 श्री  श्रलगेशन
 :

 जहां  कहीं  संभव  इस्पात  से  भरे  जहाजों  को  दूसरी  बन्दरगाहों  में  भेज

 दिया  जायगा ।  दूसरी  कार्यवाइयां  भी  की  जा  रही  ्  गोदामों  की  क्षमता  को  बढ़ाना

 mie  यदि  आवश्यक  तो  दूसरे  गोदाम  शादी  ।  वे  भी  बम्बई  की  बन्दरगाह  में  विचाराधीन

 ताकि  शीघ्र  ही  खाने  वाला  माल  साफ  हो  जायगा  ।  इस  सिलसिले  में  कौर  कई  कार्यवाइयां भी

 की  जा  रही  हें  ?

 गिडवानी  :  क्या  सरकार  भावी  इस्पात  जमा  रखने  के  लिये  हाजी-बन्दर  म

 साल  गोदास  बनाने  का  विचार  करती  है
 ?

 fat  श्रलगंदान  :  मालगोदाम  में  ये  सब  चीजें  नहीं  श्री  सकतीं  ।

 श्री  गिडवानी  सरकार  को  विदित  है  कि  गोदियों  से  आयात  किये  गये  इस्पात  को  उठाने

 की  कठिनाई के  माल  मंगाने  वालों  को  भारी  विलम्ब  शल्क  देना  पड़ता  हैं  तो  शभ्रन्ततोगत्वा

 उपभोक्ताओं  पर  पड़ता है  ?  यदि  तो  इस  दिशा  में  क्या  कार्रवाई  की  गई

 श्री  श्रलगेशन :  माल  मंगाने  वालों  को  माल  भाने  के
 २४  घंटो ंके  अन्दर  माल  उठाने

 को
 कहा

 जाता  यदि  इस्पात  गोदाम  में
 ले  जाया  जाता है  तो  उन्हें  १२  रुपये  का  भ्र ति रिक्त Yow  देना  पड़ता

 इसके  फलस्वरूप
 माल  मंगाने  वाले  लोग  माल  के  पहुंचते  ही  यथाशीघ्र माल  को  उठाने  को

 उत्सुक  रहते हैं  ।

 भूमि  परिवहन

 FE QO.  श्री  मित्तल  क्या

 परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि {2  NN

 क्या  उनका  ध्यान  डाइजेस्ट
 '

 में  पृष्ठ
 ७

 पर  प्रकाशित  अंग्रेजी  रेलों  को  क्यों

 न  समाप्त  कर  दिया  जायਂ  शिक्षक के  प्रधान  लेख  की  दिलाया  गया  श्र

 यदि  तो  क्या  रेल  परिवहन की  कमी  के  कारण  परिवहन की  कठिनाइयों  की

 दृष्टि सरकार  के  अन्दर  भूमि  परिवहन के  विकास  की

 प्रो  अब  की  अपेक्षा  अधिक  ध्यान  देने  का  विचार  करती  हैं  ?

 रेलवे  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव  शाहनवाज  at)  जी हां

 सब  प्रकार के

 यह  अनुभव  fear  गया  कि  इंग्लैंड  और  भारत  की  परिस्थितियां  समान

 न  —ਂ  सड़क  समद्र के  समन्वयित  विकास  के  लिये

 कार्यवाई की  जा  रही  है

 पति  मित्तल
 :

 इस
 लेख

 के
 रेलवे

 माल
 मंगाने

 कौर  भेजने  का  सबसे  सुस्त
 उपाय

 e—att  घण्टा  २  मील की
 starr  पड़ती  है

 ।  क्या  यह  सच  है  शर
 भारत  में

 सत
 बया

 1  मूल  भ्रंग्रेजी  में  q
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 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  ७,  :  जैसा  कि  लिखित  उत्तर में  कहा  है

 इंग्लैंड  भारत  की  परिस्थितियों में  aaa  भिन्नता  है  ।  किसी  विशेषज्ञ  ने  एक  लेख  में  सुझाव

 दिया है  कि  ब्रिटिश  रेलों को  समाप्त  कर  दिया  जाय  ah  सड़क  परिवहन को  उस  का  स्थान  दिया
 जाय

 ।  यह  इस  प्रशन  से
 उत्पन्न

 शुभ्रा  है  ब्रिटिश  रेलों
 को

 प्रति  वर्ष  २  करोड़  पौण्ड की  हानि

 होनी  जब  कि  भारतीय  रेलों  को  aaa  लाभ  होता  है  ।  हमारा  लाभ  प्रतिवर्ष बढ़

 रहा  इसलिये '  देश  में  रेलवे  परिवहन  के  स्थान  पर  सड़क  परिवहन को  स्थान  देने  का  प्रदान  ही
 उत्पन्न  नहीं  होता ।

 दोनों  देशों  की
 .  भ्र वस् थाएं  भिन्न  हैं  ।

 श्री  मित्तल
 :

 में  इन्हें  समाप्त  करने  का  सुझाव  नहीं  दे  रहा  ।  मेंने  माननीय  मंत्री  से  यह  पुछा

 हैं  कि  क्या  वक्तव्य  ठीक  at  भारत  में  रेल  द्वारा  माल  के  परिवहन  की  औसत
 गति

 क्या  क्या  वह  इस  प्रश्न  का  उत्तर  देंगे  ?  कहा  गया  है  कि  रेलवे  द्वारा  सब  से  कम  गति  से
 माल

 का  परिवहन  होता  है  :  लगभग  श्रौसतन दो  मील  प्रति  घण्टा  ।  क्या  यह  सच  है
 ?  भारत में  ata

 मेरा  यही प्रदान है  ।

 farmer  महोदय  :  में  स्वयं  माननीय  सदस्य  के  प्रदान  को  समझ  नहीं  सका  था  ।  चूंकि  माननीय

 मित्र  का  प्रदान  भ्र निष् चित इसका  उत्तर भी  श्रनिद्चित  होगा  |

 श्री  श्रलगेदान :  यह  बात  उस  लेख  में  दी  गई  है  ।

 fT aeTeT  महोदय
 :

 भारत  में  औसत  गति  क्या  है
 ?

 fat  श्रलगेदान
 :

 मुझे  सुचना  चाहिये ं।

 श्री  फीरोज  गांधी  :  १९५४  और  2EUY  में  मालगाड़ियों की  ated  गति  क्या  थी  ?

 महोदय
 :

 उन्हें  पुर्व  सूचना  की  श्रावस्यकता है  |

 इकबाल  सिंह  :  क्या  यह  सच  है  कि  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रीत  में  भी  रेलवे  परिवहन
 में  गतिरोध  रहेगा  ?  क्या  सरकार  परिवहन  के  साधनों  कौर  उनके  शी  कर  विकास  की  योजनायें

 पर  विचार  करेगी  ?  यदि  तो  इस  विषय  में  दूसरी  योजना  में  क्या  कदम  उठाये गये  हैं  ?

 गिरया  महोदय  :  ये  सब  कार्य  के  लिये  सुझाव  हैं  |

 वय  यह  सच  है  कि  इस  समय  जिस  प्रकार  सड़क  परिवहन  भारत श्री  त्रि०  ato  fag

 में  चल  रहा  वह  रेल  परिवहन  की  अपेक्षा  महंगा है  ?

 श्री  द्ञाहनवाज खां  :  जी  हां  ।

 श्री  मित्तल  :  एक  रेलवे  डिब्बे  में  प्रति  व्यक्ति  2th ct ATA टन  माल  भार  होता  हैं  जब  कि  बस  में

 वही  भार  १६  व्यक्तियों  के  पास  होता है  क्या  यह  सच  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय :  माननीय  सदस्य तो  माननीय  मंत्री  की  परीक्षा देह

 श्री  श्रलगेदान :  ये  बातें  उस  लेख  में  जितना  कोई  सदस्य  इन  की  सत्यता  बता  सकता

 में  भी  उतना ही  बता  सकता  हूं  ।

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  क्या  सरकार  एक  जांच  आयोग  करने  का  विचार  करती

 जैसा  कि
 योजना  आयोग के  सदस्य  डा०  घोष  नें  कहा  था  जो  शर  मोटर  परिवहन के

 डिब्बों  के  भार  पर  बोझ  की  जांच  करे  ?

 तथा
 परिवहन  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )

 :
 में  नहीं  कि  माननीय  सदस्य

 किस  सिफारिश का  उल्लेख  कर  रहे  जैसा कि  सभा  को  विदित ये  मामले  डन  मंत्रालय

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 के  सक्रिय  रूप  से  विचाराधीन हें  1  हमने  अध्ययन दल  नियुक्त  किया  हैं  जिसने  अपना  प्रतिवेदन

 भेदिया है  ।  हम  वर्तमान बसों  की  संख्या  को  बढ़ाने  भ्र ौर  वर्तमान  सेवाओं  को  सुधारने  के  मार्गों

 पायों  का  विचार  कर  रहे  हैं  ।  हमने  परिवहन  मंत्रणा  परिषद  में  यह  सुझाव  दिया  है  कि  राज्यों  की
 दुगने  करारोपण के  लगाये  जाने  को  रोकने  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  कौर  एक  राज्य  तथा  दूसरे

 में  कोई  रुकावट  नहीं  होनी  चाहिये  ।  हमने  राज्य  सरकारों  से  भी  रेलवे  मंत्रालय  को  बताने  के  लियें

 कहा  है  कि  क्या  कोई  ऐसे  निश्चित  art  हैं  जिनके  लिये  वर्तमान  सिद्धान्त  संहिता  को  ढीला  किया

 जाना  चाहिये
 ।  १५०  मील  का  प्रतिबन्ध है  ।  हम इस

 प्रतिबन्ध
 को  ढीला  करने  को

 तैयार  यदि  रेलवे उस  सैक्शन  के  यातायात को  पुरा  नहीं  कर
 सकती  ।

 हमने  राज्य
 सरकार

 को

 कहा  है  कि  हमें  यह  सूचना  दी  जाय  |  इस  सैक्शन  में  रेलवे  बाधक  नहीं  होना  चाहती
 ।

 इसी

 गैर  सरकारी  गाड़ियों  के  मामले  हमने  राज्य  सरकारों  को
 परामर्श

 दिया  है  कि  लाइसेंस खुले  दिये

 जाने  चाहियें  कौर गैर  सरकारी  गाड़ियां  जितनी दूर  चलना  चाहें चल  सकती  हमने हाल  ही  में

 यही  निश्चित  कार्यवाही
 की

 हम  दूसरी  कार्यवाइयां  भी  करना  चाहते  हमने  केन्द्रीय

 परिवहन  बोर्ड  स्थापित किया  हैं  ताकि  रेल  कौर  सड़क  के  बीच  उत्तम  समन्वय हो  सके  |

 केन्द्रीय  टिड्डी  विरोधी  संघ

 1*६२१.  श्री  राम  कृष्ण : क्या खाद्य क्या  खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  केन्द्रीय  टिड्डी  विरोधी  संघ
 में

 छंटनी  करने  का  विचार  करती

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 क्या  सरकार  छंटनी  में
 जाये  कर्मचारी  वर्ग

 को  दूसरे काम  में  लगाने  के  लिये  उपाय

 करेगी ?

 कृषि  मंत्री  प०  दबा  हां  ।

 देश  में  टिड्डी  दल
 की  लगातार  कम  गतिविधि  होने  ate  बाहर से  टिड्डी  दल  के

 आक्रमण  की  कम  सम्भावना  होने  के  कारण  यह  विचार  किया  गया  हैं  कि  सब  कर्मचारियों  को  बराबर

 नौकरी  में  रखना  भ्रावश्यक  नहीं  है  |

 जी  जहां  तक  संभव  होगा  ।

 श्री  राम  कृष्ण :  इस  छंटनी  का  कुल  कितने  लोगों  पर  प्रभाव  पड़ेगा
 ?

 Go  का
 ०

 देशमुख
 :  एक  सौ  पांच  |

 सरदार  इकबाल  fag  :  क्या  लन्दन  टिड्डी  दल  केन्द्र  द्वारा  चेतावनी  दी  गई  थी  कि  टिड्डी
 दल  का

 नवीन  आक्रमण  होनें  वाला  हैं  कौर  क्या  चेतावनी  के  बाद  भी
 छंटनी

 हो  रही  है  ?

 पृ०
 देशमुख

 :  चेतावनी मिली  है  ।  किन्तु  टिड्डी  पालन  इतने  छोटे  पैमाने  पर  है
 कि  हम  उन  सब  लोगों  को  रखना  नहीं  चाहते  जितने  इस  समय  हमारे पास  हैं  ।

 श्री  भागवत
 झा

 आजाद
 :  जो  १०५  व्यक्ति  छंटनी  में  उनमें  से  कितने  व्यक्ति  दूसरे

 कामों  में  लगायें  जायेंगे  ?

 प०
 देशमुख :  वर्तमान  निशान  के  लगभग  ५०  व्यक्तियों के  विंमान

 रिक्त  स्थानों में  लगाये  गये  जाने  की  संभावना है  ।  उन्हें पुरा  कारोबार  देने  के  लिये  विभिन्न

 वाइयां की  जा  रही  हैं  ।

 पूर्वोत्तर  रेलवे  का  दावा  कार्यालय

 *EQ2.  श्री

 के  दावा  कार्यालय  को
 झूलन  सिंह

 :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि  पूर्वोत्तर  रेलवे

 कलकत्ता  से  गोरखपुर  लें  जानें  के  सम्बन्ध  में  वर्तमान  स्थिति  क्या  है
 ?

 —

 1  मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री
 के

 सभासचिव
 शाहनवाज़  अपेक्षित  जानकारी  देने

 वाला
 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  १०)

 श्री  झूलन  सिंह
 :

 प्रभावित  व्यक्तियों  द्वारा  seat  भी  सुविधा  aaa  की  जा  रही  इस

 दृष्टि से  कया  सरकार  हस्तान्तरण  की
 प्रक्रिया

 को  शीघ्र पूरा  करने  का  विचार करती  है  ?

 शाहनवाज स्थानान्तरण  की
 प्रक्रिया

 पुरी  हो  चुकी  केवल  श्रवशिष्ट

 प्रतिकर
 का  निपटारा करना  दोष  है  ।

 सेतु  समुद्रम  परियोजना

 *६२३.
 श्री  कृष्णाचार्य  जोशी

 :
 क्या  परिवहन  मंत्री  १६  १९५६ को  पूछे  गयें

 तारांकित प्रशन  संख्या  १४८७ के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार ने

 सेतु  समुद्रम  परियोजना  उपसमिति
 की

 सिफारिशें  स्वीकार  कर  ली  हैं  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  प्रलगंदान ) ७
 :

 श्रभी  श्रीमान्  ।  अन्तिम  निर्णय

 किये  जाने  से  पुर्व  कुछ  प्राविधिक  जांच  करना  आवश्यक समझा  गया  यह  जांच  करने  की  व्यवस्था

 की  जा  रही  है  ।

 श्री  कृष्णा चा यें  जोशी  :  इस  उपसमिति की  सिफारिशें  क्या  हैं  ?

 श्री  श्रलगेदान  :  समिति  ने  सिफारिश  की  है  कि  पाम्बन  के  दक्षिण  में  एक  नहर  खोदी  जाय

 जिससे  कि  जहाज  श्री  जा  सकें  ।  इसका  सम्बन्ध  तूतीकोरिन बन्दरगाह  से  भी  है  ।

 श्री  कृष्णाचार्य  जोशी
 :

 इस  परियोजना  की  प्राक् कलित  लागत  क्या  है
 ?  कितने  वर्षों में  यह

 पुरी  होगी  ?

 श्री  श्रलगेदान
 :

 समिति  ने  लागत  का  एक  स्थल  प्राक्कलन  दिया  है  |  यह  १०  करोड़  रुपये

 बताया गया  है  ।  यह  केवल  प्रयोगात्मक  जब  तक  कि  तथ्य  तथा  आंकड़े  एकत्र  न  किये  जायंगे
 तथा

 परियोजना  का  अन्तिम  प्रतिवेदन  तैयार  न  तब  तक  लिंक-ठीक  लागत  का  बताना  सम्भव

 नहीं है  ।

 पैनी  ब०  विट्रलराव :  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  यह  मामला  क्यों  टेक्नीकल  समिति  को

 फिर  सौंपा  जां  रहा  है  जब  कि  इस  समिति को  टेक्नीकल  अधिकारियों  की  सहायता  प्राप्त  थी  ?

 part  श्रलगेशान
 :

 यह  सच  है  कि  इस  समिति  में  एक  टेक्नीकल  अधिकारी भी  था  ।  इतना ही

 पर्याप्त  नहीं  ।  समिति  को  प्रर्याप्त  प्रविधिक  तथ्य  तथा  wins  उपलब्ध नहीं  थे  ।  प्रतिवेदन  के  तैयार

 किये  जाने से  पहले  कुछ  तथ्य  तथा  आंकड़े  एकत्रित  किये  गये  किन्तु  वह  पर्याप्त  नहीं  थे
 ।  उन्हें

 उस
 मानें

 का  जलसेना  सर्वेक्षण  करना है  जिसकी  कि  समिति  ने  सिफारिश  की  है  ।  इसके  बाद
 ही  ठोस  कदम  उठाये  जायेंगे  ।

 ao
 ब०  वि टल राव :  कया  अनुसन्धान  एक  प्राविधिक  समिति  द्वारा  किया  जा  रहा  है  अथवा

 कि  एक  प्राविधिक  विशेषज्ञ  द्वारा  ?

 :
 यह  ऑ्रनुसन्धान भारतीय भारतीय  जल  सेना  से  सम्बद्ध  जलवर्णना  सर्वेक्षण

 चोरियों द्वारा  किया  जायगा

 ao  स०
 मुक्ति

 :
 प्राविधिक  अनुसन्धान  का  प्रभारी  कौन  है  श्र  इसे  अन्तिम रूप  देने

 में  उन्हें  कितना  समय  लगेगा
 ?

 1  मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 ७  श्री  श्रलगेहान  :  में  पहले  ही  प्रदन  के  एक  भाग  का  उत्तर दे  चुका  हूं  ।  इसमें  लगभग  महीने

 लगा

 Tat  qo  स०  वृत्ति  :  प्रभारी कौन  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  जलवर्णना  सर्वेक्षण  कर्मचारी  |

 fat  सामान :  चूंकि  इस  परियोजना  से  समस्त  दक्षिण  भारत
 को

 लाभ  होने
 की

 संभावना  हैः
 मंत्री  महोदय  इस  मामले  को  सर्वोपरि  प्राथमिकता  देंगे  ate  इसे  यथाशी  घ्  पुरा  करने  का

 प्रयत्न

 करेंगे
 ?

 श्री  श्रलगेदान  :  इस  पर  ध्यान  दिया  जायगा  |

 विदेशों  में  भारत-पंजीबद्ध  वाययान

 1*६२४.  श्री  जयपाल  सिंह  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 विदेशों  में  भारतीय  पंजीयन  के  कितने  वायुयान  vert  कर  रहे

 इनमें  कितने  भारतीय  चालक  काम कर  रहे  तथा

 भारतीय  समवायों  के  लिए  भारत-पंजीबद्ध  वायुयानों  को  काम  करने  की  भ्रनुमति

 देने  के  क्या  कारण

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  Fo  दे०  मालवीय )  पांच
 ।

 १७  ।

 इन  वायुयानों  को  भारत से  बाहर  काम  करने  की  इसलिये  अनुमति दी  गई  कि

 (१)  बेड़े  का  पूरा  उपयोग  किया  जा  (२)  विदेशी  मुद्रा  कमाई  जा  सके  तथा  (३)  भारतीय

 चालकों  को  श्रन्तर्राष्ट्रीय  .  उड  यन  का  अनुभव प्राप्त  कराने के  लिए  wage  प्रदान किये  जा  सकें  ।

 श्री  जयपाल सिह  :  माननीय  मंत्री  ने  विदेशी  मुद्रा  कमाने  की  बात  कही
 ।  क्या  में  जान

 सकता  हूं  कि  इस  तरह  कमाया  धन  क्या  भारत से  भेजा  जाता  है

 महोदय :  इया  पढ़  ATXA  से  हॉकर  अमरीका  सेजा  जाता  &,  यहीं  Ee  जातना

 चाहत  &  ?

 जयपाल सिह  :  जी  हां  ।  यदि  वह  उन  देशों  को  भेजा
 जाता  है  जहां  वह  उड्डयन  नहीं  करते

 हे ंतो  क्या  वह  भारत  से  होकर  भेजा  जाता  है  क्योंकि  माननीय  मंत्री  ने  विदेशी  मुद्रा  कमाने की  बात

 कही ?

 श्री  के०  दे०  मालवीय :  जी  हां  ।  मेंने  वह  सामान्य  उत्तर  दिया  था  ।  इस  मुद्रा  को  विशिष्ट
 प्रणाली

 द्वारा  भेजने  के  सम्बन्ध  में  मुझे  कोई  जानकारी नहीं  ।

 fat  जयपाल  इस  बात  को  दृष्टि  में  रखते
 हए  वायुयान  हमारे

 देश  में  पंजीबद्ध

 सरकार ने  इनके  सावधिक  परीक्षण के  लिए  क्या  व्यवस्था की  है  ?

 के०  दे०
 मालवीय

 :  मुझे  पता  चला  है  कि  सावधिक  परीक्षण  के  लिये  इन  वायुयानों  के

 साथ  कुछ  व्यवस्था  की  गई  है  तथा  ज्यों  ही  उनका  संतोषजनक  परीक्षण  होता  है  त्यों  उनके

 पंजीयन  का  नवीकरण होता  है  उनका  पंजीयन  समाप्त  कर  दिया  जाता  है  ।

 श्री  जयपाल  सिंह
 :

 वायुयानों  के  सावधिक  परीक्षण  के  लिये  यह  व्यवस्था  क्या  उन

 में  की  गई  है  जहां  कि  वह
 उड़ान  करते  हैं  प्रिया  क्या  उन्हें  परीक्षण  के  लिए  भारत  जाना  पड़ता

 ि  ae  wre

 मल  अंग्रेजी में  ।
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 श्री  कें०  दे०
 मालवीय

 :
 मुझे  तो  इसकी  जानकारी  नहीं  परन्तु  कुछ  व्यवस्था  तो  की  गई  है  ।

 यदि  मन  गलती  न  उनका  परीक्षण  हमारे  ही  देश  में  होता  है  |

 श्री  कासलीवाल :  ये  वायुयान  किन  देशों  में  उड्डयन  करते हैं  ?

 श्री के०  दे०  मालवीय  :  पड़ोसी  देशों  अरब  तथा  कुछ  पूर्वी  देखों  में
 ।

 इनमें  से  कुछ  विदेशी

 समवाय  संयुक्त  राष्ट्र संघ  द्वारा
 काश्मीर

 में  भी  काम  करते  हैं
 ।

 श्रीमती  तारकेश्वर
 सिन्हा

 :
 इन  वायुयानों  को  यहां  दर्ज  करने  में  तथा  अन्य  स्थानों

 पर
 काम

 करने  देने  में  विशेष  लाभ  तथा  afore कया  है  ?

 श्री  के०  दे०  मालवीय :  लाभ  यह  है  कि  नये  नये  क्षेत्रों  में  वह  काम  करते  हैं  तथा  हमारे
 चालकों

 को अनुभव  प्राप्त  होता  है  |  इस  तरह  से  विदेशों  के  साथ  हमारे  सम्पर्क  भी
 स्थापित

 हो

 जाते हैं  ।

 श्री  मि०  ato  सिंह  :  क्या  मंत्री जी  को  मालूम  है  कि  यह  चालक  इन  वायुयानों  को
 ज्यादा

 घंटों  तक  चलाते  रहते  हैं  जैसे  कि  विनियमों  में  दिया गया  तथा  यदि  उन्हें  यह  जानकारी है  तो

 metre  उड्डयन  के  महानिदेशक  के  पास  उनके  स्वास्थ्य  का  परीक्षण  करने
 तथा  उन्हें  लाइसेंस

 देने

 का
 ह  pets  तवन  है

 वह  दो  प्रथव  तीन  वर्ष  से  श्रमिक  समय  के  लिए  देश  से  बाहर  रहते

 fat  के०  Fo  मालवीय :  मेरे  विचार  में  यह  एक  सुझाव  है  ।  में  यह  सुझाव  मंत्री जी  के  पास

 पहुंचा  दूंगा  ।

 रो-रॉलिंग  उपकरण

 *ERE.  श्री  रघुनाथ  सिंह  :  क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सत्य  है

 कि  पश्चिमी  जर्मनी  की  एक  फर्म  द्वारा  विकसित  उपकरण  जिसका  भारत  में

 विभिन्न  स्थानों
 पर  प्रदर्शन  किया  जा  चुका  है  भारतीय

 रेलों
 के

 लिये  उपयोगी  पाई
 गई  है  !

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासंचिव  शाहनवाज  :  हमें  ऐसी
 रिपोर्ट  मिली

 है  कि
 *री-रेलिंगਂ  का  नया  उपकरण  जिसका  कि  पढ़ी  चम  रेलवे  में  दोहाद  कौर  ae  परेल  की

 वर्कशापों  में  तथा  पूर्व

 रेलवे
 में  नरकुलडगा  इंजन  शेड  सियालदह  में

 प्रदर्शन
 किया

 गया

 था
 भारतीय  रेलों  की  श्रावश्यकताशं के  लिये  उपयोगी  पाया  गया  कुछ  रेलों के  लिये

 इस  उपकरण

 को  प्राप्त करने  के  प्रदान  पर  विचार  किया  जा  रहा  हैं  ।

 श्री  रघुनाथ सिंह  :  भारत  में  उसका  प्रयोग कब  शुरू  होगा  ?

 श्री  श्ञाहनवाज खां  :  मेंने  प्रभी  बताया है  कि  ait  यह  विषय  विचाराधीन हैं
 ।

 फकीरगांव-श्रमीनगांव  लाइन

 *E QW.  श्री  अमजद  चली  :  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  पूर्वोत्तर
 रेलवे

 में  फकीर  गांव  से  शभ्रमीरगांव  की रेलवे  लाइन  की  रक्षा  के  लिये  कौन-कौन  से  रक्षात्मक  उपाय  किये

 गये  हैं
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन मंत्री  के
 सभासचिव

 शाहनवाज  पूर्वोत्तर  रेलवे  ने

 भाई  और  दुलानी  नदियों  पर  रक्षात्मक कार्यों  को  पुरा  कर  लिया है  कौर  बकी  नदी  के
 कामों  को

 राज्य  सरकार  पुरा  कर  रही  है  ।  दो  छोटी  नदियों  को  मोड़ने  का  कार्य भी  पुरा  किया
 जा  चुका

 1  मूल  भ्रंग्रेजी  में  ।
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 श्री  waste  अर्ली
 :

 कया  यह  सत्य  है  कि  हाल  ही  में  यह  देखने  के  लिखें  कि  हिमालय  की  तराई

 से  इस  लाइन  के  नीचे  पानी की  कितनी  मात्रा  बहती  कोई  वायु  सर्वेक्षण  किया  गया  था  ?

 श्री  द्ाहनंवाज  at
 :

 यदि  माननीय  सदस्य  Tar scr  रेल
 लिक

 में  होने  वाली  दरारों  के  सामान्य
 seq  का  निर्देश  कर  रहे  हैं  तो  उसके  बारे में  में  कहू  सकता  हूं

 कि  इस
 मामलें  पर  ध्यान  दिया

 जा
 रहा  है  यह  देखने  के

 लिये
 कि  कया  कोई  वैकल्पिक  सम्बन्ध  स्थापित  किया  जा

 सकता  हैं

 अथवा  नहीं  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  सर्वेक्षण  भी  किये गये  हैं  ।

 श्री  अमजद  चली
 :

 इस  लाइन  पर  रक्षात्मक  कार्यों  में  प्रभी  तक  कितना
 रुपया  व्यय  हो

 चुका  है
 ?

 fmm  महोदय  :  क्या  सभी वर्षों के  लिये  ?

 श्री  अमजद  अर्ली  जी  हां  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  पुष्टि  के  प्रारम्भ से  ?  ऐसे  weal  का  उत्तर  दिया  जा  सकता  हैं
 ?

 आपको  विशेष  कयों  के  लिये  ही  प्रश्न  पुछना  चाहिये  |

 श्री  अमजद  श्रली  :  जब  उन्होंने इस  eT  का  उत्तर दिया  हे  तो  वह  इस  लाइन  की  रक्षा

 के  लिये  किये  गये  व्यय  का  कुछ  न  कुछ  अनुमान  तो  बता  ही  सकते  हैं  ।

 महोदय  :  मगर  किसी  विशेष  वर्ष  वर्षों के  लिये  ही  तो

 1  श्री  अमजद  चली  :  प्रदान में  ही  उसका  frees |

 शाहनवाज
 १९५२-५३

 से
 लेकर  PEYY—NE A

 तक
 इस  सेक्शन  पर  कुल

 2,00,Yo,o00c¢  रुपये  व्यय  किये  गये  हैं  |

 बुकिंग  कलक

 1*६२८.  श्री [o  दि  ग्रुपादस्वामी :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 सरकार  का  उत्तर  रेलवे  के  बुकिंग  ease
 की

 निगम  तथा  wea
 कठिनाइयों  सम्बन्धी  शिकायतों की  site  ध्यान  दिलाया गया  शौर

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्रवाई  की  है ंया  करने  का  विचार

 रखती  हे
 ह

 1  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्रो  के  सभासचिव  शाहनवाज  जी  हां  ।

 विषय  कभी  विचाराधीन हैं

 श्री  स०  दि०  गुरु पाद स्वामी :  क्या  सरकार  की  भर्ती  की  नीति  से  उत्तर  रेलवेमें  काम  करने

 वालें  क्लर्कों  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  तो  नहीं  पड़ा है  ?

 शाहनवाज़  जी  नही ं।

 श्री  wo  दि०  गुरु पाद स्वामी :  क्या  कभी हाल  ही  में  रेलवे
 के  उस  भाग  में

 पलकों
 की  जो

 भर्ती हुई  है  उसमें  पहले  से  काम  कर  रहे  क्लर्कों  की  वरिष्ठता  का  कोई  ध्यान  नहीं  रखा  गया  है  ।

 श्री  शाहनवाज  खां  :
 उत्तर  रेलवे  के  पलकों  ने  एक  ज्ञापन  के  रूप  में  हमें  कई  शिकायतें लिखी

 हैं प्र  हम  उन  सब  पर  विचार  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  मुनि स्वामी :  क्या  इस  ज्ञापन  के  सम्बन्ध  में  किया
 गया  कोई  भी  निर्णय  केवल  उत्तर  रेलवे

 के  पलकों  पर
 ही

 लागू
 होगा  अथवा  अन्य  रेलों

 के  पलकों
 पर

 भी
 !

 00

 1  मूल  wait  में
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 श्री  शाहनवाज़  खां  :

 मेरे  विचार  में  माननीय  सदस्य  को  कोई  निर्णय  होने
 तक  श्रेय  रखना

 चाहिये ।  निर्णय  होने के  च्  वह  चाहें  तो  ऐसा  प्रदान  पुछ  सकते है  ?

 श्री  fro  ate  fag:
 क्या  झ्र भी  कुछ  ही  महीने  श्रथवा  एक  वर्ष  पहले  ऐसी  ही

 सेवाओं
 यथा

 टिकट  कलेक्टरों arf  के  लिये  कुछ  रास्ते  खोले  गये  हैं  कौर यदि  तो
 साथ  साथ

 बुकिंग  erat  अथवा  ज  पलकों  की  पदोन्नति  के  लिये  ऐसा  कयों  नहीं  किया  गया  जिससे  कि  इनके
 दिलों में  ईर्ष्या  भावना  पैदा  न  हो  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 :

 उनकी  एक  ag  भी
 मांग  है

 ।
 उनकी  एक

 मांग  यह  हैं  कि  उनकी  पदोन्नति  के  माग  सीमित  इसका  किया जा  रहा  जब  कि

 अन्य  श्रेणियों  के  लोगों को  एकाउंट्स  शादी  की  परीक्षाओं  में  बैठने  की  अ्रनुमति है उन्हें इस ् है  उन्हें  इस
 परीक्षा

 में  बैठने  की  अनमति नहीं हैं । च्छ नहीं  हम  ऐसी  सब  बातों  की  छानबीन  कर  रहे

 श्री  fro  ato  सिंह  :  कमर्दाल पलकों  में  बुकिंग  पलकों  तथा
 उन

 पलकों  में  जो
 दावा

 कार्यालय  में  काम  कर  र  हे  हैं  पदोन्नति  के  विषय  में  भ्रातृ  क्या  यह  ठीक  बात  है  ?

 श्री  श्रलगेदान :  में  तत्काल  इसका  उत्तर  नहीं  दे  सकता हूं  ।

 श्री  त०  qo
 विट रल राव  बजट  पेश  करते  समय  रेलवे  मंत्री  ने  यह  कहा  था  कि  वह  उंचे

 ग्रेडों  की  संख्या  बढ़ाने  जा  रहे  यह  प्रस्ताव  wa  किस  स्तर  पर  है  कौर  यह  कब  पुरा  होगा
 ?

 तथा  परिवहन  मंत्री  लालबहादुर  शास्त्री )  :  रेलवे  बोर्ड  के  कुछ  निर्दशक  उस  पर

 विचार कर  रहे  उन्होंने  कुछ  अस्थाई  प्रस्ताव तैयार  किये  हैं  ।  किन्तु  सभी  तक  इस  सम्बन्ध  में

 रेलवे  फेडरेशन  से  परामर्श  नहीं  कर  पाये  हम  कोई  भी
 श्रपचारिक घोषणा करने से घोषणा  करने  से

 पहले  उनका मत  लेना  चाहते हैं  किन्तु  यदि यह  सम्भव न  हो  सका  अथवा  इसमें
 अधिक समय  लगा

 तो  पायी  सरकार  को  कुछ  समय  बाद  अरपना  निश्चय  घोषित  कर  देना  पड़ेगा

 गर-सरकारो  रेलें

 *६२९.  श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 मार्टिन  एण्ड  को
 ०

 द्वारा  चलाई  जा  रही  हावड़ा--क़रामता तथा  हावड़ा--दोबाला  लाइट
 रेलवे  के  बारे  में  जांच  करने  के  लिये  भ  किये  गये  विशेष  अधिकारी की  क्या  उपपत्तिया ंहूं  तथा

 सरकार  द्वारा इन  रेलों  हाथ  में  लेने  की  क्या  सम्भावना  और

 क्या  सरकार इस  सम्बन्ध  में  किसी  निश्चय  पर  पहुंची  है  ate  यदि  तो  कया
 ?

 तथा  रेलवे रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव  शाहनवाज़ :  तथा
 बोर्डे  के  कहने  पर  पूर्व  रेलवे  द्वारा  नियुक्त  इस  विद्वेष  अधिकारी  को  हावड़ा--मामला  कौर
 देखता लाइट  रेलवे  के

 मामले
 का

 निर्देश  नहीं  दिया  गया  था  संविदा  के  भ्र तु सार  जिला
 बोर्ड

 और  वहां  की  नगरपालिका  ही  उन  रेलों  को  भ्र पने  हाथ  में  ले  सकती हैं  ।

 श्रीमती  चक्रवर्ती  :  क्या  यह  सत्य  नहीं  है  कि  इनकी  जांच  करने  के  लिये  नियुक्त
 किये

 गये  विशेष  भ्रमणकारी
 ने

 यह  मत  प्रकट  किया  है
 कि

 हावड़ा  are
 की  विकास  कौर  विद्युतीकरण

 योजना

 के  भाग  के  रूप  में  इन  लाइनों  का  राष्ट्रीयकरण  किया जा  सकता  हैं  ?

 श्री  शाहनवाज़ खां  :  में  समझता  हूं  ऐसी  कोई  सिफारिश  नहीं थी

 रेणु  चकर्वर्ति

 :
 क्योंकि यह  एक  बहुत  पुरानी रेल  है  कौर एक  बड़ी  जनसंख्या की

 आवश्यकताओं को  पूरा  करती  है  तथा  इसके  कोयले  के  भाड़े  से  तथा  यात्रियों  से  कोई
 लाख

 रुपया  प्रति  मास  होती  क्या  सरकार  ने  कभी
 इसे  अपने हाथ  में  लेने  के  श्रमिक  लाभों

 तथा  उपयोगिता  पर  विचार किया  है  ?

 +  मूल  ग्रंग्रेंजी  में  ।
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 श्री न
 हावड़ा--श्रीमती सेक्शन  पर

 यातायात का  एक  गोपनीय  सर्वेक्षण  किया

 गया  था  उससे  हमें यह  पता  लगा है  कि  इन  रेलों  को  भ्र पने हाथ  में  लेना  श्रमिक  दृष्टि

 से  बहुत  हानिकर  रहेगा  ।

 भोजन  व्यवस्था  संबंधी
 ठेके

 1*६३१.  श्री  स०  चं०  सामन्त :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  रेलवे  के  कुछ  बड़े-बड़े  ठेकेदारों  नें
 अपनें

 ठेके  खत्म  कर  दिये  जाने के  कारण

 न्यायालय मैं  रेलवे  के  विरुद्ध  कोई  मुकद्दमे दायर  किये

 यदि  तो  ऐसे  ठेकेदारों के

 क्या  किसी  वाद  का  हुमा है  ?

 तथा  परिवहन उपमंत्री  जी  हां  ।

 १.  वत्लभदास  ईश्वरदास  तथा  निम्नलिखित  संबद्ध

 (*)  वल्लभ दास
 भ्रग्रवाल

 ईश्वरदास एण्ड  सन्स

 ईश्वरदास ज्योती  प्रसाद

 २.  मैसेज 10.0  एच०  खान  एण्ड  को
 ०

 ३.  मेसर्स एच  पी०  नाग  ज

 ४.  लाल  एण्ड  Fo

 कुछ  वादों  का  रेलवे  के  पक्ष  में  निर्णय  ems  प्रौढ़  कुछ  wi  विचाराधीन हैं  ।

 श्री स०  सामन्त  :  यह  वाद  किस  आधार  पर  दायर  किये  गये  |?

 :  उनका  आरोप  है  कि  हमारे  साथ  भेदभाव  किया  गया  है  तथा  हमें  उतने ही

 अधिकार हें  जितने  कि  रेलवे  के  स्थाई  कर्मचारियों आदि  को  ।  इसी  प्रकार  उनके  बड़े  ही  उपहासास्पद

 तक हैं  ।

 श्री स०  चे  सामन्त :
 क्या  are  साथ  कोई  करारनामा  नहीं

 था  अर  यदि  था  तो  क्या

 उसमें  कोई  ऐसी  त्रुटि  थी  जिसका कि  उन्होंने  उल्लेख

 1  भ्रध्यक्ष  महोदय  :  मेरे  विचार  में  यह  विषय  wat  न्याय  निर्णय  के  अ्रधीन  कौर  कभी  कई

 वाद  निश्चित  हैं  ।

 श्री  अलगे दान  :  जी  उनमें  से  प्रभी  कई  वाद  विचाराधीन  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  उनके  सम्बन्ध  में  प्रदान  पूछना  ठीक  नहीं  है  ।

 श्री  स०  चं०  सामन्त
 :  क्या

 इन
 ठेकेदारों

 को
 जिन्होंने  इस  प्रकार

 के
 मुकदमे  दायर  किये  हैं

 अन्य
 स्टेशनों  पर  ठेके लेने  की  अनुमति दी  गई  है  ?

 ी
 झन  :  ह  अग  5.0

 Sareea

 में  गये  wit  उन्होंने उन्हें  ऐसे

 से  VUES ESTE  ने  लियें  थे  ।

 स्थानों  से ।
 निकाले  जाने  के  कारण  जिन्हें

 कि
 वे  चला

 ला  रहे  थे  रेलवे  प्रशासन के  विरुद्ध  न्यायालय

 लाए —

 1  मूल  भगण  में



 Yov  मौखिक  उत्तर  २  PENG

 हमारा  विचार  यह  था  कि  बड़े  बड़े  लोगों  द्वारा  चलाये  जा  रहे  स्थानों  को  छोटे  लोगों को

 दिया  जाये  कुछ  व्यवस्था  विभाग  को  सौंप  दी  जाये  ।  oa  रेलवे  को  ऐसा  करने से  रोक  दिया

 गया  किन्तु  जिन  स्थानों पर  जहां  न्यायालयों  ने  रेलवे के  पक्ष  में  फैसला  दिया  जैसे  दिल्ली

 श्र  बम्बई  वहां  हमने  ऐसे  teal  पर  विभागीय
 भोजन

 के  लिये  विभागीय  व्यवस्था

 कर  दी  है  कौर कुछ  ठेकों  को  छोटे-छोटे  ठेकेदारों  को  भी  दे  दिया  हैं  ।

 श्री  ब्०  स०  भर्ती  प्रभी  तक  कितनी  निषेधाज्ञाएं वापिस  ली  जा  चकी  हैं

 अ्रलगेदान :  उच्चतम  पंजाब  के  उच्च  न्यायालय तथा  बम्बई  के  उच्च  न्यायालय

 ने  हमारे  पक्ष  में  फैसला  दिया  है  कभी  पटना  तथा  इलाहाबाद  के  उच्च  न्यायालयों
 में  वाद  चल  रहे  हैं  ।

 treme  महोदय
 :  माननीय

 सदस्य  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  इन  निर्णीत  मामलों
 के

 भ्र निर्णीत  मामलों  में  से  भी  किन्हीं  मामलों में  ये  निषेधाज्ञा एं  वापिस  ली  गयी हैं  प्रिया

 नही ं?

 श्री  श्रलगेशन  जहां  कहीं  भी  हमारे  पक्ष  में  निर्णय  gars  ये  वापिस  ले  ली  गयी  हैं
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  अन्य  वादों  के  बारे  में  क्या  हुआ  है
 ?

 श्री  श्रलगेशन  :  अन्य  मामले  अभी  अन्य  न्यायालयों  में  चल  रहे  हैं  ।

 tat  गिडवानी  :  श्री  सामन्त  का  पहला  प्रश्न  यह  था  कि  क्या  जिन  ठेकेदारों ने  ये  वाद  दल

 कराये  हें  उन्हें  अन्यत्र  ठेके  दिये  गये  कया  वे  श्री भी  उनके पास  हें  ?

 श्री
 श्रलगेदान

 वास्तव  में  हमारा  उद्देश्य  यह
 है

 कि  उनके  क्षेत्रों  को  कम  कर  दिया  जायें

 इसलिये  उन्हें  नये  ठेके  देने  कामरान  ही  नहीं  उठता है

 तला का  पल

 *६३२.  श्री  नि०  बि०  चौधरी :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  wait हाल  ही  में  कलकत्ता  क्षेत्र में  तला  के  रेलवे पुल  में  किसी  भारी  त्रुटि के

 कारण  एक  गम्भीर  बस  दुर्घटना  हुई  है  जिसमें  कई
 व्यक्तियों

 की  मृत्यु  हुई
 शर

 यदि  तो  सरकार

 ने

 उक्त  पुल  को
 सुधारने  तथा  फिर  से  बनवाने के  लिये  क्या

 कार्यवाई  की

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री के  सभासचिव  शाहनवाज़ :  तला  के  रेलवे

 के  पुल  में  कोई  त्रुटि नहीं  है  ।  mal हाल  ही  में  उस  पुल  पर
 एक  गर्भ  बस  दुर्घटना  हुई

 थी  मगर  वह  ड्राइवर के  बस  को  काबू
 में

 न  रख  सकने  के  कारण  हुई  थी
 ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 श्री  नि०
 बि०  चौधरी :  क्या  सरकार उन  मृत  व्यक्तियों  के  परिवारों  को  कोई  मुश् नाव जा

 maa  श्रमदान  देगी  जो  कि  wot  परिवारों  के  केवल  मात्र
 भरण-पोषक

 श्री  शाहनवाज
 खां

 :  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  है  कि  इसमें  रेलवे  द्वारा  मुग् राव जा देने  का  प्रशन
 कैसे  उठता  कुछ  मुसाफिर  बस  में  सफर  करे  रहे  ,  चेहरे  ड्राइवर  के  नियंत्रण  खो  देने  से  दुर्घटना

 हो  जाती है  ।  रेलवे  बीच  में  किस  तरह  जाति  है  ?

 श्री  नि०
 बि०  चौधरी

 :  इस  बात  की  दृष्टि  में  कि  राज्य  सरकार  तथा  केन्द्रीय  सरकार  के

 मध्य  उत्तरदायित्व का  कोई  विभाजन  न  होने  से  इस  पुल  की  सन्  १९४० से  कोई  मरम्मत  नहीं  हुई

 क्या  पुल  का
 शीघ्र  निरीक्षण किया  जायगा  ate  इसकी  मरम्मत  करने  के  लिये  कार्यवाही  की

 जायगी  जिससे  कि  ate  दुर्घटनायें  न  हों  ?

 1  मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 श्री  शाहनवाज सां  :  जहाँ
 तक

 रेलवे  का  प्रदान  है
 इस  प्लम  कोई  खराबी नहीं  है  ।  यह

 बिलकुल
 ठीक

 साथ  कर  रही  है
 ।

 यातायात
 को  इस

 पुल  से  कोई  खतरा  नहीं  ह्  जैसा
 कि  माननीय  सदस्य  ने  सुझाव  यदि  सडक  की  दृष्टि  से  इसमें  कोई  सुधार  करने

 की  आवश्यकता तो  इसकी  जाँच  की  जाएगी

 ही०  नाठ  मुकर्जी :
 क्या  माननीय  मंत्री  को  विदित

 है
 कि  इस  पुल  के  दोनों  जोर

 रेलिंग  नहीं है है
 तथा  पैदल  चलने  वालों  कौर  गाड़ियों  के  चलन  क  लिए  कोई  सुविधा  नहीं

 जो  वास्तव  में  बहुत  पहले  ही  दी  जानी  चाहिए  ay  ?

 श्री  शाहनवाज  खां
 :  में  माननीय

 सदस्य  को  बता दूं  कि
 पुल

 की  चौड़ाई  ३०  फीट
 से  बढ़ाकर

 ६१  फीट  ८  इंच  करने  का  सक्रिय  विचाराधीन  इस  मामलों  पर  रेलवे  मंत्रालय  तथा

 राज्य  सरकार  के  बीच  बातचीत  चल  रही  है  ।  मझे  ora  है  कि  शीघ्र  ही  मामल  पर  अंतिम

 निणय  किया  जाएगा  |

 सांची  का  नया  रेलवे  स्टेशन

 f  *६३३.  डा०  रामा  Wa:  क्या  रेलवे
 मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा
 करेंगे

 कि

 सांची
 के  नये

 रेलवे  स्टेशन
 के

 निर्माण
 पर

 कितनी  राशि
 खर्च  हुई

 स्टेशन
 की  इमारत  की  छत  के  सम्बन्ध  जो  बड़े  पैमाने  पर  चुकी  क्या  सरकार

 ने  कोई  विभागीय जांच  की

 यदि  तो  क्या  कार्यवाही  की  गयी  हे
 ?

 तथा
 परिवहन

 मंत्रो  के  सभासचिव  शाहनवाज  :  )  माननीय  सदस्य
 का  area  सांची  स्टेशन  पर  प्रदान  की  गयी  अ्रतिरिक्त  मुसाफिर  सुविधाओं  से  प्रतीत

 है
 ।

 इन  पर  लगभग  २.२५  लाख  रुपये
 खच

 किये  vt  द

 विश्रान्त  कक्षों  की  छत छतें चूने  लगी  थीं  जिसका  कारण  टाइलों  का  दोषपूर्ण  ढंग  से

 लगाया  जाना  था  ।  जिस  ठेकेदार ने  यह  काम  किया  था  उसने  शीघ्र  ही  देखभाल  की  कौर  aa  छतों

 का  चना  बन्द  हो  गया  हैं  ।

 ठेकेदार
 ने  वादा  किया  है  कि  यदि  कहीं  और  पानी  चुभना

 तो  वह तत्काल  उसको
 ठीक  करेगा

 ।
 यह  विचार  है

 कि
 इस  बात  की प्रत्याभूति  के  लिये  ठेकेदार  के  भ्रंतिम  बिल  का  भुगतान

 रोक  रखा  जाय  ।

 रामा  राव  :  प्रावकलित  राशि  २.२४  लाख  रुपये  से  कम  थी  या  afi ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  जानना  चाहते हैं  कि  कया  मूल  प्राक्कलन  से  अधिक  व्यय

 gare ?

 श्री  शाहनवाज  खां
 :

 मेरा  खयाल  है  उससे  अ्रधिक  व्यय  नहीं  किन्तु  इसके  लिये  मुझे
 पूर्वे-सूचना  की  आवश्यकता है  ।

 रासा  राव  :  जब
 कोई  काम  शीघ्र  पूरा  करने  के  हेतु  जल्दी  में

 किया
 जाता  तो

 इस

 बात  के  लिय  सरकार  ट्राय  क्या  सावधानी  बरती  ती है  कि  शीघ्रता  के  काम  करने  के  नाम  पर

 खराब  काम न  किया  जाय ?

 श्रिया  महोदय :  यह  एक  सामान्य रन  है

 मूल  अंग्रेजी  में  ।

 2--182  L.  5.
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 रामपुर  हल्द्वानी  लाइन

 1*६३४,  श्री  qo  द०  पांडे  :  क्या  रेलवे  मंत्री  १७  फरवरी  १९५६  को  पूछे  गयें  तारांकित

 प्रदन संख्या  ७२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  रामपुर  से  हल्द्वानी  ४८  मील  की दुरी  तक  ब्राड-गेज लाइन  के  लिये
 परीक्षण  इंजीनियरी  कौर  यातायात  सर्वेक्षण  किया  गया  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  फल  हुमा  है
 ?

 तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव  शाहनवाज  खां): (क)  यातायात  सर्वेक्षण

 प्रगति पर  है  ।  यथा  शीघ्र  इंजीनियरी  सर्वेक्षण  किया  जायगा  |

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 श्री  द०
 पांडे  :  इस  लाइन  पर  कितना  व्यय  का  झ्रनुमान  है

 ?

 श्री  शाहनवाज  खां
 सर्वेक्षण  पूरा  होने  के  बाद  व्यय  जाना  जायगा

 ।

 श्री  qo  द०  पांडे
 :  एक  सुझाव  है  कि  अनुमानित  व्यय  इस  अनुमान  पर  होना

 चाहिये कि  €०  पौंड  वाली  नई  पटरियां  होनी  चाहियें  जब  कि  वहीं  काम  ७५  पौण्ड  वाली

 पटरियों  के  उपयोग  द्वारा  किया  जा  सकता  इस  कारण  तथा  सरकार  हलकी  पटरियों  के  उपयोग

 के  द्वारा  व्यय  को  कम  करने की  संभवता  पर  विचार  ताकि  परियोजना  वाणिज्यिक  दृष्टि

 से  लाभकर  सिद्ध  हो  सके  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 :

 मीटर  गेज  लाइन  के  लिये  इसका  सर्वेक्षण

 हुमा था

 श्री  ब०  द०
 ब्राड  गेज  लाइन

 tart  श्रलगेदान
 :

 अब  ब्राड  गेज  लाइन  के  लिये  इस  का  सर्वेक्षण  करने  का  प्रस्ताव  हैं
 ।

 उसके

 लिये  प्राक्कलन  मंजूर  हो  चुका  पूर्व  परीक्षण  सवाल  तथा  यातायात  सर्वेक्षण  पुनः  होगा

 में  यह  कहने  में  असमय हूं कि हं  कि  कैसी  पटरियों  का  उपयोग किया  जायगा  ।  रेलों के  पिण्डों  ale
 में

 पड़ना  ब्यौरे की  बात  हैं  ।

 आगंतुकों  पर  चुंगी  कर

 *६३७.  डा०
 रामसुभग  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कुछ  राज्य  सरकारों  ने  भारत  सरकार  से  निगमों  शर  नगरपालिकाओं के

 सब  श्रागन्तुकों पर  चुंगी  कर  लगाने  की  अनुमति देने  का  विधान  बनाने  की प्रार्थना की

 यदि  तो  कितनी  राज्य  सरकारों  ने  यह  प्रार्थना  की  कौर

 क्या  भारत  सरकार  ने  इस  बारे  में  कोई  निर्णय  किया  है  ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  :
 जी  हां

 ।

 तीन  (afar  ae
 श्र  |

 केन्द्रीय  सरकार  यात्रा  मेलों  इरादी  के  स्थानों  तक  वहां  से  यात्रा करने
 वाले

 रेलवे  यात्रियों  पर  सीमा  कर  लगाने  की  शक्ति  देने  वाला  सामान्य  विधान  बनाने का  निर्णय  किया

 गया है  |

 श्री  भक्त
 दर्शन

 :
 कया  में  जान  सकता  हूं  कि  यह  जो  टर्मिनल  टैक्स  लगाने  के  प्रश्न पर  विचार

 किया  जा
 रहा

 यह  कया  रेलों  में  भीड़  भाड़  के  कारण  किया  जा  रहा  या  वहां  की  म्यूनिसिपैलिटीयों
 की

 सहायता  करने
 के  लिये  ताकि  वे  यात्रियों

 की
 शर

 प्रतीक  सेवा
 कर  सकें  ?

 एए

 ग  मूल
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 तथा  परिवहन  मंत्री  (  श्री  लालबहादुर  शास्त्री  जो  रुपया  भ्राता  है  मीनल  टेक्स

 यह  रेलवे  के  पास  नहीं  भ्राता  है  ज्यादातर  म्यूनिसिपैलिटी या  लोकल  के  पास  ही

 जाता  है  और  वे  इस  रुपये  को
 यात्रियों

 की  सुविधा  के  लिये ही
 खच  करते है

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा :  क्या  यह  विधान  बनान  से  सरकार  जांच  करके  जनता  का

 विचार  जानना  चाहती  है  कि-धार्मिक  वृत्ति  के  लोगों  पर  सीमा  कर  लगाने  के  इस  प्रस्ताव से  क्या

 धार्मिक  पवित्रता  को  कहीं  ठेस  तो  नहीं  पहुंचती है  ?

 लालबहादुर  शास्त्री  :  में  ऐसी  जांच  की  आवश्यकता  अनुभव  नहीं  क्योंकि  इस

 समय  भी  ये  कर  लगाये  जा  रहे  हैं  ।  हाल  ही  इलाहाबाद  शर  हरिद्वार  के  कुंभ  में  सीमा

 कर  लगाया  गया  था  इन  स्थानों  की  यात्रा  करने  वाले  लाखों  यात्रियों  ने  प्रसन्नतापूर्वक
 दिया ।

 श्री  ब०  स०  ब  इन  तीन  राज्यों  के  सम्बन्ध  में  इस  प्रदान  के  वित्तीय  पहलू  के  बारे

 में  कोई  अनुसार  लगाया  गया  है  ?

 श्री  श्रलगेदान  :  हम  यह  बताने  में  असमथ  हें  ।  यह  नगरपालिका  क्षेत्र  और  यात्रियों  की

 संख्या पर  निसार  होगा  ।

 तारकेश्वर  सिन्हा  इस  प्रकार  लोगों  पर  कर  लगाने  का  क्या  उद्देश्य हे
 ?

 जब  वे

 वहां  जाते  हें  तो  रेलों  को  भाड़ा देते  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय :  क्या  हम  यहां पर  करारोपण ों के  बारे  में  तके-विवके कर  रहे  हैं  ?

 श्रीमती  तारकेश्वर  लोक  मत  के  प्रतिनिधि  के  नाते  हम  aa  करते  हें  कि  यह  कर

 बहुत  नरप्रिय  हो  रहा है  ।

 महोदय :  ये  सब  सीमा  कर ह  |  यह  संविधान  में  दिये  गये  करों  में  से  एक  है  |

 श्री  जज वाड़े  :  क्या  इस  टर्मिनल  cag  के  बारे  में  कोई  रिप्रिजेंटेशंस लोगों  की  तरफ  से  गाने  मेंट

 के  पास  are  है  ?

 श्री  लालबहादुर  शास्त्री :  मुश्किल  यह  है  कि  प्रान्तीय  सरकारें  खुद  चाहती
 कि

 इस  टैक्स

 को  लगाया  जाय  ।  इसका  रुपया  हमारे  पास
 नहीं

 रातो  |  में  समझता
 (g

 कि  श्रीमती  तारकेश्वर

 सिन्हा  जो  कि  हिन्दी  अच्छी  तरह  समझती  मेरा  जवाब  जो  कि  मेंने  श्री  भक्त  दर्शन  के  सवाल

 का  दिया  उसको  समझ  गई  होंगी  ।  मेंने  यह  कहा
 था  fe  यह  रुपया  यात्रियों  की  सुविधा  दौर

 सहूलियत  के  लिये  aa  होता
 हैं

 ।  ग्राम  शाप  वहां  परसे  निखरी
 अरेंजमेंट  aris  का  प्रबन्ध )

 चाहते  झगर
 चाहते

 ह
 हैं  कि  वहां  पर  पानी  का

 इंतिजाम
 रहने  का  इंतिजाम  हो  तथा

 दूसरे  इंतिजाम  तो  रुपये  की  आवश्यकता  तो  पड़ेगी  ही  ।  में  समझता हुं  कि  यह  एक  बड़ी

 मुनासिब  बात  होगी  कि  एक  जगह  पर
 '  जहां

 पर  कि  लाखों  यात्री  इकट्ठे  होते  मामलों  से  मामूली

 इंतिज़ार  भी  ठीक  न  हो  ।  दस  साल  पहले  यानी  १९४७  के  पहलें  अगर  अपने  कुम्भ  के  मेले  का

 इंतिजाम  देखा  होगा  ae  जो
 इंतिजाम

 इस  बार  किया  गया  था  उसको  देखा  होगा  तो  आपको  पता

 चल  गया  होगा  कि  इस  रुपये  का  बचें  इस  बार  कितने  wea  ढंग  से  किया  गया  था  ।

 माल  बक  करने  के  ७  श्रारमेनियां  घाट  के  कर्मचारी

 1*६३८.  ही०  ना०  मुकर्जी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 दक्षिण-पूर्व

 रेलवे  के  माल  बुक  करने  के  स्टेशन  श्रारमेनियां  कलकत्ता  में

 काम  करने  वाले  कर्म
 रियों  के  कक्षों  की  कौर  उनका  ध्यान  श्रावित  किया  गया

 न्
 अ  जति

 !
 मूल  अंग्रेंजी  में  ।
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 कया  यह  सच  है  कि  दहन  कर्मचारियों
 कों  रेलवे  कर्मचारियों  के  दर्जे  से  इनकार  किया

 जा  रहा  है  mt  इन्हें  गैरसरकारी  संविदाकर्ता  फर्मों  की  दया पर  छोड़ा जा  रहा

 बया  वह
 स्थिति

 में  सुधार  करेंगे  कौर  इन
 क्यारियों

 को  स्थायी  रेलवे
 प्रशासन

 में  लगाने  का  प्रयत्न  करेंगे  ?

 तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव
 शाहनवाज  लोक :  हां

 ।  पवन

 निश्वास-मोटर  सर्विस  कर्मचारी  संघ  से  श्रभ्यावेदन  मिला  जिसमें  प्रार्थना  की
 गई  है  कि

 श्रारमेनियां
 घाट  श्राउट  एजंसी  के  पवन  निश्वास  मोटर  सर्विस  लिमिटेड  के  श्रन्तगत  काम  करने  वाले

 चोरियों  को  रेलवे  कर्मचारियों  के  रूप  में  नियुक्त  किया  जाना  चाहिये  ।.

 श्रारमेनियां घाट  arse  एजंसी  स्थायी  रेलवे  कार्यालय नहीं  किन्तु  यह
 टिकट

 जारी  करने
 की  एजेन्सी  जो  एक  ठेकेदार  के  हारा  दक्षिण-पुर्व  रेलवे  के  साथ

 किये  गये  करार

 के  welt
 चलाई  जाती  है  ।  इसलिये  इन  कर्मचारियों को  रेलवे  कर्मचारी  समझने  का  अख़्तर उ

 उत्पन्न

 नहीं  होता  ।

 के  उत्तर की  दृष्टि  में  सुधार  करने  इन्हें  रेलवे  के  कर्मचारियों  रूप
 में

 नियुक्त  करने  का  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 1  गे ही०  ato  मुकर्जी  :  क्या  सरकार  न  इस  बात  को  सुनिश्चित किया  है  कि  क्या  यह  सच

 है  कि  जब  कि  ठेकेदारों  द्वारा  चलाई  जानें  वाली  ५... अ»  एजेन्सियों  मोरी  रेलवे  कां  एक  रूप  हो  सकती

 यह  रेलवे  अधिनियम के  शब्दों  कौर  भावना  के  विरुद्ध  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  :  में  ऐसा  नहीं  समझता  i

 gto  ना०  मुकर्जी :  कया  मंत्री  को  विदित
 &

 कि  arse  एजेंसियों  में  काम  करने  वाले

 कर्मचारी
 रेलवे  के  नाम  से  रसीद  जारी  करते  होकर  फार्म  भरते  तथा  ये  फार्म  रिका में  रखे

 जाते  हें  जिनके  ये  शब्द  होते हैं  रेलवे  कर्मचारियों  द्वारा  भरे  जाने  के  लिये  इसलिये

 सब  दृष्टि  से  उनको  रेलवे  कर्मचारी  समझा  जाना  चाहिये ?

 श्री
 श्रलगेशन :  रहे  व्यवस्था  वहां  बहुत  देर  से  है  ।

 यह  बहुत  विचित्र है  कि  फर्मों

 के  सब  गैर  सरकारी  कर्मचारियों
 जिनका

 रेलवे  से  सम्बन्ध  या  जो  रेलवे  के  तत्वावधान
 में

 काम  कर  रहे  रेलवे
 में

 ले  लिया  जाय
 ।

 में  समझता हूं
 कि

 यह
 इस

 विचारधारा का  भ्रंश  है  नि
 प्रत्येक

 सरकारी  कर्मचारी  होना  यह  सर्वथा  संभव  नहीं

 नेल्लोर  स्टेशन

 *ESo  श्री  रामचन्द्र  रेड्डी  नया  मलबे  मंत्री  २१  PeXY,  को  प्र  गये  अ्रतारांकित

 प्रदान  संख्या  ७९५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नेल्लोर
 रेलवे  स्टेशन  के  नवीकरण के  काम  को  पूरा  होने  में  विलम्ब

 का  क्या  कारण

 कब  इसके  होने  की  ara  है  ?

 रेलवे  तथा
 परिवहन  मंत्री

 के
 सभा सचिव  शाहनवाज़  at):

 नेल्लोर  रेलवे  स्टेशन

 के  नवीकरण
 के

 कार्य
 की

 प्रगति
 में  कोई  श्रसाधारण विलंब  नहीं  उत्साह  ।  तथापि  इस्पात

 न  मिलने

 के  कारण  एक  समय  कुछ  रुकावट पड़  गई  किन्तु  उसके  प्रगति  सर्वथा
 संतोषजनक

 है

 स  वर्ष  के  इन्दर ।

 श्री  रामचन्द्र  रेड्डी  :  यदि  इस्पात
 न

 मिलने  के  कारण  विलम्ब  हो  गया  तो दूसरे  निर्माण

 कार्यों
 में  १ क्यों  विलंब

 जिसमें  इस्पात  की  श्रावश्यकत
 वरीयता  नहीं थी

 1  समूल  भ्रंग्रेजी  में  ।



 २  १६५६  मौखिक  उत्तर  yaks

 थ्री  शाहनवाज et  :  जसा  कि  मेंने  कोई  विशेष  विलंब  नहीं  हुश्न  ।  में  माननीय  सदय
 को

 बता  दूं  कि  मान  PENS  लगभग  ८०
 प्रतिशत  काय  पूरा  हो  चुका  था  |

 श्री  रामचन्द्र रेड्डी  :  पिछले  सत्र  में  पूछे  गये  प्रदान  के  उत्तर  में  मुझे  बताया  गया
 कि  १२

 लाख

 रुपये  के  प्राक्कलन में  से  ५  लाख  रुपये  खर्च  किये  जा  चुके थे  तब
 से

 सुचना  कार्य  रुका  पड़ा  है  ।

 इस  संसदीय  सचिव  का  यह  अनुमान कि
 ८०

 प्रतिशत  कार्य  पूरा  हो  चुका  ठीक  है

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेदान  दोनों ठीक  हैं  ।

 श्री qo  स०  मत्ती  :  केवल एक  तिहाई  प्लेटफार्म  पर  ही  छत  डालने  भ्र  शेष  पर  छत  न

 डालने  का  क्या  कारण  जिसके  परिणामस्वरूप  यात्रियों  को  धप  वर्षा  में  कष्ट  उठाना  पड़ता

 ठ

 श्री  श्रलगेशन :  प्लेटफार्म  की  लम्बाई  पर  सदा  छत  नहीं  sar  करती  ।  केवल  कुछ
 भाग  को  छत  के  द्वारा  ढका  जाता

 ह
 ।  मुझे  मालूम  नहीं  कितनी  जगह  पर  छत  बनाई  जा  रही  ह

 भ्र ौर  कितनी  जगह  छोड़ी  जा  रही है  ।

 fat  रामचन्द्र  रेड्डी  :  कार्य के  पुनः  कब  ग्यारह  होन  की  संभावना  g
 ?

 fat  meri  :  यह  पहले  ही  चल  रहा  है  ।

 बॉगायगांव  विंदास

 *६४१.  श्री  देवेन्द्रनाथ  सर्मा  :  क्या  राव  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  सरकारी  सवारी  डिब्बों
 और

 माल  डिब्बों
 की  मरम्मत

 बौर  रूप  से  साज
 संवार  करने  के  लिये  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  बोंगाईगांव  स्थित  वकंशाप  को  बढ़ाने  का  विचार  रखती

 यदि  तो  काय  कब  arta  होगा  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्र
 के  सभासचिव  (att  दा हु नवाज  :

 त
 था  मामला

 रेलवे  ats  के  विचाराधीन है

 फंसी  देवेन्द्रनाथ  सर्मा  :  इस  मामले  को  भ्रान्ति रूप  देन  कितना  समय  लगगा  ?

 श्री  शाहनवाज  खां  :  ज्यों  ही  रेलवे  बोर्ड  उस  पर  विचार  कर  इसे  अन्तिम  रूप  दिया

 जायगा  ।

 उदयपुर  में  हवाई  घडा

 *६४२.  श्री  बलवन्त सिह  महता  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 व्या  उदयपुर में  हवाई  gr  का  निर्माण पुरा  हो  चुका

 यदि  तो  यह  देश  में  किन  महत्वपूर्ण स्थानों  के  साथ  मिलाया  शौर

 यह  सेवा कब  चालू  होगी  ?

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के०
 दे०

 :  नहीं
 ।  १९५६  के भ्रन्त तक तक

 कार्य  पूरा  होने  की  है  ।

 तथा  (7):  उदयपुर  के  रास्ते  निश्चित  प्रदायक  सेवा  करने  इसे  देश  के

 दूसरे  स्थानों  के  साथ  मिलाने  के  प्रदान
 का  हवाई  HET  बन  जाने  के

 के
 पश्चात् नातू  परीक्षण  किया

 ot  मूल  ast  में  ।
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 श्री  बलवन्त  fag  मेहता  :
 कुल  श्रनुमांनित व्यय  क्या  होगा  कौर  aa

 तक  कितना
 खर्चे

 किया
 जा

 चुका  है
 ?

 पति के०
 दे०

 मालवीय
 :
 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  का  नवीनतम  संशोधित  प्रा वं कलन

 ८,  9X  लाख  रुपये  जिसमें  विभागीय  व्यय  सम्मिलित नहीं  जो
 लगभग  ७०,००० रुपये  है  |

 अब  तक  की  गई  प्रगति  इस  प्रकार  है  :

 धवन-मार्ग :  सिट्टी  बिछाने  तथा  सड़क  पक्की  बनाने  का  काम  मुकम्मल  हुमा  है
 |

 दोनों
 तरफ  की  पट्टी :  प्रगति  पुरी  हो  रही  €०  प्रतिशत  कार्य  पूरा हो  चुका  है

 ।

 घरेलू  श्रावास :  बिजली  पहुंचाने  के  कार्य  को  छोड़  कर  झष  काम  मुकम्मल  है
 ।

 सीमा  की  इमारत  :  कार्य  प्रगति  पर  है  ।

 तार  लगाने  का  पूर्ण  हुमा  है
 |

 रत्नगिरि  कौर  कोकेन  तट  के  बीच  विसात  सेवा

 *Eey,  श्री  काजरोल्कर :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि
 :

 (=)  कया  यह  सच  है  कि  इन्डियन  एयरलाइन्स  निगम ने  कोकेन  तट  पर  रत्नागिरी  तक

 सेवा  आरंभ  करने का  कार्यक्रम  बनाया है  ;

 यदि  तो  क्या  रत्न गिरि में  हवाई  gr  बनाने  का  कार्य  प्रारंभ  हो  चुका  है

 यदि  तो  निर्माण  कार्य  कब  आरंभ
 कौर

 रत्नगिरि  तक  विमान  सेवा  कब  arty  होने  की  है  ?

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  हरण  दे०  से  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना

 में  रत्नागिरी  में  हवाई  श्रट्डा  बनाने  का  निर्णय किया  गया  हैं  ।  PENIS  में  निर्माण कार्य  प्रारंभ

 होने  की  आशा है  ।  रत्नगिरि  तक  विमान  सेवा  चालू  करने  का  प्रदान
 रत्नागिरी

 में  हवाई  बन

 चुकने  के  पश्चात  ही  उत्पन्न  होगा  ।

 geal  के  लिखित  उत्तर

 अखिल  भारतीय  सहकारी  संघ

 *६१०.  श्री  श्रीनारायण  क्या  खाद्य  शर  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 सहकारी  आन्दोलन  को  बढ़ाने  उसे  शक्तिशाली  बनाने  के  लिये  केन्द्रीय
 सरकार  अखिल  भारतीय  सहकारी  संघ  को  कोई  वित्तीय  सहायता  देती

 यदि  तो  गत  तीन  वर्षों  में  उक्त  संघ  को  किस  रूप  में  ok  कितनी  राशि
 दी

 गय

 क्या  वर्ष  PEXG-¥UY ५७  के  लिये  कोई  सहायता  स्वीकार  करने  के  लिये  संघ  ने  कोई

 योजना  सरकार  के  पास  भेजी  र

 यदि  तो  रूपरेखा  क्या  है  ?

 &  घि  मंत्री  पं०  शा०  जी  हां  ।

 2,°X, 000  रूपये  प्रभुता  के  रूप  में  ।

 इस  योजना का  eta  गैरसरकारी  अधिकारियों  को  राज्य  सरकारों  द्वारा  स्थापित

 की  जाने
 वाली  जिला

 सहकारी
 यूनियनों  कें

 जरियें  शिक्षा  देने  का
 य  ब

 1  मूल  अंग्रेजी में  ।



 २  १९४  लिखित  उत्तार  €१

 ‘Sto  दी ०  कौर  जनता  एक्सप्रेस

 1६१९२.  श्री  न  Fo  गोपालन :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  दिल्ली  के  मलयाली  निवासियों  से  इस  आशय का  भ्र भ्या वेदन

 मिला  है  कि  मंगलौर  ate  कोचीन  बन्दरगाह  स्टेशनों  के  लिये  जी०  Ao  झर  जनता  एक्सप्रेस में

 सीधे  जाने  वाले  डिब्बे  लगा  दिये  शर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाई  करने  का  विचार है  ?

 तथा  परिवहन  मंत्री  के सभासचिव  शाहनवाज़  :
 जनता  एक्सप्रेस  के

 साथ  नहीं  बल्कि  ग्राण्ट  टैंक  एक्सप्रेस  के  साथ  दिल्ली ate  मंगलोर  तथा  दिल्ली  ah  कोचीन

 के  बीच  सीधे  जाने  वाले  डिब्बे  लगाने  के  बारे  में  भ्र भ्या वेदन  मिले  हैं  ।

 यातायात  की  श्रौचित्य  के  अभाव  के  सिद्ध  गाड़ियों  के  साथ  अ्रतिरक्त

 डिब्बे  लगाने  के  लिये  कोई  साधन  भी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 राष्ट्रीय  गव्यद्ञाला  गवेषणा  संस्था

 *६१८.  श्री  सादिया  गौडा
 :

 क्या  खाद्य  शर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  करनाल  की  राष्ट्रीय  गव्यशाला  गवेषणा  संस्था  अथवा  उसके  अधीन  केन्द्रों

 पर  हल् लिकर गौर  प्र मृत महल  नस्ल के  पशु भ्र ों  की  नस्ल  सुधारने  के  लिये  कोई  कार्यवाही की  गई
 श्र

 यदि  तो  उस  में  कहां  तक  सफलता  मिली  है  ?

 कृषि  मंत्री  पर  वा०  हिलाकर  कौर  भ्रमृतमहल  नस्ल  के
 थि

 की
 नस्ल  सुधारने  के  लिये  राष्ट्रीय  गव्य शाला गवेषणा  करनाल  में  कोई  काम  नहीं  किया

 गया  है
 ।  राष्ट्रीय  गव्य शाला  गवेषणा  संस्था  के  दक्षिण  क्षेत्रीय  बंगलौर में  अच्छी  नस्ल

 के  हल् लिकर सांड  मूल  गांव  योजना के  अधीन  स्थानीय  हल् लिकर  नस्ल  की  गायों  के  लिये  प्रयोग

 में  लाये  जाते  हैं  ।

 बंगलोर में  हल् लिकर  नस्ल  को सुधारने  का  काम  केवल  तीन  पहले  प्रारम्भ

 कया  गया  था  |  इतनी  सफलता के  बारे  में  नहीं  लगाया  जा  सकता

 अच्छे
 सांडों  से  उत्पन्न  कभी  बालिग नहीं  हुए  हैं  ।

 हेमा  पालन  गवेषणा  केन्द्र

 FERY  डा०  सत्यवादी  :  क्या  खाद्य  wie  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भेड़ों  और  ऊन  में  सुधार  के  लिये  प्रभी  तक  कितने भेड़  पालन  गवेषणा  केन्द्र  कहां

 कहां  खोले  गये  श्र

 इसके  fad  इस  वर्ष  कितने  भेड़  पालन  फार्म  खोले  जायेंगे  शौर  वे  कहां  खोले

 जायेंगे
 हि

 मंत्री  पं०  शा०  देशमुख  )  :
 विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध

 इस  वर्ष  कोई
 भी  नहीं  खोला  जायेगा  ।  किन्तु  पंचवर्षीय योजना  में  भेड़

 ak
 ऊन  के  विकास  के  लिये  ates  भारतीय  योजना के  अधीन  द्वितीय  योजना के  द्वितीय  वर्ष

 (Rayo-¥a)  में  हिमाचल  प्रदेश  ai  मध्य  प्रदेश  में  एक-एक  भेड़  पालन  फार्म  खोला
 जायेंगी  ।  प्रत्येक

 के  साथ  ऊन  परीक्षण  प्रयोगशाला सहित  तीन  फार्मों  का  व्यय  .  ७८  लाख  रुपयें

 होगा  जिसमें
 €५

 लाख
 रुपये  अविवेक  कौर ४  ,  ८३  लाख  रुपये

 श्रनावतंक  व्यय  हो
 मीमी

 1  मूल  भ्र ग्रेजी  में  ।



 भ€्२  लिखित  उत्तर  २  PeUE

 दोसा पर  कौर  इम्फाल  सोरी  रोड

 1*६३०.  श्री  feria  किलिंग  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या

 बह

 रच

 हे  कि  इस  वर्ष  में  मिटी

 खिसकने  के  कारण  दीमापुर  रोड  कौर  इम्फाल

 मोरी  रोड  को  बहुत  हानि

 इस  प्रकार  feet  खिसकने  के  कारण  दीसापुर इम्फाल
 तथा  इम्फाल

 मोरी के  बीच  मोटर  सेवाओं  पर  क्या  प्रभाव  पड़ा

 सड़कों  को
 कितना  नुकसान

 सड़कों  की  कहां  तक  मरम्मत  कर  दी  गई  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेदान )  :  नेजल  कोहिमा

 इम्फाल सबद के  चौंसठवें  मील  के  के. अ्रतिरिक्त  कौर  सड़कों  पर  मिट्टी  खिसकने
 क

 मामली  थीं  |

 साधार  यातायात पर  कोई  प्रभाव न  पड़ा  ।  केवल  दीमापुर-इम्फाल  रोड  पर  कोहिमा

 aa तक  का  हिस्सा  रास्ता  साफ  करने  के  लिये  १३  fet  तक  यातायात  के  लिये  बन्द  रखा  गया
 |

 के
 पास

 मूल  में  लगभग
 ५००  फीट

 का  हिस्सा  खिसक  गया  प्रौढ़  लगभग
 ४००  फीट  नीचे  चला  गया  जिसके  कारण  ऊपर के  पहाड़ी  हिस्से  से  मुलायम  मिट्टी  गिर  पड़ी  ae

 उसने  सड़क
 को

 ढक  लिया ।  अन्य  स्थानों  पर  सिट्टी  खिसकने  कौर
 वर्षा

 के
 कारण

 अधिक  हानि

 नहीं  हुई  ।

 सड़कों  की  मरम्मत  करके  ठीक  कर  दिया गया  है

 रेलवे  हेडक्वार्टर

 1*६३४५.  श्री  go  ईया चरण  रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 किः

 कया  यह  सच  हैं  कि
 rare  के  स्थान पर  दक्षिण  रेलवे  के  डिवीजन  हैडक्वाटर  का  निर्माण

 कार्य  मन्द  पड़  गया  AK

 यदि  तो  इसके  कारण  क्या  हैं  ?

 तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव  शाहनवाज
 :

 कुछ  समय

 के  लिये  ।

 ख
 में  हैडक्वाटर  बनाने  सम्बन्धी  नये  भ्र भ्या वेदन  खाने के  कारण  कुछ  समय

 के  लिये  काम  रुक  गया  था  ।

 भारतीय  टेलीफोन  उद्योग

 *६३६.  श्री  तिम्सय्या :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 :  भारतीय

 wes  बंगलोर
 में  इस  समय  कुल  कितने अफसर

 उनमें  भ्रनुसुचित  जातियों  के  व्यक्ति  कितने  हैं  ?

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के०  दे०  ERI

 ।

 हनमानगढ-श्रीगंगानगर  लाइन

 ग  *E 38.  श्री  प०  ला०  बारूपाल  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fH:

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  रेलवे  में  श्री  हनुमानगढ़  श्रीगंगानगर  रेलवे  स्टेशन
 के  बीच  |  गाड़ियों  में  स्थान न  मिलने  के  कारण  यात्री  लोग  डिब्बों  की  छतों  पर  यात्रा  करते

 1  मूल  भ्रंग्रेजी  में  ।
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 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  कुछ  रेलवे  कर्मचारी  भ  परिवार  सहित  बिना  टिकट

 लिये  हनुमानगढ़  से
 श्रीगंगानगर  तक  सिनेमा

 शादी  देखनें  के  लिये  प्रायः
 यात्रा

 करते  हैं  कौर इस

 प्रकार  असली  यात्रियों  के  लिये  वे  मुसीबत  पैदा  करते

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  पिछले  at जो  नये  बिजली  के  पंखे  लगाये  गये  वे
 ठीक

 काम  नहीं  कर  रहे  हें  यद्यपि  वे  अ्रपेक्षाकृत  काफी  कीमती  हैं  ?

 रेलवे तथा  परिवहन  मंत्री
 के

 सभासचिव  शाहनवाज  यद्यपि इस  खण्ड

 में
 यात्री  गाड़ियों में  काफी  भीड़  होती  ह  तथापि  यह  कहना  ठीक  नहीं  है  कि  इसके  कारण  लोग

 डिब्बों

 की  छतों  पर  बैठते हैं  ।

 *रेलवे  कर्मचारियों  तथा  उनके  परिवारों की  इस  प्रकार  की  यात्रा  की  कोई  शिकायत

 उत्तर  रेलवे  के  पास  नहीं  ATE  है  र  ऐसे  मामलों  का  पता  भी  नहीं  लगा  हैं  |

 जी  नहीं  ।

 जमीन का  ट्रेक्टर  द्वारा  जोता  जाना

 FESR.  श्री  क्या  खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  १८  मई  g

 प्रश्न  संख्या  २६११  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  न

 ७,
 क  शद

 को  पूछे गये  तारांकित

 क्या  ट्रैक्टर  द्वारा  जोती  जाने  वाली  जमीन  के  शुल्क  अथवा  उसके  बकाये पर  लगाये

 गये  सूद  के  बारे  में  मांगी  गई  सूचना  एकत्र  कर  ली  गई

 वह  कब  सभा-पटल पर  रखी  जायेगी  ?

 कृषि  मंत्री  पं०  ato  :
 हां

 ।

 सूचना इस  प्रकार  है  :  उत्तर  प्रदेश  शरर  श्रीराम  की  सरकारें  ट्रैक्टरों  से  जोती  जाने

 वाली  जमीन  के  शुल्क  उसके  बकाये  पर  सूद  नहीं  लगाती  हैं  जब
 क

 मध्य  भारत

 सरकार  सूद  लगाती है

 त्रिपुरा  में  चावल  का  भाव

 श्री  दीदार देव  :

 श्री  बीरेन  दत्त  :

 क्या  खाद्य  सनौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 त्रिपुरा  में इस  समय  खुले  बाजार में  प्रति  मन  चावल  के  कया  भाव

 क्या  यह  सच  है  कि  कमलपुर
 a  भ्रमर पुर डिवीजन  में  खुले

 बाजार
 में  चावल

 ६०
 रुपये  मन  ह

 aq  डिवीजनों  के  खुले  बाजार  में  चावल  का  क्या  भाव  है  ;

 क्या  सरकार ने  कुछ  व्यापारियों  को  यह  इजाजत
 इजाजत  दी  है  कि  वे  त्रिपुरा  के  बाहर  से  चावल

 प्राप्त  करें  श्र  उसे  खुले  बाजार  में  निश्चित  दर  पर  बचें ;

 यदि  हां
 इजाजत दी  ह्

 तो  वह
 दर  है  जिस  पर  व्यापारियों को  खुले  बाजार  में

 चावल  बेचने

 मंत्री  प०  ato  से  उसके  उपनगर  राज्य
 सब

 सदर  मुकाम  के  समस्त  लोगों
 को

 सरकारी  दुकानों  पर  १४५  रुपये  प्रति  मन  की
 दर

 से  भ्रनौपचारिक  राशनिंग  योजना  के  अधीन  ३  सेर  चावल  प्रति  सप्ताह  प्रति  वयस्क  को

 उसका राधा  बच्चों  को  मिलता  इस  प्रकार  जहां  जहां  सरकारी  दुकानें  हैं  वहां  यह  दर क
 [  मूल  में  ।



 ६४  लिखित  उत्तार  २  QRXE

 वास्तव  में  चालू  इन  शहरों  में  खुला  बाजार  भी  चलता है  लेकिन  केवल  कुछ  ग्रंथ तक  वहां से

 भी  लोग  अपनी  इच्छा  के  ि  चावल  खरीदते  हैं  ।  इस  बाजार  में  प्रति  मन  चावल  का  मूल्य

 २०  रुपये से  लेकर  भिन्न  भिन्न  है  ।

 कुछ  समय  के
 लिये

 जब  कानपुर  कौर  wage  डिवीजनों  में  चावल  नहीं  भेजा
 जा

 सका

 उस  समय  कानपुर  में  चावल का  भाव  निस्सन्देह  ५०  रुपये से  लेकर  ६०  रुपये  प्रति  मन  तक  हो
 गया  था  जब कि  अमरपुर  में  ४५  से  ५०  रुपये  तक  था  ।  इन  शहरों  में  सरकारी  दुकानें  काम

 कर

 रही  १५  रुपये  प्रति  मन  चावल  बेचा  जा  रहा  है  ।

 ate  गैर  सरकारी  व्यापारियों  को  त्रिपुरा  के  बाहर से  चावल  लाने  की
 स्वतन्त्रता

 है  तौर  यद्यपि उसकी  बिक्री  पर  कोई  नियंत्रण नहीं  है  तथापि  जिलाधिकारी इस  बात  का  प्रबन्ध

 करते हें  कि  व्यापारी  उसे  थोड़े  से  लाभ  पर  ही  बेचें  ।  ये  व्यापारी उन  थोड़े  से  लोगों
 की

 जरूरत  पूरी

 करते  हैं  जो  अ्रधिक मूल्य  होने  पर  भी  अपनी  इच्छानुसार  चावल  खरीदना  पसन्द  करते  हैं  |

 सफदरजंग  हवाई  अड्डा

 *ECE.  डा०  स०  ना०  fag:  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सफदरजंग हवाई  ae  पूर्वी  भाग  में  जहाज  उतारने  में  ada  खतरा  रहता  ह

 क्योंकि  वहां  बहुत  से  गिद्ध  खास-पास पड़े  हुए  मृत  3.0  पर  मंडराया करते

 क्या  समय-समय पर  ऐसी  शिकायतें  प्राधिकारियों  के  पास  arg  कौर

 इस  खतरे को  द्र
 करने

 के
 लिये

 कया  कार्यवाही  की
 गई  है  यह  खतरा  कहां  तक

 दूर  किया  गया  है
 ?

 संसाधन  मंत्री  के  करे
 :

 से  :
 में  मांगी

 गई  सूचना  का

 विवरण  सभा-पटल  पर  रखता हूं  ।
 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  १२

 बाढ़  के  पानी  से  रेल  लाइन  को  खतरा

 श्री  विश्वनाथ राय  :
 1  ६४७.

 {  चौधरी  मुहम्मद  शफी  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार का  ध्यान  बलिया  प्रदेश  )  के
 पास  रेलवे  लाइन

 के  समीप  घाघरा नदी  का  पानी  शहरी  जाने  के  कारण  उत्पन्न  गम्भीर  स्थिति  की ae गया

 क्या
 यह  सच  है  कि  पानी  ऐसी  जगह  पहुंच  गया  है  जहां

 से
 रेल  की  लाइन  केवल  कुछ

 ही  गज  के  फासले  पर

 क्या  रेलवे  लाइन
 की

 हिफाजत  के  लिये  उचित  प्रबन्ध  किया  गया  है
 ?

 तथा  परिवहन  मंत्री
 के

 सभासचिव  शाहनवाज़  :  पूर्वोत्तर  रेलवे  के

 ब  लेपा-छपरा  भाग  के  उन्नीसवें  मील  के  पास  घाघरा  नदी  का  पानी  जाने  का  रेलवे  को  पता

 |

 नदी  के  पानी  कौर  रेल  की  लाईन  की  निकटतम  दूरी  ४००  फीट  है  |

 जी  a1

 मूल  अंग्रेजी
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 नाविक

 श्री  त०  qo  विठठलराब
 +  नद  ४८

 श्री  द्०  Fo  गोपालन

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  अ्रंतराष्ट्रीय श्रम  संघ के  एक  विशेषज्ञ  सहयोग  से  नाविकों  की

 एक  सामाजिक  सुरक्षा  योजना  तैयार  की  गई

 यदि  तो  इस  योजना  की  मुख्य  बातें कया

 यह  योजना  कब  लागू  की

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव  शाहनवाज
 .:  श्रीमान् ।

 बीमारी  बीमा इस  योजना  में  (१)  नियोजन  आराघात  बीमा  (2),

 ),  (३)  चिकित्सा  (४)  भर्ती  के  पत्तनों  पर  ठहरने  का
 प्रतीक्षा

 ५)  वृद्धावस्था  में  पेन्शन |

 इस  योजना  पर  जहाज  मालिकों  शर  जातियों के  विचार  मांगे  गये  हें  उनका

 उत्तर  पर  इस  विषय  पर  विचार किया  जायेगा  |

 जमना  पल

 *e  ४९.  श्री भवत  दोहन  :  क्या  रेलवे  मंत्री  ३  अल  १९५६ के  तारांकित  wet  संख्या

 ११०३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  हुमायूं के  मकबरे  ait  शाहदरा  के  बीच  जमुना  नदी  पर  एक  पुल  बनाने  के  बारे

 afer  निश्चय  कर  लिया  गया

 यदि  तो  उस  पुल  की  पूंजीगत  व्यय  ate  निर्माण  में  लगने  वाले  समय

 का  एक  विवरण सभा  पटल  पर  रखा

 wt
 यदि

 तो  तक  इस  rity Trey arate  में  या  प्रगति रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव शाहनवाज  wat  नहीं  |

 सवाल नहीं  उठता

 (7  पुल  बनाने के  लिये  एक  जगह  चूनी  गयी  है  ।  पूना  के  सेन्ट्रल  हाइड्रालिक  रिसचें

 स्टेशन  में  नमूने  तैयार  करके  आज़माइश  की
 जा

 रही  हैं  किं  यह  जगह  पुल
 बनाने  के  लिए  ठीक

 हैं  या  नही ं।

 युगोस्लाविया  से  जहाजों  का  खरीदा  जाना

 श्री  विभूति  मिश्र
 "XO.

 {  श्री  स०  fat  गुरुपादस्वार्म

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  यूगोस्लाविया  से-जहाज  खरीदना  चाहती

 यदि  तो  कितने  जहाज  खरीदे

 fara  के  बाजार  में  इन  जहाजों  का  मूल्य  भ्रपेक्षाकृत  कैसा है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 :

 से  यूगोस्लाविया से  सरकारी

 लेखें  पर  जहाज  खरीदने  का  कोई  प्रस्ताव  e  |
 स्टर्न  शिपिंग

 कार्पोरेशन
 iNet —re (aT  इवेंट

 लिमिटेड
 राज्य  द्वारा  प्राधिकृत कौर  राज्य  द्वारा

 र

 चालित  एक  जहाजी  कम्पनी  हैं
 ति

 ने  लगभग १  करोड़  ३०  रुपये की  लागत  का  एक  ब्याही  मोटर  जहाज  बनाने  के

 यूगोस्लाविया  के  एक  जहाजी  कारखाने को  देने  का  निश्चय किया  हू  ।
 इस  समय  fara  के

 बाजार  में
 जो  मुख्य  हैं  उनकी  तुलना  में  यह  लागत  अनुचित  नहीं है

 1  मल  अंग्रेजी में  ।



 ४९६  लिखित  उत्तर

 वन  गवेषणा  संस्था

 FEY. att श्री  मादिया  गौडा :  क्या  खाद्य  श्र  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 चन्दन की  लकड़ी  की  किस्म  ate  परिमाण  बढ़ाने  के  लिये  क्या  wet  तक
 कोई

 गवेषणा
 की

 गई  है  यदि  तो  वह  किस प्रकार की

 क्या  चन्दन  की  लकड़ी  में  स्पाइस  नामक  रोग
 को  हूर  करने

 का  कोई
 उपाय  ढूंढा

 गया

 हमारे  देश  में  प्रति  वर्ष  चन्दन  की  लकड़ी  की  कितनी  खपत  है  वह  किस  काम
 आती  ai

 उसका  प्रति  वर्ष  कितना  निर्यात  किया  जाता  है
 ?

 कृषि  wat  प०  ato  :
 इस  समय  चन्दन  की  लकड़ी के  बारे  में  केवल

 यही  गवेषणा  की  जा  रही  है  कि  कृत्रिम  उपायों से  उसमें  तेल-पदार्थ  अधिक  बढ़ाया  जाये

 wat  तक  नही ं।

 अधिकांश  रूप  में  तेल  निकालने  के  प्रयोजन  से  प्रतिवर्ष  २,४००  से  लेकर  २,५०० टन

 चन्दन  की  लकड़ी  की  खपत  होती  है  ।  वह  अगरबत्ती  बनाने  के  काम  में  भी  जाती  q

 चिकित्सा  के  काम  जाती  है  कौर  धार्मिक  कामों में  इस्तेमाल  की  जाती है

 Peyury F में  ? 9 oof  टन  श्र  eee)  में  €  ३४  टन  |

 दिल्ली  दुग्ध  संभरण  योजना

 *६४५९. श्री  दी०  चे  बर्मा : क्या साद्य क्या  खाद्य  श्र  कृषि

 संख्या  RLEo  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कहा
 मंत्री  ध

 मई  १९५६  के  तारांकित  प्रश्न

 दिल्ली  दुग्ध  संभरण  योजना  में  कभी  तक  क्या  प्रगति  हुई
 कौर

 प्रस्तावित  योजना  पर  कितने  व्यय  को  श्रीमान  लगाया  गया  है
 ?

 :
 इस  योजना

 को
 योजना  आयोग  ने

 सिद्धान्त

 रूप  में  अनुमोदित कर  दिया  यह  निचय  किया  गया  है  कि  भारत  सरकार  के  eis
 एक

 संविहित

 मंत्री
 पृ०

 का  देशमुख

 दुग्ध  बोर्ड  को  यह  काम  सौंप  दिया  जाये  |  जब  तक  इसके  बारे  में  आवश्यक विधान  न  बनाया  जाय
 तब  तक

 इस  योजना  को  चलाने  के  हेतु  एक  तदर्थ  बोले  बनाया  जा  रहा  है
 |

 द्वितीय  योजना  में  लगभग  ३,  98.0  करोड़ रुपये  व्यय  होंगे
 ।

 हिन्दुमलकोट-श्रीगंगानगर  रेलवे

 शो  गिडवानी
 *eys

 इकबाल  सिंह

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे
 कि

 क्या  सरकार  नें  हिंदुमलकोट कौर  श्रीगंगानगर के  बीच  बड़ी  लाइन  बनाने के  हेतु

 सवाल की  स्वीकृति  दे  दी  ate

 सर्वेक्षण कार्य  कब  प्रारम्भ  होगा ?

 तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिब  शाहनबाज
 :

 हां  श्रीमान्
 |

 बहुत
 शीघ्र  ।

 मूल  अंग्रेजी  में  ।



 ग्रुवार, ह  २  1९४५६  लिखित  उत्तार  b AU)

 भारत-पोलेन्ड नौवहन  करार

 1६५४.  श्री राम  बया  परिवहन  मंत्री  १०  मई
 १९५६

 को गे  पूछे  गये  तारांकित  बदन

 संख्या  २१२०  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  कौर  पोलैण्ड  के  बीच हुए  करार पर  हस्ताक्षर  हो  गये  कौर

 यदि  तो  करार  की  मुख्य  दात  क्या  हूं
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  :
 हां

 |  करार

 al UH  प्रति  सभा-पटल  पर  रखी  जाती है  ।  (  %,  अनुबन्ध  संख्या  १३)

 दानेदार  ग्लकोज

 +*eyy.  श्री  झूलन  सिंह
 :  कया

 खाद्य  श्योर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  उनका  ध्यान  जापानी  तरीके से  लकड़ी  से
 दानेदार  ग्लूकोज  बनाने  की

 गया हैं  जो  उस देश  में  रायात  होने  वाली  चीनी  की  कीमत  की  अपेक्षा  २०  प्रतिशत कम  लागत  की

 बताई  जाती

 यदि  तो  क्या  वह  तरीका  अपने  लाभ  के  लिये  ७  देना  में  अपनाया  जाना  संभव  है
 ?

 मंत्री  पं०  ato
 देशमुख )  :  विवरण  सभा-पटल पर  रखा  जाता

 परिशिष्ट ४,  अनुबन्ध  संख्या  १४) |

 रल  टक्कर

 1*६५६  श्री  रहना fag  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  १८  जून  ae Oo

 को  भिलाई  रेलवे  क्रासिंग  पर  बम्बई--कलकत्ता डाक  गाड़ी  राज्य  के  बिजली  विभाग  के  एक  ट्रक

 से  टकरा  गयी  जिससे  ७  man  मर  गये  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव  शाहनवाज :  Io—F—UE  को  तीसरे

 पहर  लगभग ३  बजकर  ३०  मिनट पर  जब  ४१  डाउन  बम्बई-हावड़ा  मेल  दक्षिण  पूर्वे  रेलवे  के

 नागपुर-हावड़ा  सेक्शन  पर  दुर्ग  और  भिलाई  स्टेशनों  के  बीच  जा  रही  ५३२/११ मील  के
 सम तला सार  पर  मध्य  प्रदेश  सरकार के  बिजली  विभाग के  एक  ट्रक  से  टकरा गयी  जिससे  ट्रक  में

 बैठे ६  ग्रामीण  कि  ७)  मर  गये
 ।  इस  क्रासिंग  पर  कोई  चौकीदार  नहीं  रहता

 ।

 ग्राहक  म  उड्डयन  बलब

 *Eyg  श्री  कृष्णाचार्य  जोशी
 :

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सरकार ने  प्रान्तर  शौर  श्रीराम  में  उदयन  क्लब  खोलने  की  प्रस्थापनाओं  को

 स्वीकार कर  लिया  कौर

 यदि
 तो

 ये  क्लब  कब  से  चालू  हो  जायेंग े?

 कृतिक  संसाधन  मंत्री  के ०  दे०  :  श्रीमान्  जी  ।  उड़ान  गोष्ठियों

 के  स्थापित होने  के  पश्चात  यदि  वे  सदस्यता एवं  उचित  संगठन  के  सम्बन्ध में  निश्चित  न्यूनतम
 maT  की  पूति  करती  हों  तभी  सरकारी  अनुदान  स्वीकृत  किये  जाते  हैं  ।  ग्रान्ट्स  प्रौर

 अ्रासाम में प्रभी
 में

 रखी
 तक  ऐसी  किसी  गोष्ठी  की  स्थापना नहीं  हुई  है  ।

 saa  ही  नहीं  उठता  ।
 अना  ह

 मल मप्रंग्रेजी में



 4G  लिखित  उत्तर  २  १९५६

 रेलवे  लाइनें

 *eys  श्री  रीडिंग  किलिंग  :  क्या  रेलवे यह  बतान  की  कृपा  करेंगे कि

 पहली  पंचवर्षीय  योजना  में  प्रासाद राज्य  में  कितने  मील  नयी  रेलवे  लाइन
 बनायी

 वे  किन-किन क्षेत्रों  में  बनाई  गयी

 उस  पर  कुल  कितना  खर्च  शर

 )
 यदि  भाग

 के  उत्तर  नकारात्मक  तो  उसके क्या  कारण

 द्

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव  शाहनवाज
 कोई

 नहीं
 ।

 te  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते

 यातायात  की  बहुत  कम  संभावना  होने  तथा  कठिन  ऊबड़-खाबड़  के  कारण

 परियोजनाएं  भ्रामक  दृष्टि  से  लाभदायक नहीं  थीं  ।

 कृषि  सूचना  विशाल

 1*६५९.  श्री स०  चल  सामन्त :  क्या  खाद्य

 नि

 ee

 ee
 १९५६  को  पूछे  गये

 तारांकित संख्या  PERK  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा

 कृषि  सुचना
 वर्कशापों

 में
 ait  ह  at

 क्या  नतीजा  प्राप्त  gare
 ?

 कृषि  मंत्री  प०  का  कृषि  सुचना  वर्कशाप  किसी  प्रकार  के  प्रशिक्षण

 केन्द्र नहीं  हैं  किन्तु  वे  सामुदायिक  बैठकों  का  एक  रूप  हैं  जिनमें  कृषि  सम्बन्धी  जानकारी  के  जनता

 में  प्रसार  के  तरीकों  के  ढंग
 के  विषय  पर  चर्चा  की  जाती  है  तथा  कृषि  सम्बन्धी

 जानकारी की  सामग्री

 तैयार  करनें  के  सबसे  हाल  के  तरीके  दिखाये  जाते  उन  वर्कशापों  में  राज्य  सरकारों के  वे

 चारी  होते हैं  जिनका  सम्बन्ध  कृषि  सम्बन्धी  जानकारी के  प्रसार  से  रहता हे

 राज्य  सरकारों  ने  कृषि  सम्बन्धी  जानकारी की  जो  सामग्री  तैयार  की  हैं  उसकी

 किस्म att  यात्रा  दोनों  में  ही  सुधार  हुमा  है  ।

 छोटी-मोटी  सिचाई  योजनायें

 ¥E So,  श्री  श्रीनारायण
 दास  :  कया  खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  १८

 १९५६  के  तारांकित

 प्रश्न  संख्या  R32Ro H JAZ के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा

 क्या  विभिन्न
 राज्यों

 में
 छोटी-मोटी

 सिंचाई
 योजनाओं

 के
 ए” अन्तगत  wa  तक  किये

 गये  कार्य  का  निर्धारण  करने  wit  इनकी  भावी  संभावनाओं  कौर  प्रसार  के  बारे में  जांच  करने  के

 लिये  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  नियुक्त  उपसमिति ने  अरपना  प्रतिवेदन भेज  दिया

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  रूपरेखा  क्या

 क्या  सरकार  ने  प्रतिवेदन  पर  विचार  कर  लिया  है  कौर  यदि  तो  उस  पर
 क्या

 निर्णय किया  गया  है  ?

 कृषि  मंत्री  To  झा  देवासुर  )  अभी  नहीं  |

 ae  प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होते  ।

 1  मल  was  मे ं।



 ग  २  १६५६  लिखित  उत्तर  ARE

 परिचय  बंगाल  में  काम  feats  दफ्तर

 *६६१  श्री  fro  बि०  चौधरी :  क्या  श्रम  मंत्री  यंह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 पश्चिम  बंगाल  के  काम  दिलाऊ  दफ्तर  राज्य  सरकार  को  हस्तान्तरित किये  जाने  के

 कारण  FAT  उन  प्रस्थापना भ्र ों  में  प्रभी  काम  करने  वालें  कर्मचारियों  के  वेतन  पर  कोई  प्रभाव

 तौर

 यदि  हां  तो  किस  प्रकार ?

 श्रम  उपमंत्री  आबिद चलो  परचिस  बंगाल  सरकार  इस  बात  से  सहमत  हो

 गयी  है  कि  जहां  आवश्यक  हो वहां  वेतन  का  एक  भाग  उनका  व्यक्तिगत  वेतन  समझकर

 उनके  विद्यमान  उपलब्धियों  की  रक्षा  की  जाये  ।

 wet  उत्पन्न नहीं  होता

 प्लास्टिक  के  पाइप

 ठद्  डा०  राम  सुलग  fag:  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  ग्रह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या
 यह  सच  है  कि  सरकार  जल-संभरण कौर

 नाली-व्यवस्था  के
 लिये  लोहे के

 पाइपों के  स्थान  पर  प्लास्टिक  के  पाइपों  का  प्रयोग  करना  चाहती  कौर

 यदि  तो  यह  प्रयोग  कब
 आरंभ

 किया
 जायेगा

 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत  :  व
 लोहे के  पाइपों  की  जगह

 प्लास्टिक  के  पाइप  प्रयोग  करने  का  क  नहीं  है  ।  प्लास्टिक  पाइपों

 के  लिये  एक  प्रारंभिक  योजना  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 स्पन्दित  रेलगाडियां

 ¥E&3.  श्री प०  Mo  बारूपाल :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या €

 १९५६ से  ११  LENE तक  होने  वालें  गोगाजी  मेले  के  जहां  हजारों  यात्री

 जाते  है ह्  चलाने की  व्यवस्था  की  जायेंगी ?

 रेलवे तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव  शाहनवाज  at):  जी  मुसाफिरों की  तादाद

 को  देखते  जहां  तक  हो  सकेगा  स्पेशल  गाड़ियां  चलाने  का  इन्तजाम  किया  जायेगा  ।

 डंगोग्ापोसी  स्टेशन

 1  *६६४.  श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दक्षिण-पूर्व
 रेलवे में  डंगोभ्ापोसी  स्टेशन की  रेलवे  बस्ती  में

 पीने के  पानी  के  कोई  नल  नहीं हैं  ;

 क्या  यह  सच  है
 कि

 रहने  के  लिये  मकान  कौर  चिकित्सा की  व्यवस्था

 के  लिये  अभ्यावेदन  Pexra से  PERS  तक  वार्ताएं करते  रहते  अर

 La (77)
 तक  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 wet
 की  जा

 रही
 है ह  स्कोर

 यथा-समय
 सभा  पाल  पर  रख  दी  जायगी  |

 रेलवे
 तथा  परिवहन

 मंत्री  के  सभासचिव
 (24  शाहनवाज़  :

 से  जानकारी

 qa  अंग्रेजी  में



 ६००  लिखित  उत्तर  २  ZEXR

 उदयपर-चितौड़गढ़  लाइन

 *६६४५.  श्री  बलवन्त  fag  महता  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 चित्तौड़गढ़  लाइन  में  ‘Ee  से  CEXR  तक  यात्रियों  की  संख्या  में  अ्रौसतन

 वृद्धि  हुई

 महीने  में  कितने  दिन  यात्रियों  को  भीड़ के  कारण  पटरियों  पर  सफर  नहीं  क

 पड़ता |

 यात्रियों  की  दैनिक  अ्रौसत-संख्या  कया  हैं  और  क्या  गाडियों  में  जाने  वाले

 डिब्बे  यातायात के  aaa  से  ही  लगाये जाते  हैं  ;

 क्या  सरकार  गाड़ियों  में  डिब्बों की  संख्या  बढ़ाना  चाहती

 यदि  तो  यह  कब  तक  हो  सकेगा ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव  शाहनवाज  एक  बयान  सभा

 पटल  पर  रख  दिया  गया  है  |  ४,  अनुबन्ध  संख्या  १४५

 महीने  में  कितने  दिन  गाड़ियों  में  भीड़  की  वजह  से  लोग  पावदानों  पर  सफर  करते

 हें  इसकी  कोई  सुचना  नहीं  मिली  है  लेकिन  यह  पता  लगा  है  कि  दस  सेक्शन  में  पावदान पर  चलने

 वालों  की  तादाद  बहुत  थोड़ी  हैं  |

 एक  बयान  सभा-पटल पर  रख  दिया  गया  जिसमें  प्रति-दिन  प्रति-गाड़ी  के  हिसाब
 से  यात्रियों  की  तादाद  बतायी  गयी  हैं  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  2x)  ।  कभी  कभी  यह

 गया  है  कि  गाड़ी  में  जगह  काफी  नहीं  जिससे  भीड़  बढ़  जाती  है  ।

 गाड़ी  do  ४४४५ और  ४४६  में  एक  अ्रौर  डिब्बा  लगाने  का  विचार

 el

 (=)  अलग-ग्रहण  सेक्टरों  में  जेसी  भीड़  होती  हे  उसके  मुताबिक  डिब्बे  शादी  जरुरी  सामान
 मिलते  ही  ऐसा  कर  दिया  जायेगा  ।

 राजकुमारी  खेलकूद  दिक्षा  योजना

 *ee¢.  श्री  देवेन्द्रनाथ  सर्मा :  क्या  मंत्री  यह ह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 श्रीराम  में  खेल  कूद  के  विकास  कौर  उन्नति  के  लिये  राजकुमारी  खेल  शिक्षा  निधि

 में  से  as  तक  कितना धन  दिया गया  कौर

 किन-किन  खेलकूद  संगठनों  को  यह  धन  दिया  गया  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  असत  कौर  श्रीराम  से  कोई  saa नहीं  पायी  थी

 किन्तु  उस  राज्य
 के  कुछ  खिलाड़ियों  को  पिछल  नवम्बर  में

 दिल्ली  में  प्रशिक्षित  किया  गया

 |

 set  उत्पन्न नहीं  होता

 नयी  दिल्ली  रेलवे  स्टेशन

 1  *६६७.  श्री  काजरोल्कर
 :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 x  ALA
 नया  यह  सच  है  कि  नयी  दिल्ली रेलवे  cca पर

 सार्वजनिक  उपयोग  के  लिये  बनाये

 गय  टल  फोन  कटघरों  में अभी  तक  टेलीफोन  नहीं  लगाय  गय

 यदि  तो  टेलीफोन  लगाने  में  विलम्ब  Breuy  aos  है  शर

 इस  विषय  में  कया  कार्यवाही  करने  का  सरकार  का  विचार  है
 ?

 1  मल  अंग्रेजी  में  ।
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 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के०  दे०  :  तीन  कटघरों  में  से  एक  में

 सार्वजनिक  टेलीफोन  लगाया जा  चुका  हूँ  ।

 सार्वजनिक  टेलीफोन  कार्यालय का  स्थान  निर्धारित  करने में  कुछ  थोड़ा  समय  लगा
 क्योंकि  रेलवे  भ्र धि कारियों  ने  जो  स्थान  दिया  था  ag  विभागीय  दृष्टिकोण  से  संतोषजनक

 नहीं  समझा  गया  था  ।

 (7T)  यदि
 यातायात  के  लिये  आवश्यक  हो  तो  शर  अधिक  सार्वजनिक  उपयोग  के  टेलीफोन

 लगायें  जायंगे

 डाक  तथा  तार  संग्रहालय

 + ¥4qq.  श्री  दी०  चे  फार्मा  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारतीय

 डाक  तथा  तार  विभाग  संग्रहालय  स्थापित  करने  की  दिशा  में  श्री  तक  कया  प्रगति  हुई  है
 ?

 हि
 प्राकृतिक

 संसाधन  मंत्री  के०  दे०  saa  उस  विषय  योजना  बन

 मक्खन  का  अपमिश्रण

 +  *६६९.  श्री  झूलन  fag  :
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मक्खन  में  वनस्पति  तेलों  की  मिलावट  रोकने  के  एक  तरीके  की  जो  कनाडा

 में  प्रचलित है  झ्र ौर  जिसे  टोको-फैसल  तरीका  कहते  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  दिलाया गया

 यदि  तो  क्या  भारत  में  फली  हुई
 घी  की  मिलावट  रोकने

 कौर  बंद  करने  के  लिये

 वह  तरीका  संभव  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  जी  हां  ।

 यहां  टोको-फैसल  तरीका  अपनाना जरूरी  नहीं  समझा  जाता  क्योंकि मक्खन  कौर
 घी  की  शुद्धता  जांचने

 के  लिये  भ्रमण  अधिक  विश्वसनीय तरीके  उपलब्ध  हैं  ।

 कोयले को  लदाई

 Feo,  श्री  विभूति  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  उत्तर  रेलवे  में
 इंजनों

 में  कोयला  लाने
 और  उतारने

 का  कामे
 ठेकेदारों  को  दिया  जाता

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 क्या  सरकार  जानती  है  कि  ठेकेदार  मजदूरों  को  बहुत  कम  मजूरी  देते  हें
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव  शाहनवाज  :
 कोयला  उतारने

 का
 सारा  काम  ठेके  के  मजदूर  करते  कोयला  लादने  का  यह  काम  दिल्ली  श्र  फीरोजपुर  डिविजन

 शेडों  मे ंविभागीय  मजदूर  करते  हें  ्र  अन्य  सभी  दोनों  में  ठेके  के  मजदूर ।

 ठेके
 के  विभागीय  मजदूरों

 की  तुलना  में  ज्यादा  किफायत  पड़ते  हैं  कौर  दोनों

 में  रोजाना माल  डिब्बों  को  भेजने
 में  श्रनियमिता तथा  कमी-बेशी  पूरी  करने  के  लिये  यह  प्रणाली

 अनुकूल हैं  ।

 यह  जानकारी  उपलब्ध
 नहीं  है  ।

 eh  rt  ene:

 +  मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 पश्चिम  बंगाल  को  खाद्यान्न  भेजना

 ALS  श्री  नि०  बि०  चौधरी
 :  क्या  खाद्य  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 पश्चिम  बंगाल
 सरकार

 को
 वर्तमान  कठिनाइयों  में  मदद  करने  के  लिये  कभी

 तक

 केन्द्रीय  भंडार  में  से  उसे  कितना  खाद्यान्न  दिया  जा  चुका

 oar  बंगाल  सरकार  ने  कितना  खाद्यान्न  मांगा  कौर

 क्या  भेजे  गये  चावल  के  बारे में  कोई  शिकायत  करायी  है  ?

 कृषि  मंत्री  प०  ato  :  बंगाल  सरकार  को

 तक  निम्न  परिमाण  में  चावल/धान  भेजा  जा  चुका  है
 :

 चावल  RRR  टन

 घान  १९,६००  टन

 ५,५०० टन  चावल  भेजने
 के

 मामले
 पर  विचार हो  रहा  इन

 परिमाणों
 में

 परिचय

 बंगाल  की  मांग  प्रायः  पूरी  हो  जाती  है  ।

 afar  बंगाल  को  सेला  चावल  अ्रघिक  पसन्द है  किन्तु  वह  चावल  कम  होने की

 वजह से  हमने  कच्चा  चावल  भेजा  है  ।

 पीने  का  पानी

 ६७९.  श्री  बलवन्त सिह  महता  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  oa  रेलवे  में  खंडवा  से  भ्रजमेर  तक  स्टेशनों  पर

 गरमियों  में  रेफरी  वेटरों  में  ठंडा  किया  गया  पानी  गाड़ियों  के  स्टेशनों  पर  arg  समय  नहीं
 शर

 सरकार ने  इसके  लिये  कया  उपाय  सोचा  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव  शाहनवाज  :  जी
 नहीं

 ।

 सवाल नहीं  उठता  ।

 गंगौटी  में  डाकघर

 LR  श्री
 राम  कृष्ण  :  कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पेप्सू  में  तहसील  जीन्द  के  गंगौटी  गेंद  के  निवासियों  की  दौर  से  सरकार को

 इस  आशय का  कोई  आवेदन पत्र  प्राप्त  gat है  कि  गंगौटी  गांव  में  एक  डाक  घर  खोला

 यदि  तो  इस  विषय  में  कया  कार्यवाई  की  गयी  है  ?

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के०
 दे०  :

 जी
 गांव

 का  सही  नाम
 गंगोली

 है

 चूंकि  वह  जींद  क्षेत्र
 के

 मोरखी
 डाक  से  तीन  मील  की  दरी  के  अन्दर  इसलिये

 वहां  डाक  घर
 सामान्यतया

 नहीं  खोला  जा  सकता  जब  तक  कि  वह  आत्म  निर्भर न  हो  अथवा
 प्रत

 वार्षिक  घाटा  गांव  वाले  पुरा  न  करें  |

 1  मूल  अंग्रेजी में  ।
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 फतेहनगर ऊपर  का  कल

 |  ४  ३.  श्री  बलवन्त सिह  महता  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  फतेहनगर  रेलवे  स्टेशन  के  मंडी  के  ठीक  सामने  होने  के  कारण
 पैसेंजर  तथा  मालगाड़ियो ंके  समय  मुसाफिरों  के  कट  जाने  का  खतरा  बना  रहता

 यदि  तो  क्या  सरकार वहां  ऊपर  का  पुल

 यदि  तो  इसका  क्या  कारण  है
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (att  श्रलगेशन  )  फतेहनगर  स्टेशन

 पर  दो  लाइनें  हें  पौर  मालगोदाम  के  लिए  एक  लूप  लाइन  है  ।  स्टेशन  की  इमारत  के  सामने  मंडी
 नाम  का  एक  छोटा  सा  गांव  है  ।  मंडी  से  जाने  जाने  वाले  यात्रियों  को  सम्मुख  कांटों  (  फेसिंग  पाइंटस
 के

 पास  बने  हुए  समतल-पार से  होकर  लाइन  पार  करनी
 चाहिये

 ।
 किसी  दूसरी जगह  से  लाइन

 पार  करना मना  है  यहां  ऊपरी  पुल  बनाने  का
 न

 कोई  विचार  पौर  न
 यात्री  सुविधा  समिति

 नें  इस  तरह  की  कोई  सिफारिश की  है

 रेलवे  के  माल  डिब्बे

 1३५४.  श्री  फीरोज  गांधी
 :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 वह  PEYL-UR,  PEXR-YS,  र  CYV-KY  कौर  PEUY-¥E  में

 मरम्मती  माल  बेकार  पर  पड़े  डिब्बों  तथा  विभागीय उपयोग  के  लिये  रखे  गये

 डिब्बों  को  सार्वजनिक उपयोग  के  लिये  औसतन  प्रतिदिन  '  कितने  छोटी  लाइन

 के  तथा  बड़ी  लाइन  के  माल  डिब्बे  चलते रहे  ;

 वर्ष  PEXL-UR,  REYR-  PeYR-  Lv,  PEYV-UY  और  १९५५-५६  म

 अ्रौसतन कितने  माल  डिब्बे  बड़ी  लाइन  तथा  छोटी  लाइन  के  मरम्मत के  लिये  पड़े

 AT  2ey 2-XX,  FEXR-¥R,  ee a  Yo  PEYY-UY  PEUY-4S  में

 प्रतिदिन  भ्रौसतन बडी  लाइन  तथा  लाइन  के  कितने  माल  डिब्बे  बेकार  लाइनों  पर  पड़े

 FEY Q-UR,  PEYR-KR,  PELR-UY  १९४४-५५  शर  १९५५-५६  में

 ह  उ  तीन  छोटी  लाइन  तथा  बड़ी  लाइन  के  कितने  माल  डिब्बे  विभागीय  उपयोग

 के  लिये  काम  में  लाये  गये
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  भ्र लगे दान  )  :  से  वर्ष  : ey &-XX,  PEYR-KR

 CEYR-U8  PEYY-UY  की  स्थिति  बताने  वाला  एक  सभा  पटल  पर  रखा  जाता हू  ।

 अनुबन्ध  संख्या  १६)  ERLANG  के  ७  प्रभी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 विभागीय  उपयोग  के  लिये  काम  में  लाये  जानें  वाले  माल  डिब्बों  की  औसतन  संख्या

 उपलब्ध नहीं  हैं  ।

 रेलवे के  माल  डिब्बे

 1३५५.  श्री  फोरोज  गांधी  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 R-¥Y, वर्ष  PEK L-KR,  PEYR-UR,  as  QEUY-UY  कौर
 १९५५-५६

 में

 अलग  अलग  बड़ी  लाइन  लाइन  कैमरा  ं  fh  तन  कितने  माल  डिब्बो ंमें  सार्वजनिक
 उपयोग का  माल  लादा  गया

 1  मल  अंग्रेजी  में  ।
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 वर्ष  Poy 8-42,  १९५२-५३,  PEY3-UY,  PEYY-LY  PEAL-AG  में

 छु  लाइन के  देन  औसतन कितने  माल  डिब्बों  में  विभागीय

 उपयोग के  लिये  माल  जिसमें  रेलवे  का  कोयला  भी  शामिल लादा
 वर्ष  gy 2-X2,  १९५२-५३,  PEXR-UY,  PEYY-KY,  और  PEYY-NE  में

 AMAT  बड़ी  लाइन  लाइन  औसतन  कितने  कोयला  डिब्बों  में  रेलवे के

 उपयोग  के  लिये  माल  लादा  जाता  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 :  से  :  एक  विवरण

 सभा
 पटल

 पर
 रखा  जाता  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  १७

 रसायनिक  उं  रक

 1२५६.  श्री  नि०  बि०  चौधरी :  कया  खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  २१  RE4E
 को

 पूछे गये  तारांकित ser  संख्या  १६०  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा  गे  कि  क्या

 ऋण  के  तौर  पर  दिये  जानें  वाले  रसायनिक  उर्वरक  पर  एक  साल  तक  कोई  ब्याज  नहीं  लिया
 ?

 कृषि  मंत्री  Go  झा०  :
 नहीं  ।  वह  कर्ज  १८  महीने  की  अवधि  में  चुकाना

 होता  है  किन्तु  अधिक  से  अधिक  १५  महीने की  अवधि  के  लिये  अथवा  जितनी  अवधि  के  लिये
 वह

 कर्ज  रखा  दोनों  में  से  जो  भी  कम  ब्याज  लिया  जाता  है  ।

 पंजाब  में  सड़कें  बनाना

 1३४५७
 /  श्री  दी०  च०  दार्मा

 सरदार  इकबाल

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 नयी  सड़कें
 बनाने

 के
 लिये  १९४५१ से  PEXE  तक  पंजाब  राज्य  को  कुल  कितना

 ऋण

 शर  सहायता दी  गयी

 उसके  परिणामस्वरूप  पंजाब  सरकार  ने  कुल  कितने मील  नयी  सड़कें
 बनाने

 के
 लिये

 योजनाएं  बनायी
 पर

 (7)  क्या  दी  गयी  सारी  धनराशि  काम  में  लायी  जा  चुकी  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  :  नयी
 सड़कें  श्र पुल  बनाने  तथा

 मौजूदा  सड़कों  में  सुधार  करनें
 के

 लिये  ३४६  ov
 लाख  रुपये  दिये गये  हूं

 १००४  मील  नयी  सड़कें  |

 हां
 |

 गाड़ियों का  देर  से  चलना

 ३५८.  पंडित  gto  नाठ  तिवारी :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 पूर्वोत्तर  रेलवे  विशेष  रूप से  ३२१,  ३२२,  ३११,  ३१४  नम्बर
 की

 कौर  जनता

 गाड़ियों  के  देर  से  चलने  के  क्या  कारण  श्री

 क्या
 यह  सच  है  कि  उस  रेलवे

 की
 भ्रधिकांश  गाड़ियों  को  जंक्शन  स्टेशनों  पर  ही

 देर

 होती है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  :
 मई

 शर  जून  geug FT Gate
 में

 पूर्वोत्तर

 रेलवे
 की

 सवारी  गाड़ियां  ठीक  समय  पर  न  चल  सकीं  ।  गाड़ियों  के  लेट  चलन  के  कारण  इस प्रकार

 हैंः

 बारात  मेला-यातायात के  कारण  खतर  नगा  ज  जीर  का  अधिक  खींचा  जाना
 ;

 भारी  वर्षा  और
 ey

 1  मूल  अंग्रेजी  में  ।



 २  १९५६  लिखित  उत्तर  ROY

 (३)  परिचालन  सम्बन्धी  कारण  जेसे  इंजीनियरिंग  की  इंजन के

 लिए  पानी  की  कमी  ।

 ऊपर
 बताये  गये  कारणों  से  मई  श्र  जून  १९४६  में  गाड़ियां  श्राम  तौर  पर  ठीक

 समय  पर  न  चल  सकीं  इसी  वजह  से  वे  जंकशन  स्टेशनों  पर  देर  से  पहुंचीं  ।  गाड़ियों  को  ठीक

 समय  पर  चलाने के  लिए  खास  तौर  पर  कार्यवाई की  गयी  है  ।

 छोटे  पैमाने  के
 ale

 कुटीर
 उद्योग

 की
 फर्में

 1३५६९  श्री  मीडिया  गौडा  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दक्षिण  रेलवे  ने  किन-किन  छोटे  पैमाने  के  ate  कुटीर  उद्योगों  की  फर्मों  को
 देने के  लिये  पंजीकृत  किया  ak

 पिछले  तीन  साल  में
 प्रत्येक

 फर्म
 को

 कितने  मूल्य  के
 ast  दिये  गयें

 हैं
 ?

 तथा
 परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेशन )  :  विवरण

 सभा
 पटल

 पर

 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ४,  waar  संख्या  १८

 दिल्ली  परिवहन  सेवा

 1३६०.  श्री  दी०  च०  शर्मा  :  क्या  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  PEXR-YY

 में  दिल्ली  परिवहन  सेवा  के  लिये  wa  तक  खरीदी गई  बसों की  संख्या  क्या  हे  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  :  PEYS-UY  में  दिल्ली  परिवहन  सेवा  के

 लिये  wa  तक  कोई  बसें  खरीदी  नहीं गई  हैं  कितु  १३४  बसों के  लिये  rex  दिया  जा  चुका  है

 ग्राद्या की जाती ह की  जाती  ह  फरवरी  १९४५७  के  बाद  प्रति  मास  लगभग  १४  बसों  के  हिसाब  से  प्राप्त  होंगी  ।

 खली

 1३६१  श्री  झूलन  सिह  क्या  खाद्य  और  कृषि  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  देश  में
 मवेशियों

 के  खाद्य  शौर
 खाद

 की
 आवश्यकताओं  से  ES Ea  खली  का

 यदि  तो  इस  वस्तु  का  निर्यात  करने  के  सम्बन्ध  में  नीति  कया  है
 ?

 कृषि  मंत्री  पृ०  ato  :  शर  देश  में  खली  चारे  का

 है  या  अधिक्य  यह  प्रशन  बाजार  में  उपलब्ध  सम्भरण  प्रौर  समय  समय  पर  की  जाने

 वाली  मांग  इन  बातों  पर  निसार  करता  लगभग  १०  वर्षों  के  बाद  फरवरी  2eyy y aal FH में  खली  के

 निर्यात
 को

 झ्र नुम ति  दी  गयी  जिसका  मुख्य  उद्देश्य  देश  में  खली  के  मूल्य  को  बढ़ने  से  किसी  हद  तक

 रोकना  PRYo-¥2 AY TATA में  ५  प्रधान  गलियों का  उत्पादन  LE.  €  लाख  टन  से  बढ़कर  PEXR-UY

 में  २१  लाख
 टन  PEMY-UY H में  २५.८  लाख टन  eat  ।  बिनौले  जो

 कि
 मवेशियों  को

 खिलाई  जाने  वाली  में  एक  महत्वपूर्ण  वस्तु  उत्पादन  में  0.0  लाख  टन

 था
 शर  QEYR-Y¥ FT agHe में  बढ़कर  १३.  ८८

 लाख  टन  QEN¥-UY F में  १४.७  लाख  टन  हो

 गया ।
 १९५५-५६

 के
 वित्तीय

 वर्ष  में
 गलियों

 का  जो  वास्तव  में  निर्यात  हम्ना  वह  केवल
 लाख टन  भ्रमणा  देश के  खली  बिनौला  के  उत्पादन  का  लगभग  ¥  प्रतिशत  था  ।  निर्यात की

 1  मूल  अंग्रेजी में  ।



 लिखित  उत्तर  २  PERE

 इस  छोटी  मात्रा के  कारण  देश  में  खाद  देनें  शर  मवेशियों  को  खिलाने के  प्रयोजनों  के  लिये  उपलब्ध

 खली  ax  बिनौले  की मात्रा में  कोई  महत्वपूर्ण कमी  नहीं
 न  उनके  मूल्यों  पर  कोई

 विपरीत पड़ा  ।  इतने  कम  में  निर्यात  होने  के  बाद  भी  ZEXY-LY  में  इन  वस्तुओं
 की जो  उपलब्धि  थी  वह  पहलें  के  वर्षों  से  कहीं  अधिक  थी  ।  इसके  अतिरिक्त

 खाद्यान्नों
 के

 बढ़े

 उत्पादन  के  कारण  चूरी  जैसी  वस्तुभ्नों  के
 सम्भरण

 में  भी  वृद्धि हुई  जिन्हें  कि
 मवेशियों  को

 खिलाने  के  काम  में  लाया  जाता  है  ।

 १९५५-५६
 में  मूंगफली  तथा  अन्य  तिलहनों

 के  उत्पादन  में  कमी  होने  के  कारण  गलियों

 शौर  को  जाने  वाली  अन्य  वस्तुभ्नों  के
 मलय  १९४५५ से  बढ़ने  लगे

 थे ८७

 मूल्य  वृद्धि  की  इस  प्रवृत्ति  को  रोकनें  के  लिये  इस  वर्ष  के  प्रारम्भ  से  एक  सीमित  निर्यात  नीति  अपनाई

 गई  है  ।  उसी  प्रकार  मूंगफली  की  खली  कौर  करडी  की  खली  के
 निर्यात  पर  प्रतिबन्ध लगा  दिया

 गया  sae  प्राय  गलियों  के  निर्यात पर  काफी  रोक  लगा  दी  गयी  हैं  |

 स्टेशनों  पर  बिजली  लगाना

 '  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में
 दक्षिण

 रेलवे
 खंड  के

 जिन  स्टेशनों  पर
 बिजली

 लगाने  की प्रस्थापना हैं  उनके  नाम  क्या

 द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  काल  की  समाप्ति तक  उक्त  खंड  के  जिन  स्टेशनों  पर
 बिजली

 नहीं  लगाई  जायेगी  उनकी  संख्या क्या  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 स्टेशनों

 के  नाम
 बताने

 वाला  एक

 विवरण  लोक  सभा  पटल  पर  रक्खा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ge)

 \9vo  tart  |

 कामदिलाऊ  दफ्तर

 Sf  सरदार  इकबाल  fag
 1३६३

 सरदार  wag

 क्या  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 १९५६  में  पंजाब  शर  हिमाचल  प्रदेश  के  राज्यों  में  कामदिलाऊ  दफ्तरों
 में

 कितने

 गे  ने  नौकरी  खोजने के  लिये  अपने  नाम  पंजीकृत  करायें  ;

 कितने  व्यक्तियों  को  सेवामुक्त  किया  गया  ?

 fora  उपमंत्री  आबिद  :  श्र  जानकारी  नीचे  दी  गयी

 पंजीकृत  सेवाय क्त

 व्य  नति  यों  व्यक्तियों

 की  संख्या की  संख्या

 राज्य  से  ०

 १९५६  जून  exe)
 तक

 ६८,०३९  ९,८८५

 हिमाचल  प्रदेश  २,६०१  953.0 रे  ५७

 मूल  अंग्रेजी  में
 ।



 '२  १९५६  लिखित  उत्तार  Row

 पंजाब  प्रौढ़  च्च् |  में  लोक  स्वास्थ्य

 1३६४.  सरदार  इकबाल  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  के  भ्रन्तर्गत  लोक  स्वास्थ्य  क़ो  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  पंजाब

 श्र  पेप्सू  को  कुल  कितनी  वित्तीय  सहायता  देने  की प्रस्थापना

 a  उन  योजनाओं  के  नाम  तथा  संख्या  कया  हैं  जिन  पर  कि  राशि  व्यय  की  जाने  वाली

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत  :  (=)  ) ait (@  जिन  योजनाओं के  लिये

 केन्द्रीय  सहायता  दी  जानी  है  उन्हें  ot  अंतिम रूप  से  निश्चित  नहीं  किया  गया  है  ।

 टेलीफोन ों  को  स्वयंचालित  बनाने  की  योजना

 TREY.  सरदार  इकबाल  सिंह  :  व्या  संचार  मंत्री  ६  a 6:  के  तारांकित saa  संख्या

 ५१७ के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  करेंगे  कि  क्या  कलकत्ता  में  स्वयंचालित

 कब  से  पूरी  कर  ली  गयी  है
 ?

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  Fo  दे०  :  कलकत्ता  स्वयंचालित  योजना  उसके

 सिये  निर्धारित  कार्यक्रम  के  चल  रही  है  Qo-3=-LEUS TT को  रस्सा  में  cat  स्वयं चलित

 एवसचेंज  खोला गया  जिसमें  ४
 हजार  टेलीफोन  के  लिये  उपकरण हैं  ।

 १९४६  तक  तीन  एक्सचेंज  खोले  जायेंगे  ।  अ्रंतिम  ४  एक्सचेंज

 १९४७ तक  जायेंग े।

 यात्रियों  को  श्राविका

 ३६६.  श्री  रा०  न्०  fag  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  इंजन-ड्राइवर  कभी  कभी
 गाड़ियों  को  रेलवे  प्लेटफार्म  शेड

 के
 बाहर  ले  जाकर  इंजनों  में  पानी  डालने  वाले  नल  के  खंभों  के  पास  रोकते  हैं  जिससे  यात्रियों  को

 बड़ी  असुविधा  होती क्योंकि  विदेशों  का  फायदा नहीं  उठा  सकते

 यदि  तो  इस  मामले  में  कया  कार्यवाही करने  का  विचार  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  :  ऐसी  शिकायतें  मिली  हैं  कि  उत्तर

 रेलवे  कैंडल  स्टेशन  पर  कौर  दक्षिण  हसन  स्टेशनों  पर  ड्राइवर  गाड़ियों
 को

 प्लेटफार्म से  आगे  बढ़ा  ले  जाते हैं  इसे  ठीक  करने  के  लिये  आवश्यक  कार्यवाई कर  दी  गयी  है  ।

 इस  तरह  की  हिदायतें  पहले  भी  दी

 जा

 चुकी

 हैं  कि  जहाँ

 तक  हो  सके  सवारी  गाड़ियां

 स्टेशन  प्लेटफार्म से  बाहर  न  खड़ी  की  जाय॑  ताकि  यात्रियों कौ  कोई  सुविधा न  हो  ।  इन  हिदायतों
 की  ait  कर्मचारियों का  ध्यान  फिर  दिलाया गया  है  ।  लेकिन जब  कभी  गाड़ियों  में  भीड़  कम  करने

 के  लिए  उनमें  भ्रमित  डिब्बे  जोड़ने  पड़ते  इस  तरह  वे  प्लेटफार्म  से  लम्बी  हो  जाती  तो  ऐसी

 हालत में  गाड़ी  का  कुछ  हिस्सा  प्लेटफार्म से  बाहर  जरूर  निकल  जायेगा  ।

 श्रमदान में  पाक  सडकें

 1३६७.  श्री  दी०  च०७  शर्मा  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९५५-५६
 में  अन्दमान  म्यूनिसिपैलिटी  ने

 जिन  सड़कों
 को

 पक्की
 सड़कें

 बनाया

 उनकी  संख्या

 wal  कितनी  सड़कें  पक्की  की  जानी  ak

 vat  सड़कें  किस  समय  तक  पक्की  किये  जाने  की  की  जाती  है
 ?

 1  मूल  wait में  ।
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 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  अलगे दान  से  अन्दमान में  कोई
 सिपैलिटी  नहीं हैं  ।  सम्भवता  माननीय  सदस्य  पोर्ट  ब्लेग्नर  उसके  जो  सड़के हैं

 उनका  निर्देश कर  रहे  हैं  ।  यदि  तो  जानकारी इस  प्रकार  PEYYAUE  में  पक्की  की  गई
 मील  ॥

 PEYG—NY  में  की  जाने  वाली  सड़कें-  मील |

 पाण्डु  रेलवे  स्टेशन

 1३६८.  श्री  राज्यांश  किलिंग  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  पाण्डु  रेलवे  स्टेशन  पर  यात्रियों के

 लिये  कोई  प्रतीक्षालय  नहीं

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  भी  जानकारी  है  कि  प्रतीक्षालय न  होने  के  कारण

 पाण्डु  रेलवे
 स्टेशन

 पर  यात्रियों  को  कितनी  कठिनाई  कौर  भ्र सुविधा  का  सामना करना  पड़ता
 ate

 यदि  तो  इस  मामले  के  बारे  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 रेलवे
 तथा  परिवहन

 उपमंत्री  श्रलगेदान )  :
 से

 पाण्डु  रेलवे  स्टेशन  पर  उच्च
 श्रेणी

 के  यात्रियों के  लिये  एक  प्रतीक्षालय हैं  जो  कि  भवन  के  ऊपर  स्थित  है  कौर  बुकिंग  अाफिस  के
 पास  तीसरे  दर्जे  के  यात्रियों  के  लिये  एक  शैड  है  ।

 पाण्डु  स्टेशन पर  यात्रियों  को  दी  जाने  वाली  अतिरिक्त  सुविधाएं  सम्बन्धी art  के
 लिये

 जिनमें  प्रथम  मंजिल  पर  उच्च  श्रेणी  प्रतीक्षालय  अ्रौर  उपहारगृह  तथा  तीसरे  दर्जे  के  यात्रियों

 के  लिये  एक  प्रतीक्षा  कक्ष  जिसमें  महिला  यात्रियों  के  लिये  अलग  स्थान  होगा  ate  जिसमें  निचली

 मंजिल पर  मरदाना  कौर  जनाना  स्नानगृह  कौर  शौच गृह  इरादी  का  उपबन्ध  2,54, 2X3  रुपयों

 के  अनुमानित  व्यय  को  मंजूरी  दी  गयी  है  ।

 डीजल  इंजनों का  प्रयोग

 1३६४.  श्री  do  च  फार्मा  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  भारत में  चालू  की  जाने  वाली  डीजल
 रेल  गाड़ियों  की

 संख्या  कितनी  atk

 ऐसी  गाड़ियों  का  कुल  मूल्य  कितना  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 :  समूची  योजना  की  श्रावश्यकताश्रों

 का  अनुमान  wat  लगाया  नहीं  गया  है  ।  किन्तु  दक्षिण  कौर  उत्तर  रेलवे  में  शीघ्र  ही  एक-एक  १२

 बी०  जी०  डीजल  रेल  गाड़ी  एक  प्रयोग  के  तौर  पर  चलाने  की  प्रस्थापना है  ।  १६५७-५८  के

 आया-व्यय  में  १२  बी०  जी०  कौर  १२  एम०  जी०  डीजल  रेल  गाड़ियों  के  लिये  उपबन्ध  भी  किया

 जा  रहा है  ।

 इटली  से  भारत  खाने  वाली  प्रत्येक  एम०  जी०  रेलगाड़ी  का  मूल्य  रेल  भाड़े
 समेत

 २  लाख  ER
 हजार  ऋपया  है

 ।
 इटली  से  ५  वाली  प्रत्येक  बी०

 जी०
 रेल  गाड़ी  का  मूल्य

 परिवर्तन के  रेल  भाड़े  समेत  लगभग  ४,  ५२,३०२  रुपये  है  ।

 खमीर

 1३७०.  श्री  झूलन  सिंह  :
 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  गत  वर्ष  जिस  खमीर

 का  ग्रा यात  किया  गया  था  ate  जिसे  राज्यों  को  वितरित  किया  गया  उसके  सम्बन्ध  में  उपयोग

 परीक्षणों  के  परिणाम
 कया  हैं  ?

 1  मूल  ait
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 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत
 :

 १९४५४  में  प्रख्यात किये  गये
 खमीर

 के
 सम्बन्ध

 में  पश्चिम  बंगाल  कौर  बिहार  इन  राज्यों  में  बड़े  पैमाने पर  जो  उपयोग  परीक्षण  किये  गये थे

 उनसे यह  पता  चलता है  कि  यदि  प्रत्येक  दिन  भोजन  में  प्रति  व्यक्ति  पीछे  ड  से  लेकर  हू
 अंस तक  खमीर  का  प्रयोग किया  जाये  तो  खमीर  स्वादिष्ट हो  सकता  है  कौर  उसे  कतिपय  लोगों

 द्वारा  स्वीकार  किया  जा  सकता  है  ।  जिन  लोगों  ने  भोजन  में  खमीर  का  प्रयोग  किया  उनके  स्वास्थ्य

 में  निश्चित  सुधार  भ उ्झा  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  यह  परीक्षण भी  जारी  है  ।

 नीबू  का  परिवहन

 डा०  रामा  राव  :
 1३७१.

 शो  सोहन  राव
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  (  निर्यातक  सहकारी

 गुनटूरਂ  द्वारा
 att  का  सब्जी

 से  पुनवेर्गीकरण  ate  वैगनों
 में  उन्हें

 ahs  जगह

 दिये  जाते  ste  नीवों  के  अधिक  तेजी  से  परिवहन के  लिये  जो  अभ्यावेदन  प्रस्तुत  किये  गये थे
 उन  पर  सरकार  ने  विचार  कर  लिया

 क्या  सरकार  को  आन्ध्र  से  कलकत्ता  भेजे  जाने  वाले  अण्डों  के
 पर्याप्त

 ae
 विलम्बित

 परिवहन  के  बारे में  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 1  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  नीबू  निर्यातक  सहकारी

 गुनटूर से  कोई  भ्र भ्या वेदन प्राप्त  नहीं  हुमा  है

 ्  2EUG  में  इस  आशय  की  एक  शिकायत  प्राप्त  हुई  थी  कि  निद्दावोलू-नरसापुर
 ara

 के  स्टेशनों  से  भेजी  गयी  west  की
 टोकरियों  को

 में  पड़ा  रहने  दिया  गया
 ।

 राजामुन्दरी  के  स्टेशन  मास्टर  को  इस  झ्राशय  के  प्रदेश  दिये  गये  हैं  कि
 नं०  ४६

 बीजवाड़-हावड़ा जनता  एक्सप्रेस  sit 1०
 ४४

 last  मेल  से  अरन्य  स्थानों  के  लिये  भेजी

 जाने  वाली  सभी  वस्तुओं  में  सर्वाधिक  वरीयता  अण्डों  की  टोकरियों  को  दी  जाये

 पिरतोला  में  स्टेशन

 1३७२.  श्री  ही०  ना०  मुकर्जी  क्या  रेलबे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उनका  ध्यान  पूर्व  रेलवे  के  सियालदह  विभाग  की  रानाघाट ब्रांच  पर  पिरतोला

 में  एक  स्टेशन  की  स्थापना  के  सम्बन्ध  में  दिये  गये  अभ्यावेदनों  कीं  कौर  raise

 (@)  उक्त
 क्षेत्र  की

 प्रावश्यकताशओं  की  समग्र
 जांच  होने  तक  क्या

 पिरतोला
 में  एक  फ्लैग

 स्टेशन
 की  स्थापना  के  सुझाव  पर  माननीय  मंत्री  सहमत  कौर

 क्या  उन्हें  इस  बात  की  जानकारी  ह  कि  यदि  वहां  फ्लैग  स्टेशन  बनाने  का  निर्णय  किया
 जाता

 है  तो  उस  उक्त  क्षेत्र  के  लोग  श्रमदान  करने  के  लिये  तैयार  हैं  ?

 हुआ  था  ।

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  :  मारे  १९५५  में  एक  अभ्यावेदन

 पिरतोला  में  एक  स्टेशन  बनाने  सम्बन्धी  प्रस्ताव  की  जांच गत  वर्ष  की  गयी  श्र

 यह  पाया  गया  कि  उससे  रेलवे  को  कोई  शारीरिक लाभ  नहीं  होंगा  ।  इस  प्रस्ताव की  जांच  फिर  से

 की
 जा

 रही  है  पौर  उसके  वित्तीय  उपलक्षणाओओं  का  मूल्यांकन करते  समय  स्थानीय  निवासियों  द्वारा

 किये  गये  श्रमदान  के  प्रस्ताव  पर  विचार  किया  जायेगा  ।

 1  मूल  watt में  ।
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 सोनपुरी  स्टेशन

 ३७३.  श्री  बादशाह  गुप्त :  क्या  रेलवे  मंत्री  gy  १९५६ के  भ्र तारांकित  प्रश्न  संख्या
 २०५२

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  करेंगे  कि
 :

 _  उत्तर  रेलवे  के  मैनपुरी  स्टेशन  पर  बिजली  लगाने  के  काम में  श्री  तक  कितनी  प्रगति

 ह

 कया  यह  सच  है  कि  रेलवे  स्टेशन  के
 सामने  स्थित  जमन  नलकूप  संगठन  अपने  डायनमों

 से
 रेलवे  स्टेशन को  आवश्यक  बिजली  देने  के  लिये  तैयार  ak

 क्या इस  संगठन  के  प्रतिनिधि  रेलवे  स्टेशन  के  विद्यालयों  शादी के  लिये  प्रश्न

 नलकूपों  से  आवश्यक  पानी  देने  के  लिये भी  तैयार हैं  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमसंत्री  :
 मैनपुरी  रेलवे  स्टेशन  पर  बिजली

 लगाने  के  सम्बन्ध  में  बिजली  की  जो  जरूरत  होगी  उसके  लिय  उत्तर  प्रदेश  सरकार की  मंजूरी

 का  इंतजार  झा  मैनपुरी  में  जो  बिजली घर  बन  रहा  है  उसके  इस
 साल  पूरा

 हो  जाने  पर  उत्तर  प्रदेश  सरकार  रेलवे  को  बिजली  देने  की  मंजूरी  देगी  ।  श्रनुसान है  यह  काम  रेलों

 के  S&Yo—Xso H feat HeeAT के  निर्माण  कार्यक्रम  में  शामिल  कर  लिया  जायेंगी  ।

 तथा  :  इस  तरह  के  कोई  प्रस्ताव  नहीं  मिले  हैं  ।

 धर्मनगर-कालकालीघाटਂ  हमाम

 1३७४.  श्री  दशरथ  देव  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 यह  सच  है  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  काल  में  त्रिपुरा के  धर्मनगर  नामक  स्थान

 को  के  कालकालीघाट रेलवे  स्टेशन  से  जोड़ने  के  बारे  में  सरकार  को  त्रिपुरा  के  लोगों  से

 कोई  अभ्यावेदन प्राप्त

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  अब  तक  क्या  कार्यवाही  की  गयी  हैं
 ?

 1  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  :

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल में  ऐसे  ही  ag  रेल  मार्गों  का  चुनाव  करते  समय
 उस

 पर  विचार किया  जायेगा  ।  किन्तु  इस  बात  को  देखते हुए  कि  नये  रेल  मार्गों  के  निर्माण  के  लिये

 उपलब्ध निधि  में  काफी  कटौती  कर  दी  गयी  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  इस  रेल  मार्ग
 के

 निर्माण
 की

 सम्भावनाएं  बहुत  कम  हैं  ।

 त्रिपुरा  में  सड़क

 1३७५.  श्री  दशरथ
 देव

 :
 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 कवलघाट  बाजार  राजघाट  कौर  उत्तला  होते  हुए  मण्डई  बाजार  तक  एक  नई

 जिस  पर  मोटर  जैसे  वाहन  चल  बनाने  के  बारे  में  त्रिपुरा  के
 उत्तर-देवेन्द्र

 नगर  के  लोगों

 से
 क्या  कोई  अभ्यावेदन या  प्रस्ताव  त्रिपुरा  सरकार  को  प्राप्त हु भा

 यदि  तो  क्या  सरकार  कवल घाट  से  राजघाट  कौर  उत्तला  होते  हुए  मण्डई  बाजार

 तक  एक  ऐसी  सड़क  बनाने  का  इरादा  रखती  है  जिस  पर  मोटर  जैसे  वाहन  चल

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  यदि  नई  सड़क  का  निर्माण  कार्य  प्रारम्भ

 किया  जाता  है  तो  उक्त  बस्ती  के  निवासी  सहयोग देने  के  लिये  तैयार है  ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  :

 set  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 इस  बात
 के  बारे  में  सरकार को  कोई  जानकारी नहीं  है

 मूल  wast  में  ।
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 कृत्रिम  गर्भाधान  ् र्न्ब्रि

 1३७६.  श्री  उ०  मू०  त्रिवेदी
 :

 क्या  खाद्य  wie
 कृषि  मंत्री

 १६
 RES

 को  पूछें गये

 तारांकित  प्रदान  संख्या  १४७३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंग े|

 जिन  स्थानों  पर  गायों  भैंसों  के  लिए  कृत्रिम  गर्भाधान  केन्द्र  खोले  गये  हैं  उनके

 नाम  क्या

 तथा  भैंसों  के  लिये  कितने  प्राकृतिक  गर्भाधान  केन्द्रों  में  काम  हो  रहा
 र

 इस  प्रकार  कितनी  गायें  तथा  भैंसें  इस  योजना  के  अन्तर्गत  शबराती हूं

 मंत्रो  पृ०  दा०  :
 लोक-सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा

 जाता

 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  २०)

 माननीय  सदस्य  का  शभ्रभिप्राय  मूल  गांव  केन्द्रों  से  है  जहां  भ्रच्छी  नस्ल  के

 सांड  से  प्राकृतिक  सेवा  की  व्यवस्था  की  जाती है  ।  32-3-Ne aw afar wea तक  अखिल  भारतीय  मूल  गांव

 योजना के  अ्रधीन  ऐसे  ४५७४  केन्द्र  खोले  गये थे

 मल  गांव  केन्द्रों  में  ३,०  ४५,२२६ I

 खण्डवा--प्रेमशर  लाइन  पर  डाक  गाड़ो

 fave.  श्री  बलवन्त सिह  महता  :
 क्या

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  से  अजमेर  तक  के  लगभग  Yoo  मील  के  लम्बे  माग  पर

 कोई  डाक  गाड़ी  या  एक्सप्रेस  गाड़ी नहीं  चलती  कौर

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  इस  लाइन  पर  ऐसी  गाड़ियां चलाने  का  प्रस्ताव  हू
 शर कब  तक  ये  चलेंगी ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेंशन )  :  हां
 ।  जैसा

 कि  प्रद  में  कहा  गया है  खण्डवा  भ्र ौर  अजमेर के  बीच  Yoo  मील  की  नहीं  बल्कि  &3  मील की  दूरी  है

 हां  प्रांगण  भ्रभिन््यासों  तथा  संकेतों  में  सुधार करने  के  far
 आजकल  जो

 काम  किया  जा  रहा  जब  वह  समाप्त  हो  जायगा  तब  ऐसा  किया  जायगा  ।

 मलेरिया  विरोधी  स्वास्थ्य  सेवा

 1३७८.  श्री  दशरथ देव  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 इस  समय  त्रिपुरा  राज्य  में  मलेरिया  विरोधी  स्वास्थ्य  सेवाओं  में  चतुर्थ  श्रेणी  के

 कर्मचारियों  की  कुल  संख्या  कितनी

 मलेरिया  विरोधी
 स्वास्थ्य  सेवा

 शाखा
 में  चतुर्थ  श्रेणी

 के
 कर्मचारियों  की  वेतनਂ

 श्रेणी  कया  हैं  ;

 मच्छर  विरोधी  शाखा
 में  चतुथे  श्रेणी  के  कर्मचारियों  की  वेतन-श्रेणी क्या

 यदि  वेतन-श्रेणियों  में  कोई  seats at  उसके  कारण  क्या  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  श्रुति  TIC ate)

 _
 से  :  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही

 लोक-सभा  पटल  पर  रख  जायगा
 है  और  प्राप्त  होने  पर  उसे
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 त्रिपुरा को  ऋण

 1३७९.  श्री  दीदार  देव  :  क्या  खाद्य  wie  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 चालू  वित्तीय  वर्ष  में  कृषि  सम्बन्धी  उपकरणों  तथा  अन्य  आवश्यक सामान  खरीदने

 के  लिये  कृषकों  को  ऋण  देने  के  सम्बन्ध  में  क्या  त्रिपुरा  सरकार को  कोई  रकम दी  गई

 यदि  तो  कितनी  रकम  दी  गई  कौर

 aa  तक  कितना  ऋण  दिया  जा  चका  है
 ?

 कृषि  मंत्री  (Bt0,Fo  शा०  हां

 दो  लाख  रुपये  ।

 जानकारी एकत्रित  की  जा  रही  है  ।

 असाम  में  प्राविधिक  प्रशिक्षण  केन्द्र

 UY,  PENY-UE  की  अवधि  में  किन  स्थानों  पर  प्राविधिक  प्रशिक्षण  केन्द्र  खोले गये  थे
 उनकी

 1३८०.  श्री  देवेन्द्र नाथ  सर्मा  :  कया  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  रिसाव  में  Reus~

 संख्या  कितनी है  geXg—  में  ऐसे  कितने  केन्द्र  खोलनें  का  प्रस्ताव है  ?

 tart  उपमंत्री  आबिद
 :

 प्रासाद  में  एक  प्रविधिक  प्रशिक्षण  केन्द्र
 चल

 रहा  हू
 |

 १९५४-५५ गर  १९५५-५६  की  अवधि
 में  कोई  नया  केन्द्र नहीं

 खोला
 गया  था  ।  १९५६

 EX  में  जो  शिल्पकार  प्रशिक्षण  केन्द्र  खोले  जायंगे  उनकी  संख्या  शर  स्थान  का  निर्णय  राज्य

 सरकार  द्वारा  भारत  सरकार  की  सहमति  से  किया  जायगा  |

 चतर्सत्री  कार्यक्रम  के  अधीन  प्रशिक्षण

 1३८१.  श्री  स०  Fo  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 विभिन्न  रेलों  से  जिन  उम्मीदवारों  को
 चतुर्सूत्री

 कार्यक्रम  के  ग्रीन

 विदेशों  में  प्रशिक्षण पाने  के  लिये  चुना  गया  हैं  उनकी  संख्या  कितनी

 क्या  ऐसे  चुनाव के  लिये  भ्रहर्ताप्रों  का  कोई  न्यूनतम  प्रमाप  निर्धारित  किया  गया  है
 श्र  यदि  तो  वह  क्या  है  ;

 उम्मीदवारों  का  चुनाव  किसी  ats  द्वारा  किया  गया  था  या  विभागीय  पदाधिकारियों

 द्वारा ;  कौर

 (&  उम्मीदवारों

 का  चुनाव  करते  समय  क्या
 किसी  प्रकट  पर  संघ  लोक  सेवा  आयोग

 की  यंत्रणा  या  सहायता ली  गई  थी

 रेलवे  तथा
 परिवहन  उपमंत्री  चार  उम्मीदवार  मध्य

 तथा
 पश्चिमी  रेलवे  में  से  प्रत्येक  से  एक  उम्मीदवार  चुना  गया  था

 |

 उम्मीदवारों के  अनुभव  विशिष्ट  अ्रभिवत्ति  शादी  को  ध्यान म  रख  कर

 अत्यन्त  संयुक्त  चुना गया  था

 (7)  रेलवे  द्वारा  तैयार  की  गई  तालिका में  से  योजना  आयोग द्वारा  स्थापित  प्राविधिक

 सहायता  प्रवर  ने  उम्मीदवारों  का  चुनाव  किया  था  ॥

 नहीं

 1  मल  wait में  ।
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 पश्चिमी  बंगाल  में  जल  सम्भरण  योजनायें

 1३८२.  श्री  fro  बि०  चौधरी  :
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 :

 रकम
 RRRE LG  के.लिए  जल  सम्भरण

 योजनाओं
 के

 सम्बन्ध
 में

 पश्चिमी  बंगाल
 को

 कितनी

 गई

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना की  भ्र वधि  में  पश्चिमी  बंगाल  को  कितनी  रकम  देने  का

 प्रस्ताव  भर

 उपरोक्त  तथा  के  अन्तर्गत  कुल  राशि  में  से  ग्रामीण  जल  सम्भरण

 ara के  लिए  कितनी  रकम  खर्चे  की  जायगी  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  ८  :  ३८.५०  लाख  रुपये दिये  जायेंगे  ।

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में  जल  सम्भरण  तथा  स्वच्छता  योजनाकारों के
 लिये  वार्षिक  आधार

 पर
 निधियां

 नियत  करने  का
 प्रस्ताव

 है  कौर  इकट्ठा  भ्रनुदान नहीं  दिया
 जायगा  |

 उपरोक्त  के  भ्रमित  १३  ५०  लाख  रुपये  खर्चे  किये  जायेंग े।

 eee  नन

 मूल  अंग्रेजी में  ।
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 जाये  कौर  दोपहर  के  बाद  में  संशोधनों  सम्बन्धी  प्रस्तुत  कर  सक  ।  परन्तु
 श्री

 Ho
 क०

 श्री  fro  नू ०  चटर्जी  कौर  श्री  देशपांडे की  तार  मिला  है  कि  वे

 लोकमान्य  तिलक  के  शताब्दी  उत्सव  के  कारण  रुक  गये  हें  प्रत  इन  खंडों  पर  मतदान  सोमवार तक  के

 लिये  स्थगित  कर  दिया  जाये  ।

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के०  दे०  :
 क्या  यह  उचित  है

 ?

 :
 इस  पर श्रिया  महोदय  र  में  श्र  सभा  दोनों

 विचार  करेंगे  ।  माननीय  मंत्री  उत्तर  के  लिये

 कितना  समय  लेना  चाहते

 कायें  मंत्री  सत्य  नारायण  :
 मेरा  विचार है  कि  एक  घंटा  लगेंगा  ।

 महोदय
 :

 तो  में  उन्हें
 ४

 TAA  ४-३०  पर  बोलने  के  लिये  कहूंगा  ।

 उत्तर दें  ।
 श्री  गाडगिल  (qa  मेरा  सुझाव  है  कि  art  चर्चा  हो  a  माननीय  मंत्री  कल

 श्री  सत्य  नारायण  सिंह
 :

 तब
 भी

 चर्चा  राज  समाप्त  हो  जानी  चाहिये  जब  हमने  यह  निर्णय
 कर  लिया  है  कि  माननीय  गह-काय  मंत्री कल  उत्तर  देगे  तो  चर्चा  राज

 ४
 बजे  म०  पर  तक  समाप्त

 हो  जानी  चाहिये  |  उसके  बाद  बाकी  खंडों  पर  विचार  आरम्भ  हो  पौर  मतदान  कल  हो  जाये  ॥

 रामा  राव  )
 :

 art  चर्चा  को  ६  बजे
 तक  बढ़ा  दीजिये

 ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  मंत्री  बता  चुके  हें  कि  ६  बजे  तक  चर्चा  हो
 ।  हम  चर्चा

 बन्द  करेंगे  माननीय  मंत्री  कल  उत्तर  देंगे  ।  ५  बजे  के  पश्चात  हम  प्रदेश  खडों  पर  चर्चा  करेंगे

 अर  प्राय  दलों  के  नें  की  इच्छानुसार  मतदान  फिर  करें
 गे  ।

 RoR मूल  wait  में  ।

 1--204  L.  S.
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 श्रीमती  मणिबेन
 पटल  )  जब  से  यह  बहस  यहां

 पर  हो  रही है

 मुझे एक  प्रकार  का  रंज हो  रहा  हम  यह  भी
 देख

 रहे  हें
 कि

 स्टेट्स  री-ग्रागनाइजेशन  कमीशन

 पुनर्गठन  की  रिपोर्ट  प्रकाशित  होने  कें  बाद  से  देश  में  प्रगति का  सारा  काम  रुक

 पड़ा  मुझे  तो  ऐसा  लगता  &  कि  इस

 बारे  में  जितनी  शीघ्रता  से  निर्णय

 उतना  ही  देश  को

 फायदा  है  ।  टर्न
 में  कुछ  खास

 बातों
 पर  कराना  चाहती  हूं

 पहले  में  कुछ  शब्द  डांग  के  बारे  में  कहना  चाहती  हूं  ।  जव
 राज्य  पुनरंचना पंच  ने  बम्बई के

 बारे  में  तब
 उसने

 गुजरात  का  अलग  राज्य  बनाने  के  बारे  में  विचार  नहीं  किया
 था  ।  लेकिन

 अरब  तो  हम  अलग  गुजरात  राज्य  बरना  रहे  हैं  इसलिये  हमको  यह  प्रगति  तरह  सोचना  चाहिये  कि
 वह

 कितना  बड़ा  उस  में  कौन  कौन  से  हिर्से  हों  aes  ।  हमारी  केवल  एक  ही  मांग है  कि  श्राप  किसी

 को  डांग  भेजे  जो  कि  वहां  पर  जा  कर  सारी  स्थिति  का  अ्रध्ययन  करे  स्थल  पर  गयें  विना  किसी

 को  वहां  की  हालत  का  ठीक
 जान  नहीं  हो  सकता  क्योंकि  वह  जगह  ही  ऐसी  है

 ।  अगर  शप
 वहां

 पर
 तो  श्राप  देखेंगे  कि  डांग  के  दक्षिण

 में  नासिक हैं
 ौर  डांग  नासिक  के  बीच  में  तीन  हजार

 पांच  सौ  फीट  ऊंची
 पहाड़ियां

 ह
 डांग  की

 तीन  दिशाश्रों  q में
 ३०००  से  पाँच

 हजार
 फीट  ऊंची  पहाड़ियां

 हूं  ।  डांग  तक  पहुचने  के  लिये  केवल deat  रेलवे  की  एंक  ब्रांच  लाईन  जो  कि  उसको  सुरत  गौर

 विलीनोवा  से  मिलाती
 है

 ।  इसके  अतिरिक्त डांग  का  सबन्ध  किसी  site  प्रदेश  से  नहीं  है  ।

 अरब  में  ड्राप  के  सामने
 घर  a

 के  रखती हूं
 ।  १९३१  की  सेन्सस

 में
 भीली

 बोलनें  वालों  की  संख्या  ३२,३२४,  गुजराती  बोलने  वालों  की  ७३१  we  मराठी  बोलने  वालों  की

 ६१३२  लिखी  गई  थी  ।  इस  के  बाद  १९४१  में  भी  ली  बोलने  वालों की  संख्या  ३६,२६०,  गुजराती  बोलने

 वालों  की  संख्या  2 ~ g  र  मराठी  बोलने  वालों  की  संख्या  ६३०  लिखी  गई  |  लेकिन  यह  कितनी

 अजीब बात  है  कि  gay ५१  की  सेन्सस  में  भीली  बो  नने  वालों  की  संख्या  कुछ  भी  न  गुजराती  बोलने

 वालों की  संख्या  १८०२  दिखाई  गई  कौर  मराठों  बोलने  वालें  की  संख्या  $¥,o 29  दिखायी  गई  ।

 इन  ग्र/कड़ों  से  रख  स्वयं  देख  सकते  हैं  कि  क्रिस  तरह  से  सेन्सस
 के  को

 बदला गया  है
 ग्रापको इस वारे में इस  वारे  में  पूरी  तरह  जांच  करनी  चाहिये  कौर  पता  लगाना  चाहिये कि  ऑ्राखिर  सब  के  सब

 भीली  बोलने  वाले  चले  गये  ।

 aa  आप  स्कूलों  को  देखिये  |  गुजराती  स्कूलों  की  संख्या  ४७  हूं  ग्रोह  उनमें  लगभग  १७००

 बच्चे  पढ़ते  हूँ
 |  मराठी  स्कूलों

 प की  संख्या  ५१  है
 गौर  उन  में

 २२५२  बच्चे
 पढ़ते

 हूँ
 ।  बम्बई  usa ने

 डॉंग की  प्राईमरी  एजुकेशन  cis
 के  विषय में  एक  मंडल  बनाया  जिस के  जैकमैन

 कलेक्टर  जो
 कि  एक  मद्रास  गहरा हैं agi  का  एज्यकदान  इंस्पेक्टर  शिक्षा  निरीक्षक  एक

 मुसलमान  भाई
 जो

 कि  aves  का  है  ।  उन्होंने  २५  कौर  गुजराती  पाठशालायें  खोलने  के  लिये

 सरकार  को  लिखा है  ।

 अब  में  डांग
 की

 राज की  थ
 परिस्थिति के  विषय  में  कुछ

 see
 कहना  चाहती  हूं

 ।  १८८०  तक
 वह

 बड़ौदा  राज्य  का  यंग  रहा  Wiz  उसके  वाद  वहां  के  चौदह  राजाओं को  सरकार  ने  स्वतंत्र  कर  दिया

 कौर  उनको  गुजरात  स्टेट  एजेन्सी  के  नोच  रखा  |  इस  दरम्यान  कई  साल  तक  उसकी  शासन-व्यवस्था

 बड़ी  द  से  wt
 जाद

 में  जब  aq  स्वतंत्र  टूथ  तो  डांग  का  एक  डिस्ट्रिक्ट  बना  वार  मध्यस्थ  सरकार ने

 बम्बई  सरकार  के  नीचे  रखा  शर  डांग  की  श्रामदनीं  के  चालीस  are  रुपया  भी  उस  डांग  के  उत्कर्ष

 के  लिये  निर्धारित  कर  दिये  ।

 ara  भी  शासन  के  सब  श्राफिसिज  गुजरात  में  हैं  ।  कलेक्टर  का  सेशन्स

 प्रा नजरा  )  के  कार्यालय  सूरत  में
 हैं

 ate  इनकम  टैक्स
 ,  weary

 बेट्स  एड  मेजर्स  के  कार्यालय  नवा सरा  में  हैं  ।  नैशनल
 सेविंग

 का  कार्यालय
 सूरत  है

 ग्रोवर  मेडिकल ह्ल्थ  स्वास्थ्य  प्रोहिबिशन  ),  वगैरह  के  कार्यालय सूरत
 में

 हूं  झ्र  पब्लिक  बकस  का  कार्यालय
 नवारारी  में

 में  है  ।  राज  पच्चीस-तीस
 सरकारी eee

 मूल  sat में  ।
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 आफिस  गुजरात  में  हैं-वे  बड़ौदा  में  हैं  या  सूरत  में  हैं
 ।  इस

 के  अतिरिक्त  उन'लोगों  के
 सब

 सामाजिक

 सम्बन्ध  रोटी-बेटी  के  व्यवहार  सोनाठ  बासदा
 जो

 गुजरात  का  हिस्सा  हूं  उन  के  साथ  है
 |

 वह  एक  जंगल  प्रदेश  है  ate  वहां
 पर

 घास  कौर  बांस  वगैरह  जो  कुछ  उत्पन्न  होता  उस
 का

 व्यापार  विलीनोवा  सूरत  के  साथ  होता  है  ।

 कुछ  लोग  यह  दावा  करत
 है  कि  वह  इलाका  मराठी  भाषा  हैं  ।  श्री  मोरार  जी  भाई  ग्रोवर  खेर

 साहिब  १९६४८
 में

 डांग  में  गये  थे
 तब

 कहा  था
 कि

 वह  प्रदेश  मराठी  भाषी  है  लेकिन
 लोग

 यह  भूल  जाते

 हैं  कि  साथ  साथ  यह
 भी

 कहा  था
 कि

 वह  एक  बाईलिगुग्रल  )  एरिया  है  a  उसमें

 गुजराती  कौर  मराठी  दोनों  स्कूल  जायें
 ।

 PeYLA में  चुनाव  के  लिये  बस्ती  टेक  चन्द  ने  यह  निर्णय  किया  कि  str  को  किस

 कॉस्टीच्युएन्सी  क्षेत्र  )  में  रखा
 जाये

 ।
 तब  यह  साफ  बात

 उन्होंनें  कही  थी
 कि

 केवल  इलेक्शन  के  लिये ंही  उसको  डांग  में  रखने  की
 बात  हैं

 |  उसके  बारे  में

 उन्होंने यह  कहा  राज्य  के  प्रति  पक्षपात  के  विना  उस  समय  जो  चुनाव

 हुरैरा  था  उसके  परिणाम
 को

 श्राप
 उस

 समय
 डांग  में  १८,०००  मत  दाता  थे

 ।
 उनमें

 से  १४,०००  ने
 उस  स्वतंत्र  उम्मीदवार

 को
 मत्त  दिये  जिसने

 इस
 पर  इलेक्शन (

 लड़ा  था  कि  डांग  को  गुजरात  के
 साथ  जाना  शर  कांग्रेस के  उम्मीदवार  को  केवल  चार

 हजार मत  ही  मिले  थे
 ।

 यह  परिणाम  बतलाता  है  कि  डांग  को  गुजरात  में  जाना  चाहियें
 |

 हमने  शायद

 यह  गलती  की  कि  सारा  डांग  नहीं  मांगा  सिर्फ  अपनी  तरफ  का  ही  मांगा  है  ।  हमने तो  केवल  सही  बात

 कही
 कि

 इस  तरफ  का  डांग  हमारी  तरफ  जाना  चाहिये  |  हमारे  सही  बात  कहने का  ही  यह  परिणाम
 है  कि  हमारा  डांग  महाराष्ट्र  में  मिलाया  जा  रेहा  है  |  एक  माननीय  सदस्य  ने  तो  यहां  बहस  करते

 करते  सुरत  तक  हाथ  फैला  दिया  था  ।

 अब  में  झ्राबू
 पर  बाती

 हूं
 ।

 मुझे
 इस

 बात  का
 बड़ा

 दर्द  हैं  कि  भ्राता  के  बारे  में  कोई  सोचने  के
 लिये  भी  तैयार  नहीं  है  ।  इसमें  भी  हमने  सही  मांग  की  कौर  गैरवाज़िबी  मांग  नहीं  की  इसीलिये  यह

 परिणाम  हो  रहा  सिरोही  एक  राज्य  हैं  ।  जरगर  कोई  पैदल  जाकर  देखे  तो  उसको  मालूम  होगा
 कि

 arg  को  कहां  रखा  जाना  चाहिये  हि... भ, प्रौर  वह  प्रदेश  किसके  हिस्से  में  बनाता  हैं
 ।  सन् १६  rang  तक  सिरोही

 प्रजा मंडल
 का  सारा  व्यवहार  गुजराती में  चलता

 था  ।  सिरोही  प्रजामंडल
 ने  हमारे  विंमान  राष्ट्रपति

 की  अध्यक्षता  में  एक  प्रस्ताव  पास  किया  था  बह  में  श्राप  को  पढ़कर  सुनाती  हू  ।  वह  इस  प्रकर  हे  कि

 पद  को  ज्ञात  है  कि  सिरोही  के  बम्बई या  राजस्थान
 में  संविदा  के  सम्बन्ध  में  लोगों  के  विभिन्न  मत

 हूं  ।  अधिक  तथा  औद्योगिक  अ्रथव्यवस्था  प्रशासनिक  तथा

 भाषा  सम्बन्धी  सम्बन्धों  के  आधार
 पर  इस  सीमा  के  राज्य  के  लिये  यह  निश्चय  करना  कठिन था  कि  किस

 के
 साथ  सविनय में  लाभ  होगा  ।

 अखिल  भारतीय  राज्य  जन  की  राजपूताना शाखा  से  कहा

 गया  कि  वे  सरदार  पटेल  से  परामर्श  लें  ।

 यह  प्रस्ताव
 ले  कर

 वें  लोग
 १« प्राय  |

 उसके  ऊपर  काफी  सोचा  गया  |  एक  स्पेशल  आफिसर  वहां

 भेजा  गया
 |

 उसने  वहां
 काफी  घूम

 कर  एक  रिपोर्ट
 दी  ।  उस

 पर  विचार  करने  के  बाद  कौर  कैबिनेट
 में

 भी  उस  पर  विचार  होनें  के  बाद  इस  प्रदान  को  कांस्टीट्यू 'S  ग्रसेम्बली  के  सामने  रखा  गया  उसने

 तय  किया  कि  इस  प्रदेश  को  बम्बई
 में

 मिलाया  जाये
 ।  उस  समय  कांस्टीट्यूएंट  भ्रसेम्बली

 सभा )  की  बैठक  में
 श्री  जे नारायण  व्यास  ate  गोकुल  भाई  भट्ट  भी  हाजिर  थे  ।  पर

 उन्होंने  इसका  कोई  विरोध  नहीं  किया  ।

 राखी में  मेरा  इतनाही कहना  है  कि  हम  यह  राज्य  पुनर्गठन  करने  की  बात  इसलियें  सोच  र  हे

 हैं  कि  लोगों  को  किस
 तरह

 से  ज्यादा  प्रा राम  मिले  श्र  सुविधा
 हो

 ग्रोवर  किस  तरह
 से

 हमारे  देश
 की

 जल्दी  से  जल्दी  तरक्की  हो  ।
 मैं  कहती हूं  कि  डांग  का  हिस्सा  re  ars  का  हिस्सा  गुजरात  में  जाना

 चाहिये  तभी  वहां  के  लोगों
 की

 भलाई  होगी
 ।

 mere  श्राप  का  मेरे  मंतव्य  पर  tot erik S Lume ae
 न  हो  तो  में

 नहीं  कहती
 कि

 श्राप  उसे  ानप्यादा ध स ्र  स्वीकार  कर  लें  ।  में  तो  इतना  ही  कहती हूं  कि

 भाप  एक भेजें  जो  कि  पैदल  यात्रा  करे  तब  IX DSN  निर्णय  दे  कि  कौन  हिस्सा  कहां  जाना
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 मणिबेन

 अब  में  बम्बई  पर  आती  हूं  ।
 मुझे  इस  बात  का  बड़ा  दुःख  है  कि  बम्बई  के  बारे  में  कहा  जाता

 है  कि

 यह  तो  महाराष्ट्र  की  ही  है  दौर  चूंकि  बम्बई  में  रहने  वालों  के  दिल  में  घाव  लगा  जब  वह  भर  जायेगा

 तब  बम्बई  को  महाराष्ट्र  में  मिलाने  की  बात  की  जायेगी  ।  पिछले  में  भी  जब  इस  विषय  पर  चर्चा

 हुई
 थी

 तो  मेंने  बताया  था  कि  जब  तक  पहाड़ों  में  से  होकर  रास्ता  नहीं  बनाया  गया  था  उस  समय  तक

 महाराष्ट्र  का  बम्बई  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  था  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता  कि  जब  जे
 ०  बी०  पी०  रिपोर्ट

 लिखी  गयी  थी  उस  समय  में  प्रौढ़  प्रब में  बम्बई  की  हालत  में  फरक  जरा  गया  ह  ।  जाता

 हें  कि  शान्ति  धीरज  बम्बई  की  हालत  ठीक  हो  जाने  लोगों  को  स्वस्थ  होने  तब

 उस  पर  विचार  किया  जायेगा  |  अगर  वह  महाराष्ट्र  का  हिस्सा  हे  तो  उसको  दिया  जा  सकता  हे  ।  यह

 बात  मेरी  समझ  में  नहीं  जाती  ।  में  समझना  चाहती  हुं  कि  बम्बई  में  महाराष्ट्रियों  के  अलावा  जो  शौर

 लोग  रह  रहे  हें  उनके  बारे  में  क्यों  नहीं  सोचा  जा  रहा  कि  वे  क्या  चाहते  हे  ।  यह  कहना कि  सभी  महाराष्ट्र

 वाले  इसी  ख्याल  के  हें  कि  बम्बई
 को

 महाराष्ट्र  में  मिलाना
 में  इसको  मानने  के  लिये  तैयार

 नही हूं
 ।

 में  प्राकार  एक  दो  किस्से  कहना  चाहती  हुं  ।  क्यों  लोग  साफ  बात  नहीं  करते  के
 पास

 के  वांसवाड़ा  कौर  डंगरपुर  गुजरात  में  जाना  चाहते  हैं  |
 परन्तु  कह  नहीं  सकते  यह  रिपोर्ट  प्रकट  होने

 के  बाद  arg  के  आफिसर्स  को  कहा  गया  कि  श्री  तुमको  देखा  जायेगा  |  जब  लोग  यह  हालत  देखते  हैं

 तो  प्रगति  सही  बात  नहीं  कहते  हैं  ।  हमारे  देश  में  लोग  इतने  हिम्मत  वाले  नहीं  हें  कि  ऐसी  हालत  में
 भी

 सही  बात  कर  सकें
 |

 इसी  तरह  से  इस  रिपोर्ट  के  बाद  बम्बई  में  कुछ  लोगों  से  कहा  गया
 कि

 तुम्हारे
 इंटरेस्ट  )  तुम्हारा रोजगार  महाराष्ट्र  में  है

 ।
 हमको  रुपये

 दो
 नहीं  तो  तुमको

 देखा  जायेगा

 य
 हू  बात  मामूली  आदमियों

 ने
 नहीं  कही  बल्कि  जिम्मेदार  भ्रांतियों  ने  इस  तरह

 की
 बात  कही  कौर

 रु  पये  लिये  ।  इस  हालत  में  कोई  कैसे  विश्वास  कर  ले  कि  कुछ  नहीं  होगा  ।  लोग  गारंटी  देने  की  बात

 कहते  हे  लेकिन  यह  सब  कहने  से  क्या  होता  है
 ।

 हमारा  जो  का  श  है  उसको  हम  कसे  भूल  सकते
 हैं  ।  इसलिये

 में  कहती  हूं  कि  जब  जे०
 बी

 ०
 पी०

 रिपोर्ट  लिखी  गयी
 थी

 उस  समय  की  स्थिति
 में

 शर

 are  की  स्थिति  में  कोई  फरक  नहीं  पड़ा  हे  भ्र ौर  ७५
 भी

 क्या  पड़ने  वाला  है
 ?

 में  समझती हुं  कि  अगर
 इस

 तरह  से  सरकार  धमकानें  वालों  से  दब  कर  काम  करेगी  तो  बहुत  गलत  बात  होगी  वह  ला  एंड
 arse

 तथा  व्यवस्था  )  की  पोजीशन  को  नहीं  संभाल  सकेगी  |  पहले  ड्राप  ने  इसी  तरह  से  दब

 कर  ae  कर्ब  महाराष्ट्र  को  देना  चाहते  पीछे  पंजाब  को  इसी  तरह  से  देना  होगा

 बिहार  श्र  बंगाल  का  प्रश्न  भी  इसी  तरह  से  सामने  भ्रावेगा  |  इस  तरह  से  देश  का  एकीकरण  नहीं

 होगा  बल्कि  उसके  टुकड़े  टुकड़े  हो  जायेंगे
 ।

 इसलिये  में  कहती  हूं  कि  डांग  झ्र  को  गुजरात  में

 मिलाया  जाये  बम्बई
 को

 जो  अलग  रखने
 की

 योजना  है
 उसी

 के  अनुसार  काम  किया  जाये
 ।

 श्री  चि०  चा०
 शाह  )  :  में  अपने  भाषण

 को
 खण्ड

 विधेयक
 के

 संख्या
 ८,

 तथा  १०  तक  ही  सीमित  te  ।
 में  संशोधन  संख्या  २,४४४  तथा  CCY  का  समर्थन  करता  हूं

 संख्या  ४४२  तथा  ४४३  का  विरोध करता  हूं
 ।

 ये  संशोधन  सीमान्त  क्षेत्रों  के  सम्बन्ध  में  हैं  ।

 महाराष्ट्र  तथा  गुजरात  की  समाचारों  पर  राज्य  पुनर्गठन  अयोग  ने  उस  समय  विचार  नहीं

 किया  था  क्योंकि उसने  द्विभाषी  राज्य  की  सिफ़ारिश की  थी  |  इसीलिये उसके  सम्बन्ध  में  विचार

 करने  का  अवसर  राज  ।

 में  डा०  जय  सूर्या  सनौर  पंडित  भागंव  के  इस  कथन  से  सहमत  हुं  कि  इस  प्रकार  के  सीमाओं

 सम्बन्धी  प्रश्नों  पर  विचार  करने  के  लिये
 न  तो

 इस  सभा  के  पास  समय  हैं  ही  संगत  तथ्य  है  ।

 प्रभाव  इन  at  से  सीमा  आयोग  की  स्थापना  सर  सम्बन्धित  पक्षों  के  परस्पर  समझौते  द्वारा  निम

 टाया जा जा  सकता  a

 जहां  तक  उमर  गांव  का  सम्बन्ध  महाराष्ट्रीय  मित्र  भी  यह  स्वीकार  करते  हैं  कि  उसका  सम्बन्ध

 गुजरात  से  है
 ।  में

 चाहता  हूं  कि  इस  झगड़े  का
 भी

 जल्दी  से  निपटारा  किया  जायें  ।

 श्री  गाडगील
 :  सारा  तालुक  नहीं  कुछ  के  गांव  गुजरात

 म
 जा  सकते  हैं  ।

 मल  अरगजी  में  ।
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 श्री  चि०
 चा०  दाह  :

 बम्बई  के  सम्बन्ध  में  बहुत  से
 संशोधन  was  जिनमें से  एक  यह  हैं

 कि  बम्बई  को  एक  बड़ा  द्विभाषी  राज्य  बना  दिया  जाये
 ।
 में  समझता  हूं  कि  वर्तमान  परिस्थितियों  में

 से

 इस  सुझाव पर  शान्ति  पूर्वक  विचार करने  कोई  अवसर  नहीं  हैं
 ।

 एक  अन्य
 पं दयो धन

 में  यह  सुझाव

 दिया  गया  हैं  कि  बम्बई  को  एक  तटीय  राज्य  बना  दिया  में  नहीं  जानता  कि  महाराष्ट्रियों  के  इस

 सम्बन्ध में  क्या  विचार  हें  ।  ये  सभी  ऐसी  बातें  हें  जिन  पर  शान्ति  पूर्वक  सोच  विचार  करनें
 की

 हैं
 ।

 सोच  विचार  तथा  बातचीत  करने  का  द्वार  सदा  खुला  इसलिये  में  इस  बात  का  विरोध

 करता हूं  कि  किसी  विशेष  ग्रन्थि  के  बाद  बम्बई  को  स्वयमेव  महाराष्ट्र  से  मिला  दिया  जाये
 |

 बम्बई  के  सम्बन्ध  में  बहुत  कुछ  कहा  जा  चुका  गर्त  में  उसके  सम्बन्ध  मे  कोई  लम्बी  चौड़ी

 बाते
 न

 कहते  ५  भाषण
 को

 केवल  खण्ड  संख्या
 ८

 तक  ही  सीमित  रखूंगा  ।
 में

 श्री  देशमुख के
 इस  कथन  का  विरोध  करता  हुं  कि  गुजराती  नेताओं ने  अपनी  इच्छानुसार  दोनो  चीज  महा गुजरात

 तथा  एक  नये  बन्दरगाह  पाली  है  ।
 हमन  तो  महागुज  रात  की  मांग  कभी  की  ही  नहीं  है

 ।  गुजरात  प्रादेशिक

 कांग्रेंस
 समिति  ने  राज्य  पुनर्गठन  आयोग

 को
 यह  ज्ञापन  भेजा

 था  कि  गुजरात  को
 एक  अलग  राज्य

 के  रूप  में  स्वीकार  किया  जाये  wie  बम्बई  को  एक  अलग  राज्य  के  रूप  में  ।  हमारी  वही  मांग थी  ।

 हमने  कभी  महा गुजरात  की
 मांग

 की  ही  नहीं  ।

 उन्होंने  फिर  दूसरा  यह  भ्रारोप  लगाया  है  कि  गुजरातियों  ने  एक  नयी  बन्दरगाह  की  प्राप्ति

 के  लिये  प्रयत्न  करना  प्रारम्भ  कर  दिया  है  ।  हमने  ऐसा  कभी  नहीं  किया  है  ।  वास्तव  में  बात  यह  है  कि

 देश  विभाजन के  बाद  रांची  शहर  पाकिस्तान  में  चला  गया  तो  पश्चिमी  घाट  पर  एक

 ar
 बन्दरगाह  की  आवश्यकता  अनुभव  की  क्यों  कि  बम्बई  की  बन्दरगाह  अकेली  पर्याप्त  नहीं

 ह  ।

 बम्बई  का  एक  प्रति  राज्य  बनाने  की  मांग  हम  इसलिये  कर  रहे  हें  क्योंकि  बम्बई  पर  केवल

 महाराष्ट्रियों  का  ही  भ्र धि कार  नहीं  वहां  पर  ५  लाख  गुजराती  भी  रहते हें  प्रो
 उनके  जीवन

 a
 निर्वाह  का  वही  अ्राघार  है  ।

 में  श्री  देशमुख  के  इस  कथन  से  सहमत  नहीं  हूं  कि  गुजरातियों  ने  अपनी  इच्छा  के  अनुसार  सब

 कुछ  प्राप्त  कर  लिया  है
 ।

 हमारे  बहुत  से  सीमान्त  क्षेत्र  हमसे  छीन  लिये
 गये  हैं  कौर  हमे  बहुत

 छोटा  सा  राज्य  दिया
 गया  है  ।  गुजरात  का  रूप  क्या  है  ?  एक  छोटासा  राज्य  जिसकी  जनसंख्या  केवल

 १,६०,००,०००  जबकि  उनकी  तुलना में  उत्तर  श्रांन्ध्र  तथा  महाराष्ट्र  जैसे  बड़े

 बड़े  राज्य  में  पूछता हूं
 कि  art  मन  में  गुजरात  के  प्रति  इतनी  ईर्ष्या  क्यों  है  ?  गुजरात  ने  तो

 गांधीजी  कौर  सरदार  पटेल  को  जन्म  दिया है  जिन  पर  भारत  को  सदा  वें  रहेगा  |

 हम  बम्बई को  महाराष्ट्र में
 मिला  देने  का

 विरोध  इसलिये  कर  रहे  हैं
 कि  बम्बई  एक  संयुक्त

 राज्य  की  राजधानी  रही  है  गुजरातियों  का  बम्बई  से  पिछले  २००  वर्ष  का  सम्बन्ध है

 इसीलिये  हमारी  यह  मांग  है  कि  बम्बई  राज्यको  सामान्य  रूप  से  सभी  के  हित  के  लिये  रखा  जाये  ।  उस

 पर  केवल  महाराष्टीयों  का  ही  अधिकार  मान  लेना  महा  अन्याय  महान  अ्रत्याचार  हैं  ।  इसलिये  जब

 बम्बई  को  एक  अलग  केन्द्रीय  प्रशासित  राज्य  के  रूप  में  स्वीकार  किया  जा  रहा  हमें  सन्तोष  हैं  कि

 वह  नगर  गुजरात  कौर  महाराष्ट्र  दोनों  के  लिये  एकसम  है  ।  उस  पर  किसी  एक  ही  राज्यका
 अ्रधि  कार

 नहीं  परन्तु  इस  बारे  में  श्री  देशमुख को  न  जाने  क्यों  यह  श्रीलंका है  कि  यदि  बम्बई
 को

 केन्द्रीय  प्रशासित  राज्य  बना  दिया  गया  तो  उससे  बम्बई  रहने  वाले  महाराष्ट्रियों  को  बम्बई

 छोड़कर  महाराष्ट्र  में  झरा  जाना  पड़ेगा  |

 हमारे  प्रधान  मंत्री  तथा  गृह-कार्य  मंत्री  जी  ने  महाराष्ट्रियों  को  हर  प्रकार  का  श्राइवासन  भी

 दे  दिया  है  ।  प्रतीत  होता  है  कि  महाराष्ट्री यों
 को  केन्द्रीय  सरकार  में  विश्वास  नहीं  ।  तो  में  यह  पुता

 हूं  कि  यदि  उन्हें  केन्द्रीय  सरकार  पर  भी  विश्वास  नहीं  तो  बम्बई
 के

 गैर  महाराष्ट्री  लोग  उन  में  कैसे

 विश्वास  रखेगें  ?  में  पूछता  हं  कि  ara  केन्द्रीय  सरकार  में  विश्वास  कयों  नहीं  श्राप  प्रधान  मंत्री

 तथा  Te-4Ta ¢  मंत्री  में  विश्वास  क्यों  नहीं  यदि  बम्बई  नगर  महाराष्ट्र
 को

 दे  दिया  गया  तो  उससे

 सारे  भारत  के  लिये  पुनर्वास  सम्बन्धी  समस्या  उत्पन्न  हो  जायेगी
 ।

 बम्बई  में
 ५

 लाख  उत्तर  प्रदेश
 के
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 चि०  ato

 लोग ,  ५  लाख  ३  लाख  दक्षिणी  भारत  के  लोग  बसते  हैं  ।  वे  सभी  विस्थापित  हो

 उनका  श्राप  क्या  करेंगे
 ?  इस  प्रकार

 से
 तो  हर  कोई  व्यक्ति  एक  दुसरे  पर  झांका  कर  सकता है  ।

 हमें  हर  प्रकार  की  न्य  का  छोड़  देना  चाहिये  ।
 राज्य  पुनर्गठन  आयोग

 ने
 भी  अपने  प्रतिवेदन  में

 लिखा  है  कि  बम्बई
 में

 बहुत  से  गैर  महाराष्ट्रियों  ने  प्रियंका  प्रकट  की  है  घर
 यह  मांग

 की
 है  कि  बम्बई

 को  एक  राज्य  के  रूप  में  रखा  जायें  ।  दार  शभ्रायोग  ने  भी  यही  रिपोर्ट  दी  हैं  कि  गेर  महाराष्ट्रीय

 यह  नहीं  चाहते  कि  बम्बई  को  किसी  एक  विशेष  भाषा  भाषी  राज्य  में  मिलाया  जाये  ।  उत्तर  भारतीय

 संघ  ने  जो  उस  शहर  के  साढ़े  ६  लाख  उत्तर  भारतीय  निवासियों  का  प्रतिनिधित्व  करता  ह  यही  प्रस्ताव

 पास  किया  हैं  कि  बम्बई  को  किसी  एक  भाषा  भाषी  राज्य  में  न  मिलाया  जाये  |  बम्बई  के  दक्षिण भारत

 संघ  ने  भी  इस  प्रकार  का  एक  प्रस्ताव  पारित  किया  है  ।  बम्बई  सें  एक  कन्नड़  संगठन  हौ  इन  सभी

 हगना  प्रस्ताट ' किय  पारत  किये  हैं

 |

 सभी  भरम  पंड्या  जातियों  को  आकाओं

 श्र  उन्होंने  स्वयं

 उन्हें  व्यक्त किया  है

 श
 दास  ने  गैर  carey

 अ
 पहा  राष्ट्रीय  नियोजकों  के  बारे

 े
 आंका  व्यस्त  की

 थी
 Pec, ea

 उनका
 तात्या

 क्या  यह  में
 समझ

 नहीं
 सका

 हूं
 ।

 बम्बई  में  रहने  वाले  सभी  श्र-महाराष्ट्रीय  लोगों
 कि  यह  आशंका  हैं  कि  यदि  बम्बई  एक  भाषी  राज्य  का  एक  रंग  बन  जाता  है  तो  सत्तारूढ़  बहुमत  वाला

 दल  केवल  अपने  गुट  के  लाभ  के  लिये  प्रयत्त रत  रहेगा  ।  यद्यपि  अ्रधिकृत  तौर
 पर

 ऐसा  नहीं  किया  जा

 सकता  है  तथापि  सत्तारूढ़  दल  के  पास  इसके  लियें  कई  तरीके  होते  हैं  ।  इसमें  कोई  बुराई  नहीं  है  क्यों

 कि  एक  भाषी  राज्य  का  निर्माण  उस  भाषा  बोलने  वाले  गुट  की  राजनैतिक  ७  fas  प्रगति

 के  लिये ही  होता  है  ।

 में  एक  बात  ौर  कहना  चाहता  हूं
 कि

 श्री  देशमुख  ने  कई  फराह  फैला  रखी  हैं  कौर  मेरा  निवेदन

 है  कि  प्रवाह  फैलाना
 हमें

 शोभा  नहीं  देता  है  ।  कल  ही  किसी  अखबार  में  यह  प्रकाशित  हुआ  था  कि

 प्रत्येक  महाराष्ट्रीय  को  महाराष्ट्र  दुकानदार  से  ही  माल  खरीदना  चाहिये
 ।  महाराष्ट्र के  समर्थकों

 का  कथन  हे  कि  श्राप  जो  परिमाण  चाहते  हैं  उनको  ले  लीजिये  ।  मैं  श्री  फ्रेंक  मन्थनी  का  ध्यान

 उस
 वक्तव्य

 की
 यश  प्रभावित  करता  हूं

 जो
 राज्य  पुनर्गठन  आयोग  ने  परिवारों  के  बारे  में  कहा  है

 ।

 आयोग
 ने  कहा  है  कि

 यदि
 कोई प्रभावशाली गुट

 श्रल्पसंख्याकों  से
 वेर  भाव  रखता  हे  तो

 संख्यकों  का  भविष्य  निश्चय  ही  दुखद  होगा
 ।

 इसमें  सन्देह  नहीं  कि  प्रतिभूतियों  का  झपना  महत्व  होता

 है  किन्तु
 पह  बहुत

 ही

 सीमित  करता  है

 कहा  है  कि  हम
 इस

 प्रश्न  को  सद  भाव  के  साथ  हल  करना  चाहते  हैं
 ।  में इस  सभा

 से  और  eee  कन  ग  ा  ल  का  े  कि  क्या  यही  सद  भावना  है
 ?  उन्होने

 गुजरात  ate  गुजरातियों
 पर

 हरनेक  लगाये  हैं  श्र  यही  नहीं  किन्तु  बम्बई  के  मुख्य  मंत्री
 पर

 भी  aaa  लगाये  जो  कि  निराधार  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय :  माननीय  सदस्य  श्री  चि  ०  मां  शाह  पीठासीन  व्यतीत  को  सम्बोधन  करे ं।

 मेंने  यह  कह  दिया  था  कि  विधि  के  पालन  तथा  शांत  स्थिति  और  wea  सम्बन्धित  मामलों  के  पक्ष

 विपक्ष  में  कोई  निर्देश  न  किया  जाये
 |  उस प्रश्न का  निर्णय  इस  सभा  में  नहीं  अन्यत्र  किया  जायेंगी  ।

 माननीय  सदस्य  को  चाहिये  कि  कथनानुसार  वह  अपना  भाषण  समाप्त  कर  दें  |

 श्री  चि०  ato  शाह :  में  यह  कह  रहा  था  कि  जो  कुछ  वह  कर  रहे  थे  उससे  सद  भावना का

 वातावरण  नही
 सन

 सकता
 |

 में  रस्म
 से

 ही  बम्बई  में  रहता  आया  हूं
 और

 गैरा  बिलार  द  स  म
 बम्बई

 के  बारे  में  श्री  देशमुख  की  अपेक्षा  धिक  जानता  हूं
 ।

 में  नाप  से  भ्रमित  करता  हूं  कि

 श्री  दां०  alo  मोरे  :  किससे

 गभ्रच्यक्ष
 ara  महोदय  :  म माननीय

 सदस्य
 कृपया  पीठासीन  व्यक्ति

 क को  सम्बोधित  करें  ।

 tae ल अंग्रेजी में
 ।
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 tat  चि०  ato  दाह  में  पूछता हं  कि  इस  आन्दोलन
 लिन  का  गया  स्वरूप  है

 ?
 इसका  क्या

 कारण  है  कि  गांधी  टोपी  को  ही  I Yi: at ATARAT  का  लक्ष्य  बनाया  गया  है  ?

 महोदय  :  में  विनिमय  दे  चका  हं  कि  इस  चर्चा  में  ऐसे  निर्देश  करने  के  लिये  भ्र नुम ति

 नहीं  दी  जायेगी  ।

 श्री  चि०
 ato  शाह  मेरा  आपसे  नम्बर  निवेदन

 है  कि
 बम्बई

 के
 लोगों

 को
 कुछ

 समय
 दीजिये

 जेसा  कि  प्रधान  मंत्री  ने  उन्हें  पांच  वर्ष  का  समय  दीजिये  ।  इस  अग्रवाल  में  सद्भावना  मोर  कांति

 प्रस्थापित हो  जायेगी  ॥

 में  इस  सभा  को  प्यार  सभी  मित्रों  को  यह ह  श्रीनिवासन देता  हूं  कि  राष्ट्र के  हित
 को  देखत

 हुए
 जो

 भी  हल  निकाला  जायेगा  उसमें  गुजराती  जनता  अपना  पूर्ण  सहयोग  देगी

 श्री  श्रद्योक  मेहता (  भंडारा भंडारा )  :  में  संशोधन  संख्या  ४६२  का  समर्थन  करता  हुं
 जिसे  श्री

 फ्रेंक
 एंटनी  अन्य  सदस्यों  ने  प्रस्तुत  किया  है  ।  हमने  यह  देखा  है  कि  बम्बई  नगर  में  प्रत्येक  सदस्य  को

 > दिलचस्पी  हैं  ।  यह  दिलचस्पी  इसलिये  है  क्योंकि  बम्बई  एक  भ्र द्वितीय  नगर  है  ।  जब  हजारों  मील  दू

 रहने  वाले  लोगों  को  इतनी  दिलचस्पी  है  तो  बम्बई  के  लोगों
 की

 भावनायें  कया  यह  आसानी  ्

 जाना  जा  सकता  है  ।

 महाराष्ट्र  झ्र  गुजरात  के  लोगों  की  कर्मभूमि  बम्बई  रही  है  और  बम्बई  के  साथ  महाराष्ट्र
 के

 सम्बन्ध  ऐसे  रहे  हें  जिनका  विच्छेद  नवदीं  किया  जा  सकता  ।  इसी  लिये  वह  महाराष्ट्र से  बम्बई  के

 अलग  किये  जाने  के  बारे  में  इतनें  क्षुब्ध  हैं
 ।

 उसी  तरह  में  झ्रापको  यह  स्मरण  करा  दूं  कि  गुजरातियों  के  भी  बंबई के  साथ  भावना

 भरे  सम्बन्ध  रहे  हें
 और

 इसलिये  पारस्परिक  दृष्टिकोण
 को  समझनें  की  भावना  हममें  श्रव्य

 होनी  चाहिये  ।  किन्तु  बम्बई  को  महाराष्ट्र से  प्लग  करना  या  ऐसी  परिस्थितियों का  निर्माण

 जिनमें  गुजरातियों  को  बे  घरबार  होनें  का  अनुभव
 ये  दोनों  हल  बम्बई  के  लिये

 उपयुक्त  नहीं  हैं  ौर  इनसे  अन्ततोगत्वा  बम्बई  नगर  का  नाश  ही  होगा  ।  यदि इस  fear

 बचना  हैं  तो
 wa

 भी
 यह  समझा

 जा
 सकता  हैं

 कि
 इस  प्रश्न

 का
 एकमात्र हल  एक

 feast

 राज्य  का  निर्माण  हूँ
 ।  हम  सभी  ने  श्रपने-भ्रपने  सिद्धांतों  के  अनुसार  देग  की  सेवा  करने  का

 प्रयत्न  किया  है  wt  हमारे  भ्रमण  मतभेद भी  हैं  किन्तु  द्विभाषी  राज्य के  बारे में  हम  सब
 एक a.

 मत  हैं  ।
 me  इसलिये  है  कि  बम्बई  नगर

 में
 सभी  व्यक्ति  आत्मीयता का  प्रति  करते

 शौर  यदि इसे
 कायम  रखना है

 तो  मनोमालिन्य
 को  दूर  किया  जाना  चाहिये

 ।  श्री
 देशमुख  को

 महाराष्ट्र  में  सर्वाघिक  सम्मान  प्राप्त  है  प्रौर  उनकी  राय  में  द्विभाषी  राज्य  का  निर्माण  एकमात्र  इल  है  |

 श्री  पाटिल  नें  ग्राघुनिक  बम्बई  के  निर्माण  में  उल्लेखनीय  योग  दिया  है
 wie

 उनका
 भी

 यही  मत  है  ।

 श्री  देशमुख  के  प्रति  मेरे  में  काफी  सम्मान  हैं  और  मेरा  निवेदन  हूँ  कि  उनका  प्रभाव  इस  सभा  में

 श्र  बाहर  भी  काफी  है  ।  में  उनसे  अरपिल  करता  हूं  कि  वे  art  आयें  te  हम  समझौता  करने  का

 प्रयास  करें  ।  मेरा  विश्वास  है  कि  समझौता  कराने  में  श्री  देशमुख  निश्चय  ही  योग  दे  सकेंगे

 कल  श्री  पाटनकर  ने  भाषण  देते  हुए  चतुर्भाषी  बनाई  राज्य  के  बारे  में  कहा  था  ।  सिन्ध  का

 विभाजन  हुमा  हैं  किन्तु  वहां  के  सभी  cea
 को  हल

 नहीं  किया  जा  सका  हैं  ।  अरब  गुजरात  महाराष्ट्र
 भ्र लग  होंगे  किन्तु  हमारी  समस्यायें  समाप्त  नहीं  होंगी  ।  प्रजातंत्र  के  लिये  महाराष्ट्र  अथवा  गुजरात  में

 उज्जवल  भविष्य  नहीं  होगा  ate  गुजरात  कौर  महाराष्ट्र  के  मेरे  मित्र  इन  सब  बातों  को  ture West  तरह

 जानते
 भी  है  ।

 यहां
 जो

 कुछ
 हो

 रहा  है  उसकी  प्रवत्ति  विभेदात्मक  है  कौर  जिस  एकता  का  निर्माण

 हो  रहा  है  ag  विरोध  की  भावना  पर  आधारित  है  ।
 इसलिये  हमें  ऐसी  एकता  का  निर्माण  करना  चाहिये

 जिसमें  विरोधभाव  का  कोई  भी  स्थान  न  द्विभाषी राज्य  के  प्रस्ताव  को  ठुकरा कर  गुजरात  प्रदेश

 कांग्रेस  समिति  ने  एक  बड़ी  भारी  भूल
 की

 है  किन्तु  उसे  जब
 भी

 सुधारा  जा  सकता  है
 ।

 गुजरात  ने

 भाई
 महात्मा

 पि रिज शाए

 मेहता  कौर
 सरदार

 पटेल  जैसे
 नवरत्नों

 को
 जन्म

 aa  अंग्रेजी में  ।
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 श्री  waite  मेहता |

 कौर  राज  समस्त  देश  में  उन्हें  इसलिये  चादर  प्राप्त  है  कि  उनके  विचार  कभी  भी

 संकुचित  नहीं  थे  ।  में  गुजरात  से
 भ्रानेवालें

 aaa  मित्रों  से  पूछता हूं  कि  क्या  उक्त
 समिति

 के
 निर्णय

 में  उन्हें  प्रान्तीयता  की  भावना  प्रतीत  नहीं  होती  ?

 महाराष्ट्र  के  तरुणों  को  में  जानता  हूं
 ।

 उनमें  सामाजिक  शक्ति  कौर  भावनाके  आवेग  होते  हैं
 ।

 आपको  सत्याग्रह  के  सम्बन्ध  में  स्मरण  होगा  ही
 ।

 वह  अच्छा  हो  या  उसमें  महाराष्ट्र के  लोग

 हजारों
 की

 संख्या  में  ,  शरीक  हुए  थे  ।
 महाराष्ट्र  को  इस  यापार  शक्ति  को

 लाभदायक  कार्यों  में  लगाना  है  तो  उसे  भी  बाढ़  की  तरह  नियंत्रित  किया  जाना  चाहिये
 ।

 में  काका  साहब
 से

 अनुरोध  करता  हूं  कि  वह  महाराष्ट्र
 की

 प्रयास  शक्ति  को  नियंत्रित  करने  का  प्रयास

 करें  जिससे  राष्ट्र  को  रिक  लाभ  हो  सके  ।  यह  एक  द्विभाषी  राज्य  में  ही  सम्भव  हो  सकता  है
 ।

 प्रातः  में  अ्रखबार  पढ़  रहा  था  कौर  उसमें  यह  प्रकाशित  sar  ot  कि  लोकमान्य  तिलक  की  जन्म  तिथि

 का  शताब्दी  समारोह  पूंना  में  किस  प्रक।र  मनाया  गया  ।  उसमें  मैंने  एक  जगह  यह  पढ़ा  कि  पूना

 में  कल  मेरे  मित्रों  ने  ,  जिनके  प्रति  मुझे  ora  यह  घोषणा  की  कि  जब  तक  महाराष्ट्र  बम्बई  को  प्राप्त

 नहीं  कर  लेता  तब  तक  वह  प्रयासरत  रहेगा  ।  लोकमान्य  तिलक  के  सन्देशा  की  यह  विडम्बना  है  |

 उन्होंने  कहा  था  कि  स्वराज्य  मेरा  जन्मसिद्ध  प्रतिकार  है  किन्तु  स्वराज्य  का  अर्थ  भारत  की  स्वाधीनता

 से  ही  नहीं  वरन  एकता  से  भी  स्वराज्य  का  इतना  संकीर्ण  भ्र थे  लेकर  हम  उतनें  बड़  लोकमान्य

 तिलक  को  श्रद्धांजलि  अ्रपित  नहीं  करने  जा  रहे  हें  ।  इसलिये  मेरा  निवेदन  है  कि  समझौता  wae

 किया  जाना  चाहिये  ।

 हाल  ही  में  मेंने  कुछ  देशों
 की

 यात्रा
 की

 कौर  वहां  कई  लोगों  ने  मुझसे  बम्बई
 गौर

 पाकिस्तान
 के

 बारे  में  क्योंकि  संसार  हमसे  किसी
 न

 किसी  प्रकार  के  हल  की  आशा  रखता  है
 ।

 भारत
 इसलिये  महान है  कि

 राजा
 राम  मोहन  राय  के  काल  से

 गराज
 तक  समझौते

 के प्राघार पर कार्य
 पर  ५. ५

 करते  रहे  हैं
 ।

 में  यह  नहीं  जानता  कि  पाकिस्तान  के  बारे  में  हम  क्या  कर  सकते  हें  किन्तु  यदि  बम्बई
 के

 प्रश्न  का  कोई  हल  हम  नहीं  निकाल  सकते  तो  उससे  न  केवल  महाराष्ट्र  रोक  गुजरात  वरन  समस्त
 देश

 को
 धक्का  लगेगा  ।

 हम  लोग  यह  समझने  को  तैयार  नहीं  हूं  कि  यदि  कोई  उपयुक्त  हल  निकाला
 जाता  हें  तो  उसमें  किसी  की  हार  अ्रथवा  जीत  नहीं  होती  ।

 श्री  हेमा  )  :  श्री
 मेहता  ने  जो  कुछ  कहा  हैं  उससे  में  सहमत  हूं

 ।  बम्बई  में

 जो
 दंगे  आदि हुए

 उनके  सम्बन्ध  में  काफी  समाचार  प्रकाशित  हुए  भ्र ौर  विदेशों  में  हमसे  यह

 पूछा  गया  कि  भारत  की  एकता  कायम  रहेगी  नहीं  ।  इसका  उत्तर  मेंने  यह  दिया  कि

 पुनर्गठन  का  प्रश्न  बहुत  बड़ा  है  प्रौढ़  यदि  यह  sea  किसी  भी  प्राय  बड़े  देश  के  समक्ष  होता  तो  वहां
 भी  इस  प्रकार  की  घटनायें  बिलकूल  वही  होती  ।  जब  हम  इस  प्रश्न  के  बारे  में  विचार  करते  हैं  तो

 हमें  भारत  के  बारे  में  ही  नहीं  किन्तु  अन्तर्राष्ट्रीय क्षेत्र  में  भारत  की प्रतिष्ठा का  भी  ख्याल  रखना

 पड़ता है
 ।  में  आशा  करता  हूं  कि  यहां  जो  भी  निर्णय  किये  जायेंगे  उनसे  माननीय  सदस्य  सहमत  होंगें

 आर  यदि  किसी  प्रकार  की  afe  रह  भी  जाये  उसे  दुर  करने  के  लियें  नये  तरीके  भ्रपनाये  जायेंगे  ।

 में  add  संशोधनों  को  तीन  भागों  में  विभाजित  करता  हूं  ।  wa  प्रथम  में  रायचूर  ate  बीदर

 इन  दो  नगरों  के  बारे  में  कहुंगा  ।  बाद  में  रायचूर  तालुक  की  कूछ  तहसीलों  और  चन्दा  जिले  की

 ऊंचा  aaa  के  बारे  में  कहुंगा  |  हम  भाषा  के  Brat  परं  सीमाओं  का  पुर वितरण  कर  रहे  रोक

 कठिनाई  यह  है  कि  हमने  ग्राम  तहसील  जिला  श्रथवा  राजस्व  मंडल  को  एक  इकाई  नहीं  माना  है  ।

 जहां  तक  हैदराबाद  का  सम्बन्ध  है  चूंकि  वह  त्रिभाषी  राज्य  है  इसलिये  हैदराबाद  सरकार  ने

 मराठी  कौर  कन्नड़  इन  भाषाओं  को  ध्यान  में  रखते  हुए  प्रत्येक  ग्राम  की  जनगणना  की  है  ।

 किस  क्षेत्र
 में  कौन

 सी
 भाषा  अधिक

 बोली
 जाती

 इस  बात
 का  पता

 लगाना  बहुत  आसान  है  कौर
 सीमा  आयोग  की  नियुक्ति  किये  बगैर  भी  हम  सीमायें  निश्चित  कर  सकते  हैं  ग्र  ग्राम  अथवा  किसी

 अन्य  इकाई  को  लेकर  प्रश्न  को  हल  कर  सकतें  हैं  ।
 —————

 मूल  अंग्रेजी
 में  ।
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 रायचूर  कौर  बीदर  दोनों  ही  विचित्र  नगर  हैं
 ।

 बीदर  में  अघिकांश  लोगों  द्वारा  उर्द  भाषा
 का

 प्रयोग  किया
 जाता  है  शर

 रायचूर
 में

 उर्दू  के  बाद  तेलगु  भाषा  स्थान  है
 ।

 बीदर  में  उर्दू  के  अतिरिक्त

 कन्नड़  बोली  जाती  है  किन्तु  किसी  एक  भाषा  के  बहुसंख्यक  लोग  वहां  नहीं  रहते
 ।  यह

 नगर  कर्नाटक

 को
 इस

 आधार  पर  दिये  गये  कि  पहले  वें  कन्नड  जिले  कहलाते  थे
 ।

 यद्यपि  उनके  वाणिज्यिक
 कौर

 सांस्कृतिक  सम्बन्ध  बंगलोर  अ्रथवा  मैसूर  की  हैदराबाद  नगर  से  है
 |

 जहां  तक  रायचूर  तालुक  का  सम्बन्ध  लगभग  तीन  राजस्व  मंडलों
 में

 तेलुगु  भाषा
 बो  जाती

 है  ok  इसलिये  यह  मंडल  श्रांघ्र्रदेश  में  जाना  चाहिये
 ।

 गुलबर्गा जिले  के  कुछ  राजस्व  मंडलों  के  बारे

 में  यही  स्थिति  है  शौर  इसलिये  में  ora  करता  हूं  कि  यह  सभा  एक  सीमा
 आयोग  नियुक्त  करके

 इस  प्रश्न  को  हल  करेगी ।

 चन्दा इस  समय  के
 मध्य  प्रदेश  का  एक  समीपवर्ती  जिला  है  कौर  उसे  महाराष्ट्र  में  मिलाया

 जा  रहा  है
 ।

 जब  तेलंगाना  मराठवाड़ा  के  विधान  सभाई  सदस्यों  च ३  नेताओं  ने  इस  सम्बन्ध
 में

 विचार  किया  तो  उन्होंने  यह  निश्चय  किया  कि  चूंकि  श्रादिलाबाद  जिले  के  राजूरा  तालुक  में  मराठी

 बोली  जाती  है  इसलिये  उसे  चन्दा  में  रखना  चाहिये  कौर  सरवंचा  तहसील
 जो  कि

 तेलुगु  भाषी  आदिलाबाद  जिलें  में  रखना  चाहिये
 |

 श्री  गो०  ao  खेलकर
 :  :

 सरवंचा  मध्य  प्रदेश  |

 श्री  हेडा
 :

 निश्चय  ही  यदि  माननीय  सदस्य  का  केवल  यह  ah  है  कि  मराठवाड़ा  के  लोगों को

 सरवंचा  के  बारे  में  कहने  का  कोई  भ्र धि कार  नहीं  है  तो  बात  श्रलग  किन्तु  कया  वे  यह  कह  सकते हैं

 कि  सरवंचा  एक  तेलुगू-भाषी  तहसील  नहीं  जहां  तक  मुझे  जानकारी  है  वहां
 €०

 प्रतिशत  से
 अधिक

 लोग  तेलुगु  भाषी  हैं  कौर  सरवंचा  के  माननीय  सदस्य  इसे  स्वीकार  करते  हैं  |  इसलिये  क्यों  कि  राजूरा

 तालुक  को  चन्दा  में  रखा  गया  है  तो  सरंचना  को  वादा  से  करके  यहां  रखा  जाना  चाहियें  ।

 मेरा  ख्याल  है  कि  महाराष्ट्र  अथवा  किसी  न्य  राज्य  को  ऐसे  भाग  रखकर  जिनमें  कोई
 प्राय  भाषा

 बोली  जाती  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।

 जयपुर  )  :  माननीय  सदस्य  को
 मैं

 यह  बता  दूं  कि  हमने  महाराष्ट्र  के  नेताओं
 से

 बातचीत  कर  ली  है  शौर  वे  उसे  देने  के  लिये  तैयार  हैं  किन्तु  वह  उसे  प्राप्त  करने  के
 बाद ही  war

 करेंगे ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 मुझे  '  विश्वास  है
 कि  गह  मंत्री  ने  जो  कुछ  कहा  उसे  स्वीकार

 किया  जायेगा

 यदि  किसी  बात  वास्तव  सहमति हुई  है  तो  arenas  कार्यवाही  यहां
 भी  की  जा  सकती

 है  ।

 श्री qo  ये०  रेड्डी  नगर  किन्तु वे  चर्चा  करने  के  लिये  भी  तैयार  नहीं  हूँ  ऐसी

 परिस्थिति  में  क्या  किया  जा  सकता  है

 भ्रिध्यक्ष  महोदय  :  मेरा  विचार  है  कि  समझौता  नहीं  हो  पाया है  ।

 tat  ब०  Fo  रेड्डी  समझौता  भंग  नहीं  देता amt  है  किन्तु वहां  विभिन्न  राज्यों  के  लोग

 है  sit  मध्य  प्रदेश  के  सदस्य  इसके  लिये  सहमत  नहीं  हैं  ।  उनका  क  थन  है  कि  यह  हमारी  भ्रनाधिकार

 चेष्टा हैं  ।

 श्री  हेडा  :  हम  उस  विषय  में
 भी

 प्रयास  करेंगे  शौर  हम  करते  हैं  कि  सब  कुछ  ठीक  हो

 इतना  कहकर  में  विधेयक  का  समान  करता  हूं  ।

 अंग्रेजी  में  ।
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 श्री  गाडगिल
 :

 इस  सभा  में  हमारे  सामने  दो  प्रदान  हैं
 :  एक  तो  सीमाओं के  सम्बन्ध  में

 शर
 दूसरा  बम्बई  शहर  के  सम्बन्ध  में

 ।
 सीमा  क्षेत्रों  के  विषय  राज्य  पुनर्गठन  च ग्रायारग  के  समक्ष

 हमने  प्यार  ज्ञापन  में  यह  बात  कही  थी  कि  शभ्रायोग  कुछ  ऐसे  सिद्धान्त  निर्धारित  करे  जिनके  आधार

 पर  सीमा-क्षेत्रों  का  परिसीमन  किया  जाये  ak  वे  सिद्धान्त  सभी  के  लिये  समान  रूप  से  लागू  किये

 जायें  ।  राज  भी  हमारी  यही  मांग  है  ।  हमने  पहले  भी  कई  बार  कहा  है  कि  यदि  कोई  गांव  हमारे  साथ

 नहीं  रहना  तो  हम  भी  उसे  नहीं  चाहते  साथ  ही  यदि  भाषा  कौर  संस्कृति  की  दृष्टि

 से  हमसे  सम्बद्ध  कोई  गांव  दुसरे  क्षेत्र  में  नहीं  रहना  चाहते  तो  वें  हमें  दे  दिये  जायें  ।  वास्तव

 यह  किसी  site  का  काम  है  कि  वह  उन  क्षेत्रों  के  विषय  में  ग्राहकों  इकट्ठा  करे
 a

 संबंधित  क्षेत्रों

 की  जनता  की  इच्छा  का  लगाये  बाद  में  एक  प्रकार  का  पंचाट  प्रस्तुत  करे  जिसे
 ग्य  दल

 स्वीकार  करें  |

 गृह  मंत्री  ने  यह  सुझाव  दिया  था  कि  क्षेत्रीय  परिषदों  से  यह  seat  भ्रमणी  तरह  हल  किया  जा  सकता

 हैं  जैसा  कि  उनका  संविधान  वें  इन  प्रश्नों  का  विवेचन  करनें  के  लिये  असमर्थ  हैं
 ।

 क्षेत्रीय

 परिषदों
 में

 प्रतिद्वंदी  लोग  होंगे  att  इसलिये  मेरा  यह  सुझाव  है
 कि  वह  संतोषजनक  हल  नहीं  होगा

 ।

 मेरी  राय  यह  है  कि  इन  चीजों  पर  विचार  करने  के  लिये  एक  सीमा  आयोग  नियुक्त  किया  जाये
 ताकि

 राज  की  तनातनी  कम  हो  उस  आयोग  का  निर्णय  ठीक  उसी  प्रकार  अंतिम  रूप  में  सब  के

 लिये  लागू  हो  जिस  प्रकार  कि  किसी  मध्यस्थ  न्यायालय  का  फैसला  लागू  होता  है
 ।

 यदि  ऐसा  किया

 जा  तो  मुझे  कोई  शभ्रापत्ति न  होगी

 इसके  बाद  बम्बई  का  प्रदान  है
 ।

 या  तो  उसके  गुणावगुणों  के  भ्राता  पर  उस  पर  विचार
 करें  या  भी  भ्रमित  बड़े  संदर्भ  में  उस  पर  विचार  किया  जाये  जैसा  कि  मेरे  माननीय  मित्र  श्री

 wee
 मेहता  ने  विचार  करने  का  प्रयत्न  किया  है  ।  पहले  ती  मुझे इस  विषय  में  कुछ  गलतफहमी दूर

 करनी  हैं  ।
 मेंने  अपने  बड़े  नेता  गृह  दोनों  के  ही  भाषण  सुने  हैं  ।  उनसे  किसी  हृद  तक

 ही  बरच्छा  प्रभाव  पड़ा  हैं  किन्तु  कोई  निश्चित  हल
 न

 रहने
 की

 दशा
 में

 महाराष्ट्रीय  समुदाय  का  नेतृत्व
 करना

 हममें  से  किसी  के  लिये  भी  संभव  नहीं  है  ।  में  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  हमें  अखिल  भारतीय
 भ्राधार

 पर  सोचना  चाहिये
 |  लोकमान्य

 तिलक  के  यग  से प्राज तक हमनें तक  हमनें  बराबर यही  कहा  है  कि

 हम  पहले  भारतीय  हैं  कौर  बाद  में  महाराष्ट्रीय  |

 जहां  तक  महाराष्ट  का  सम्बन्ध  यदि  बम्बई  के  विषय  में  भेद  भाव  का  व्यवहार  किया  जाता

 है
 तो

 में  पूछता  हूं  लि  करकरे  के  समव  मे
 भी

 पेसा
 ही

 बाबर  नयों  नहीं  फिया  जाता  !  वहां  भी

 १९५२  के  बाद  कलकत्ते  के  ७  गैर-बंगालियों  ने  संकल्प  पारित  किये  थे  कि  कलकत्ते  के  शासन  को

 केन्द्र  झपने  अधीन  ले  ले  जिससे  कि  उनके  हितों  का  संरक्षण
 हो  सके  |  बम्बई  के  चारों  प्रो  महाराष्ट्रीय

 राज्यक्षेत्र  फिर
 भी

 श्राप  उसके  विषय  में  भेदभाव  कर  रहे  केवल  इस  कारण  कि  कुछ  लोगों  ने
 भ्र विद दास प्रकट  किया  है  ।

 हमने  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  से  पुछा  था  कि  इस  भ्र विश्वास  के  क्या  कारण  हैं  |  प्र विद वास  की

 ठीक  ठीक  परिभाषा
 न

 होने  की  दशा  में  हम  बिल्कुल  अ्रंधकार  में  हें  ।  फिर  भी  हमारे लिये  ag  निर्णय

 हैं  कि  कोई  हम  पर  श्रीवास  करता  है  इसलिये  वह  हमें  नहीं  दिया  जा  सकता  |  मेरे  माननीय

 मित्र  श्री  चि०  चा०  शाह  इसके  का  दांवपेंच  न  समझ  पाते  हों  किन्तु  हम  समझते  हैं  |

 जहां  तक  किसी  विशिष्ट  क्षेत्र  में  झ्र विद् वास का  संबंध  महाराष्ट्र के  प्रत्येक  क्षेत्र  में  संपूर्ण
 भ्रामक  जीवन  गुजरातियों  कौर  मारवाड़ियों  के  भ्र घिन

 है
 सारा  व्यापार  गैर-महाराष्ट्रीयों  के  हाथ

 में  है  ।  महाराष्ट्र  में  अल्प  संख्यकों  की  दिक्षा  सम्बन्धी  प्रवद्यकतायें  अन्य  स्थानों  की  afer  भ्रच्छी

 तरह  पूरी
 की

 जाती
 हैं  ।

 हम  कभी
 भी

 साम्प्रदायिक  नहीं  रहे
 ।

 हमारे  प्रदेश  में  अल्प  संख्यकों  के  हित

 सुरक्षित  रहे  हैं
 ।

 गुजरातियों  ने  दक्षिण  झटका  तथा  अन्य  देशों  में
 भी

 काफी  पूंजी  लगायी है

 किन्तु  वहां  उन्होंने  किसी  विदेशी
 में

 श्रीवास  नहीं  प्रकट  किया  कौर
 न

 कोई  प्रतिभूति  ही

 किन्तु  यहां  वे  हममें  विश्वास  दिखा
 रहे

 हैं  किन्तु  तथ्य  यह
 है

 कि  इसके  लिये  उन्होंने  कोई  प्रमाण

 aa  में  ।



 PEXE  राज्य  पन गठन  विधेयक  ए

 पेश  किया  है
 ।

 फिर  इस  झ्राशय  के  कई  तर्क  रखे  गये  हैं  कि  बम्बई  बहुभाषी  राज्य
 की  राजधानी  रही

 किन्तु  बिहार  प्रौढ़  उड़ीसा  को  ert  करने  के  पुर्व  तथा  प्रांन्घ्र  को  करने
 के

 gd  मद्रास  भी  इसी  प्रकार  की  राजधानियां  थीं  ।  इन  तर्कों  में  कोई  भी  सार  नहीं  ।  यदि  हर  जगह  के

 लिये  भ्रापने  एक  भाषी  राज्य  स्वीकार  कर  लिये  हैं  गे आप  उससे  विपरीत  प्रस्थापना  नहीं  रख  सकते
 ।

 यदि  इस  मामले  में  श्राप  एक  भ्रपवाद  बनाना  चाहते  हें  तो  वह  हमारा  ग्रुप  हमारी  भावना

 का  भी  ध्यान  रखिये  ।  मराठों  को  थोड़ा  सा  सम्मान  प्रदान  करके  श्राप  उनका  सब  कुछ  लें  सकते

 किन्तु  अन्याय  के  सामने  सिर  झुकाने
 की

 बजाय  वे  मर  जाना  अधिक  पसन्द  करेंगे
 ।  यही

 महाराष्ट्र
 की

 परंपरा  है
 ।

 हमसे  कहा
 गया

 कि  बम्बई  को  महाराष्ट्र  से  भ्र  नग  रखने  के  लाखों  कारण  किन्तु  म  तक

 एक
 भी

 कारण  हमें  नहीं  बताया  गया  यद्यपि  हम  ने  दिनों  तक  प्रती  क्षा  करते  रहे  ।  प्रधान  मंत्री  नें  केवल

 यह  कहा  कि  हम
 आपका  समर्थन  करेंगे  किन्तु  उस  विषय

 में
 एक  स्पष्ट  वक्तव्य  होना  चाहिये

 |

 श्राप  बम्बई  दे
 तो

 संरक्षणों  के  विषय  में  में  कोरा  चेक  देता  हूं
 ।

 मेरे  मित्र  श्री  पाटिल  ने  पूछा  कि

 मेरा  खाता  कहां  है
 ।

 में  मानता  हूं  कि  मेरा  कहीं  भी  खाता  नहीं  हम  गरीब  atx  इसलिये  हमें

 दिया  जा  रहा है  ।

 सारे  देश  में  हमारे  विरूद्ध  हिंसा  के  आरोप  लगा  कर  गलत  प्रचार  किया  गया ।
 में  कहता

 हूं  कि  जांच  की  जाये  atte  तब  निर्णय  दिया  जांये  किन्तु  ऐसा  नहीं  किया  गया  है
 |

 रखा  गया  है  कि  पांच  वर्ष  के  भ्रन्दर  स्थिति  पर  विचार  किया

 कोई  जनमत गणना  या  कोई  पेचीदा  प्रक्रिय  नहीं  होगी  ।
 किन्तु  इतना  करने  पर  श्राज  यह  तनातनी  क्यों

 जारी  रखना  चाहते  हैं
 ।

 यदि  जनता  की  इच्छा  मालूम  करने  का  ढ़ंग  तो  में  श्री  प्रयोग  मेहता
 की

 इस  बात  से  सहमत  हुं  कि  रोष  बढ़ेगा  ।  प्रत्येक  व्यक्ति  भ्र पने  दल  की  संख्या  बढ़ाने  का  प्रयत्न  करेगा  1.

 यदि  संख्या  से  ही  इस  विषय  का  निबटारा  किया  जायेगा  तो  निश्चय  ही  उत्पात  होगा  ।  हमसे  ata
 की  जाती  है  कि  शांति  स्थापित  की  जाये  |

 किन्तु  हमें  बम्बई  की  वास्तविकता  की  भ्रोरू  से  ate  बंद  नहीं

 करनी  चाहियें
 ।  यदि  श्राप  के

 पास  पैसा  हो  तो  क्षण  भर  में  वहां  दंगा  फसाद  हो  सकता  है
 |

 इसका

 अर्थ  यह  हैं  कि  जब  कभी  इस  प्रश्न  का  निर्णय  करना  होगा  उससे  एक  रात  पहले  दंगा  होगा  सारी

 शांति  भंग  हो  जायेगी  श्र  हमारी  सारी  प्रस्थापनायें  समाप्त  हो  जायेंगी  ।

 हम  सरकार  पर  लगा  रहे  हें  कि  वह  ed  संख्यकों को  विशेषाधिकार  दे  रही  है  जिसका

 ei  है

 ि

 हम  गुरों  fete

 में  श्री  शाह  कौर  श्री  प्रयोग  मेहता  से  सहमत

 हम  समझौता  कर  लें  कौर  सारे  देश  के  समक्ष  एक  उदाहरण  रखें
 ।

 महाराष्ट्र  को  उचित  स्थान

 दोषियों  चाहे  वह  पांच  या  दस  वर्ष  its  ही  क्यों  न  तो  मराठों  को  सन्तोष  हो  जायेगा  |

 यदि  भारत  के  लिये  द्विभाषी  या  एकभाषी  राज्य  का  भ्रामक  रखा  जाये  तो  हम  सभी  उसके

 लिये  art
 किन्तु  यदि  बाप  जबरदस्ती  उसे  लादें

 तो
 स्थिति  विद्रोहपूर्ण  हो  जायेंगी

 ।
 श्री  अशोक

 महता  ने  जो  कुछ  कहा
 में  भी  उसे  मानता  हूं

 ।
 गराज  सर्वोत्कृष्ट  हल  यह  हैं  कि  बम्बई  को  तुरन्त

 महाराष्ट्र के  हवाले  किया  चाहे  फिर  किसी  प्रकार  के  संरक्षण  रखें  जायें  जो  निगम  को

 प्रदत्त  अधिक  शक्तियों  के  रूप  में  अथवा  किसी  wer  प्रकार  के  जिनसे  प्रति  संख्यकों  का  भय  दुर

 में  वह  मानने  के  लिये  तैयार  हूं  ।

 जहां  तक  द्विभाषी  राज्य  का  सम्बन्ध  जैसा
 कि

 मेंने  कहा  वह  राज  नहीं  बन  सकता  |

 सौराष्ट्र  के  एकीकरण
 के

 समय  सरदार  पटेल  नें  राजकोट  में  कहा  था
 कि

 एक  स्वप्न
 तो

 प्राप्त
 टो

 गया  हैं
 शर  महा गुजरात  का  दूसरा  स्वप्न  भी  प्राप्त हो  जायेगा  श्री  महा गुजरात भी

 एक  वास्तविक तथ्य  हैं

 ग्रोवर  उसके  लिये  में  रा  शुभकामनायें  है  कौर  उसकी  सेवा  के  लिये  मैं  तत्पर हूं  ।  वे  हमारी  न्यायपूर्ण

 मांग  भी  स्वीकार करें
 ।  हर  कोई  उसे  न्यायपूर्ण  कहता  है  फिर

 भी
 वह  स्वीकार  नहीं.की  जाती ।  हम

 नहीं  चाहते  कि  ani  कई  महीनों  तक  यह  समरया  बराबर  बनी  रहे
 |

 प्रधान  मंत्री  नें  इस  बात  का  निर्देश  किया  कि  हम  क्रांति
 की

 संतान  हैं
 ।

 हम  भी  वही  क्रांति

 कारी चो  ag  होता  है  जो  किसी  अन्याय  के  सामने  सिर  न  पकायें  |  बम्बई  के  विषय  जहां  भ्रौचित्य
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 निरादर  किया  जाता  न्याय  को  टाल  दिया  जाता  है  ae  राजनैतिक  सुविधा
 के

 लिये  सत्य
 को

 दबाया a
 जाता  वहां  का  प्रत्येक  सच्चा  क्रांतिकारी  भडक  परिणाम  चाहे  कुछ  भी  हो

 ।
 मेरा

 मह्दी  कहना  है  कि  वर्तमान  स्थिति  में  बम्बई  को  महाराष्ट्र  में  मिलाने  की  मांग  मंजूर  कर  ली  जायें  ।

 हमसे  यह  कहा  गया  कि  महाराष्ट्रीय  नेताओं  ने  यह  किया  पर  वह  किया
 ।

 उनसे  कहा  गया  कि

 वे  या  तो  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  की  सिफारिशें  स्वीकार  कर  लें  या  तीन  राज्यों  वाला  सुझाव  मान  लें
 ।

 ऐसी  दशा  में  जब  कि  उनके  सामने  दल  के  प्रतिनिष्ठा  waar  जनता  के  प्रति  सच्चाई
 की

 दुविधा  उत्पन्न

 हो  जाये  she  इस  gee  में  वे  गुमराह  हो  तब  तो  आपको  उनके  प्रति  निश्चय  ही  सहानुभूति  होनी

 चाहिये  ।  हम  सम्बन्ध  में  यदि  कहें  तो  प्रारम्भ  से  ही  मेंने  प्रधान  मंत्री  तथा  गृह  मंत्री
 को

 सूचित  कर
 दिया  था  कि  बंबई  शहर  को  महाराष्ट्र  से अलग  करने  की  किसी  भी  योजना  का  एसा  घोर  विरोध

 जायगा  जिसकी  कल्पना  नहीं  की  जा  सकती ।  अब  भी  में  वही  दोहराता हूं
 ।  वह  स्थिति  भ्र सह

 |

 यदि  हमारे  तर्कों  का  कोई  महत्व
 न

 हमारी प्रार्थनाएं ठुकरा  दी  हमारे  सत्याग्रह का  मज़ाक

 उड़ाया  तो
 एक  प्रामाणिक  नागरिक  के  लिये  कौन  सा  मार्ग  खुला  रह  जाता  है

 ?  सरकार  जनता

 की  सम्मति
 पर

 निर्भर
 होती  है  इसका  ्  यह  है  कि  जब  सरकार  जनता

 की
 सम्मति  के

 विरुद्ध  कार्य

 करती  है  तब
 निष्ठा  का  बन्धन  टूट  जाता  है  गौर  यह  भी  है  कि  हम  देश  के  प्रति  निष्ठावान

 न
 कि

 सरकार

 के
 प्रति  ।

 यदि  आज  मै  दल  गत  अनुशासन  के  विरूद्ध  जाने  का  दुस्साहस  करता  हूं
 तो

 में  उसके
 लिये

 बेबस
 हूँ

 ।
 हममें  से  कुछ  कांग्रेसियों

 की
 ors  यही  स्थिति  है

 ।
 मत  वह  है  जो  उचित  विचार  के  बाद

 दिया

 जाता है
 ।

 में
 उसी

 उचित  विचार  के  लिये  setter  करता  हूँ
 ।

 यदि  आपका  विवेक  कोई  अन्य  निर्णय
 दे

 तब
 मुझे  कुछ  नहीं  कहना  है  ।  किन्तु  जहां  तक  मे  रा  मामला  है  ,  मैंने  बम्बई  को प्रस्थापित महा  राष्ट्र

 से  aa  रखने  के  विरुद्ध  मत  देने  का  निश्चय  किया  दलगत  नीति  भले  ही  कुछ
 भी

 हो
 ।

 तुलसीदास  :  संशोधन  संख्या  ४६२  के  प्रस्तावों  में  मेरा  भी  नाम

 हैं  ।  प्रथम  वाचन  के  समय  मैंने  कहा  था  कि  पुनर्गठन  की  समस्या  आगे
 के  लिये  स्थगित

 कर
 दी

 जाय

 क्योंकि  इसकी  वजह  से  देश  में  बड़ा  MAT  और  दुःखदायक  वातावरण पैदा  हो  रहा  है
 ।  पहले  नियुक्त

 की  गई  हरनेक  समितियों  आयोगों  ने  यही  निर्णय  किया  था  कि  इस  समस्या
 का  एकमात्र हल  यह

 है  कि  एक  मिला  जुला  राज्य  हो  ।  महाराष्ट्र  की  तरफ  से  प्राप़्ति  यह  है  कि  वह  एक  मिलाजुला  राज्य

 नहीं  है  जिसमें  कि  सभी  मराठी  भाषी  कौर  गुजराती  भाषी  लोग  एक  साथ  हों  ।  श्री  अ्रशोक  मेहता

 तथा  कई  अन्य  सदस्यों  ने  भी  मेरे  संशोधन  का  समर्थन  किया  है  कि  वह  एंक  पूरा  द्विभाषी  राज्य  होना

 चाहिये  जिसमें  बम्बई  महाराष्ट्र  कौर  गुजरात  शामिल  हों  ।  उसकी

 जनसंख्या  साढ़े  चार  करोड़  होगी  कौर  वह  सबसे  बड़ा  दूसरा  राज्य  होगा  |  इस  प्रकार  का  मिलाजुला

 राज्य  स्वीकार  करने  के  लिये  में  अपने  मित्रों  से  इस  कारण  आ्राग्रहू  करता  रहा  कि  मेरे  विचार  से  यही

 एक  मात्र  हल  हैं  ।  प्रधान  श्री  देशमुख  तथा  श्री  मुरारजी  शादी  नेताओं  से  भी  मेंने

 बातचीत  की  है  कौर  सभी  ने  मुझसे  यही  कहा  कि  यही  एकमात्र  हल  है
 ।

 किन्तु  दुःख  इस  बात
 का

 हैं
 कि  हम  समान  दृष्टिकोण  से  होते  हुए  भी  हल  निकालने  में  mama  है  ।  यदि  इस  राज्य  का  विभाजन

 किया  जाता  जैसा  कि  विधेयक  में  सुझाव  दिया  गया  तो  उससे  न  तो  किसी  भी  राज्य  को  श्र

 देश  को  कोई  लाभ  होगा  बल्कि  समस्या  ज्यों  की  त्यों  बनी  रहेगी  ।  में  बम्बई  में  पैदा  gar  और  वहीं

 पर  पाला  पोसा  गया  |  भ्रामक  महाराष्ट्रीय  मेरे  पुराने  मित्र  रहे  फिर  भी  में  यह  समझने  में  असमर्थ

 हूं  कि  इस  सब  उत्पात  का  क्या  कारण  में  समझता हूँ  कि  इस  समय  हमें  बुहत  द्विभाषी  राज्य

 बनाने के  विषय  में  ही  प्रयत्न  करना  चाहिये  ।

 श्री  गाडगील  कहते  हें  कि  पहले  बम्बई  को  महाराष्ट्र  में  मिला  दिया  फिर  कोई  निर्णय

 किया  जाये  ।  श्री  अशोक  मे  हता  के  मतानुसार  इस  समस्या को  प्रभी  हल  करना  बाद  में  यह  हल

 नहीं  होगी  ।  श्री
 गाडगील

 को  अज
 ही  इस  समस्या

 को
 हल  करने

 में  क्या  अ्रापत्ति  जब  हमें  समूचे
 ee  टायर

 मूल  सं
 ~  ्

 a  ॥ |
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 राष्ट्र  के  दृष्टिकोण  से  विचार  करना  हे  तब  व्यक्ति  विशेष  या  राज्य  विशेष  के  गव
 की

 बात  नहीं  सोचनी

 चाहिये  ।  हमें
 ही  इसको  हल  कर  देना  गुजरात  कौर  महाराष्ट्र  तथा  बम्बई  के  प्रतिनिधि

 वृहत  द्विभाषी  राज्य
 की

 स्थापना  के  पक्ष  में  हैं  ।  इसके  अतिरिक्त  ate  कोई  हल  इस  समस्या  का  नहीं

 है

 केवल  कुछ  छोटी  बातों  का  फैसला  करना  है  प्रदेश  सब  बातों  के  बारे  में  सब  लौग  एकमत हैं  ।

 एक  दूसरे  प्रान्त  या  समुदाय  के  विरुद्ध  कीचड़  उछालने  कोई  लाभ  नहीं
 ।  यह  बम्बई या

 गुजरात  का  ही  मरन  परन्तु  समूचे  देश
 की

 दृष्टि  से  महत्वपूर्ण  है
 ।  इसलिये  हमें  इस  को at

 हल  करना  चाहिये  ।
 हम  इतने  वर्षों  से  बम्बई  में  रहते  रहे  कभी

 भी
 महाराष्ट्रीय

 a
 गुजराती

 के  नाम से  कलह  नहीं  | न्  ।  महाराष्ट्र  में  गुजराती  हें  गुजरात  में  महाराष्ट्रीय  किन्तु  किसी

 को  कोई  कष्ट  नहीं  हं  बम्बई  में  गुज  राती
 और

 महाराष्ट्रीय  इकट्ठे  रहते  हैं  ग्रोवर  कोई  झगड़ा  नहीं

 होता ।  a  इस  समस्या  के  उत्पन्न  होनें  का  कोई  कारण  समझ  में  नहीं  भ्राता  ।

 राज्य  पुनर्गठन  watt  ने  बम्बई  को  संयुक्त  राज्य  बनाने
 की

 सिफारिश  की
 थी

 ate  विदा
 को  अलग  रखना  का  विचार  व्यक्त  किया  था  ।  जब  faa  महाराष्ट्र  में  मिलने  को  तेयार  में  उससे

 अरपिल  करता  हूं  कि  वह  वृहत  द्विभाषी  राज्य  में  शामिल  होने  को  तेयार  हो  जाये
 क्योंकि इस  समस्या

 का  यही  संभव  हल  है  |

 अ्रायोग  ने  पृथकत्व
 की

 भावना
 को

 समाप्त  करने
 की

 सिफारिश  की
 है

 यह  बम्बई  राज्य

 को  द्विभाषी  राज्य  बना  कर  ही  किया  जा  सकता  है  ।

 बम्बई  को  महाराष्ट्र  में  मिला  देने  से  भी  समस्या  का  नहीं  होगा
 ।

 इसका  केवल  एक  ही

 हल  है  द्विभाषी  राज्य  बनाया  जाये  भ्र ौर  मुझे  झाशा  है  कि  fred  के  लोग
 भी

 इसमें  सम्मिलित  हो

 जायेंगे  ।  इस  वृहत  राज्य  का  देश  के  प्रशासन
 में

 बहुत  बड़ा  महत्व  होगा
 |

 प्रधान  मंत्री  जिन  पांच  वृहत  राज्यों  की  कामना  करते  उस  उद्देश्य  की  यह  पहला  कदम

 होगा  ।  irae  प्रदेश  के  सभी  प्रदेश  इस  राज्य  में  सम्मिलित  कर  दिये  गये  हैं  ।  इस  राज्य  की  स्थापना

 से
 बहुत

 सी  समस्यायें हल  हो  जायेंगी

 श्री  प्रयोग  मेहता  ने  महाराष्ट्रीय  श्र  गुजरातियों
 को

 बहुत  सुन्दर  झर  भावना  भरी  भ्रमित

 की  है  ।  में  भी  अपील  करता  हूं  कि  वह  इस  राज्य  के  निर्माण  में  हमें  सहयोग  दें  ।
 श्री  देशमुख ने  भी

 मेरे  इस  संशोधन  का  समर्थन  किया  है  ।  में  सब  सदस्यों से  कपिल  करता हूं  कि  वे  इस  संशोधन का
 ी समथन  करें  ।

 महोदय  पीठासीन

 बम्बई को  क  का  राज्य  बनने  सुझाव  का  कोई  लाभ  नहीं  होगा
 ।
 में  चाहता  हूं

 पश्चिम  प्रदेश  तक  एक  राज्य  हो  ।  में  कनेटिक  वालों  के  शुभकामना  करता  हुं  are  fact

 वालों  से
 इस

 वृहत  राज्य  में  मिलनें
 की

 भ्रमित  करता  हूं
 ।  मुझे  राशा  है  कि  मेरी  भ्रमित  अकारथ

 नहीं  जायेगी  क्योंकि  इस  समस्या  का  यही  एक  हल  है  ।

 fait  कृष्णा चा यं जोशी  )  :  मेरा  पहला  संशोधन  यह  है  कि  चित्राल  और  काज़मी  र

 के  उस  भाग  को
 भी

 भारत
 में

 सम्मिलित  किया  जाये  जिस  पर  पाकिस्तान  का
 अवैध

 कब्ज़ा  हैं
 ।

 जम्मू

 तथा  काश्मीर  राज्य  के  प्रतिनिधियों  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  है  कि  चित्राल  भारत  का  रंग

 इसी  सम्बन्ध  में  मेरा  पहला  संशोधन  है  में  इस  सभा  से  प्रार्थना  करता  हुं  कि  वह  इस  संशोधन  को

 स्वीकार कर  ले  |

 मेरा  संशोधन  यह  है  कि  कर्नाटक  राज्य  का  नाम  बदला  जायें  ।  यह  न  तो  महाराष्ट्रियों

 के
 विरुद्ध  है

 न
 प्रां  वालों  के  इस  राज्य  का  पुराना  ऐतिहासिक  नाम  कर्नाटक  है

 |
 केवल  सर

 के
 कुछ  लोग  इसे  मैसूर  कहना  चाहते  हैं  जब  कि  aes  सभी  राज्य  इसका  कर्नाटक  नाम

 रखने  के

 tae  अंग्रेजी  में
 ।
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 इस  नामके  पीछे  सांस्कृतिक  एकता  कौर  इतिहास  हैं
 ।

 इसे  मैसूर  कहने  में  कोई
 भी

 युक्ति
 य  कि

 ।  बेल्लारी  के  सम्बन्ध  में  एक  बार  अन्तिम  निर्णय  हो  चुका  है  परन्तु  wee  वाल  fax  इस
 va

 उठा  रहे  हैं  ।  में  उनसे  कपिल  करूंगा  कि  वह  मैत्री  पूर्ण  सम्बन्ध  बनायें  रखें  कौर  इस  चन  को  ना  उठ

 श्री  हेडा  रायचर  को  लगा  भाषी  राज्य  में  मिलाने  की  रट  लगा  रहे  हैं  परन्तु  कन्नड़  4.0

 क्षेत्र  उनके  पास  हें  उन्हें  छोड़ने  को  तैयार  नहीं  हैं  इसी  प्रकार  महाराष्ट्र  में  भी  कन्नड़  भाषी  क्षेत्र  हैं

 fat  ०  थी ०  दौरान  :  महाराष्ट्रियों  की  से  में  कन्नड़  गांव  श्राप

 देता हूं  ।

 शनी  कृष्णा चाय मोदी  :  इसके  लिये  धन्यवाद
 ।

 कर्नाटक  राज्य  तो  वन  गया  किन्तु

 और  महाराष्ट्र में  जो  कन्नड़  क्षेत्र  हें  वे  हमें  नहीं  दिये  गये  ।  हम  समझौता  करने  को  भी  तेयार  हें

 राष्टीय  बम्बई  के  लिये  लड़  रहे  ह  उन्हें  कारबार  प्रौढ़  बेलगांव  में  झगड़ा  खड़ा  नहीं  करना  चाहिये

 fea  कन्नड़  के  ही  रंग  हैं  ।  में  समझता  हुं  कि  भारत  इस  पुनर्गठन  के  द्वारा  अधिक  दर् क्ति शाली

 राष्ट  बन  जायगा |

 श्री  टंडन  इलाहाबाद  परिचय  )  उपाध्यक्ष  मझे  थोड़े  से  डिब्बा  में  अपनें

 पुराने  प्रकट  किये  हुए  विवार  फिर  उपस्थित  करने
 हैं

 ।  कभी
 गाडगिल

 जी  ने  जो  कपिल  की  उस  नें  मेरे

 हृदय को  छ्श्रं ज
 ।

 श्री  गाडगिल
 जी  हमारे  देश  के  एक  पुराने  मान्य  जनसेवक  हें  तथा  मेरे  वैयक्तिक

 मित्र  हैं  ।  इसलिये  उनकी  अपील  का  प्रभाव  मेरे  हृदय  पर  पड़ना  ही  यह  ded  हो  स्पष्ट

 ह  कि
 उनके  हृदय  के  ऊपर  बम्बई  को  महाराष्ट्र  से  रखने

 का
 गहरा  प्रभाव

 पड़ा  साथ ही
 उनके  भाषण  से  मुझ  पता  लगा

 ह
 कि  उन्होंन  श्री  ग्राहक मेहता  जी  के  भाषण  की  भी  सराहना

 को  रे  तौर  उसको  भी  सामने  रखा  हैं  |  श्री  sara  मेहता  जी  का  ्  कहना  था  कि  एक  बड़ा

 राज्य  बनाया  जाए  जिस  में  गुजरात  सौरा  कच्छ  कौर  राज  जो  AQ Vh a a  प्रदेश बन  ने  जा  रहा

 हैं  ये  मिल  जाये  उसमें  बम्बई  को  भी  शामिल  कर  लिया  जाये  ।  यह  प्रस्ताव  मेंने  भी

 पहल  इस  सदन  के
 सामने  रखा  था

 ।
 मेंने  तो  उस  समय  यहां  तक  कहा  था

 कि

 अगर  छ  सन्देह  हो  तो  इस  बात  का  कि  इसमें  गुजराती  कौर
 महाराष्ट्री

 तत्वों  को

 समानता  नहीं  मिलती  @! at  कुछ  भाग
 मालवा

 का  भी  इस  में  जोड़  दिया  जाये  ।  उस  समय  से

 ।  जो  अघिनियम  art  हमारे  सामने  उपस्थित  उसको तरब  हम  बहुत  art  इस  विषय
 में

 ग्रा  गए  हैं

 देखते  हुए  में  मालवा  के  भ्रंश
 की  बात  को

 सामन नहीं  रख  रहा  हूं
 ।

 परन्तु  जो  विषम  अ्रवस्था
 देश में  उपस्थित हैं  उत्तम  मुझको  यह  श्रव्य  जान  पड़ता है  कि  जो  बात  श्री  अशोक में में मेहता

 जी  न  कही  थ

 उसम  बल  है  ।
 मुझ  को  यह  बताया  गया  है  कि  श्री  देवासुर ने  *  बह स्वीकार किया

 प्रिये
 उस  भाषण  क

 में  जो  कि  उन्होंन
 इस

 सदन
 में  दिया  कि

 गुजराती  भाषियों  कौर  मराठी  भाषियों  का  एक  ही  राज्य

 बनाये  जाने  में  उन्हें  कोई  श्रापत्ति  नहीं  है  a  वह  इसके  पक्षपाती  हैं  ।  जब  महाराष्ट्र  के  एक  उच्च

 निधि  इस
 बात  को  स्वी  कार  करते  हैं  तो  में

 यह
 श्राशा  कर  सकता  हूं  कि  गाडगिल

 जी  भी
 झर

 अधिक

 विचार करके  इस  के  पथ  में  हो  जायेंगे  ।
 में  भी

 ऐसे  ही  प्रदेश  के  बनाये  जाने  के  पक्ष  में
 उसी

 का
 समान  करन  वाला हूं  ।  में  चाहता हूं

 कि  गवर्नमेंट  ,  मरठी  भाषी  तथा  गुजराती  भाषी  अ्रपने  े ग्रपतन

 को  थो  डा  कम करें  sie  तीनों  ही  कुछ  नय  aire  निकट  aa  ।

 गाडगिल  जी  ने  कहा  कि  ait  बम्बई  को  महाराष्ट्र  के  साथ  मिला  दो  कौर  फिर  जब  हम  साथ

 रहने  लगेंगे  तब  फिर  इस  प्रश्न  पर  विचार  हो  सकता  है  ।  उनका  कहना  है  कि  इस  समय  गह

 चोट  मराठी  भाषियों
 को

 लगी
 है

 कौर  उनका  मान  यह  सहन  नहीं कर  सकता  कि
 बम्बई  को

 से  अलग  रहने
 दिया  ।  उन्होंने मान  कौर  अ्रपमान  का  सामने

 रखा  है

 a
 उनकी  इसमें

 श्रीमान  दिखाई  पड़ा  जो  विचारवान  पुरुष
 होते  है

 रे ————

 ta  Aaa  में  ।
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 प्रति  मान  श्रीमान  को  देखते  हें  तो  उनको  इस  पर  भी  विचार  करना  होता  दगी 2  कि

 मान  अ्रपमान  का  प्रश्न  दूसरों  के  हृदय  में  भी  उठ  सकता  है
 |  अपन  मान  श्रीमान  का

 तो  ध्य

 उनको  रहा  परन्तु  थोड़ा  सोचने  पर  उन  को  तथा  प्राय  को  पता
 लग  जाएगा  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री

 श्र  गवर्नमेंट के  सामने  भी  यह  मान  श्र  श्रीमान  का  तरा  सकता  ग्रौर प्रा जाता  हे  ।  प्रधान

 मंत्री  जी  ने  महाराष्ट्र  के  सम्बन्ध  में  बहुत  सहानुभूति  पूर्वक  विचार  प्रकट  किये  ह  ।
 परन्तु  साथ

 साथ  उन्होंने  यह  भी  दोहराया  है  कि  यह  eat  कि  बम्बई  को  महाराष्ट्र  में  तुरन्त  मिलता  जाये  उठाया

 नहीं जा  सकता  ।  गवर्नमेंट  भी  इतनें  दिनों  से  उस  विचार  को  मथ  रही  है  पौर  उसन  समुद्र  मंथन  से

 निकली  है  ।  उस  औषधि  को  हमारे  महाराष्ट्रीय  भाई  विष  मानते  हैं
 ।  समूद्र  मंथन  में  जहां

 औषधि  निकलती  है  वहां  विष  भी  निकला  करता  है  ।  इस  मंथन  में  बहुत  विष  उत्पन्न  वद  यह  -  हम

 देख  सकते  हैँ
 ।

 बहुत  ही  गहरा  धक्का  हमारे  देश
 की

 एकता  को  लगा  हैँ
 ।  इस

 वास्ते
 में

 गाडगील  जी  से
 ag

 निवेदन  करना  चाहता हूं
 कि  वह  इस

 प्रकार  के  मान

 का  प्रीत  न  उठायें  ।  में  गवर्नमेंट
 .

 से  भी  यह  चाहता  ह  कि  वह  भी

 अपने  मान  प्रपमां  का  प्रद  उठाये  उसको  अलग  रख  दे  प्रधान  सत्री  जी  नें  कई

 बार  कहा

 ह ेकि  बम्बई  के  भविष्य  का  फैसला  संसद  को  ही  करना  जब  उन्होंनें यह

 दौ  ह  तो  उनसे  तथा  उनके  सहयोगियों से  यह  कहना  है  fea  इस
 प्रदान  को

 ग्न  as  श्रीमान  का  प्रदान  बिल्कुल  न  बनायें  ।  श्राप  कोई  न  न  निकालें  ।  इस  प्रश्न  का  फैसला
 करने  की

 बात
 को  हरएक  मेम्बर  पर  छोड़  ग्रोवर  उससे  कह  दीजिये  कि  हमे  बताया  रोका

 कया  मत  और  उनसे  अप  कह  दीजिये  कि  वे  ईमानदारी  से  रानी  राय  दें  ।  लेकिन  aa  कप  का

 चेतक  उनके  ऊपर  लगा  रहता  है  तब  तो  उनका  मत  आपको  मिलेगा  नहीं  कौर  जो  प्रधान  मंत्री  जी  का

 मत  वही  मत  वे  दोहरा  देंगे  ।  पे
 चाहता  हुं

 कि  ag
 ग्रसने  मान  अपमान  के  प्रश्न

 को
 छोड़  दीजिये  |

 जव
 शप  ने

 यह  कह  दिया  हैं
 कि

 इस  प्रदान  को  श्राप  पार्लियामेंट  के  ऊपर  छोड़ते  हैं  तो  सचमुच  पीलिया
 मेंट  के  ऊपर  ही  छोड  दीजिये  ae  हर  एक  सदस्य  aaa  दीजिये  कि  वह  अपना  प्रकट

 करे  ।  इसी  तरह  से  मेरा  गाडगिल  जी  से  कहना  है  किं  ग्रुप  इसकों  मान  अपमान  का  प्रशन  न  बनायें  ।

 हमार  भाई  श्री  तुलसी  कीला  नद  दास  जी
 ने  है  कि  उन्होंने  बहुत  से  सदस्यों  से  बात  की

 हैऔर  उसको  मेगा  लगता  है  कि  अधिक  सदस्य  गण  इसके  पक्ष  में  हैं  कि  गुजरातियों  alt
 महाराष्ट्रियों

 का
 मिना

 जुला  एक  बड़ा  राज्य बने  |
 यदि

 ag  बात  सही  होते  गवर्नमेंट  का  यह  कत्तव्य
 है  कि  वह

 माननीय  सदस्यों  को  अरपना  अपना  मत  प्रकट  करने  का  दे  ।  यदि  पालियामेंट क  अधितर  सदस्य

 इस  बात  को  चाहते  हैं  तत्र  तुरन्त  आवश्यक  परिवर्तन  इस  बिल  में  कर  दें  ।  मरा  विश्वास  है  कि

 वह  सच्चा  न्याय  होगा  प्रौढ़
 जो  पाड़े  उत्पन्न  हो  गये  हैं  उनको  समाप्त  कर  यह  मराठी  कौर  गुजराती

 भाइयों  को  प्रेम  के  बन्धन  में  वांवने  वाला  काम  बन  जायेगा  |

 इसीलिये  श्री  प्रयोग  मेहता
 ने  जो

 सुझाव  दिया
 में

 उस  सेन  करता  हूं
 ।  में  गवर्नमेंट

 से  भी  are  गाडगील  जी  से  भी  भ्र  गाडगील  जी  का  नाम  लेकर  अन्य  महाराष्ट्रीय  भाइयों  से  भी  यह

 निवेदन करना  चाहता  हूं
 कि

 जब  इसमें  अधिक  ग्रा ग्रह
 न

 बढ़े
 ।  सब  का

 मान
 इस  में  रख  लिया  जाता  है

 wit  विक  के  लिये  प्रेम  की  नींव  बनती  हम  लोगों  को  यह  बात  अपने  सामने

 रखनी
 कि

 अगर  राज  बम्बई
 को

 महाराष्ट्र  से  अलग  करने
 पर

 केडेग्रापन
 उत्पन्न  होता  तो  महाराष्ट्र  में  बम्बई  को  मिलाकर  भी  विग्यापन  उत्पन्न  होता  ह

 दोनों  तरह  से  कालापन  उत्पन्न  होता  है
 इस  विवाद  को  तय  करने  का  रास्ता  यह  हैं

 कि  उन  सब  क्षेत्रों को  मिला  दिया  जाये  शौर  उस  नये  राज्य  की  राजधानी  बम्बई  हो  ।  तब

 वह  पुराने  प्रेम  का  जिसकी  चर्चा  गाडगिल
 जी

 ने  बड़े  प्रेम  के  शब्दों  में
 की  फिर  से

 स्थापित  हो

 जायेंगी  ।  में  गाडगिल जी  पूरा  विश्वास  करता
 हूं

 जब  कि  उन्होंने  कहा  कि
 में  तो  अपने  को  बिल्कुल

 मान  मेरे  हृदय  में  गुजरातियों  के  प्रति  घृणा  होगी  |
 मेरा  विश्वास  है  कि  गुजराती

 भाइयों  पर  इस  बात  का  असर  पड़ेगा  |  गाडगील  जी  ने  सच्चे  हृदय  से  एक  मर्मभेदी  वाक्य  कहा  है

 श्र  गुजरातियों
 को

 उसे  स्वीकार  करना  चाहिये
 ।

 गुजराती  श्र  महाराष्ट्रीय  मिल.कर  यही

 मेरा
 निवेदन  है  ।

 गवर्नमेंट  अपने  आग्रह  से  उतर  कर
 इन  को

 एक  करने  का
 यत्न  यह  भी  मेरा

 निवेदन  है  ।
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 शी | है ५  बा०  गांधी  :
 मेरे  संशोधन  का  aa  यह  है  कि  पांच  वर्ष  के

 अन्दर  बम्बई  को  भाग
 ग

 राज्य  बनाये  रखने  या
 न

 रखने  के  बारे  मे  भारत  सरकार  पुनर्विचार  करेगी
 और  यह  मामला  संसद  के  सामने

 करेगी
 |  यद्यपि  में  बम्बई  को  महाराष्ट्र  के  साथ  मिलाने

 के  पक्ष  में  तथापि  मुझे  उसके  हल  पर  कोई  प्राप्ति  नहीं  जो  महाराष्ट्र  गुजरात  बम्बई

 को  मान्य हो

 इस  विधेयक  में  बम्बई  को  केन्द्रीय  प्रशासन  में  रखने  का  उपबन्ध  है  पौर  कुछ  समय  पश्चात

 इस  स्थिति  पर  पुर्निवचार  करने  का  इरादा  प्रधान  मंत्री  द्वारा  व्यक्त  किया  गया  है  ।  मेरे  संशोधन  का

 ज  यह  है  कि  इस  खंड  में  सरकार  के  पुर्निवचार  के  इस  इरादे  को  कार्यान्वित  करने  के  साधनों का

 उपबन्ध  किया  जाना  चाहिये
 |

 जब  प्रधान  मंत्री  और  गृह  मंत्री  ने  करने का  इरादा  व्यक्त

 किया है  तब  इस  बात  का  उपबन्ध  करने  में  कोई  कठिनाई  नहीं  है  ।  में  इसलिये  यह  चाहता  हं  ताकि

 उस  समय  चाहेकोई  भी  प्रधान  मंत्री  इस  मामले  पर  संसद  ही  विचार  कर  सके
 ।

 ऐसा
 न

 हो  कि
 किसी

 परिस्थिति  में  संसद  को  इस  पर  विचार  करने  का
 न

 इसलिये  में  चाहता  हूं  कि  सरकार  को

 इस निर्णय  पर  पुर्नविचार  करने  के  लियें  बाध्य  होना  चाहिये  |

 इस  सभा  में  बम्बई  के  हम  चार  प्रतिनिधि  हें  हमारे  विभिन्न  मत  होते  हुए  भी  हममें  बड़ा

 स्नेह  प्रेम  है  ।  हमारा  एक  दूसरे  के  प्रति  पुरा  बरादर  भाव  है  |  यह  प्रजातंत्रात्मक  भावना  बम्बई  नगर

 का  उदाहरण  परन्तु  राज्य  पुनर्गठन  के  इस  मामले  में  बड़ा  परिवर्तन  हो  गया

 है  प्रधान  मंत्री  तथा  गृह-कार्य  मंत्री  के  भाषणों  से  वातावरण  साफ  हो  गया  है  ।  हम  उनके

 आभारी हैं  कि  उन्होंने  इतनी  भीषण  स्थिति
 को

 हल  करने  में  बडी  सहायता  दी  है  इन  भाषणों

 से  बहुत  से  संदेह  दूर  हो  गये  हें  शौर  ज  विरोध  मिट  गये  यदि  कुछ  समय  पूर्वे  इस  प्रकार

 के  भाषण  दिये  तो  बहुत  बरच्छा  होता
 |

 इन
 दो

 दिनों  में  बम्बई  के  भविष्य  के  बारे  में  एक  तो  प्रधान  मंत्री  और  गह-मंत्री  के  विचार  विदित

 हो  गये  दुसरे  यह  भ्राइवासन  मिल  गया  है  कि  पांच  वर्ष  के  समय  में  भी
 were  किया जा  सकता

 तीसरे  लोक  मत  इरादी  के  विचारों  का  खंडन  कर  दिया  गया  है  |

 हम  बम्बई  को  एक  बड़े  राज्य
 की

 राजधानी  के  स्थान  पर  संघ  राज्य  क्षेत्र  बना

 श्र  इसके  बारे  में  उस  नगर  की  जनता  की  इच्छा  नहीं  जानी  गई  है  ।  क्या  इसमें  प्रजातंत्र  के  सिद्धान्तों

 के  विपरीत  कुछ  किया  जा  रहा  हे
 ?

 संविधान  द्वारा  संसद  को  इन  मामलों  के  बारे  में  प्राधिकार

 दिया  war  है  ।  ate  फिर  इस  निर्णय  पर  संसद  को  पुर्नविचार  करने  का  aa  दिया  गया  हैं  ।  इसलिये
 म  किसी  इरादी  की  आवश्यकता  भ्रनुभव  नहीं  करता  ।

 प्रधान  मंत्री  ने  अपनें  भाषण  में  कहा  हूं  कि  बम्बई  को  महाराष्ट्र  में  मिलाने  के  पक्ष  में  बहुत  से

 aa  हो  सकते  हैं  इसी  प्रकार  गुजरात  में  मिलाने  के  पक्ष  में
 भी

 हो  सकते हैं  ,  परन्तु  यदि भ्रच्छें

 वरण  में  इस  समस्या  का  हल  सोचा  जाये  तो  श्रव्य  कोई  कच्छ  हल  निकल  सकता  हूँ  ।  प्रधान  मंत्री

 नें  इरादी  को  भ्रनावद्यक  कहा  हैं
 ।

 पंडित  ठाकुर दास  भागंव  )  जनाब  डिप्टी  स्पीकर  साहब  (  उपाध्यक्ष  महोदय  )

 इस  बम्बई  के  मामले  जो  इतना  पेचीदा
 हो

 गया  मेंने  अपनी  उन  तीन  चार  तकारीर  )
 में  जो  इस  बिलपर  एक  लफ्ज  नहीं  कहा  ।

 यह  है  कि  जब  तक  कोई  आदमी  aaa  दिल

 में  सही  फैसला
 न

 करले  उसको  मेम्बर  साहबान  के  सामने  वसूल  )  के  साथ  कोई  बात  कहने

 का  हक  नहीं  है
 ।

 लेकिन  श्री  चन्द  दिनों  से  सारी  बातों  पर  गौर  कर  में  एक  नतीजे  पर  पहुंचा  हूं  प्र  में

 चाहता  हूं  कि  हाउस  में  उसको  कहूं  ग्र ौर मेँ  ु  )  को  कर  ले  ।

 जब  शुरू  में  यह  एस०  श्रार
 ०  सी०

 पुनर्गठन  आयोग  )  की  रिपोर्ट छपी  तो  उन  तीन  बड़ी
 शक्तियों

 का
 फैसला

 यह  था
 कि  जहां  तक  इस

 स्टेट  का  वास्ता  है  वह
 बाईलिग्वल

 स्टेट  राज्य
 बनें  प्रौढ़  बम्बई  उस  स्टेट  राज्य  कैपीटल

 बनें
 ।

 यह  फैसला  हमारे  उन  भाइयों

 को  पसन्द  नहीं  पाया  जो  कि  यूनिलिंग्वल  स्टेट  बनाना  चाहते  थे  7
 bas

 भ्रलहिदा  स्टेटस  बनाना  चाहते  थे

 ।
 मुझे  तफसील  में  जाने  की  जरूरत  नहीं  है  ।

 हमारे  भाइयों  के  बहुत

 मूल
 अंग्रेजी  में  ।
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 से  डेपुटेशन  )  पंडित  जी  से  ate  दूसरे  लीडरों  से  मिले  कौर  देर  तक  इसके  बारे
 में

 गुफ्तगू चलती  रही  ।  बहुत  तजावीज़  सोची  गई
 कौर  होते  यह  मसला  इस  मेस

 में  प्रा  पड़ा  जिसका  जिक्र  हमारे  प्राइम  मिनिस्टर  मंत्री  )  साहब  ने  तीन  चार  दिन  हुए  हाउस

 में  किया  था
 ।

 राज  गवर्नमेंट  के  अपने  कहने  के  मुताबिक  यह  मसला  एक  मेस  में  पड़ा  है
 ।

 मेंने

 यहां  स्पीचेस  देशमुख  साहब  पाटिल  साहब  श्री  गाडगिल  साहब  की  ।  उनमें

 इतने  मुख्तलिफ  पैराये  से  प्वाइंट  तें  )  पेदा  किये  गये  &  कि  शायद  मामूली  आदमी  के

 वास्ते  कोई  ठीक  करना  मुश्किल  हो  जाये
 ।

 लेकिन  इन  सारी  चीजों  को

 देखकर  जो  नतीजा  मेंने  आजादाना  तौर  पर  सोचा  था  राज  में  इन  सब  तकरीरों  को  सुन  कर

 उसी  नतीजें  पर  कलाम  हुआ  हूं  ae  काश  मेरे  पास  भी  ऐसे  ही  खूबसूरत  अल्फाज ~

 होते  जेसे  कि  श्री  अशोक  मेहता  ने  इस्तेमाल  किये  तो  में  भी  उतने  खूबसूरत  हिफाजत में  उस

 चीज  को  हाउस  के  सामने  रखता
 ।
 श्री  मोहन  लाल  सकसेना  कौर  श्री  अशोक  मेहता  ने

 इस
 मोशन

 को  एक  नई  जान  दी  है  एक
 नई

 तहरीक
 हाउस  में  शुरू  की  है  जो  कि

 इंटेलेक्चुएली  (faaaqas )  सही  फैसला  है  कौर  जिसको  कि  करते  हुए  हम  लोग  डरते  हैं

 अपने  श्राप
 को

 फाल्स  साबित  करते  में  चाहता  हूं  कि  हाउस
 उस  फेसले को कबूल को  कबूल  कर

 ले  at वह  फैसला  वही  हे  जो
 कि  बम्बई के

 सम्बन्ध  में

 एस०  सी०  के  उन  तीनों  महानुभावों  ने  अपनी  रिपोर्ट  में  लिखा  था  wit  मुझे  यकीन हैं

 कि  अगर  पंडित  जी  की  सही  राय  देखी  प्राइम  मिनिस्टर की  तौर  पर  नहीं  बल्कि  पंडित

 जवाहरलाल  नेहरू  की  तोर  पर  श्र  जिनकी  कि  हम  उनके  प्राइम  मिनिस्टर
 होने  क

 नाते  नहीं

 बल्कि  उस  रवी लू शान  के  हेड  होन
 की

 वजह  से  बहुत  ज्यादा  इज्जत  करते  हे

 उनकी  राय  को  देखा  जाय  ae  उनके  दिल  को  देखा  जाय  तो  उन्होंने  खुद  फरमाया है
 कि

 बम्बई
 के  बार  में

 ag  बाइलिंग्बल
 फैसला  ज्यादा  पसन्द  है

 ।
 उसी  तरह  मैं  कहूंगा

 कि  पंत  जी  को  होम  मिनिस्टर  के  पद  से  हटा  कर  पूछिये
 तो

 उनका
 भी

 यही  मत  है  कि  बम्बई  के
 बारे  में  कमिशन ने  जो  बाईलिस्वल स्टेट  की  सिफारिश  की  थी

 वही  सही  फैसला  हे
 ।

 हमारे  श्री  सी
 ०

 डी०  देशमुख  हालाकि  फाइनेंस  मिनिस्टर  मंत्री  नहीं  रहे  हैं  वजारत
 से

 हट  गये
 उनके  दिल  को  कुरेदा  जाय  तो  वह  खुद  फरमा  चुक  हें  कि  उन्हें  बाइ लिस् वल  का  फैसला

 पसन्द  है  क  क  के  ७  के  के  के  के  के

 एक  माननीय  सदस्य
 :

 एक  कमी  है  aa  विदर्भ  नहीं  रहा  हैं  ।

 पंडित
 दास  भागने

 :
 मुझे  कोई  शुबहा  नहीं  है  कि  नगर  उन  लोगों  की  जातीय  राय

 को

 देखा  जाय  तो
 वे

 एक  ही  फैसले  पर  पहुंचते  हैं  जो  कि  मैंनें  कभी
 at

 किया  है
 ।

 अभी  हमारे  पूज्य  श्री  टंडन
 जी

 ने  हाउस  से  जो  इस  बम्बई  के  सवाल  पर  की  में  उस

 का  भ्र पने  टूटे  फूटे  अल्फाज
 मै

 समर्थन  करना  चाहता  हूं  कौर
 में  चाहता  हूं  कि

 हम
 सही

 नुक्तनिगाह  से  इसका  फैसला  करें  ।  मेंने  प्रभी  अपने  दोस्त  की  श्री  गाडगिल  की

 तकरीर  सुनी  वह  तकरीर  इतनी  पैथोज  फीलिंग  से  भरी  हुई  थी
 कि

 उसका  असर  हर  एक  के  दिल  पर  जरूर  हुआ  होगा  ।  उन्होंने  भी  यही  बात  रखी  ae  वह  उनके
 दिल

 क

 सारी

 eT  मलनी

 ती  चन्द  वर्षों के  बाद  हम  उसी  रास्ते  पर  जायेंगे  तो  मेरा  कहना  है

 कि  सही  कदम  उठाने  में  देरी  कयों  की  जाय  उसको  टाला  क्यों  जाय  कौर  राज  ही  हम  लोग  उस

 गोल  की  तरफ  क्यों
 न

 बढ़ें
 |

 मुझे  यकीन  है  कि  श्राप  सही  तौर  पर  भ्र पने  दिल  का  फोटू  रखते

 है  जब  यह  कहते  हैं  कि  यह  जो  बात  श्राप  ५  या
 ७

 वर्ष  के  बाद  करना  चाहते  हैं  श्र  जिसके कि  रास्ते

 में  इतने  पास  श्र  बिही  oat  उसको  राज  ही  क्यों  नहीं  करते
 ।

 श्री
 कालीदास  ने  इस

 सम्बन्ध  में  अपने  डक  लोक  में  सुन्दर  लिखा  है

 *अ्रल्पस्य  बहु

 इच्छा  विचार  मढ़ो

 प्रतिभासि  म  नवम

 1..  5
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 ठाकर  दास  भाग ]

 एक  छोटी  चीज  के  वास्ते  कि  महाराष्ट्र  यह  कर  लें  कि  हमनें  बम्बई  को  लें  लिया

 इस  छोटी  चीज  के  वास्ते  श्राप  इतने  बड़े  राडिया  )  को  जो  सारे  देश  के  सवाल  को  हल  करता

 है  जो  सारे  मुल्क  को  सही  लीड  देता  है  उस  को  श्राप  छोड़  देना  चाहते  हें  और  उसके  पीछे  नहीं  चलते
 क्योंकि  श्राप  समझते  है  कि  इसमें  कोई  प्रदान  तो  मुझे  यह  बात  दुरुस्त  नजर  नहीं  कराती

 ।
 में

 बड़े  wag  से  श्र  बड़ी  ह्यूमिडिटी  के  साथ  महा  राष्ट्र के  भाइयों  की  खिदमत  में  a

 करना  चाहता  हूं
 कि

 राज  हमारी  हिस्ट्री  में  साइकौलिजक  )  -
 मोमेंट

 झा  गया  है  शर  एक  क्राइसिस  )  का  दिन  हमारे  सामने  पेश  शौर  नगर  हम

 गलती  करेंगे  तो  वह  तो  गलती  ऐसी  होगी  कि  पीछें  उसको  एटोन  )  करना  मुश्किल  हो

 जायेगा  मुझको  महात्मा  गांधी  के  वह  अल्फ़ाज़  जिन  पर  वह  श्रमल  करते  थे  याद  हें  जिनके

 कि  ऊपर  अमल  करनें  का  उन्होंने  हमें  उपदेश  दिया  ।  किसी दल  जाति  अथवा  गट  में  विश्वास  न

 करो  संघर्ष  में  नेतायों  पर  भी  विश्वास  न  करो  १रन  प्रत्येक  शब्द  कौर  काम  में  ईश्वर  पर  विश्वास

 करो  सत्य  कामी  12.0

 में
 अदब  से

 oo  करना  चाहता  हं  कि  प्रयाज
 वह  अवसर  पेश  है  जब

 कि  हम  सब
 को

 मिल  करके
 जो  यही  चीज  है  कौर  जिसको

 कि
 बुजुर्ग  लोग  सही  चीज  मानते  उसके

 उपर  कमल करना  चाहिये  ।

 मुझे  यकीन  है
 कि  इतने

 बड़े  हाउस
 के

 इन्दर  जहां
 कि

 तमाम  देश  के  प्रतिनिधि  मौजूद  उनका

 फैसलां  बिल्कुल  सही  होगा  मेने  बहुत  दफा  पंत  जी  को  कौर  पंडित  जी  को  थी  तकरीर में  इस

 इससे पर  भी  यह  कहते  सुना  है  कि  हर  मसले  का  भ्रामरी फैसला  पार्लियामेंट  )  का होता तो

 मेरा  कहना  है  कि  अगर  इसका  प्यारी  फैसला  फिल वाकया  पालियामेंट  के  हाथ  में  है  ती  पालियामेंट
 को  खुला  छोड़िये  शर  किसी  के  ऊपर  at  बंधन  लगाइये शर  हर  एक  दास

 को

 सवाल  के  ऊपर  श्राजादी  के  साथ  जी  वह  अपने  दिल  में  सही  राय  समझता  है  उसकी  हाउस  में  रखने

 का
 हक  अवसर  दीजिये

 झर
 किसी  तरह  से  उसको  बंधन  में  मत  बां घिये  कौर  मुझे  पूरा  यकीन  है

 कि  अगर  ऐसा  हुमा
 तो

 इसे  पार्लियामेंट का  एक  ही  फैसला  होगा  कौर वह  यह  होगा  कि  यहां पर
 लिटिल  स्टेट  A  जाय  |

 में  उन  वजूहात  में  नहीं  जाना  चाहता  जिनकी  कि  बिना  पर  हमारे  महाराष्ट्रीय  भाई  यह  चाहतें

 हैं  कि  बम्बई  महाराष्ट्र  में  शामिल  किया  जाये  लेकिन  में  सिफ॑  इतना  ही
 हर्ज  कर  देना  चाहता  हूं  कि

 मेरा

 नतीजा  बिल्कुल  दूसरी  तरफ  है  |  में
 इस  समस्या  का  यह

 सही
 ४  माकूल

 हल  नहीं  समझता
 कि  अराज

 बम्बई  को
 महाराष्ट

 को  उठा  कर  दे  दिया  जाये
 बल्कि

 सही  हल  में  यह  हं  कि  एक

 बाइलिग्वल
 स्टेट  बनायी  जाये  उसके  ५५ वास्त  ara  ही  फैसला  किया  जाना  चाहिये  ।  श्र  इसको

 आगे  के  लिये  टाली  नहीं  जाना  चाहिये  ।  श्री  एस
 ०  के०  पाटिल ने  बड़ी  पुरजोश  तकरीर

 फरमाई

 बौर  उन्होंने  ग्रह  कहा  कि  हम  गाडगिल
 साहब  श्र  श्री  देशमुख के  साथ  हाथ  मिलानें  को तैयार

 में  पूछता हूं  कि  राखी फिर  किस  चीज  की  कसर  हैं  नो  श्राप  संब  एक  साथ  मिल  करके  जो  श्राप  के

 दिल
 में  है  उसके  मुताबिक  सही  हल  क्यों  नहीं  पालियामेंट  में  पेश  करते a  सही  लीड  att को  देत

 प्रौढ़  क्यों  इस
 सवाल  को  पांच  वर्ष  के  लिये  टाल  रहे

 हैं  ।
 मगर  पाप  पांच  वर्ष  तक

 या
 किसी

 are  तक

 इस  मसले  के  हल  को  टाले  रखेंगे  तो  मुझे  यकीन  है  कि  उस  aa  फैसला
 करना  मुश्किल

 हो  जायगा  हम  सेब  जानते  सिखाए  मसले  मदार  ही  है  कि

 हलचल  चूल्हे  पर  टिक्का  सेक  लोਂ

 इस  सवाल
 को  हल  नਂ  करने  से  भर  ईस  की

 प्राग  के
 लिये  टोल  देनें  से  हजारों तरह  की

 कीलें
 गुजराती  कुछ  सोचें  बम्बई  वाले

 पायेंगें  जो
 लोग  इंटरेस्टेड क. ब. ॥  हैं  वं  कुछ॑  और

 ही  सोचने  कौर में  यह  अदब  से  अजे  करना  चाहता  हूं
 कि

 मर  ने  इसको  पांच  ay  के  लिये  टाल  दिया

 तो  यह  बड़ी  भारी  गलती  होगी  कौर  उस  अर्से  के  झ्रन्दर  न
 मालूम  कितने  )  वर्क

 करेंगे  प्रौर  हम  के  फैसले  को  पाये  तकमील
 तक  नहीं

 सकेंगे  इतनी  फोरसेज

 इसके  पीछे  लग  जायेंगी  कि  arr  जो  बात
 मौजूद है  उसको

 फिर  से  हासिल  करना  मुश्किल

 हो  जायगा  ॥



 २  PEXQ  राज्य  पन गठन  २१

 प्रभी  मेरे  भाई  वी ०  बी०  गांधी ने  पंडित  जी  की  कई  स्पीचेस  )  पढ़  कर  सुनाई भ्र ौर

 पंडित  जी  कहते  हें  इसकी  बडी  माकूल  वजह  हैं  कि  बम्बई  महाराष्ट्र  को  दे  दिया  जायें  लेकिन  में

 नहीं  समझ  सका  कि  उन्होंने  क्या  पढ़  कर  सुनाया  ।  जहां  तक  पंडित
 जी

 की  राय  का  ताल्लुक  में

 जानता  हूं  कि  इस  सवाल  पर  पंडित  जी  की  क्या  राय  है  ।  जरगर  उनकी  शभ्राजादाना  राय  ली  जाय  तो

 वह  बिला  शुबहा  बाइलिंग्वल  स्टेट  की  है  श्र  पंडित  जी  को  प्राइम

 मंत्री )  से  हटा  दिया  पंत  जी  को  होम  मिनिस्टर  मंत्री  )  के  पद  से
 दिया  wa

 श्र  हमारे  देशमुख  साहब  तो  पहले  ही  मिनिस्टरी  छोड़े  बैठे  हैं  इन  तीनों  की  एक  ही  राय  है  जो  मैंने

 ग्रुप  से  अरज़
 की

 sie  पूज्य  टंडन
 जी  की

 भी  श्रावाज  उनके  साथ
 है

 ate  में  समझता  हूं  कि  हाउस
 को

 बाइलिंग्वल  स्टेट  बनाने  के  बारे  में  प्रपनी  राय  पेदा  करनी  चाहिये  में  चाहता  हूं  कि  हमारे  लीडरान

 को  में  सलाह  करके  बाइलिंग्वल  स्टेट  बनाने  की  लीड  कंट्री  को  देना  चाहिये  भ्रौर  इस

 मसलें  को  चरागे  के  लिये  टालना  नहीं  चाहियें  |  मुझे  इसमें  कोई  दाक  नहीं  हैं  कि  राज  हम  इस  सवाल

 को  गवर्नमेंट  के  प्रैक्टिस  प्वाइंट  श्राफ  व्यू  (  सम्मान  की  दृष्टि  )  से  देखेंगे  या  महाराष्ट्रीयन प्वाइंट

 श्राफ  व्यू  से  देखेंगे  तो  हम  अव्वल  दर्जे
 की

 गलती
 में

 एक  ही  बात  wa  करना  चाहता  हूं  प्रौढ़
 वह

 चीज  यह  हैं  कि  दिल  लीड रान  सही  फैसला  समझते  हैं  उसको  कमल  में  लायें  प्रौढ़  पांच  a  के

 वास्ते  इस  बम्बई  के  सवाल  को  खटाई  में  न  डालें  क्योंकि  पंडित  जी  कह  चुके  हें  कि  हम  इसके  लिये

 रेवरेंड  संग्रह  )  नहीं  प्लेबिसिट  नहीं  करायेंगे  तब  में  पूछना  चाहता  हूं  कि  इस  सवाल

 को  हल  करने  के  लिये  कौन  सा  डेमोक्रेटिक  )  रास्ता  ग्रपनाया जायगा श्रौर जायगा  कौर
 किसी  की

 राय  से  इस
 मसले  को  हल  किया  जायगा  ate  जिस  इसको  करेंगे  उस  फिर  यह  झगड़ेबाजी

 are  टंटेबाजी  की  सूरत  पेश  हो  जायेगी  ।'

 जो  कुछ  पांच  वर्ष  के  बाद  करना  वह  ATH  ही  कीजिये  प्रौढ़  सही  नतीजे  पर  पहुंचिये ं।

 नगर  श्राप  ७.  देश
 में

 शरमन  भर  रखना  है  और
 व

 खून  से  बचाना  तो  खुदा के  वास्ते

 इस  सवाल  को  पांच  वर्ष  के  लिये  न  उठा  रखिये  ।
 में  जानता  हूं  कि  महाराष्ट्र  की  फीलिंग्स

 )

 इस
 चीज

 पर  बहुत  ज्यादा  एक्सर्साइज  भ्र  कोई  ताज्जुब  नहीं  कि  बावजूद  सारी

 रिस् ट्रेंट
 a

 के
 इस

 देश  के  इन्दर  एक  एसी  सिचुएशन  बन  जाय  जिस  पर हम  सबको  अफ़सोस
 हो

 हम  उस  पर  काबू  न  पा  सकें  ;  लेकिन  में  चाहता  हूं  कि  ऐसी  नौबत  न  जाये
 a

 इसलिये  सही  फैसला

 कीजिये
 ।

 ara  हर  तरफ  से  पुकार  है  कि  ara  सब  लोग  मिल  ऐसी  रिप्रेजेंटेटिव बाडीज
 निकाय  को  जो  कि  सही  रि प्रेजेन्टेशन लोगों  का  करती  जो  अथारिटेटिव

 )  हो  जो  क्राउड  की  फीलिंग्स  के  सामनें  भ्रमों  को  सर्बाडिनेट  )  न  कर  दे  या  उन  से

 मुतास्सिर न  सही  नतीजें पर  पहुंचे  ।
 राज  हम  लोग  यहां  पर  हिन्दुस्तान  के  लोगों

 को
 रिप्रेजेंट

 करते  हम  उनकी  फीलिंग्स  को  जानते  इसलिये  are  ही  फैसला  किया  जाय  कौर  सही  ्

 किया  जाय  ।  मगर  ऐसा  किया  गया  तो  फैसला  यहीं  होगा  कि  बम्बई  बाइलिग्वल  बम्बई उसी  तरह

 से  रहेगा  जिस  तरह  से  कि  मैं  ने  oot  किया  है  |  बम्बई  के  बारे  मैं  तो  मैं  सिर्फ  यही  ज  करना  चाहता  था  |

 ०  Won

 जनाबवाला  के  सामने  कई  ऐमेंडमेंट्स  ard
 में

 किसी  पर  ज्यादा बोलना  नहीं

 चाहता  |  सिर्फ  एक  irisiiz  के  बारे  में  थोड़ा  सा  करना  चाहता  था  कि  हमारे  हिमाचल  प्रदेश

 के  मुताल्लिक  था
 |

 जनाबवाला  को  मालूम  है  कि  हमारे  हिमाचल  प्रदेश  के  भाई
 इस

 कोशिश  में
 हैं

 कि  कहीं  किसी तरह  से
 पंजाब  के  साथ  न  मिला  दिया  जाय  ।  पंजाब के  भी  कुछ  लोग  इस

 व्यू  के  हें  कि  उसको  इस  नहीं
 मिलाना  चाहिये

 ।
 में  बड़े  aaa

 से
 श्री  करना  चाहता  हूं  कि  जो

 मेरी  पुरानी  तजवीज  थी  ai  जिस पर  में  आज  भी  स्टिक  )  होना  करता  वह
 यह  हैं

 कि
 जेसे

 बम्बई  वगैरह  सबको  मिला  कर  साढ़े  चार  करोड़  आदमियों  की  स्टेंट  बनानी  चाहियें वैसे  ही  पंजाब

 को  भी  सब  तरफ  के  इलाकों  को  मिला  कर  कम  से  कम  तीन  करोड़  भ्राबादी  की  स्टेट  बनानी

 बहुत से  लोग
 कौर

 भी  चाहने लगे  हैं  कि  उनको  मिल  जाना  चाहिये  लेकिन
 में

 जानता  हूं
 कि  शायद

 वह  हो  नहीं  पायगा  |
 गवर्नमेंट

 की
 तजवीज

 हैं  कि  हिमाचल  प्रदेश  के  वास्ते  सेकेन्ड  फाइव
 इर  प्लैन

 में  १२  करोड़  रुपय  रक्खे  गये  हैं  प्र  कांगड़े के  जो
 कि  उतना  ही  बड़ा  इलाका  पौर

 वहाँ  के  लोग

 इत  मालदार  भी  नहीं  वहां  के  लिये  सिर्फ  डेढ़  क  रोड़  रु०  ध ५ च रवखे गये हें गये  हें
 ।  में

 नहीं  चाहता कि

 आप  हिमाचल  प्रदेश  को  इन  फायदों  से  महरूम  )  wa
 ।

 उम्मीद  है  कि  उन्हें  फायदा  होगा
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 उन्हें  गवर्नमेंट  श्राफ  इंडिया  सरकार  )  की  मदद  मिलेंगी  ।  में  यह  नहीं  चाहता  कि  हम  उनकी  मर्जी
 के

 खिलाफ  उनको  मजबूर  करें  कि  मौजूदा  पंजाब  में  शामिल  हो  जा
 ।  गो

 कि  मेरी  नाकिस  राय

 मत  )  में  सही  र  मुनासिब  हल  यही
 है

 कि  वह  पंजाब  के  साथ  शामिल  हो  कौर  जो
 पांच  बरस

 का  oat  पंडित  पंत  ने  फरमाया था  वह  गुजरने  नदिया  जाय
 afar  ताहम  में  समझता हूं

 कि

 इन
 दकीक  मामलों  में  महज  यही  चीज  नहीं  होती  है  कि  किसी  एक  श्रादमी  की  राय  में  सही  हल

 कया है  ।  इसके  लिये  लोगों की  लोगों  की  राय  कौर  लोगों  का  यह  सभी  चीजें  देखी

 जाने  के  काबिल हें  ।  में  इसे  प्रैक्टिकिबल  सोल्यूशन  सुझाव  )  गराज  नहीं
 समझता  कि

 हिमाचल  प्रदेश
 को  वहां  के  लोगों  की  मर्जी  के  खिलाफ

 जबरदस्ती
 पंजाब  में  शामिल  कर  दें

 हालांकि  में  जानता हूं  कि  जो  एस०  श्रार०  सी०  आयोग )  का  फार्मूला  श्रोरिजनली

 था और  उसके  साथ Zo  पी०
 के  दो  प्रोसीजर  झ्र  इलाके

 को  मिलाना  बेहतर  होता ॥

 मौजूदा  हल  में  भी  हमें  कोई  दिक्कत

 न

 होती  मगर  एक  तीसरा  रीजन  पहाड़ी  इलाकों  का  बनाकर  पंजाब

 में  शामिल  कर  लिया गया  होता  ।  लेकिन
 हालात  को  देखते  हुए  गवर्नमेंट  श्राफ  इंडिया  ने  हिमाचल

 प्रदेश
 के

 बारे
 में  जो  फैसला  दिया  साथ  ही

 जो
 हिमाचल  प्रदेश  का  फैसला  है  पंजाब

 के  भी

 कुछ  लोग  इसको  चाहते  उसको  देखते  में  राज  हिमाचल  को  जबरदस्ती  पंजाब  में  शामिल करने

 के  हक  में  नहीं  हं  गो  प्राचीन  पांच  वर्ष  में  इसको  शामिल  होना  ही  पड़ेगा  |

 उपाध्यक्ष  सदस्य  महोदयों  से  प्रार्थना  है  कि  वे  इस  कठिनाई  को  ध्यान  में  रखें  कि

 मेरे  पास  सूची  में  ३०  नाम  हैं  नाम  रहे  हैं  में  चाहता  हूं  कि  अधिकाधिक  लोगों
 को

 मिल  सके  ।

 श्री  काजरोत्कर :
 नगर  उत्तर  रक्षित  aaa  जातियां  )  उपाध्यक्ष  महोदय :

 आप  नें  मुझे  बोलने  का  मौकाਂ  दिया  इसके  लिये  मे  art  का  झा भारी हूं
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 श्र
 $e t  हैं  ।

 मेरा  और  मेरे  मित्र  श्री  गांधी  का  ५... ५४  एक  ही  है
 ।

 उन्होंने  जो  अपने
 विचार

 के  सामने  रक्खें  हें  में उनसे पुरी  तरह  सहमत  हूं
 ।

 दूसरा  जो  मेरा  ०५४ ०५४  है  ४८५  नं०  का  वह  यह  है

 पष्ठ  ४५  पंक्ति  €  से  १३  के  स्थान  पर  निम्नलिखित  रखा  जाय

 थाना  कोलाबा  site  रत्नागिरी  जिलों  से  युक्त  कोकन  का  क्षेत्र  ।”

 जब
 यह  स्टेट  रिभ्रार्गनाइजेशन  राज्य  पुनर्गठन  )  का  मसला

 पालियामेंट
 के  सामने

 पाया

 है  ,  छः  सात  महीने हो  गये  ,  तब  से  देश  में  बड़ी  खलबली  मची  हुई  है
 ।

 बिल  का  मुख्य  उद्देश्य
 यह था

 कि  राज्य  को  ठीक  ठीक  चलाने  के  लिये  भाषावार  प्रान्त  बनें  ।  लेकिन  जब  एस०  शिकार सी  ०  की

 रिपोर्ट  निकली
 तब

 से  बहुत  से  प्रान्तों  के  लोग  नाराज  हो  गये  कौर  कहने  लगे  कि  उनके  साथ  न्याय

 नहीं  जैसे  हमारी  मराठी  में  एक  कहावत  है  बनाने  गये  गणेश  प्रौढ़  बन  गया  हनुमान
 ।

 गणेश

 के
 जो

 सूंड  होती  वह  सामने  होती  है  लेकिन  वह  सामने  लगाने  के  बजाय  पीछे लगा  इसलिये

 बन्दर  बन  गया
 |

 इसी  तरह  तरह  से  एस०  करार  सी  ०
 की  रिपोर्टें  जब  से  निकली  हू  तब  से  बहुत  से

 लोग
 बजाय  खुश  होने  के  नाराज  हो  गये  हें

 ।
 पहले  जब  उन्होंने  बाइलिंग्बल  का  सुझाव  रक्खा

 तो
 महा  राष्ट्र

 ने  उस  का  विरोध  किया  कि  बम्बई
 तो

 महाराष्ट्र  के  भीतर  है
 ।

 बहरहाल  इस  के
 ऊपर

 में  ज्यादा  समय

 नहीं  लेना  चाहता  हूं  क्योंकि  उसके  बारे  में  कई  दलीलें  पेश
 की

 जा  चुकी  हें  पर  नतीजा  उनसे  कुछ

 नहीं  निकला  है  ।  यह  समस्या  इतनी  कठिन  है  कि  जिस  का  हल  निकलना  मुश्किल  हो  गया  है  ।  इतनी

 घटनायें  हो  गई  जिन  का  ठिकाना  नहीं  है  ।  तीन  चार  प्रस्ताव  भी  जाये  कि  बम्बई  स्टेट  दी

 और  बम्बई शहर  कौर  महाराष्ट्र को  मिला  कर  बना  दी  जाय  मगर  यह  प्रस्ताव  Ne] ~e afer में
 डिस्कशन  )  होने  के  पहले  बाहर  मंजूर  हो  कर  होते  तो  भ्रमित  बरच्छा  लेकिन  mit

 भी  गया  नहीं  है  ।  जरगर  महाराष्ट्र  श्र  गुजरात  के  लीडर  मिल  कर  कौर  एक  साथ  बैठ  कर
 कर

 लेते  प्रौर  हमारे  लीडर  के  पास  जाते
 तो

 यह  मामला  जल्दी  से  जल्दी  हल  हो  जाता  लेकिन  दुर्भाव  की
 aa  a,

 बात
 है

 कि  हम  यह  नहीं  कर  सके  यहां
 पर

 महाराष्ट्र
 प्रौढ़

 गुजरात  के  जो  प्रतिनिधि  बेठ  हें  उनको फिर

 भ्रंग्रेजी  में
 ।
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 एक  होना  चाहिये
 ।

 हमारे  बम्बई  के  लीडर  श्री  पाटिल  गुजरात  के  लीडर  श्री  मोरारजी

 कोई  महाराष्ट्र के  हू  केन  डिलिवर दि  गुड्स  प्रभाव  पूर्ण  सब  मिल  कर  समझौता

 करें  तो  में  समझता  हूं  कि  यह  समस्या  जल्दी  से  जल्दी  हल  हो  सकती
 है  ।

 बम्बई  में
 जो

 महाराष्ट्र  के  लोग

 हैं  वे  भी  बहुत  नाराज  क्योंकि  वह  सोच  रहे  हें  कि  मगर  बम्बई  सेपरेट  )  हो  जायगा  तो  बहुत

 से  महाराष्ट्रियों  को  बम्बई  छोड़ना  पड़ेगा  ।
 हमारे  लीडर  तो  वादा  कर  रहे  हैं  लेकिन  ऐसे  ढंग  से

 जो

 कि  प्रैक्टिकल  नहीं  है  ।
 बम्बई  के  भ्रमर  मेरे  एक  मित्र  उन्होंने  मुझे  एक

 पत्र  लिखा  है  कि  नगर

 बम्बई  महाराष्ट्र  में  चला  तो  मेरा  नागपुर  को  ट्रांसफर  हो  जाएगा

 मेरी  पत्नी  बम्बई  के  भ्रमर  रहती  है  कौर  वह  एक  स्कुल  में  टीचर  हे
 ।

 मेरे  पिता
 भी

 वहीं  पर  रहते

 अगर  एक  फैमिली  को  दो  तीन  जगह  जाना  पड़ा  तो  उनके  ऊपर  क्या  उनको  किन  किन

 कठिनाइयों
 का  सामना  करना  पड़ेगा  इसका  अंदाजा  झ्रासानी  से  लगाया  जा  सकता  हे

 ।  तो
 इस  तरह

 की  कठिनाईयां  पैदा  हो  सकती  हें  ।
 हमारे  मित्र  श्री  पाटिल  ने  एक  सुझाव  इस  सदन  के  सामने  प्रस्तुत  किया

 जिसको  मेंने  बहुत  पसंद  किया  हैं  कौर  उसका  में  समर्थन  करता  हं  ।  उनका  कहना  था  कि  जरगर

 तीन  राज्य  बनाने  ही  हें  तो  तीनों  राज्यों  के  जो  सैक्रेटेरिएट  वे  बम्बई  में  ही  होनें  चाहिये  ।  मेरा
 भी

 यही  सुझाव है  ।

 में  एक  और  सुझाव  देना  चाहता  हूं  शौर  वह  यह  है.कि  बम्बई
 को

 किसी  राज्य  में
 न

 मिला
 कर

 उसको  एक  अलग  स्टेट  बना  दिया  जाय  श्र  उसमें  कोलाबा प्रौढ़  य  तीन  faa

 मिला  दिये  नगर  इस  सुझाव  को  मान  लिया  जाये  तो  मेरा  विश्वास  हें  कि  यह  बहुत  से  लोगों  को

 पसन्द  ह  जायेगा
 ।

 महाराष्ट्र  से  रत्नागिरि  तथा  कोलाबा  को  कोई  खास  श्रमिक  लाभ  नहीं  होगा
 |

 थे  दो  जिलें इतने
 बैकवर्ड

 हैं  कि  उनको  इन्हें  फीड  ही  करना  पड़ेगा ।

 अगर  गवर्नमेंट  भी  इस  चीज  को  मान  लें  तो  में  समझता  हूं  कि  अगर
 सौ  फी

 सदी  नहीं  तो  ७४

 सदी  लोग  इस  चीज  को  पसन्द  श्रवश्य  ही  करेगें
 ।

 इस  बारे  में  मैंने  बहुत  से  लोगों  के  विचार  लिये  हैं

 शर  वे  इसके  पक्ष  में  हें  ।  झ्र गर  गवर्नमेंट  भी  इस  बात  को  मान  ले  तो  यह  ठीक  ही  होगा  ।  में  आपको

 यह  भी  बतलाना  चाहता  हूं  कि  जो  रत्नागिरि  का  इलाका  है  वह  सबसे  ज्यादा  पिछड़ा  हुआ  है
 ।
 रत्नागिरि

 ने  भारत  को  बहुत  से  रत्न  दे  दिये  हैं  लेकिन  अरब  हमारे  नसीब  में  पत्थर  पहाड़  ही  रह  गये  हैं
 ।

 यह

 एक  पहाड़ी  इलाका  हे  ।  यहां  पर  जो  जमीन  उसमें  से
 जो

 खेती  के  काबिल  है  वहू  बहुत  ही  कम  है
 ।

 यहां  पर  चोटियां  चाहे  हों  लेकिन  काबिले  काशत  ज़मीन  बहुत  ही  थोड़ी
 है  ।

 लड़ाई  के  पहले  वहां  रंगून
 से  चावल  करता  था  अब  प्रान्तों  से  चावल  है  ।  वहां  के  लोग  बहुत  गरीब  हैं

 शर  इस  गरीबी  के  कारण  रत्नागिरि  तथा  कोलाबा  के  लोग  लाखों  की  तादाद  में  बम्बई  के  प्रकार  काम

 करने  के  लिये  ara  हें  ।  कोलाबा  थाना  से  हजारों  लोग  रोज़  बम्बई  में  नौकरी  करने  के  लिये

 आते  हैं  ।  इस  वास्ते  इन  जिलों  को  मिला  कर  यदि  एक  शहरग  से  बम्बई  राज्य  बना  दिया  जाये  तो  में

 समझता हं  यह  बहुत  ही  होगा
 |

 में  महाराष्ट्र  तथा  गुजरातियों  से  कपिल  करता  हूं

 कि

 भ

 भी

 वक्त

 कौर  उन्हें  किसी

 न  किसी  हल  को  ढूंढ  निकालना  चाहिये  ।  जब  हमसे  दूसरे  प्रान्तों  के  भाई  कहते  हैं  कि  तुम्हें  क्या  हो  गया

 तुम  तो  सदियों  से  भाई  भाई  की  तरह  रहते  भरा  रहे  तो  हमारा  सिर  शर्म  से  झुक  जाता  है

 बहुत  ही  बुरा  महसुस  होने  लगता  है

 प्रात  में  में  आपको  एक  कविता  पढ़  कर  सुनाना  चाहता  हूं
 ।

 में  भी  wey  थोड़ा  कहता  हूं
 क्योंकि  बम्बई  में  रहता हूं

 रत्नागिरि का  रहने  वाला

 जहां  तिलक  था  gar  निराला
 रत्नों  की  कुछ  बातें  सुनाऊं

 समद्र  मंथन  नया  दिखाऊं

 मेरी  भाषा  तेरी  भाषा

 तेरी  भाषा मेरी  भाषा
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 वाह  देश  में  मचा  तमाशा

 हाय  देश  में  मचा  तमाशा

 एस०  मार  सी०  का  खुला  पिटारा

 प्रान्त-प्रान्त  का  वारा-न्यारा

 गये  बनाने  को  गणेश  जी

 शर  बन  गये  हनुमान जी

 दाहर-शहर  गली-गली  में

 मनुज-मनुज  के  मस्तक-जी  में

 छाया  छाई  शंका

 मानो  रण  का  बजता डंका

 भाई-भाई  जहां  युगों  से

 रहते  थे  जो  बंधु  प्रम  से

 जहां  चक्रधर  नरसी  मेहता

 तुकाराम मीरा  संग  रहता

 दोनों ने  मिलकर  ली  आजादी

 उसी  देश  में  उसी  शहर  में

 नहीं रह  सकेंगे  एक  घर  में

 एस०  श्रार०
 सी

 ०
 का  युद्ध  बन

 गया

 देवासुर  संग्राम  ठन  गया

 चौदह  भाषा  रत्न  निकलते

 बड़े  मेरू  मंदार  भी  हिलते

 इसमें  से  कुछ  भ्रमित  निकला

 प्रसन्न  हिन्दी  भूमि  सकला

 भर  जब  कि  कुछ  जहर  गया
 सबकी  निन्दा  सबकी  टीका

 कौन  पायेगा  रे  अरब  विष  को

 कौन  पायेगा  रे  set  इसको

 वह  शंकर  वहू  दिव  वह  वीर

 हिम्मत वाला  ate  सुधीर

 सह  सकता  है  उसकी  ज्वाल

 केवल  एक  जवाहरलाल

 श्री  सो०  fro  जोशी  )  मेंने  संशोधन  संख्या  S20 ?  ४३१  श्र  ४३६

 प्रस्तुत  किये  हें
 जो

 श्री  काजरोल्कर  के
 संशोधनों

 से
 मिलते

 जुलते
 में  चाहता  हू ंकि  बम्बई

 भाग
 राज्य  जिसमें  थाना  कोलाबा  कौर  रत्नागिरि  जिल  शामिल  हों

 ।
 सब  से  पहले  तो  में  यह

 स्पष्ट करना  चाहता  हूं  कि  में  द्विभाषी राज्य  के  पक्ष  में  हूं
 ।  २१  भ्रक्तूबर  को  महाराष्ट्र  प्रदेश  कांग्रेस

 समिति  ने  इसी  area  का  संकल्प  पारित  किया  था  ।  दुर्भाग्य  से  उसे  गुजरात  प्रदेश  कांग्रेस  समिति  नें

 स्वीकार  नहीं  किया  |

 इस  समय  स्थिति  यह  है  कि  गुजरातियों  कौर  महाराष्ट्रियों में  एक  दूसरे  के  प्रति  श्रीवास

 पैदा  हो  गया  है  ।  महाराष्ट्र का  बच्चा  बच्चा  यह  चाहता  है  कि  बम्बई  को  महाराष्ट्र  में  मिलाया

 जाये  ।
 यदि

 द्विभाषी  राज्य  बनाब
 जाये

 तो
 वह  दोनों

 की  सद्भावना से  बनाया  जाना  चाहिय े।
 माननीय

 प्रधान
 मंत्री

 महाराष्ट्र  की  परम्परा  उनके  राष्ट्र  प्रेम  का  at  करना  चाहिये  ।
 en  ee

 wast  में  ।
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 इस  समस्या  के  प्रारम्भ  में  हमारे  कुछ  बड़े  नेताओं  ने  तीन  राज्यों  का  प्रस्ताव  रखा
 था

 प्रौढ़  जब

 इतनें  बड़े  लोगों  ने  उसे  रखा  तो  महाराष्ट्र  के  लोभ  उसे  सहसा  स्वीकार नहीं  कर  सकते  थे  धीरे

 धीरे  उस  पर  विचार  करके  उन्होंने  उस  का  उत्तर  दिया
 ।

 वे  गुजरातियों  को  प्रसन्न  नहीं  करना  चाहते

 थे  1  जैसा  कि  श्री  गाडगिल  ने  कहा  हम  भारतीय  भी  हैं  कौर  महाराष्ट्रीय  भी  ।  भारतीय  होने  का  यह
 wa

 नहीं  हैं  कि  हम  महाराष्ट्र  को  बिल्कुल  भुला  दें
 ।

 मेरे  ज़िले
 में  १७  लाख  की  शाहाबादी  जिन  में  से  लगभग  ५  लार  ब्यक्ति

 बम्बई  में  रहते  हें
 ।

 श्री  श्री  काजरोल्कर  श्री  गांधी  जेसे  व्यक्ति  हमारे  ही  ज़िले के  रहने

 वाये

 @

 मेने  स्वयं  अपनें  जीवन  के  Tes

 at

 ane  में  वित

 है  बम्बई  प्रौढ़  रत्नागिरि को

 पृथक्  नहीं  किया  जाना  यदि  बम्बई
 को

 महाराष्ट्र  से  अ्रलग  कर  दिया  गया  तो  हो  सकता  है  कि

 पांच  वर्ष  बाद  भी  वह  अलग  ही  रहे
 ।

 बम्बई  पृथक  होनें  की  दशा  में  वहां  से  हजारों  महाराष्ट्रियों  को  पूना

 जाना  पड़ेगा  झर  यह  एक  की  समस्या  बन  जायेंगी  ।  भारत  में  अनेक  एक  भाषी  राज्य  हैं

 फिर  भी  वहू  एक  बहुभाषी  देश  हैं
 ।

 अतः  भाषा  के  आधार  पर  कोई  विवाद  नहीं  होना  चाहिये
 ।

 हमारे  जिलें  में  गुजरातियों  के  lo  ०  परिवार रहते  हें  ौर  बम्बई  में  इतनी  गड़बड़  होनें  के  बाद

 भी  हमने  उन  पर  कोई  ait  नहीं
 आने  दी

 ।
 उन  के  प्रति  हमें  उतनी  ही  श्रद्धा  है  जितनी  महाराष्ट्रियों

 के  प्रति  हे
 ।

 में  तो  अब  भी  यह  कहता हूं  कि
 यदि  बम्बई  को  द्विभाषी

 राज्य  बनाया
 जाये  1a

 उसका
 स्वागत  करूंगा

 |
 मैंने  जो  संशोधन  प्रस्तुत  किये  हैं  उनकी  बम्बई  के  पत्रों  ने  और  बम्बई

 की  जनता  ने  प्रशंसा  की  हे
 ।

 बम्बई.में  भी  प्रजातांत्रिक  शासन  होना  चाहिये  यदि  उसे  केन्द्र  के

 अधीन  रखा  गया  तो  वहां  के.नागरिक  इस  अधिकार  से  वंचित  रह  जायेंगे  ।  में  फिर  यही  निवेदन

 करता  हूं  कि  बम्बई  के  पृथक  राज्य  का  निर्माण  किया  जाय  जो  बाद  में  द्विभाषी  राज्य  में  मिलाया  जा

 श्री  स०  काठ  नगर-दक्षिण )  बम्बई  के  पर  भाषण  देने  के  लिये

 मुझे  फिर  खड़ा  होना  पड़ा  किन्तु  इसे  विषय  पर  में  atte  करनें  के  लिये  अंतिम  बार  बोल  रहा  हूं
 ।

 इस  प्रश्न पर  श्री  -  श्रद्धेय  पंडित  ठाकुर दास  कौर  श्री  तुलसी

 दास  ने  जो  प्रभावोत्पादक  भाषण  दिये  हैं  उनकी  मैं  प्रशंसा  किये  बिना  नहीं  रह  सकता  ।
 मैं  भी  पूर्ण

 रूप  से  यही  चाहता  हूं  कि  बम्बई  को  द्विभाषी  राज्य  बनाया  जायें  ।

 प्रधान  मंत्री  नें  ठीक  ही  कहा  है  कि  हम  सब  क्रांति  के  सिपाही  हें  प्र  क्रांति  का  वह  जोश  हम

 wa  भी  मौजूद हैं

 हमारे  देश  में  एकता  की  बहुत  बड़ी  आवश्यकता  है
 ।

 गुजरातियों  ae  महाराष्ट्रियों

 पहलें  जो  कुछ  कहा  सुनी  हुई  है  उसे  भूल  कर  उन्हें  एक  हो  जाना  चाहिये  eon

 अन्त  नहीं  ।  जब  वे  पिछले  १४०
 वर्षों  से

 एक  ही  राज्य  में  भाई-भाई
 की

 तरह  रहतें
 चले  झरा

 रहे  हें  तो  अरब  भी  वे  उसी  प्रकार  प्रा नन्द  से  रह  सकते  हैं  ।

 हम  देखते  हें  कि  सभा  में  सभी  लोक  द्विभाषी  राज्य  के  पक्ष  में  हें
 ।

 श्री  देशमुख
 की

 भी  यही  राय

 जब  इस  ही  सबका  ध्यान  जा  रहा  है  तब  इस  कार्य  को  सफल  बनाना  असम्भव  नहीं  हो  सकता  |

 यूरोप  के  इतिहास  से  हमें  पता  चलता  है  कि  वहां  के  राज्यों  में
 जब

 कभी
 सीमा-निर्धारण

 का  प्रदन  उपस्थित  साध  तब  झगड़े  अवश्य  किन्तु  हमें  पूर्ण  विश्वास  है  कि  हमारे  देश  में  यह  प्रशन

 शान्तिपूवेक  ढंग  से  हल  कर  लिये  जायेंगे  भ्र  प्रधान  मंत्री  सभी  की  राय  पर  घूरा  पूरा  ध्यान  देंगे
 ।

 में
 अपने  भाषणों  में  सदैव  यही  कहता  रहा  हूं

 कि
 द्विभाषी  राज्य  ही  हमारी  समस्या  कासब  से

 भ्रच्छा हल  है  ।  राज्य  पुनर्गठन  भ्रायोग  नें  भी  यही  सिफारिश
 की

 थी
 ।

 इस  बात को  गुजरात नें  भी

 स्वीकार  किया  किन्तु  महाराष्ट्र  प्रदेश  की  कांग्रेस  समिति  ने  ae  संकल्प  पारित  कि  यदि

 बम्बई  में  विदर्भ
 at  शामिल  कर

 दिया  जाये  तो  वे  बम्बई  को  द्विभाषी  राज्य  बनाने  के  लिये  तैयार
 हैं  ।

 रंगरेजी  में  ।
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 ato  का०  पाटिल

 इस  पर  गुजरात  प्रदेश  कांग्रेस  समिति  ने  st  ।  इसका  कारण  यह  था  कि  ऐसे  राज्य में  वे  भ्रमण

 संख्या  में  रहेंगे  ।  उनकी  संख्या  ३४५  प्रतिशत  ही  होगी  जब  कि  महाराष्ट्रियों  की  संख्या  लगभग  ६०

 प्रतिशत  हो  जायेगी
 ।

 इतना  होते  हुए  भी
 म

 समझता  हूं  कि  गुजराती  जनता  राष्ट्र  के  हित  को  ध्यान  में

 रखेंगी  द्विभाषी  राज्य  को  स्वीकार  कर  लेगी
 ।

 गुजराती  महाराष्ट्रीय  सदा  से  भाई-भाई

 के  समान  रहते  चलें  रहे  हैं  ।

 बम्बई  में  जो  कुछ  है  उसको  भूल  जाना  चाहियें
 ।

 जैसे  एक  परिवार  में  बड़ा  भाई  भ्र  छोटा

 भाई  दोनो  रह  सकते  हें  उसी  प्रकार  वे  भी  बम्बई  में  रह  सकते  हैं  यदि  इस  स्थिति को  ars  नहीं  ठीक

 किया  गया  तो  राज  से  पांच  वर्ष  बाद  भी  वह  नहीं  ठीक  हो  सकेगी  ।  बल्कि  उसके  भ्र ौर  अधिक  लग

 जानेकी  सम्भावना  यदि  प्रधान  मंत्री  भ्र  गृह  मंत्री  सभा  की  रायें  को  ध्यान  में  रखते  हुए  इस  प्रदान

 पर  विचार  करें  तो  यह  काम  प्री  भी  हो  सकता  है ।  हमें  प्रजातांत्रिक  साधनों  पर  विश्वास  रखना

 |  जब  सभा  के  अ्रधिकांश  लोग  इसी  पक्ष  में  हैं  तो  ऐसा  कोई  कारण  नहीं  कि  उन  की  बात

 नहीं  मानी  जाय  ।

 मेरे  मित्र  श्री
 काजरोल्कर

 नें  राज्य  का  सुझाव  दिया  है  किन्तु  हमें
 ्र

 प्रतीक  उलझनें

 पेदा  करने
 की

 जरूरत  नहीं  ।  उलझने  पहले  से  ही  मौजूद  हैं  ।  उन्हें  सुलझाना  हमारा  कत्तव्य

 में  स्वयं  भी  महाराष्ट्र  का  निवासी  हूं
 ।

 यह  बात  दूसरी  है  कि  में  मराठी  नहीं  बोलता  किन्तु  महाराष्ट्र  के

 प्रति  मेरे  हृदय  में  भी  प्रेम  है  ।  में  नहीं  चाहता  कि  को  केवल  Wak  वर्ग  मील  का  राज्य  बनाया

 जाय  ।  यदि  बम्बई  नगर  एक  विशाल  राज्य  की  राजधानी  रहेगा

 में  कोई  रूकावट  पैदा  नहीं  होगी  ।
 ह

 तो  उसकी
 उन्नति  उसके  महत्व

 गुजरातियों  कौर  महाराष्ट्रियों  में  जो  झगड़े  हुए  उन  पर  विचार  न  करके  हमें  समस्त  राष्ट्र

 का  हित  भ्र पने  सामने  रखना  है  |
 द्विभाषी  राज्य  बनने  पर  वे  दोनों  भ्रपने  भेद  भाव  को  भूल  जायेंगे  कौर

 कुछ  समय  बाद  ही  हिल  मिल  कर  रहना  प्रारम्भ  कर  देंगे  ।

 अन्त  में  में  एक  बार  ज़ोरदार  शब्दों  में  इस  बात  को  दोहराना  चाहता  हूं  कि  बम्बई का

 द्विभाषी
 राज्य

 बनने  में  ही  देश  का  कल्याण  निहित  है  कौर  मुझे  पुरी  ara  है  कि  इस  विचार  को  अवद्य

 ही  कार्यरूप  में  परिणत  किया  जायेगा  ।

 fat  जयपाल  सिंह  पश्चिम-रक्षित-भ्रनुसूचित  भ्रादिम
 :  संशोधन  संख्या

 CER  पर  मेरे  भी  हस्ताक्षर  हैं
 ।

 राज्यों  के  पुनर्गठन  में  भाषा  को  मुख्य  तत्व  मानने  का  में  विरोधी  हुं  ।

 भारत  जेसे  विकसित  प्रो  पिछड़े  हुए  देश  में  भाषा  को  इतना  अधिक  महत्व  देने  का  परिणाम  यह  होगा

 कि  हमें  हरनेक  राज्य  बनाने  जो  हमारे  लिये  संभव  नहीं है

 दुःख
 की

 बात  है  कि  बम्बई  के  प्रदान  पर  एक  वर्ग  ने  दुसरे  वर्ग  के  विरूद्ध  बहुत  कुछ  कहा  है
 ।

 हमें  किसी  वर्ग  विशेष  का  समर्थन  करने  में  दिलचस्पी  नहीं  है
 ।

 आदिवासी  दूसरों  की  अधिक
 भारतीय हैं

 कांग्रेस  दल  के  निर्णयों  की  कटु  आलोचना
 की

 गई  है
 ।

 परन्तु  राजनीतिक  परिधि  से  ऊपर  उठ

 कर  ही  इस  समस्या  का  हल  करना  होगा
 |

 इसलियें  में  सभा  के  नेता  से  स्पष्ट  दादों  में  यह  बात  कहें

 के  लिये  खड़ा  gat  हूं
 ।

 सभा  के  दोनों  पक्षों  को  भ्र पी लें  की  गई  हैं  अगला  विधेयक  ars  पर  भी  भ्र पी लें  की  जायेंगी  ;

 परन्तु  करने  वालों  को  पहले  उन
 अपीलों

 का  स्वागत  करना  चाहिये
 ।

 हमें  एक  दूसरे  को

 समझने  का  प्रयत्त  करना  चाहिये
 |

 कई  बार  बाहर  के  लोग  उत्तम  हल  बता  सकते  हैं  ।  इसलिये  में  भ्र पनी

 मांगों  के  बारे  में  चुप  रहूंगा  इस  समस्या  पर  यदि  हो  सका  कुछ  कहूंगा  |

 मैंने  द्विभाषी  राज्य  सम्बन्धी  नहीं  बहुभाषी  राज्य  सम्बन्धी  संशोधन  पर  हस्ताक्षर  किये

 हैं  ताकि  गुजराती  कौर  इस  क्षेत्र  की  अरन्य  भाषाओं  को  स्थान  दिया  जाये  ।
 ह  wey

 aa  में  ।
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 पी  राज्य में  समझता  हूं  कि  इसका  वास्तविक  हल  यही  है  कि  पश्चिम  भारत  में  एक  शक्तिशाली

 बना  दिया  जाये  जहां  मराठी  गुजराती  भाषी  लोग  ही
 न

 हों  बल्कि  अरन्य  भाषाओं  के  लोग

 भी  हो ं।

 अगर  हमें  सचमुच  ही  कोई  हल  ढूंढना  है  तो  इस  सभा  के  नेता  को  प्रति  करना  बन्द  करके

 जो  कुछ  वह  मच्छर  समझते  हैं  उसको  भ्रमण  में  ले  चाहिये  |  वह  काफी  ५ प्रपी लें  कर  चुके  मगर

 वे  सब  व्यथा  गई  हें  ।  हमें  रब  अधिक  प्रजातांत्रिक  बनने  की  चिन्ता  नहीं  करनी  चाहिये  ।  भारत  में

 प्रजातंत्र  अभी  प्रादुर्भाव  की  में  है  हमें  उसकी  कठिनाइयों  को  समझते  हुए

 जो  कुछ  ठीक  है  वह  कर  देना  चाहिये  ।

 आखिर
 यह  प्रजातांत्रिक ढंग  क्या  है  ?  इसका  यह  अर्थ  नहीं  है  कि  मेरा  विचार  जाना  जाये

 अथवा
 इस  सभा के

 dat
 का  विचार  जाना  बल्कि  इसका  यह  we  हैं  कि  समूचे  राष्ट्र  का

 विचार  जाना  जाये  |  ata  उस  विषय  विशेष  को  लेकर  उस  पर  समग्र  जनता  का  मत  लिया  जाये  ॥

 हमारे  सामने  एक  यही  मसला  नहीं  है  ।  गौर हम  हर  मसले  को  लेकर  जनमत  संग्रह  नहीं  कर

 सकते  हैं
 ।

 दूसरे  जनता-की
 भी

 हर  मामले  में  समान  रूप  से  दिलचस्पी  नहीं  हो  सकती  हैं
 ।
 मगर यह  एक

 राष्ट्रीय  महत्व  का  प्रशन  हैं  झर  इस  पर  मेरे  कई  मित्रों  ने  यह  कहा  भी  है  कि  वे  द्विभाषी
 बम्बई  राज्य  के

 पक्ष  में  है
 |  इस  प्रकार  कई  ऐसे  सदस्य  भी  हें  जो  इस  कायें  में  सभा  के  नेता  का  साथ  देनें  के  लिये  लालायित

 मगर  वें  इस  सभा  में  भ्र न्य था  होनें  पर  उनका  विरोध  नहीं  करना  चाहते  हैं  ।  जब  इतने  लोग

 स्वयमेव  उनको  कोई  बात  करनें  के  लिये  कह  रहे  हें  तो  उन्हें  उसके  लिये  बढ़ना  चाहिये
 |

 हम  सब
 उनके साथ  हें  इस इस  सभा  में  भी  तथा  इसके  बाहर  भी  हरनेक  लोग  उनका  साथ  देनें  को  तैयार  हें  ।  इसलिये

 अगर  वह  राष्ट्रीय  हित  में  ora  श्वेत  को  छोड़  कच्छ

 इलाकों  को  मिला  कर्
 एक

 बहुभाषी  राज्य  बनाने  का  दृढ़  निश्चय  करेंगे
 तो

 उन्हें  सब  लोगों  का

 सहयोग  प्राप्त  हो  सकता  है  |

 सी ०

 श्री  गोपी  राम  जातियां
 )

 :  उपाध्यक्ष  में  एस०  कार

 ,  पुनर्गठन  विधेयक )  PEUG  की  क्लास  १३  पर  मूव
 की

 गई  एमेंडमेंट  )

 नम्बर
 ४०  १

 को  पोज  करनें  के  लिये  खड़ा  हुआ  हूं
 ।

 श्री  नन्द  लाल  शर्मा  जी  नें  इस  तरमीम  के  द्वारी
 हिमाचल  प्रदेश  को  पंजाब  में  मिलाने  की  मांग  की  है  ।

 उपाध्यक्ष  हिन्दुस्तान के  नकार  को  भ्रज्षसिरे  नौ  से  )  खींचते  काफी

 गरमा  गरमी  रही  है  कौर  हर  एक  पहलू  से  अपनें  भ्रमों  नुक्ते निगाह  को  पेश  करते  काफी  जोर

 हो  चुकी  है  ।
 में  हिन्दुस्तान  के  नक्शे

 को
 सामने  रखते  हिमाचल  प्रदेश  के  बारे  में  अ्रपनें

 खयालात  का  इतिहास  करना  चाहता  हूं  ।  में  आपका  मार  हूं  कि  आ्रापने  मुझे  भी  अ्रपने  ख़यालात

 का  इतिहास  करने  का  मौका  दिया  है  ।

 उपाध्यक्ष  मुझे  ज़ोर  तो  नहीं  करनी  हैडिन  ही  लोगों  को  ज़ोर

 आज़माई  करनें  की  आदत  ही  है  ।  में  तो  उन  गरीब  ate  पिछड़े  हुए  लोगों  की  सिर्फ  एक  श्रावाज  इस  सदन

 के  सामने  रखना  चाहता  हूं  उस  शझ्रावाज  को  रोहानी  में  लानें  के  लिये  न  तो  हमारे  पास  कोई  प्रेस

 है  न  ही  हमारे  पास  प्लेटफार्म  है  कौर  न  हीं  फाइनेंसिस  है
 ।

 इसके  आलावा  हम  किसी

 किस्म  के  मुज़ाहिरे  कर  के  नुक्ते नज़र  (  दृष्टिकोण  )  को  पेदा  करना  नहीं  जानते  हें
 ।

 हमारे  प्रदेश  के

 लोग  सीघे  सादे  लफ्जों  में  देश  के  सिफ  देश  के  नेता  ही  नहीं  बल्कि  दुनियां  के
 श्री  जवाहरलाल

 नेहरू  तथा  पंत  ait  इस  सदन  के  तमाम  मेम्बरान  के  सामने  एक  ही  मांग  पेश  करना  चाहते

 हैं  वह  मांग  यह  है  कि  हिमाचल  में  रहने  वाले  पिछड़े  हुए  तथा  गरीब  लोगों  की
 तरक्की

 बहबूदी  को  मद्देनज़र  में  रखते  हुए  उनकों  wed  पैरों  पर  खड़े  होने  का  एक  मौका
 जाय  ॥

 हिमाचल  के  लोग  खुश  हें
 ।

 उनका  एक  स्वप्न  एक  खाब  था  कि  फुलफ्लेज्ड  स्टेट

 उनको  मिले
 ।

 तो  ag  भी  दूर  नहीं  है  जब  कि  जो  हमारी
 यह

 दिल
 की

 मांग
 जो  यह  हमारी

 हृदय  वह  पूरी  होगी
 ।

 | |  जो  तसवीर  हमारे  सामने  है  उससे  इस  मांग  को  तकवीयत
 मिलती हैं  ।

 हालात
 में  कोई

 भी
 ऐसी  अडचन  डालना  नहीं  चाहते  जिससे  कि  मुल्क  की  यकजहती  कौर

 तरक्की  में  रुकावट  पैदा  ।
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 मुझे  अफ़सोस  &  कि  हिमाचल  प्रदेश  की  हस्ती  को  खत्म  करने  के  लिये  श्राज  श्री  नन्द  लाल  शर्मा

 जी  ने  यह तरमीम  पेश  की  है
 ।

 मुझे  जाती  तौर  पर  उनसे  कोई  गिला  नहीं  लेकिन  मुझे  अफसोस  इस

 बात  का  है  कि  हम  कितने  पिछड़े  हुए  हमारा  रहन  सहन  कितना  गरीबी  का  इन  चीज़ों  पर  सोच

 ,  इस  तरमीम को किये  भ्राइंदा कराने  वाले  जेनरल  इलेंकशंस को  ही  मद्देनजर  रखते

 पेदा  किया  गया  है
 ।

 मै  यह  समझता  हूं
 कि

 इस  श्रमेंडमेंट  को
 देकर  उन्होंने  श्री  नि०

 च०

 चटर्जी  के  फार्मूले
 का

 खुला  मुज़ाहरा  किया  है  ।  श्री  चटर्जी  नें  वेस्टर्न  पाकिस्तान  के  खतरे  से  बचने  के  लियें

 अपन  च् चय फार्मूले  में  महा पंजाब  का  नक्शा  दिया  है  लेकिन  दूसरी  तरफ  ईस्टर्न  पाकिस्तान  से
 जो

 खतरा  पेंदा  हो  सकता  उससे  बचने  के  लिये  उन्होंने  बिहार  कौर  बंगाल  के  बच्
 को

 कबूल  नहीं  किया

 sie  उसकी  मुखालिफत  करते  रहे  हैं
 शर

 कर  रहे  हैं
 ।

 उनको  बिहारियों  की  डौमिनेशन  से  नफरत
 भ्र ौर  प्रदेश  की  जनता  की  अलहदा  रहने  की  आवाज़  की  वह  परवा  नहीं  कर  रहे  हैं

 ।  यह

 उनकी  राय  है  भर  मुझे  इसके  बारे  में  कुछ  ज्यादा  नहीं  कहना  है
 ।

 मुझे  खुशी  होगी  अगर  पंजाब

 तरक्की  करे  ।  हम  पंजाब  को  तरक्की  में  रोड़ा  नहीं  बनना  चाहते ।  हम  नहीं  चाहते  कि  हिमाचल

 का  पिछड़ा  इलाका  पंजाब
 की

 तरक्की
 में

 किसी  तरह  से  भ्रड़चन  पैदा  करे
 ।

 हम  जानते
 हूँ

 कि  पंजाब

 का  भारत  को  तवारीख  में  एक  खास  स्थान  है
 ।

 पंजाब  ने  बहुत  कुर्बानियां  की
 हैं  ।

 हम  यह  भी  जानते
 हैं

 कि  डिवेलपमेंट
 )  के

 फील्ड  क्षेत्र  हम  पंजाब  का  मुकाबिला  जल्दी  नहीं  कर  सकेगें
 ।

 लेकिन

 हमें  यकीन  है  कि  हम  चन्द  सालों  में  पंजाब  के  मुकाबिले  पर  तरक्की  कर  जायेंगें
 ।  मगर  एक  बात

 जो  साफ  है  वह  यह  है  कि  हिमाचल  के  पिछड़े  हुए  लोग  सदियों  तक  पंजाब  के  पालिटिक्स

 दांवपेच  )  का  मुकाबिला  नहीं  कर  पायेगें  ।  हरियाना  वाले  कांगड़ा  के  रहने  वाले  पंजाब
 की

 fear  से  तंग  श्री  गये  हैं  ।  जब  वहां  के  ही  लोग  तंग  श्री  गये  हें  तो  हम  जो  पिछड़े  हुए  हें  किस  तरह  से

 उनके  साथ  मुकाबिला कर  पायेंगें  ।

 उपाध्यक्ष  इन  लफ्जों  के  साथ  नं  एमेंडमेंट
 की

 में  मुख़ालिफ़त  करता  हूं  कौर  सदन  के
 तमाम  मेम्बरों  से  aire  करता  हूं  कि  वे  संजीदगी  के  साथ  हिमाचल  की  नौइयत  पर  गौर  करें

 site  इन  एमेंडमेंट  की  मुख़ालिफ़त  करें  ताकि  हम  भी  मुल्क  की  चलती  हुई  गाड़ी  का  एक  डिब्बा  बनकर
 साथ चल  सकें  ।

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  )  :  इस  सभा  का
 वातावरण  फिर  कुछ  बदला

 हुआ  मुझे  इस  बात
 की

 तो  खुशी  है  कि  बम्बई  कौर  गुजरात  के  सदस्यों  का  वापसी  मत  वैभिन्य  पट

 गया  है  कि  बार  बार  जो  यह  कहा  जा  रहा  है  कि  भाषावार  राज्य  ही  इस  सब  विद्वेष  तथा  दुर्भावना  की

 जड़  थे  में  उससे  सहमत  नहीं  हूं  वे  लोग  अभी  यहां  पर  जनता
 की

 भावनाओं
 से

 बहुत  दूर  बैठे  हुए  हैं
 ।

 हमारे  बंगाल  के  प्रधान  मंत्री  नें  भी  बिहार  ae  बंगाल  को  मिलाने  का  प्रयत्न  किया  था  ।  मगर  बंगाल
 की

 जनता  नें  उन्हें  इस  बात  में  मुंह  की  खानें  के  लियें  मजबूर  कर  दिया  ।  लेकिन  इस  सबके  बावजूद  भी

 आज
 भी

 बिहारी  हमारे  घनिष्ठ  मित्र  कलकत्ता  में  राज  भ्र नेक ों  बिहारी  हम  उनका एक

 भी  बाल  बांका  नहीं  होने  देंगे  ।  इसी  प्रकार  बम्बई  के  महाराष्ट्र  में  मिलनें  पर  भी  सभी  लोग  वहीं

 रह  सकते  हैं
 |  बम्बई एक  विविन  नगर  है  ।  इसमें

 sie  शादी  सभी  प्रकार  के  लोग  रहते  हैं
 ।

 मगर  फिर  भी  इसकी  हिन्दुस्तान  के  कुछ
 wet

 नगरों  मद्रास  तथा  ग्लिकततें  wife  से  कोई  भिन्न  स्थिति  नहीं  हैं  ।  वे  भी  इसी  प्रकार  के  विदवजनीन

 नगर  हें  इसलिये  उसके  बारे  में  कोई  विशेष  उपबन्ध  करना  खतरे  से  भरा  हुमा हब
 ।

 में  कलकत्ते
 की

 रहने

 वाली हूं  ।.  में  पूछती  हूं  कि  बम्बई  में  कौन
 सी  ऐसी

 बात  है  जो  कलकत्ते  में  नहीं  है
 ।  लेकिन  कलकत्ता

 भी
 बंगाल  राज्य  में  हैं

 a
 वह

 भी
 विश्वसनीय  नगर  है

 ।
 हमें  राज  भी  इस  बात  का

 मगर
 इस

 सब  के  बावजूद  भी  हम  भाषावार  राज्यों  का  समर्थन
 करते  हें  ।  हमारा  दृढ़  विश्वास है  कि

 भारत  की  विभिन्नता  में  ही  उसकी  एकता  निहित  है  ।  हमारे  यहां  १४  राष्ट्रीय  भाषायें  हं  ।  संसार  का

 कौन  अन्य  देश  यह  कह  सकता
 है

 कि  उसकी
 १४  राष्ट्रीय  भाषायें  हैं  ?

 लेकिन  इन  सब  के  बावजूद  भी

 हम  एक  राष्ट्र  है
 ।

 हमें  भिन्न  भिन्न  area
 के

 पर  बने  हुए  राज्यों  का  एक  राष्ट्र  में  होने  का  र ra

 मूल  अंग्रेजी  ।
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 है  हम  aa  मिल  कर  एक  भारत  राष्ट्र  इसलिये  यह  बात  बिल्कुल  नहीं  माननी  चाहिये  कि  बम्बई

 भी  एक  सार  परिस्थिति  दे  भोर  इसलिये  उसके  ATA  का  एक  शास  दंग  से  हल  हो  WaT  मह  कवल
 द्विभाषी  राज्य  के  रूप  में  ही  टिका  सकता  है  ।  श्राप  एक  भाषी  राज्य  का  क्या  अरथ  समझते  हैं

 ?  में

 इसे एक  भाषी  राज्य  भी  नहीं  कहना  चाहती  ।  में  तो  इसे  भाषावार  राज्य  कहना  चाहती  हुं  जिसका

 यह  et
 है  कि  कोई  राज्य  वहां  पर

 बहुसंख्या  द्वारा  बोली  जानी  वाली  भाषा  के  आधार  पर  बना  हुआ

 हैं  भ्रमण  भाषा  भाषी  भी  हो  सकते  हैं  इसीलिये  हम  कहते  हें  कि  अल्पसंख्यक  भाषाभाषियों के

 परिवारों  का  प्रदान  भी  बड़ा  महत्वपूर्ण  है
 ।

 लेकिन  हम  इसकी  बाद  में  यथावसर  चर्चा  करेंगें
 ।

 श्रीमान  झापने  इच्छा  अनिच्छा  से  एक  सिद्धांत  स्वीकार  कर  लिया  हें
 ।

 ग्रा पने  इसी  आधार

 पर  प्रान्तर  का  राज्य  बनाया  है  ।  इसी  भ्राता  पर  श्राप  को  हैदराबाद  का  बंटवारा करना  पड़ा  |

 बंगाल
 में

 भी  इसी  सिद्धांत  की  विजय  हुई  है  ।  कौर  wa  पंजाब  में  भी  कुछ  सीमा  तक  श्राप  इसी  सिद्धांत
 को

 लागू  करने  जा  रहे  ग्रा पने  इसी  आधार  पर  कर्नाटक
 भी

 बना  दिया  कौर  जहां  जहां
 भी

 भ्रापने

 इस  सिद्धान्त  की  अवहेलना  की  है  उसी  जगह  पर  ज्यादा  गड़बड़ियां  हुई  है
 ।  इसीलिये हम  कहते हैं

 कि  श्राप  भाषावार  आधार  पर  ही  भारत  की  एकता  कायम  रख  सकते  हैं  |

 इसके  बाद  में  एक  छोटे  से  संशोधन  के  बारे  में  दो  शब्द  कहना  चाहती  हुं
 ।

 '
 aa  का  नाम

 बदल  कर  इसके  स्थान  पर  रख  दिया  जाये  ।  मुझे  हकीम  नाम  से  कोई  खास  चिढ़  नहीं  है  ।

 मगर  यह  केवल  एक  शहर  का  नाममात्र  है  ।  कौर  कोई  राज्य  किसी  शहर  के  नाम  पर  नहीं  भ्रमित  वहां

 के  लोगों  के  नाम  पर  होना  चाहिये  ।  इसीलिये  राज  मद्रास  वाले  भी  भ्र पना  नाम  बदल  कर  तामिलनाद

 रखना  चाहते  हें  ।  तथा  हम  भ्रम  भी
 बंगाल  राज्य  को  कलकत्ता  राज्य  नहीं  कहतें  हैं

 ।
 इन्हीं  विचारों

 के  आधार  पर  मेंने  यह  संशोधन  रखा  है  कि  नए  राज्य  को
 '  मैसूर  राज्यਂ  के  स्थान पर  राज्य

 कहा  जाये  ॥

 इसके  बाद  मैंने  सीमा  आयोग  के  बारे  में  एक  संशोधन  रखा  है  ।  यदि  सरकार  किसी  स्वेसम्मत

 बात  को  मानती  हे  तो  उसे  उस  संशोधन  को  स्वीकार  कर  लेना  चाहिये
 |

 कुछ  महीने  पहले  जब  हमनें
 इस  सम्बन्ध  में  एक  प्रस्ताव  रखा  था  तो  उस  समय  प्रधान  मंत्री  ने  इसको हंसी  में  उड़ा  दिया था  ।

 मगर  श्री  सी
 ०

 सी
 ०  शाहदौल  श्री  सी०  डी०  देशमुख  ने  भी  इस  पर विचार करने  के  लिये  कहा

 है  इस  सीमा  भ्रायोग  को  तीन  frei  के  आधार  पर  कार्य  करना  चाहिये  |  इसे  यह  देखना  चाहिये

 किसी  प्रदेश  wear  क्षेत्र  की  बहुसंख्या  कौन
 सी

 भाषा  बोलती
 है  |

 वह  क्षेत्र  किस
 राज्य

 के
 समीप

 हैया  साथ  हुआ  तथा  इसे  एक  गांव  को  सीमा  निर्धारण  का  इकाई  मानना  चाहिये
 |

 हमने  बंगाल  बिहार  के  सीमा  निर्धारण  के  जटिल  प्र इनको
 देखा  हमने

 देखा  है  कि  सरायकेला  ae  खा सं वान  को
 ले

 कर  कैसे  सारे  उड़ीसा  राज्य  में  खलबली
 मच  गई

 थी
 ॥

 इस  सीमा  निर्धारण  के  प्रदान  में  बड़ी  पेचीदगियां  हैं
 ।

 हमें  इसमें  कई  पहलुओं  को  देखना  पड़ता है

 हमें  इसमें  जन  संख्या  के  रावणों  की  जांच  करनी  पड़ती  है  यह  सब  कार्य  यह  सभा  नहीं  कर  सकती  ॥

 इसलिये  सीमा  आयोग
 की

 स्थापना  बड़ी  श्रावश्यक  है
 ।

 इस
 सभा  में  यह  कहा  गया  है  कि  तिलक  ने  जो  यह  कहा  था

 कि
 | है  स्वराज्य  मेरा  जन्मसिद्ध

 प्राधिकार हैਂ  उस  महानता
 को

 महाराष्ट्रीयन  लोग  भूल  गये  हैं  ।  मेरा  यह  कहना  हैं  कि  यह  स्वराज्य

 केवल  ऊपर  चोटी  पर  झ्रथवा  केन्द्र  में  ही  नहीं  मांगां  गया  था  यह  मांग  प्रत्येक  स्तर  के  लिये की  गई

 थी  ।  प्रत्येक  प्रान्त  प्रत्येक  नगर  स्वांतः  शासन  का  अधिकार  होना  चाहिये  इसीलिये तो

 स्वायत  का

 भाषावार
 राज

 so  मांग  रहे  हें  ताकि  हर  स्थान  के  लोग  अपने  प्रशासन  को  समझ  सकें
 शर

 फिर
 त्व

 निभा  सकें  |  इस  प्रकार  महाराष्ट  के  लोग
 जो

 बम्बई
 को

 महाराष्ट्र  में
 मिलाने  के  लिये  कह  रहे  हैं  वह  तिलक  की  शिक्षा  के  भ्रनुरूप  ही  है

 ।
 इसमें  कुछ  भी  उसके  विरूद्ध  बात

 नहीं  है  ।  अब  भी  यदि  श्राप  महाराष्ट्र  के  लोगों  से  इस  विषय  पर  मत  लेंगे  तो  कोई भी  उसे  द्विभाषी

 राज्य  बनाने  के  पक्ष  में  नहीं  होगा  ।
 इसलिये  हमें  इतिहास  का  रुख़  देखना  चाहिये  ate  देखना

 चाहियें

 कि  इतिहास  हमें  किस  ae  ले  जा  रहा  है  ।  हमें  इतिहास  को  पीछे  की  कौर  मोड़ने  का
 प्रयत्न  नहीं

 करना  चाहिये ।  भाषावार  राज्यों  में  भारत  की  एकता  कौर  सुदृढ़ता  निहित  है
 ।
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 डा०
 गंगाघर  शिव  :

 में  खंड  ३
 पर  रखे  गये

 संशोधन

 संख्या  २१७  का  समर्थन करता  ।
 लेकिन  अपना  भाषण  प्रारम्भ  करने  से  पूर्व  में  आयोग  के  सदस्यों

 को

 उनके  मनस्वी
 निणंयों

 के  लिये  बधाई  देना  चाहता हूं  ।  वे  आधुनिक  भारत  के  विष्णु

 श्र  महेश  हें  जिन्होंने  कि  भारत  की  सुहढ़ता  तथा  विकास  से  प्रेरित  हो  कर
 थ उतेमाः

 भारत  का

 मानचित्र  तैयार  किया  है  ।  वे  तीनों  बड़े  प्रसिद्ध  व्यक्ति  हें  तथा  उनका  किसी  दल  से  सम्बन्ध  नहीं  हैं
 ।

 wa
 में  बेल्लारी  पर  आता  हूं

 ।
 मैसूर  के  लोगों  का  बेल्लारी  का  मांगना  किसी  भी  भांति  उचित

 नहीं  जंचता  है  ।
 वहां  पर  की  तुंगभद्रा  परियोजना  श्रांत  के  लोगों  के  स्वेद  से  पूर्ण की  गई  है

 रायल

 सीमा
 के

 दुभिक्षों
 को  देखते  हुए  ही  बेल्लारी  के  लोगों  ने  परिश्रम  करके  यह  परियोजना  बनायी

 है

 ara  ने
 भी

 स्पष्ट  रूप  से  बेल्लारी  को  WTA Brrere  के  राज्य  में  रखने  की  सिफारिश  की  हैं

 |

 इसी  प्रकार भ्रायोग
 ने  कोलार के  बारे  में  भी  यह  सिफारिश  की  है  कि  वहां  भी  तेलुगुभाषी  लोगों

 को
 बहुसंख्या

 है  ।  इसलिये  कोलार  भी  प्राचीन  में  मिलाया  जाना

 यह  कहा  गया  है
 कि

 कुछ  प्रसिद्ध  भ्र घि कारियों  का  यह  कथन
 है

 कि  बेल्लारी
 को

 करनाटक  में

 ही  रखा  जाय
 ।

 किन्तु  न्यायधीशों  के  निर्णय  अधिक  मान्य  नहीं  माने  जा  सकते  हैं  क्योंकि
 वह

 उड़ते
 हुए  बादलों

 की
 तरह  होते  हैं  ।  वे  एक  न्यायालय  दूसरे  न्यायालय  में  भिन्न  होते  इसलियें  ऐसे

 लोगों  के  निर्णय  को  नहीं  माना  जा  सकता  है  ।

 अन्त  में  में  इस  सभा  से  कपिल  करता  हूं  कि  वह  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  के  प्रतिवेदन  पर  गम्भी  रता

 मनन  करे
 ।

 उसे  यह  ध्यान  रखना  चाहियें  कि  मैसूर  एक  समृद्ध  राज्य  है  जबकि
 रायलसीमा

 कों
 इन  तथा  .  सिचाई

 यौनांगों
 की

 बड़ी  आवश्यकता  है  ।
 आयोग  ने  भी  यही  कहा  है  कि

 यह  तुंगभद्रा  परियोजना  केवल  रायलसीमा  के  हित  के  लिये  चालू  की  गई  है
 |  कभी  हाल  ही  में  गृह-कार्य

 मंत्री  ने  भी  रायलसीमा
 का

 दौरा  किया
 था

 कौर  उन्होंने  भी  हमारी  सब  कठिनाइयों  का  अनुभव  किया

 है
 ।

 ऐसी  स्थितियों  में  इस  सभा  को  बेल्लारी  को
 ee

 में  मिलाने
 की

 सिफारिश  करनी  चाहिये
 ।

 आचार्य  कृपा लानी  व  र्णिया ह  कुछ  दिन  पहलें  मैंने  इस  सभा  से  यह  अरपिल  की

 थी  कि
 इस

 विधेयक  पर  कुछ  ree
 के

 लिये  विचार  स्थगित  कर  देना  चाहिये  क्योंकि  इससे  लोगों  के

 बहुत  भड़क  उठे  हैं
 ।

 इससे  उन्हें  शारीरिक
 प्रौढ़

 मानसिक  दोनों  प्रकार  के  आघात  पहुंचे  हैं
 ।

 कुछ  लोगों
 नें

 मेरे  इस  को  माना  भी  था  |  मगर  हमारे  प्रधान  मंत्री  प्रौढे  गृह-कार्य  मंत्री
 ने  इस  बात

 पर  कोई  ध्यान  देने  कष्ट  नहीं  किया  है  ।

 बम्बई  के  बारे
 में

 एक  नया  प्रदान  उठ  खड़ा  हुआ  है
 ।

 विभिन्न  दलों  के  वक्ताओं
 नें  यह  इच्छा

 प्रकट
 की

 है  कि  वर्तमान  बम्बई  के  साथ  सौराष्ट्र  प्रौढ़  कच्छ  को  मिला  कर  एक  बड़ा  बम्बई  राज्य

 बना  दिया  जाये  ।  इसका  महाराष्ट्र  तथा  गुजरात  सभी  के  वक्ताओं  ने  समर्थन  ह  ।  किसी

 ने  इसका  विरोध  नहीं  किया  है  ।
 श्री  देशमुख  यही  चाहते  श्री  पाटिल  इससे  सहमत  फिर  जब  प्रधान

 मंत्री  को  इसमें  कोई  अड़चन  नहीं  होनी  चाहिये  ।

 इसमें  हमारे  साम्यवादी  भाईयों  को  एक  इतराज  वे  कहते  हें  कि  भारत  का  भाषायीਂ  पौधा  पर

 विभाजन  होना  चाहिये  ।  किन्तु  मेरी  समझ  में  स्वतंत्रता  से  पहले  कभी  भी  एक  प्रान्तीय  भाषा  का

 दूसरी  प्रान्तीय  भाषा  दबाये  जाने
 का

 प्रशन  नहीं  उठा  था
 ।

 हमें  विदेशी  भाषा  जो  कि  में

 बोल रहा  हूं  ,  का  अवश्य डर  था  ।  यह
 सारा

 बखेड़ा  अभी  हाल
 ही

 का  खड़ा  किया  gars  पहिले  भी

 गुजराती  मराठी  एक  ही  राज्य  में  रहते
 थे  ।  तब  गुजराती को  मराठी  से  दबने  का  कभी प्रदान नहीं

 हुआ  था  |
 महाराष्ट  में  सभी  प्रायमरी  स्कूलों  में  मराठी  पढाई  जाती  थी  ग्रोवर  गुजरात  में

 गुजराती
 ।

 भाषायें  तो  उसके  प्रयोक्ता द्र ों  के  कारण  समृद्ध  बनती  हे
 ।

 शाप  बंगला  को  देखिये
 उसमें

 en  eee,

 मूल  रंग्रेजी(,में  ।
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 कुछ  प्रतिभावान  लेखक  हुए  ।  उससे  वह  न्य  प्रान्तीय  भाषाओं  से  अधिक  समृद्ध  बन  गयी  है  ।  वैसे ही

 मराठी  कौर  गुजराती  का
 भी

 विकास  ea  है  ।  गुजरात  कौर  महाराष्ट्र  की  एकता  में  गुजराती

 और  मराठी  भाषा  को  एक  दूसरे  से  डरने  का  कोई  कारण  नहीं  है  ।

 कई  लोगों  ने  यह  कहा
 कि  महाराष्ट्र और  गुजरात  एक  होने  पर  एक  दूसरे  के  पूरक  तथा

 सहायक  देश
 हो  सकते  हैं  ।  वास्तव  में  यह  बात  बिलकूल  नहीं  है  ।  इन  दोनों  के  एक  हो  जाने  से  बम्बई

 एक  राज्य  बन  कई  कांग्रेसी  भी  इस  बात  को  मानते  हें  ।  लाबी  में  वह  इसका  समान

 करते  मगर  मालूम  नहीं  वे  इस  सभा  में  ऐसा  कहने  का  साहस  क्यों  नही  कर  पाते  हैं  ?  यह  एक

 राष्ट्रीय  महत्व  का  ऊनको  इस  विष्य  पर  अपने  सही  विचार  रखनें  चाहिय े।

 इससे उनके  बारे  में  किसी  प्रकार की  ग़लत  कहीं  होनें  का  डर  नहीं  है  !  तरन्त  में  में  इस  सभा  से

 फिर यह  अपील  करता हूं
 कि  गुजरात  ae  महाराष्ट्र  को

 एक  राज्य  बना  देंना  चाहिये
 जिसकी

 राजधानी  बम्बई में  यह  हल  सभी  को  स्वीकार्य  होगा  ।

 श्री | ह  fro  पवार  सतारा  )  :  उपाध्यक्ष  मझे  इन  विचाराधीन  ast

 ai  उनसे  सम्बन्धित  संशोधनों  पर  बोलने  का  waar  प्रदान  करने  के  लिये  में  आपका  ara

 हुं  |

 मेरे  संशोधनों का  सारांश  यह  है  ।  पहला  संशोधन  संख्या  १५४  सीमा  सम्बन्धी  सदस्यों

 के  बारे में  है  कि  सीमा  सम्बन्धी  झगड़ों  को  निबटानें  प्रौढ़  उन्हे  अन्तिम  रूप  से  तय  करनें  के  लिये  एक

 सीमा  आयोग  नियुक्त;किया जाये  ।  संशोधन  संख्या  guy  द्विभाषी  क्षेत्रों  की  सीमा  के  बारे  में  मूल  सिद्धांत

 निर्धारित  करने  सम्बधी  में  है  ।
 इसके  पंचायत  में  नें  बेलगांव

 प्रौर
 करवार  के  बारे  में  खंड

 ७
 के  लिये

 संशोधन  रखे  हैँ
 ।

 में  चाहता  हूं  कि  सीमा  सम्बन्धी  झगड़े  सदैव  के  लिये
 समाप्त हो  जाने

 मेंने  संशोधन  संख्या  १३४,  eRY  प्रौर  १३६  में  यह  प्रस्ताव  किया  था  बेलगांव  कौर  करवार

 जिलों  की
 ७०

 प्रतिदिन  मराठी  भाषी  क्षेत्र  नये  प्रस्तावित  महाराष्ट्र  राज्य  में
 मिला  दिया  जाना

 चाहिये  संशोधन संख्या  १५०  में  मेंने  सुझाव  दिया  है  कि  बहत्तर  बम्बई
 प्रस्तावित  महाराष्ट्र  राज्य  में

 मिला  दिया  जाना  चाहिये  ।  प्रस्तावित  संशोधन  संख्या  १४१
 में  सुझाव  दिया  गया  हैं  कि  यदि  बम्बई

 नगर  प्रस्तावित  महाराष्ट्र  राज्य  में  नहीं  मिलाया  जाता  है  तो  उसके  क्लिक  के  लिये एक  समय

 सीमा  निश्चित
 कर  दी

 जानी  चाहिये  जब  कि  वह  स्वयं  ही  महाराष्ट्र  में  मिल  जायगा
 ।

 संशोधन  का
 सार यह  हे  कि  जब  तक  बम्बई  के  भविष्य  के  बारे  में  संसद  अन्यथा  संकल्प  द्वारा  निश्चय न

 पांच  वर्षों  के  अन्दर  बम्बई  नगर  महाराष्ट्र  राज्य  का  बन  जायेगा
 |

 इसके  पश्चात  खंड
 ३

 से  सके

 बारे
 में  संशोधन  वे  साधारण से  sates  हैं  ।  किन्तु  राज्यों के  पुनः  नाम  देने

 की
 दृष्टि  से  ये

 बड़े  ग्रा वस् यक हैं  1

 में  विधेयक  के  खंड
 ७

 कौर
 ८

 के  बारे  में  श्री  देवगिरिकर  के  विपति  टिप्पण  से  पूर्ण  सहमत  हूं
 ।

 में  उनका  समर्थन  करता  हूं
 ।

 यह  कहना  बिल्कुल  श्रसत्य  है  कि  महाराष्ट्र  द्विभाषी  या  त्रिभाषा  राज्य

 के  पक्ष  में  हैं  किन्तु  वास्तिविकता  यह  हैं  कि  महाराष्ट्री  इसके  कट्टर  विरोधी
 श्री

 खर्डे कर  और

 श्री  स्वामी  रामानन्द  इसके  साक्षात  उदाहरण  हैं
 ।

 केवल  कुछ  लोगों  को  छोड़  कर  कोई  भी  महाराष्ट्री
 feat  शारिवा  बहतर  राज्य  को  पसन्द  नहीं  करेगा  |  जो  विकास  हो  रहे  हैं  शर  महाराष्ट्र  में

 जो  दुःखद  घटनायें  हुई  हैं  देखते  हुए  कोई
 भी

 महाराष्ट्री  द्विभाषी  अथवा  बहुभाषी
 राज्य

 प्रस्ताव को  पसन्द  नहीं  करेगा
 |  संसद

 प्रभुत्व  सम्पन्न  इस  सिद्धान्त को  में  मानता
 ।

 कुछ  लोग

 द्विभाषी  राज्य
 की

 wet  ही  सिफारिश  करें  किन्तु  महाराष्ट्री  द्विभाषी  राज्य  बनाने  के  घोर  विरोधी  हैं

 में  अ्रपने पहले  वाले  भाषण  में  कह  चुका  हूं  कि  द्विभाषी  राज्य  में  सहयोग  से  भ्र  शांतिपूर्वक  काम

 नहीं  हो  पाता  जिससे  राष्ट्रीय  विकास  में  बाधा  पड़ती  है  ।  जिस  राष्ट्र  निर्माण  के  महान  कार्य  को  हमनें

 हाथों  में  लियां  है  उसे  भी  लोग  उतने  उत्साह  से  नहीं  करेंगे  ।

 बम्बई  की  समस्या  के  बारे  में  भी  काफी  ठोस  कौर  प्रभाव  पूर्ण  तके-विवके  किये  गये  हें
 ।

 किन्तु  बम्बई

 नगर  को  महाराष्ट्र  राज्य  से  अलग  रखने  के  बारे  में  कोई  स्पष्ट  झर  विश्वासोत्पादक  बात  नहीं
 कही

 गईं ईं  है
 ।  में  यह  सब  बातें  मानता  हूं  कि  शान्ति  स्थापित  हो  जाने  दीजिये  श्र  देश

 में  स्वस्थ
 वातावरण

 अंग्रेजी  में  ।
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 वें०  fro

 उत्पन्न  हो
 जाने  दीजिये

 |
 किन्तु  में  पूछ॑ता  हूं  कि

 इस
 सेब

 का
 कारण  है  क्या  ?  यह  सब  गड़बड़  इसलिये

 हो

 रही  है  कि  महाराष्ट्रीय  के  उचित  दाने

 को

 अ्रस्वीकार  किया  जा

 रहा

 है

 ।  इसलिये  महाराष्ट्रियों  में

 श्र  निरुत्साह है  ।

 वगीर  सामने  एक  विविधा उत्पन्न  हो  गई  है  ।  महाराष्ट्री  नेताओं  ने  इसको  हल  करना  चाहा

 किन्तु  उसका  कुछ
 भी

 उत्तर  नहीं  मिला
 ।  इस

 कुचक्र
 को  कौन  दूर  करेंगा ?  केवल  प्राधिकारी

 तथा  अन्य  उत्तरदायी
 व्यक्ति

 ही
 इसे  दूर  कर  सकत  हैं  ।  कहा  जाता  राज्यों  के

 ठन  से  विष  उत्पन्न  हो  गया है  ।  में  तो  कहता  हूं  कि  ऐसे  अवसर  पर  दिव  बनकर  विष  पान  करना

 चाहिये
 ।

 देश  के  नेताओं  को  साहस  बटोर  कर
 इस

 समस्या
 को  हल  करना  चाहिये

 ।  यदि  हमारे

 नेता
 इस

 बात  को  मान  लेते  हें  कि  महाराष्ट
 की

 माँग
 ठीक है  भर  न्यायोचित  है  तो  मेरा

 विनस  निवेदन  हैं  कि  इसके  लिये  यह  उचित  समय है
 कि

 जो  वस्तु  जिसकी  है  उसे  दे
 दी  जाये  ।

 हमसे  कहा  जातों  है  कि  पांच  वर्षों  तक
 ae

 रखें
 ।

 किन्तु  इसका  निर्णय  दो-चार  वर्षों  में  नहीं  किया

 जा  सकता  |

 सीमा  सम्बन्धी  झगड़ों  के  बारे  में  मेंने  कहा  है  कि  कुछ  मूलभूत  सिद्धांतों  को  लकर  इन  झगड़ों

 के  लिये  एक  समान
 नीति

 बनायी  जानें  चाहिये
 ।

 ये  झगड़े  चाहे  महाराष्ट्र  और  महाकौशल  में  हों

 अथवा  गुजरात
 इनके  लिये  समान  नीति  अपनाई  जानी  चाहियें

 ।
 में  कह  चुका  हूं

 कि  कोल्हापुर
 a

 रत्नागिरि  के  जिलों  का  लगभग  वर्ग  मील  क्षेत्र  मराठी
 बोलनें  वालो  का

 है  ।  भौगोलिक  और  भाषा  की  दृष्टि  से  यह  मह  0° T¢ al  का  एक  भाग  है  |  महा  ब्ट्  से  इनका  घनिष्ट
 सामाजिक प्रौढ़  श्रमिक  सम्बन्ध  है  ।

 यदि  इन  मराठी  बोलने  वालों  को  कन्नड़  राज्य  के अझस्तिम  छोर  से  मिला  दिया  गया  तो  राज्य

 के  राजनीतिक  जीवन  कौर  प्रशासकीय  व्यवस्था  पर  प्रभाव  पड़ेगा  ।  इतनी  बहुमत  संख्या  के  हितों

 के  लिये  परित्राण  सम्बन्धी  कार्यों  में  यदि  कुछ  शीघ्रता  की  गई  तो  वे  असन्तोष  जत्तक  ही  सिद्ध  होंगे  ।

 खंडों  पर  चर्चा  के  बारे  में  जो  आंकड़े  दिये  गये  हें  उनसें  यह  स्पष्ट  हो  जाता  है  |

 महोदय  राज्य  पुनर्गठन  विधेयक के  खंड  २  से  १५  तक  के  लिये  निम्नलिखित

 संशोधन  सदस्यों  द्वारा  प्रस्तुत  करने  की  इच्छा  कीं  गई  है

 खड़  सख्या  संशोधन  संख्या

 रे  PER,  १६४

 9  Caw

 gy  Sok

 aig १५

 निम्न  सदस्यों  gre  संशोधन  प्रस्तुत  किये  गये  ।

 सदस्य का  नाम  संशोधन  संख्या

 गोपाल  राव  १६३,  Ev

 श्री
 दिव्  मुक्ति  स्वामी  )  COS,  Vs,

 मूल  अंग्रेजी में  ।



 ३३ २  १९५६  राज्य
 पुनर्गठन  विधेयक

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  संशोधन  भी  सभा  के  समक्ष  हैं
 ।

 pat  मैथ्यू
 :

 मुझे  एक  प्रकार  का  आन्तरिक  सन्तोष  था  कि  देश  में  इधर  कुछ

 महीनों  में  जो  झगड़े  हुए  जो  भ्रान्ति  फैली  उसमें  हम  दक्षिण  भारत  वालों  ने  शान्ति
 से  काम

 लियां  ag  भीं  कहा  जा  सकता  है  कि  हमारी  समस्यायें  या  झगड़े  इतनें  पेचीदा  भी  नहीं थे  किन्तु

 जना  तो  मामूली चीज  से  कौर
 कभी

 भी  फैल  सकती है
 ।

 इस  प्रकार  का  व्यवहार  हमारे  लिये  एक

 प्रकार  के  श्रेय  की  बात  है
 ।

 में  तो  समझता  था  कि  संयुक्त  समिति  के  हाथों  में  पहुंच  कर  इस  मामले  को  लेकर  भ्रमित  झगड़ा
 rq  रख  दिया  कि  कासरगोड तालुक  को

 नहीं  मचेगा  किन्तु  कल  ही  मेरे  एक  मित्र  ने  अचानक  यह

 जो  केरल  का  एक  भाग  बांट  दिया  जाना  चाहिये  शर  चन्द्रा गिरि  नदी  में  उत्तर  वाला  भाग

 कर्नाटक  में  रहने  देना  चाहिये  ।  इसका  बड़ा  प्रभावकारी  कौर  शान्त  उत्तर  मेरे  पास  माननीय  मित्र

 श्री  श्र
 ०म०

 थामस  ने  दिया
 था  प्रौढ़

 में  समझता  था  कि  अरब  यह  प्रदान
 उत्पन्न

 नहीं  होगा
 |  किन्तु कल  मेरे

 आदरणीय  मित्र  श्री  गुरूपादस्वामी  ने  उस  चीज  को  बिल्कुल  उलट  दिया
 ।

 उनका  कहना  यह  है  कि
 चन्द्रा गिरि

 नदी  के  उत्तर  वालें  भाग  में  मलयालम  बोलने  वाले  बहुमत  में  नहीं  ह  वास्तव  में
 उन

 से  ऐसी  गलती  हो  गई  है  क्योंकि  उस  भाग  में  मलयालम  बोलने  वाल  ही
 बहुसंख्या

 में  हें  ।  श्री  ग्र ०

 म०
 थामस

 ने  ५५ प्राग
 कहा

 था  कि
 तुलू  भाषा  मलयालम  से  बहुत  कुछ  मिलती  जुलती हैं  ।  यदि इस  बात  पर

 ध्यान
 न  भी

 दिया  जाये  तो  भी  मलयालम  बोलने  वाले  वहां  बहुतायत  से  रहते  हैं  ,  यह  सच  हे  में  यह  नहीं

 कहता  कि  भाषा  के  आधार  पर  ही  सारी  चीजें  तय  की  जानी  चाहिये  ।  यदि  भाषा  से  अ्रधिक  महत्वपूर्ण

 कोई  बात  है  तो
 उस

 पर  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  ।  किन्तु  इस  मामले  में  ऐसी  कोई  बात  नहीं  ञझत

 इस  प्रकार  के  संशोधन  के  बारे  में  कहने  वाली  कोई  बात  यहां  नहीं  हैं  ।

 में  कह  चुका  हूं  कि  हमने  अपने  तामिल  मित्रों  से  भ्रमित  की  थी  कौर  अपने  तक  प्रस्तुत  किये  थे  ।

 हममें  से  कुछ  लोगों  ने  दक्षिण  त्रावणकोर  के  लोगों  से  उन्हीं  के  हित  में  यह  कहा  था  कि  सारे  राज्य  के

 हित
 की

 बात  छोड़  कर  उनके  लिये  gear  होगा  कि  वे  केरल  में  ही  किन्तु  हमारी  यह  ata

 उन्होंने  स्वीकार  कर  दी  |  शायद  यह  अपराध  उनका  न  हो  कर  हमारा  ही  हो  वयोंकिं  हमारी  सारी

 संभावनाएं उनके  साथ  रहते  हुए  भी  उन्होंने  हमा  री  कपिल
 का

 उत्तर  नहीं  दिया  ।  में  ara  करता  हूं

 कि  डेवीकोलम श्र  के  पीर माडे  केरल  नये  राज्य  से  लेकर  मद्रास  से  मिला  दिये  जायेंगे  |  यदि  डेवी कोलम

 और
 पीरमाडे  के  बिना  केरल  राज्य  स्थायी  नहीं  हो  सकता  तो  मेरा  fats  निवेदन  यह  है  कि  सम्पूर्ण

 केरल  राज्य  ही  मद्रास  में  क्यों  न  मिला  दिया  जाये  ।  किन्तु  ऐसा  करनें  से  तामील  भाषी  जो  बहुतायात
 संख्या

 में  ऐसे  सुझाव  से  निराश  हो  जायेंगे  कुछ  भी  हो  मैं  इस  सुझाव
 को

 मानने  के  लिये  तैयार

 नहीं  हूं  इस  कारण  इस  बात  पर  प्रौढ़  आगे  जोर  देने  से  कोई  लाभ  नहीं  है  ।

 1  श्री  बूवराघस्वामी  :
 आन्ध्र  में  सम्मिलित हो  जाइये  ।

 श्री  मैथ्य
 :

 यह  बात  युक्तिसंगत  की  नहीं  है  ।  भौगोलिक  तथा  कुछ  अन्य  कारणों  से  यह  ठीक

 नहीं  होगा
 ।

 में
 तो

 केवल  यह  चाहता  हूं  कि  डेवीकोलंम॑  कौर  पीर माडे  की  तामील  भाषी  जनता  के

 हितों की
 रक्षा  की  जानी  चाहिये  |  डेवीकोलम  कौर  पीरमाडे  के  स्कूलों  में  शिक्षा  का  माध्यम  तामील  हो

 ae
 दक्षिण  तालुक  में  मलयालम  के  परिमाण  के  लिये  पर्याप्त  उपबन्ध  होना  चाहिये

 |
 मुझे  विश्वास  है झ

 कि  हमारे  केरल  राज्य  में  तामील  भाषी  जनता  को  किसी  प्रकार
 की

 हानि  नहीं  उठानी  ।

 में  संशोधन  संख्या  २६१  तथा  इसी  प्रकार के  प्रभाव  वालें  अन्य  संशोधनों  का  विरोध  करता

 हुं
 ।

 कुछ  निराशा  होने  पर  भी  संयुक्त  समिति  ने  केरल  राज्य  के  बारे  में  जो  योजना  बताई  में  उसे

 करता  हुं  ।

 श्री  बहादुर  सिह  (ml  रोजपुर-लुधियाना-रक्षित-श्रनुसूचित  जातियां  )  द
 ae

 द्वारा  संबोधित रूप  में  as  राज्य  पुनर्गठन  विधेयक  के  खंड  १३
 पर  श्री  नन्द  लाल  शर्मा

 संख्या
 ४०१

 का
 विरोध

 करने  के
 लिये

 लड़ा  ga
 हਂ

 fae  अंग्रेजी  में  ।



 +  ह  ह  राज्य  पुनर्गठन  विधेयक  २  PEXE

 बहादूर

 मेरे  माननीय  मित्र  का  कहना  है  कि  हिमाचल  प्रदेश  को  सीधे  पं  जाब  में  मिला  दिया  जाना  चाहिये

 पंजाब  से  मांगें  बायीं  थी  कि  पंजाबी  भाषी  प्रान्त  बनाया  एक  हरियाना  प्रान्त  बनाया  जाये

 श्र  बहत्तर  हिमाचल  प्रदेश  बनाया  जाये
 ।

 इन  सारे  राज्यों
 को  मिला कर

 पंजाब  बनाने

 गे  भी मांग की  गई  थी  ।

 तत्पश्चात  सिक्खों  के  प्रतिनिधियों  ate  केन्द्रीय  सरकार  की  वार्ता  के  परिणामस्वरूप  यह

 व्यवस्था  की  गई
 थी

 कि  जिसके  द्वारा  पंजाब  कौर  पेप्सू  मिला  दिये  जायेंगे  श्र  प्रादेशिक  समितियां
 बनेंगीं  |  हिमाचल  प्रदेश  अलग  रखा  गया  था  ॥

 राज्य  पुनर्गठन  भ्रायोग  के  प्रतिवेदन  पर  हिमाचल  प्रदेश  की  विधान  सभा  में  हुई  चर्चा  में  भाग

 लेनें  वाले  २९  सदस्यों  मे  से  हिमाचल  प्रदेश  को  पंजाब  में  मिला  देनें  के  सम्बन्ध  में  केवल  एक  सदस्य

 पक्ष में  बोला  शेष  सदस्यों  नें  इसका  विरोध  किया  ।  मतदान में  भी  ३८  में  से  ३४  ने  विलय  का

 विरोध  किया
 ।

 wa  इस  स्थिति  में भी  परिवर्तन  हो  गया  है  प्र  विरोधियों की  संख्या  झर  भी

 बढ़  गई  है  ।
 सारे  राजनीतिक  दलों  ने  जिसमें  प्रजा  समाजवादी  दल  कौर  साम्यवादी

 भी

 लित  इस  विलय  का  विरोध  किया  है  ।

 हिमाचल  प्रदेश
 को

 रहने
 देने  का  एक  कारण

 यह  है  कि  वें  पिछड़े हुए
 लोग हें  1

 वे  ज्यादा  सीधा  स्वभाव  होने  के  कारण  मैदान  के  लोगों  से  मिलना  पसन्द  नहीं  करते  ।  यदि  इनको

 पंजाब  से  मिला  भी  दिया  जाये  तो  aries  शैक्षिक  रूप से  पंजाबियों से  पिछड़े  होने  के  कारण

 उनकी  हानि  होगी  ।  यदि  हिमाचल  प्रदेश  को  पंजाब  से  मिलाने  के  लिये  विवश  कर  दिया  गया  तो  भय

 इस  बात  का  है  कि  जो  लोग  हरियाना  के  लोगों  का  शोषण  करते  रहे  हे  वे  हिमाचल  प्रदेश  के  लोगों

 का  भी  शोषण  करेंगे  |  जब  सारे  लोग  इसका  विरोध  कर  रहे  हैं  तो  सरकार  के  लिये  ऐसा  करना  उचित

 नहीं  होगा  ।

 गौर  समान  दलों  के  विलय  का  प्रस्ताव  लोक  प्रिय  नहीं  होगा  लोगों  में

 सद्भावना कौर  सहयोग  नहीं  होगा  जिसका  होना  आवश्यक  है  ।  हिमाचल  प्रदेश  का  विलय  करने

 से  उसकी  स्थिति  अधीनस्थ  प्रदेश  जेसी  तो  हो  जायेगी  श्र  प्रगति  रुक  जायेंगी  ।

 शासकीय  सुविधा  क्षमता
 की

 ध्यान  देना  प्रशासन  सम्बन्धी  मितव्ययता  से  कहीं  प्रतीक

 महत्वपूर्ण  है
 |

 में  इस  संशोधन  का  विरोध
 करता  सरकार  को  कुछ  राजनीतिक  दलों

 कौर  स्वार्थी  लोगों
 की  इस

 मांग  पर  झुक  नहीं  जाना  चाहिये
 ।

 श्री  गौतम  उपाध्यक्ष  में  मध्य  प्रदेश  के  सम्बन्ध में  थोड़ा  सा

 सामने  बोलना  चाहता  हूं
 ।

 इस  नव  प्रस्तावित  राज्य  के
 जो

 दूसरे  समीपवर्ती  राज्य  हैं  उन्होंने  इस  राज्य
 की

 बहुत
 सी

 भूमि

 की मांग की  हे
 ।

 इस  मांग  के  लिये
 जो

 संशाधन  दिये  गयें  हे  में  उनका  विरोध  करता  हूं  ।  ६  या
 ७

 कमेंट  हूं  जिनके  द्वारा  महाराष्ट्र  ने  बस्तर  बालाघाट

 जिले  की  मांग  की  है  जो  कि  थानें  बालाघाट  ज़िला  मेरी  कांस्टिट्यूएंसी (  निर्वाचन  क्षेत्र  )  है  ।  उन्होंने

 बताया  है  कि  इन  मांग  किये  हुए  क्षेत्रों  की  जनसंख्या  पांच  लाख  हैं  परन्तु  यदि  सेंसस  रिपोर्ट
 को  देखा  जायें  तो  मालूम  होगा  कि  केवल  बालाघाट  जिले  की  जनसंख्या  साढ़े  ६  लाख

 बिहार पुर  की  डेढ़  लाख  सौंसर की  डेढ़  लाख  है  मुलताई  की  दो  लाख  तथां  बस्तर  की

 सात  लाख  के  लगभग  वे  कहते  हैं  कि  वे  केवल  पांच  लाख  जन  संख्या  मांग  रहे  हैं  जब  कि

 यथार्थ  में  वे  इतना  बड़ा  क्षेत्र  मांग  रहे  हैं  जिसकी  जनसंख्या  बीस  लाख  है
 ।

 उन्होंने  अपनी  मांग  को

 बहुत  कम  बताया  है  परन्तु  वास्तव  में  उनकी  मांग  बहुत  ज्यादा  है  १९४५१ की  सेंसस

 कफा  २७  पार्ट  १  को  देखा  जाय  तो  मालूम  पड़ेगा  कि  छिन्दवाड़ा  जिला  जिसमें  से  सों सर  भाग

 उन्होंने  मांगा  है  वहां  पर  मराठी  बोलने  वाले  सिफ
 १३

 प्रतिशत  श्र  वह  पूरी  सों सर  तहसील

 मांग रहे  हें



 प्रभ २  PENS  राज्य  पुनर्गठन  विधेयक

 जिला  बैतूल  में  स्थिति  मुलताई  कौर  भेंसदेही  के  इलाकों  को  महाराष्ट्र  में  मिलाने  की  जो  मांग  पेश  की

 गई  है  वह  मेरी  समझ  में  भ्रनुचित  है  क्योंकि  बैतूल  जिले  में  मराठी  बोलने  वाले  सिफ॑  १९ प्रतिशत हैं  |

 इसी  तरह  से  में  श्राप
 को  बालों

 कि
 निमाड

 जिले  में  जिसमें  से  बुरहानपुर
 की

 मांग  की  हूँ  वहां  पर

 सिफ॑  १५  फीसदी  मराठी  बोलने  वाले  हे  ।  हमारे  महाराष्ट्री  दोस्तों  ने  पुरे  बालाघाट  जिले  को  महाराष्ट्र

 मे  मिलाये  जाने  की  मांग  पेश  की  है  ।  बालाघाट  जिले  को  जनसंख्या  ७  लाख  है  कौर  वहां  पर  मराठी

 बोलने  वाले  सिफ  १४  प्रतिशत  हैं
 ।

 यह  मांगें  हमारे  महाराष्ट्रियन  मित्रों
 ने

 सात  श्रमेंडमेंट्स के
 द्वारा  हाउस  के  सामनें  रक्खी  हैं  जो  कि  बिल्कुल  भ्रनुचित  हैं  प्रौर  ग्राह्म  नहीं  हो  सकती  है  ।

 में  आपको  बतलाना  चाहता  हूं  कि  बालाघाट  जिले  में  कोहली  ale  कुनबा  ae  तीन

 जातियां  मराठी  बोलती  हैं  जबकि  पवार  जाति  वाले  पवारी  बोलते  गौरब  यह  बहुसंख्यक  जातियां

 सब  हिन्दी  बोलने  वाली  हैं
 ।

 यह  मरारी  कौर  पवारी  हिन्दी  से  बहुत  मिलती  जुलती  हैं  ।
 बालाघाट  में

 हिन्दी  बोलने  वालों  की  संख्या  कम  से  कम  ७०  प्रतिदिन हैं  |  इस  जिले  में  १  लाख

 से  कुछ  थोड़े  ही  कम  गोंड  लोग  रहते  हैं  जो  कि  गोंडी  बोलते  हैं  कौर  जिनका  कि  मराठी  भाषा  से  कोई

 सम्बन्ध  नहीं  हैं  ।  कहने  का  मतलब  यह  है  कि  बालाघाट  जिला  हिन्दी  बोलने  वालों  का  इलाका है

 श्र  मराठी  भाषा  भाषी  क्षेत्र  में  इसको  नहीं  मिलाया  जाना  चाहिये  कौर  इसलिये  उन्होंने  जो  उसको

 महाराष्ट्र  में  मिलाने
 की

 मांग  की  है  वह  अ्रनुचित  मांग  है  ग्रोवर  माने  जाने  योग्य  नहीं  है  ।

 मेरा  सुझाव  यह  हूं  कि  गोंदिया  जो  कि  महाराष्ट्र  में  चला  गया  हैं  उसको  मध्य  प्रदेश  को  दे  देना

 चाहिये  क्योंकि  वहां  पर  हिन्दी  बोलने  वाले  काफी  तादाद  में  हैं  प्रौढ़  इस  नाते  उसको  हिन्दी  इलाके  में

 करना  उचित  होगा
 कौर

 मध्य  प्रदेश  का  कौर  सों सर  का  भाग
 गोंदिया

 की  लोक
 संख्या

 के  प्रमाण  से  बदल  बदल  कर  लेना  चाहिये  ।  में  समझता  हूं  कि  इस  तरह  का

 एक्सचेंज  का  सुझाव  बहुत  बरच्छा  सुझाव  है  वह  मानते  हें  तो  में  समझता  हूं  कि  वह  बहुत
 उचित  होगा

 कुछ  माननीय सदस्य

 उपाध्यक्ष  चूंकि  सभा  नें  यह  तय  किया  है  कि  इन  खंडों  पर  चर्चा  ५  म०  To
 पर

 समाप्त  हो  यह  चर्चा  समाप्त  होती  है  ।  मंत्री  जी  कल  उत्तर  देंगे  उसके  पश्चात

 इन  खंडों  पर  मत  लिये  जायेंगे  ।

 खण्ड  १६  से  ४६  प्रौर  भ्रनुसूचियां १  से  ३

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कब  सभा  विधेयक  के  उपर्युक्त  खंडों  ग्र  अनुसूचियों  पर  विचार  करेगी

 जिसके  लिये  घंटे  नियत  किये  गये  हैं  ।  जो  माननीय  सदस्य  इन  खंडों
 प्रौढ़

 पर  संशोधन

 देना  चाहें

 वे  १५  मिन्ट  के  भीतर  सचिव  को
 दे  जो

 भ्र न्य था  मान्य  होने  पर  प्रस्तुत  किय  हुए  समझे

 श्री  रामचन्द्र रेडडी  अरगल  खंड  समूह  पर  विचार  करने  से  पूर्वे  में  एक  विचारणीय

 सुझाव  प्रस्तुत करना  चाहता  हूं
 ।

 लगभग  एक  सप्ताह  तक  चर्चा  करने  के  पश्चात  बम्बई  राज्य  के
 बारे

 में  समझौते  की  सम्भावना  जान  पड़ती  यदि  माननीय  गृह-किये  मंत्री  विभिन्न  दलों  के  नेताओं  aria

 से  परामशं  करें  तो  बम्बई
 की

 समस्या  सुलझने
 की

 कौर  अधिक  सम्भावना  हो  सकती  है
 |

 माननीय

 मंत्री  कल  के  बजाय  सायंकाल  भाषण  में  तो  केवल  यह  चाहता  हूं  कि  समझौते  के  लिये
 उपयुक्त

 भ्र वसर  दिया  जाये
 ।

 मुझे  विश्वास  है
 कि

 महाराष्ट्री  बन्धु  इस
 सम्बन्ध

 में
 निबटारा  करने

 के
 लिये

 न
 केवल  साहस  का  ही  wits  स्वविवेक  का  प्रयोग  करें

 |

 1  उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 में  समझता  हूं  कि  इस  मामले  में  अध्यक्ष
 को

 कुछ  करने
 की  ग्रावइ्यकता

 नही ंहं  ।  गृह-कार्य  मंत्री  इस  सुझाव  पर  विचार  करके  अपनी  राय  बतायेंगे  बीच  हम

 अपने  कार्यक्रम  के  बढ़  सकते  हैं  |

 मूल  अंग्रेजी में  ।



 द्वंद  राज्य  पुनर्गठन  विधेयक  २  १९५६

 श्री  थानू  पिल्ले
 )

 :  हम  मद्रासी  लोगों  ने  खंडों  पर  कुछ  महत्वपूर्ण  संशोधन

 प्रस्तुत  किये  हैं
 ।

 किन्तु  किसी  को  बोलने  का  वस  नहीं  दिया  गया  हैं
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 जिन  खंड  समूहों  पर  हमने  art  विचार  किया  था
 ?

 श्री  ara  पिल्ले
 :  जी

 हां
 |

 1  उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 दिक्कत  यह  है  कि  हर  सदस्य  को  बोलने  का  मौका  नहीं  दिया  जा  सकता
 |

 श्री  ढा  पिल्ले  :  कम  से  कम  हमें  लिखित  अभ्यावेदन  प्रस्तुत  करने  के  लिये  ही  भ्र नुम ति  दी

 जाये  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  तक  प्रत्येक  विचारधारा  का  काफी  विशद  प्रतिनिधित्व  हो  चुका है
 |

 में  नहीं  समझता  कि  इस  मामलें  में  श्र  कुछ  हो  सकेगा  |  हम  अरब  ५  खंड  समूह
 को  लंग ॥

 श्री  न०  रा०  सुनि स्वामी  :  कया  हम  कल  तक  संशोधन  नहीं  दे

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 संशोधन  १५  मिनट  के  श्रीधर  देने  हें  ।  जो  रह  जाये  वह  कल  भी  दिये

 जा  सकते हैं  ।

 श्री  र०  द०  मिश्र  उपाध्यक्ष  में  मशीन  हूं  कि  ग्रापने  मुझे

 थोड़ा  सा  समय  इस  बिल  के  ऊपर  कौर  भ्रमों  असेसमेंट  के  उपर  बोलने  का  दिया  है  ।

 मेंने  १६  ara  से
 लेकर  ve  क्लास

 तक  अपनी  भ्रमेंडमेंट्स  मूव  किये  हैं जो
 कि  हाउस  के

 सामने  पेश  हैं  |  इसके  पहले  मेंने  २  से  लेकर  १४  क्लास  तक  भी  अपनें  भ्रमेंडमेंट्स दिये  हैं  प्रौर

 वे
 भी

 हाउस  के  सामनें  पेश  मेरे  तमाम  श्रमेंडमेंट
 की

 मंशा  शुरू  से  लेकर
 fae

 तक  एक  ही  है  ।

 मेंने  इनमें  कोई
 भी

 भ्रमेंडमेंट  इस  किस्म  का  पेश  नहीं  किया  हैं  कि  कोई  एक  इलाका  निकाल  कर  दूसरे
 प्रान्त  में  दे  दिया  जाये  या  जो  गवर्नमेंट

 की
 स्कीम  मौजूदा  बिल  में  है  उस  बिल  में  मैंने  कोई  खास  तरमीम

 की  मेरे  सामने  एक  कानूनी  दिक्कत  थी  कौर उस  कानूनी  दिक्कत  को  दूर  करने के  लिये  मेंने  यह

 कोशिश  की  हैं  कि  यह  एस०
 करार  सी०  बिल

 पुनर्गठन  प्रयोग  )  कांस्टीट्यूशनल

 के  मुताबिक  इस  हाउस  में  पास  हो  ।
 में

 देखता  हूं  कि  यह  जो  हमारी  स्टेट्स  रिभ्रागनाईजेशन

 पुनर्गठन  यौगिक )  की  स्कीम  है  वह  दो  बिलों  में  बांट  दी  गई  हैं  ate  उसके  दो  बिलों  में  बंट  जाने  की

 वजह  से  कुछ  दिक्कत  पेदा  हो  गई  है
 ।

 में  यह  नहीं  समझ  पा  रहा  हूं  कि  गवर्नमेंट  ग्राफ  इंडिया

 सरकार  )  के  लीगल  एक्सपेंस  ने  यह  राय  किस  तरह  से  दे  दी  कि  इस  faa  को

 कास्ट स्टीट्यूदान के  खिलाफ  पहलें  पास  किया  जाये  कौर  उसके  बाद  कांस्टीट्यूशनल  श्रमेंडमेंट  बिल

 संशोधन  )  विधेयक को  पास  किया  जायेगा  ।

 ४.१०  स०  प्७

 हमने  देखा  है  कि  सेलेक्ट  कमेटी  से  जब  यह  एस०  कार  सी ०  बिल  हमारे  सामने  आया  तो

 उस  एस०  ग्राम  सी  ०  बिल  के  प्रिंसिपल  को  बदल  कर  उस  की  दिल

 को  बदल  चाहते  वही  चीज
 हैं  जो  एस०  करार  सी  ०स्कीम  में  शर

 एस  कार  सी०  बिल  में  है
 लेकिन  उसकी  यहां  पर  बदल  दी  श्र  कांस्टीट्यूशनल  श्रमेंडमेंट  संशोधन  )  बिल  में

 उनको  शामिल  कर  के  पेदा  किया  है
 |

 एस
 ०  कार  सी

 ०  स्कीम  तो  नहीं  बदली  है  क्योंकि  दोनों  बिल  मिल

 करके  उस  स्कीम  को  लेतें  हैं  ।  इन्होंने  कुछ  ऐसा  कर  दिया  है  कि  इस  एस०  करार  सी ०  बिल में  से

 कुछ  एक  बातों
 को

 निकाल  दिया  है
 at

 उनको  कांस्टीट्यूशनल श्रमेंडमेंट  बिल  में  रख  दिया  है  |

 एक  तरफ  हम  इस  एस०  आर०  सी०  बिल  को  पास  करें  कौर  उस  के  बाद  कांस्टीट्यूशनल

 अमेंडमेंट  बिल
 को  पास

 करें
 तो

 दिक्कत  यहां  पर  यह  आ
 कर  पड  गई  कि  जिस  वक्त  हम  इस

 बिल
 की

 बात  सोचते  हैं
 तो

 देखते  हैं  कि  यह  बिल  मौजूदा  कॉस्टिट्यूह्नन  से  टक्कर  खाता

 ग्र  कांस्टीट्यूशनल  waste  बिल
 बाद  में  जायेगा

 जरूरत यह
 थी  कि  कानून एगा  ह  ante

 भ्रंग्रेजी  में  ।



 राज्य  पन गठन  विधेयक  ६३७

 हमारे  कांस्टीट्यूशनल ने  पार्लियामेंट  को  जो  भ्र धि कार  दिया  गया  हैं  उस  के  मुताबिक  हम  पहले

 इस
 कानूनी  भूल  को

 दूर  कर
 उस

 के
 बाद  यह  बिल  लिया  जाता  ।  जेसा  में  समझा हूं

 उस  के  मुताबिक  अगर  इस  एस०  शिकार  सी ०  बिल  को  बनाया
 जाय

 तो  कानूनी  दिक्कत  दूर  हो

 जायेंगी  श्रोत  स्टेट्स  रीग्नारंगेनाईजेशन  भी  समय  पर  हो  जायेगा  ।  में  इस  की  तरफ

 मेंट
 की

 तवज्जह
 दिलाना

 चाहता  हूँ
 ate  मेरे

 जो  श्रमेडमेंट  है
 १६  से  लेकर  ४€  तक  वह  भी

 कानूनी  बात  के  ऊपर  मबनी हैं  |  यह  बात  नहीं  कि  जिन्होंने  ae  कांस्टीट्यूशनल  बनाया  उन  को

 यह  बात  मालूम  नहीं  थी  कि  पालियामेंट  के  सामने  कभी  यह  दिक्कत  जाएगी  |  यह  बात
 वह

 जानते  थे  कि  जब  कभी  स्टंट्स  का  रिश्मार्गेनाइजेदशन  एक  स्टेट  तोड़ो
 जाएगी

 कौर  दूसरे

 हिस्से  में  इस  का  भोग  मिलाया  जायगा  तो  ऐसी  श्रनफोरसीन  बातें  ar  जायेंगी  जो

 कि
 कांस्टीट्यूशनल

 से  टक्कर  खायेंगी  ।
 इस

 बात  को  सोच  समझ  कर  ही  उन्होंने  भ्राटिकल  ४

 बनाया  ।
 मैं  mieaa  ४  की  तरफ  गवर्नमेंट  का  ग्रोवर  इस  हाऊस  की  तवज्जह  दिलाना

 चाहता हुं
 ।  उन्होंने  इस  भ्राटिकल  में  लिखा है  :

 २  अथवा ३
 में  निविष्ट  किसी  fafa  में  प्रथम  श्र  चतुर  अ्रनुसूची

 के

 संशोधन  के  लिए  ऐसे  उपबंध  होंगे  जो  विधि  के  उपबंधों  को  लागू  करने  के  लिए  आवश्यक  हों

 यह  दो  चीजें  तो  लाजिमी  हैं  ।

 श्र  ऐसे  अनुकरण  भ्रनुषंगिक  कौर  मूल  उपबन्धों  के  फलस्वरूप  में  प्रतिनिधित्व

 शर  राज्य  ga  के  विधान  मंडल  में  प्रतिनिधित्व  उपबन्ध  सहित )  ऐसे  उपबन्ध  जिन्हें  संसद

 ्  समझे  बन  सकेगें ''

 जब  श्राप  नयी  स्टेट्स  बनायें  तो  उन  नयी  स्टेट्स  के
 बनाते

 समय  श्राप  को  फस्ट  मोड्यूल

 कसूर  )  को
 बदलना  ही  पड़ेगा  क्यों  कि  उसमें  जो  स्टेट्स  हैं  वह  दूसरी  तरह

 की  बन  जायेगी  शर

 चौथे  दे  ड्यूल  में  जिनका  राज्य  सभा  में  जितना  रिप्रेजन्टशन टेशन  )  हैं  वह  भी  बदल  जायगा

 क्योंकि  स्टेट्स  की  बादी  बदल  जायेगी  |  इस  तरह  से  शेड्यूल  को  बदलना  ही  होगा  ।  उन  के  लिये

 लाजिमी  तौर  पर  लिख  दिया  गया  ।

 इस  विधि  में  यह  होगा
 ी

 मतलब  यह  है
 कि

 श्राप  नें  इतने  श्रमेंडमेंट  शेड्यूल
 में  करने  के  लिये  रख  दियें

 ।  कोई
 ;  लेकिन  कभी  यह  भी  हो  सकता  है  कि ऐसी  बात  नहीं  कि  हर  समय  कांस्टीट्यूशनल  बदलना  ही  पड़े

 वह  कानून  की  टक्कर  खाने  लगें  ।  तो  यह  एक  ऐसी  बात  थी  जिस  लिये

 उन्होंने  ai  चल  कर  रक्खा  है  :

 उसमें  उपबन्ध  हो  सकते  हैं

 श्रगर  जरूरत  पड़े  तो  ऐसी  बात  रक्खी  जाय  कि  जिस  से  कांस्टीट्यूशनल  बदल  दिया  जाय

 श्र  जरूरत  न  हो  तो  कोई  जरूरत  नहीं  उस  को  बदलने
 की  |

 इसलिये  आगे  लिखा  गया  है  :

 शर  उसमें  ऐसे  प्राय  उपबन्ध  हो  सकते  हें

 दै

 ऐसी  कौर  दफात  इस  कानून  में  लगा  दी  जायें  जो  सप्लिमेंट  इं सि डेन्टल

 )  हों  या
 कांसिक्वेंशल  जैसा  कि  इस  समय  स्टेट  रीश्रारगेनाईजेशन

 में  ऐसा  करना  एक  जरूरी  कौर  लाजमी  चीज  हो  जाती है
 ।

 मिसाल  के  तौर
 पर

 में
 बताऊं  ।  श्राप  ने

 जो
 स्टेट्स  रिश्रार्गेनाईजेशन  किया  हैं  उस  में  हमने  बी  क्लास  स्टेट  तोड़

 दी  है  ।  ऐसी
 हालत

 में  राज

 प्रमुख  शौर  उपराज  प्रमुख  के  चप्टर  की  जरूरत  नहीं  हैं
 ।

 एक  माननीय  सदस्य
 :  काश्मीर रह  गया  है
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 श्री  र०  Zo  गर्मी  भाग  ख  राज्य  नहीं  |  वह  पार्ट
 ७

 से  गवर्नर  नहीं  होता  हैं
 ।  फिर  नाटिकल

 रकेजोए  या  बी  पार्ट  उन  का  भी  भ्र सर  उस  पर  नहीं  पड़  रहा  है
 ।

 इसलिये  में  कहता  हूं

 कि  जितनी  जगह  यह
 कांसिक्वेंशल

 चीज  रानी  कांस्टीट्यूशनल के  अन्दर  जहां  कहीं
 भी  राज प्रमुख

 शौर  उपराजप्रमुख लिखा
 उनको  हटा  दिया  जाये  क्योंकि  वह  कांसिक्वेंशल हैं

 कौर

 रखने  से  झगड़ा  बढ़ता  है  ।  चाहे  ag  इंसिडेंटल हो  या  वह  सब  जाना  चाहिये ।  इस

 पर  सब  एंग्री  करते  कोई  पार्टी  इससे  डिफर  नहीं  करती
 कि

 जो  स्टेट्स
 की

 कंटेगरीज  हैं  उनको

 मिटा  देना  चाहिये  और  यह  सब  रोडमैप  ट  उसमें  रानें  चाहिये  ।

 इस  स्कीम  के  इन्दर  यह  बात
 भी

 कर
 दी

 गई  है  कि
 हम  ने

 दो
 तीन  स्टेटों

 को
 मजे

 लेकिन  इस  कांस्टीट्यूशनल  ~e (ata )
 के  भ्रन्दर

 कोई
 चीज  साफ  नही ंहै  कि

 हम
 इस  स्टेट  को

 तोड़  उसकी  असेम्बली  को  तोड़  कौर  दूसरी  चीजें  कर  दें  |  जब  ऐसी  चीज  हो  जाती
 है

 कोइ

 झगड़े
 की

 बात  जाती  है
 तो

 नाटिकल  में  लिख  देना  चाहिये
 कि

 हम  ने
 जो

 मध्य  प्रदेश  में  तीन  स्टेट  मिला
 दी

 हें
 उन

 की  असेम्बली  की  मियाद  खत्म
 न

 वह  मेम्बर
 पांच  वर्ष  की  मियाद  हम  किसी

 को  निकाल  नहीं  रहे  तीनों  असेंम्बलियों  के  मेम्बर
 साथ

 मियाद  के  वाद  फिर  से

 म्बली  बनेगी  ।  यह  एक  कांसिक्वेंशल  अ्रमेंडमेंट  हो  जाता  हैं  ।  परन्तु  इस  बात  को
 कांस्टीट्यूशनल

 में  अ्मेंडमेंट  के  रूप  में  रख  देना  चाहिये  |  इसी  प्रकार  जो  दौर  बाते हैं  उनको  इस  बिल  में
 रख

 देना  चाहिये  |

 ऐसे  छोटे  छोटे  waste
 जो

 मैने  दिये  हैं
 ।

 मिसाल
 के  तौर

 पर  मेरा  मिनट
 त०  R52  है  जो

 कि  मेंने
 बिल  की  दफा  ३०

 के
 ऊपर  दिया  हूं

 ।
 वहू

 एक
 बहुत  मामूली  सी  बात  हैं

 ।  कांस्टीट्यूशनल की

 जो  दफा  १७०  जिस के  मुताबिक  स्टेट  श्रसेम्बलियां  बनती हैं  उस  में  मेंने  कहा  हूं  कि  चूंकि  स्टेट्स

 का  रिश्मार्गेनाइजेशन  हो  रहा  हैं  लिहाजा  उस  में
 एक  सब क्लॉज ६  शर  जोड़  दिया  जाय  जो

 रखने  ३०  में  लिखा हैं  उसी के  अनुसार  ड्राप  की  श्रसेम्बलियां  बनाई  यह  बात

 ट्यूशन  में  प्रा  जाय  ।  यह  एक  इंसिडेंटल  चीज  है  |

 इसी  तरीके  से  कौर
 भी

 अ्रमेंडमेंट्स  हैं  जो
 कि

 में  ने  इस  बिल  के  संबंध
 में

 पेश  किये  हैं  कि  यह  कानूनी

 चीजें  बिल  में  झरा  जानी  चाहियें
 ।  इस

 में
 एक

 मामूली  सा  masa
 है  कि  जहां  पर  कौंसिल  स्टेट

 के  रिप्रेजेंट शन  )  की  बात  लिखी  गई  है  वहां पर
 क्लासेज  के  अंदर

 कौंसिल  श्राफ  स्टेट  परिषद  )  के  शब्द नहीं  हैं  ।  प्यार  उस  को  उठा  कर  पढ़ा  जाय
 तो

 यह  पता  नहीं  लगेगा  कि  यह  चीज  किसके  लिय ेहै  जब  तक  कि  कोई  व्यक्ति  कोडिंग  तर

 मारजिन  (  हाशिय े)
 को  न  देखे  ।  कानून के  सेक्शन  जो  होते  हैं  उन

 को

 बताना  चाहिये
 कि

 ag  किस  चीज  के  लिये  क्या  कह  रहे  हैं
 ae  उसमें  वह  शब्द  कराने  चाहिये  |  बिल

 के
 सेक्शन

 २६  में
 जो  अमेंडमेंट्स में  ने  १०  १९४ से  लेकर  २०६  तक  दिये  है  वह  इसी  लिये  दिये  हैं  कि

 उस  के  सब
 वद क्लॉज  में  कौंसिल  श्राफ  स्टेटस  शब्द  जोड  दिये  जायें  ।

 कहीं  ATT
 को  पता  लगा  कि  किस

 के  लियें  वह  न  तो  वह  प्रांत  की  भ्रसेम्बली के  न न  कौंसिल  के  लिये  ait  न  कौंसिल  श्राफ

 स्टेंट
 के

 लिये  ।
 जरगर  उस  में  कौंसिल  श्राफ  स्टेट  के  दाऊद  जोड़  दिये  जायें

 तो
 सारी  चीज  साफ  हो  जाती

 इस  लिये  मेरे  यह  श्रमेंडमेंट  कानूनी  हैं  चूंकि  प्रभी  कानून  से  साफ  तौर  पर  नहीं  मालूम  होता
 कि

 ag  किस  के  लिये  हूँ
 ऐसी

 बातें  वह  बाद  में  हाई  कोट
 (  उच्च न्यायालय )  प्रौर  सुप्रीम कोर्ट  (  उच्चतम

 में  जायेंगी ।  गवर्नमेंट  को  चाहियें  कि
 वह  हमारी  दिक्कतों को  दूर  करें  इसलिये

 गवर्नमेंट को  चाहिये कि  जितने  waste  मेंने  दिये  हैं  वह  उन  पर  गौर  करे  दौर  सोचे  कि  वह  कानून के

 मुताबिक  ठीक  हैं  या  नही ं।
 अगर

 वहू  ठीक  हैं  तो  उन  के  लिये  जरूरत
 इस

 बात
 की  हो

 जाती
 है  कि

 वह

 उन  को  यह  सोच  कर  कि  दूसरे  लोग  जो  उस  को  मश्विरा  देते  हें  वहू  भी  कुछ  मेहनत  करते  है
 हूं  ताकि

 कानूनी  दिक्कतें दूर  हों
 ।  इसी  चीज  को  देखते  हुये  में  ने  यह  भ्रमेंडमेंट  दिये  हैं  |

 में
 सब

 से  पहले  बता दूं
 कि  बिल  के  इलाज

 २
 में  जो

 डेफिनिशंस  )  दिये  हुये  हैं  उनमें

 स्कीम
 को

 ला
 की  डेफिनेशन  में  रख  दिया है  ।  नोटिफिकेशन

 अधिसूचना  )  को  भी  कानून  मान  लिया

 है  ।
 स्कीमें

 कभी
 कोई

 ला  होती है
 ला  की  डेफिनिशन  की  न

 मालूम  कहां
 से

 उठा  लाये  हैं
 ।

 भाप
 देखिये

 कि  जो  कांस्टीट्यूशनल है  उस  में  भी  एग्जिस्टिंग  ला  की
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 डेफिनिशन  दी  हुई  हैं  ।
 |
 उन्होंने जो  वेल्स  (  दाऊद  )  इस्तेमाल  किये

 हैं  उन  में
 दिया  gar हैं  कि  एग्जिस्टेंस

 ला  कया  होता  है  ।  में  कहता  हुं  वह  ला  ग्रार्डिनेन्स (  अ्रध्यादेश  )  ,  भ्रामक  )  ,  बाई

 ,  रूल  )  ,  रेगुलेशन (  विनियम  )
 या  कोई  ऐसी

 चीज  जो
 कि

 कानून
 की

 तरह  इस्तेमाल

 होता  जिस  का  किसी  लेजिस्लेचर  में  या  किसी  ऐसी  प्रथा रिटी

 ने  बनाया  हो  जिस  को
 कानून  बनाने  का  हक  वही  ला

 की
 डेफिनिशन  में  श्री  सकता  है

 ।  इसलिये

 मैंने  उस  के  लिये  भी  एक  असेंसमेंट  दिया  हैं  |

 उसी  तरीके  से  मैंने  १४ में  भ्रमेंडमेंट  दिये  हूं  ।  वहां  श्राप  ने  इस  बिल  में  लिख  दिया

 ऐज  स्पेसिफाईड  ईन  ऐक्ट  ऐज  स्पेसिफाइंड  ईन  एक्ट  फलां
 ।

 इस  में  कोई  चीज

 साफ  साफ  नहीं  दी  हुई  है
 कि

 श्राप  की  मंशा  क्या  हैं
 ।

 MT  फस्ट  शेड्यूल
 को

 पढ़ें  कांस्ट्युशन
 को  पढ़

 कांस्टीट्यूशनल  कुछ  नहीं
 बताता  gra  ने  तो  रख  दिया  कि  एज

 स्पेसिफाईड  ईन

 ऐक्ट  फलां
 ।  wa

 बाप  प्रिय  कि  फलां  ऐक्ट  कौन  सा  हैं
 |
 कांस्टीट्यूशनल जो  हैं  वह  एक  सैकेंड  हिकमत

 में  इसको  मानता  हूं  कि  लेकिन  वह  इतना  मुकम्मिल  होना  चाहिये  कि  वहू  स्वयं  बताये  इसके

 दूसरे  बिल  या  कानून  पर
 श्रीजीत

 रहना  पड़े
 |  एस०  श्रार०

 बिल  के  प्रकार
 जो

 तारीफ
 दी

 हुई
 उस  के  अदर  तो  अप

 को
 सारी  चीजें  लिख  ही  देनी  चाहियें  ।  कम से  कम

 कानून  तो
 हमारा

 साफ

 हो  जायेगा  |  लिहाज़ा  मेंने  शिड्यूल  )
 के  लिये  भ्रमेंडमेंट  दी  है  ।  इस

 |

 सिलसिले  में  श्राप

 जो  प्रापर्टी  वगैरह  ट्रांसफर  कर  रहे
 उस  पर

 इसका  कोई  असर  नहीं  होगा
 |  में  तो

 farm
 यह  चाहता

 हूं  कि  कांस्टीट्यूशनल  अपनी  जगह  एक  काम्प्रहेंसिव  )
 कौर  मुकम्मल  डाक् मेंट  ताकि  वह

 गवर्नर में  marta  wie  वकीलों  के  लिये  सहूलियत
 का

 बायस  हो  ।

 में  यह  दर्ज  करना  चाहता  हं  कि  गवर्नमेंट  ate  उस  के  लीगल  एक्सपर्ट्स  विधि  विशेषज्ञ

 मेरी  लीगल  भ्रभेंडमेंट्स  पर  अच्छी  तरह  गौर  करें  ।  वें  सब
 बिल्कुल  माइनर  )  ग्रमेंडमेंट्स

 ह

 हे
 जो  कि  इसी  एक्ट  में  इन कार्पोरेट  की  जा  सकती  हें  ।  झ्रार्टिकल  ४  में  लिखा  हु

 विधि  म्रनुच्छेंद  ३६८  के  प्रयोजन हेतु  संविधान  का  संशोधन  नहीं  समझी  जायेंगी  y

 पार्टिकल  ३६८
 के  मुताबिक  साधारण  कोस्टा  च्यूदन  में  असेंसमेंट  करने  के  लिये  एक  तो

 उस
 हाउस  की  दो  तिहाई  मैजोरिटी

 चाहिये
 श्र  साथ  ही  मं

 जारी  श्राफ  टोटल  मेंबरशिप

 सदस्य  लेकिन  कुछ  हालतों  में  स्टेट्स  की  रेटिफ़िकशन
 )

 की  भी  ज़रूरत

 होगी
 ।  टिकल  ४  पर

 ग्राफिकल
 ३६८  की  प्राविज़न्ज़  लागू  न  होंगी  ।  न

 किसी
 स्पेशल  मैजोरिटी  की  जरूरत  है  शर  न  स्टेट्स  की

 Safer  की  ज़रूरत

 इसलिये  कॉस्टीच्यूशन
 बनाने  वालों

 ने
 लिखा  कि  जब  स्टेट्स  री-प्रागनाइज  करें

 नई  स्टेट्स  एस्टाब्लिस

 करें
 एक  का  एरिया  दूसरी  को  नाम  में  तब्दीली  करें  तो  उस  के

 मुताबिक  सप्ली

 इंसीडेंटल  site  कान्सीक्वेन्शियल  a‘ Nt | a | oe
 भी

 उसी  ला  में  रखने  चाहियें
 ।  aifeaat  ४  में  जो

 अख्तियार  are  को  दिया  गया  उस  के  मुताबिक यें  सब  बातें--सब  कान्सीक्वेन्शियल  कौर  इन्सीडेंटल

 प्राविज़न्ज--श्राप को  इस  बिल  मैँ  रख  देनी  चाहिये  ।  मेरा  ख्याल  हैं  कि  या  तो  इस  सवाल  पर  गौर  ही

 नहीं  गया  या  यह  बात  समझ  में
 ही

 नहीं
 ।

 गरब  भी  मौका  है  कि  गवर्नमेंट  इन  लीगल  श्रमेंडमेंट
 संबंधी  संशोधन )

 को  एक्सेप्ट  कर  लें  नगर
 वह  इन  को  एक्सेप्ट  कर  तो

 हमारा  यह  बिल  कांस्टीच्यूदर्न के  मुताबिक  हो  सही  हो  जायेगा  ste  मुकमल  हो

 इस  का  फायदा  यह  होगा
 कि

 कांस्टीच्यूशन  श्रमेंडमेंट  बिल  में  से  वे  फालतू  बातें  निकल
 जोकि

 हमारे  लीगल  एक्सपर्ट्स  ने
 उस

 बिल  में  शामिल  कर  दी
 जिन

 का  उससे
 संबंध

 नहीं  है
 ।  कांस्टीच्यूशन

 असेंसमेंट  बिल  में  बहुत
 सी

 बातें  रख
 दी

 गई  TOLLE é-—Fe aN  बातों  के  लिये
 दो

 तिहाई  मैजारिटी  चाहिये

 श्र  कुछ  के  लिये  स्टेट्स
 की

 रैटिफिकेशन  चाहिये
 |

 मेरे  ख्याल  में
 उन

 सब  को  कर  देना

 चाहिये  ।

 इस  के  बाद  मैंने  जोनल  कौंसिल
 के

 बारे  में
 भी

 कुछ  waster  रखी
 झप  ने  यह  तय  किया  है

 कि
 वे  कौंसिल  बौंडरी  डिस्पूट्स  वगेरह

 के  बहुत
 ज़रूरी

 मामलात
 को

 तय  करेंगी
 ।  मेरे  ख्याल  में

 वे  कौंसिल  बौंडरी  डिस्पूट्स
 को

 किसी
 भी
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 बौंडरी  कमीशन  से  ज्यादा  बेहतर  तरीके  से  हल  कर  क्योंकि  उसमें  इलाका

 लेने att  देने  वाली  स्टेट्स
 उस

 फैसले  को  मंजूर  करने  वाली  पटल  गवर्नमेंट
 के  नुमायंदे  होंगे  ।  उन  में  स्टेटों

 के  चीफ  मिनिस्टर  होंगे  इसलिये  मेरा  कहना  यह  है  कि  उनमें  सेंट्रल

 केबिनेट  मिनिस्टर  रहना  चाहिये  ।

 दफ़ा  २४  में  मेंने  यह भ्रमेंडमेंट  रखी  हैं  कि  जोनल  कौंसिल  में  जो  भी  फैसले  जो  भी  बातें

 तय  जो  भी  कार्यवाही  उस  की  रिपोर्ट  बाकायदा  पार्लियामेंट
 )

 के  सामने  रखी  जानी

 चाहिये  ताकि  हम  लोगों  को  मालूम  होता  रहे  कि  जोनल  कौंसिल  इसी  काम  कर  रही  हैं  पौर  इस

 बारे  में  हम  कितना  ant  बढ़े  हैं  ।  यह  पालियामेंट  इस  मुल्क  की
 सावी  रेन  बाडी  प्रमुख  संपन्न  )

 श्र  यह  ज़रूरी  हू ँकि
 उस  को  जोनल  कौंसिल  के  काम  के  qatar i)  बाकायदा  इत्तिला  मिलती  रहें  ।

 इसी  तरह  से  मेंने  राज्य  सभा  के  रि प्रेजेन्टेशन  के  बारे  में  ग्रमेंडमेंटस  पेस  की  हें  ।  इस  सिलसिले

 में  पहले  एस०
 करार

 बिल  में
 जो

 बाद  में  उस  को  बदल  दिया  कौर  फिर  कांस्टीट्यूशन  श्रमेंडमेंट

 बिल  में  वही  रख  दिया  ।  इस  से  गलतफ़हमी होने  का  इमकान है  ।  मेरे  ख्याल में  उस  कम्पलीट

 लिस्ट
 सुची  )  जो

 कि  पहले  एस०  कार
 बिल  में

 एडाप्ट  कर  लेना  चाहिये  ।

 इस  सिलसिले में  मने  भ्रमेंडमेट्स 1०  २३४५,  २३६,  VE,  २४०,  २४१,  २४२,  २४३,  २४४  प्रौर

 Vey  रखी  हैं  ।

 स्पीकर  के  चुनाव  के  बारे  में  मेंने  जो  भ्रमेंडमेंट  रखी  वह  कांसीक्वेन्शियल  इस  लिये

 उस  को  स्पीकर  के
 ane  में  शामिल  कर  लिया  जाय  ।  जहां  तक  लेजिस्लेटिव  कौंसिल

 का  सवाल  उस  के  मुताल्लिक  प्राय  को  कांस्टीच्यूशन  में
 wa

 भी  भ्र धि कार  इस  लिये

 इस  बार  में  को  ज्यादा  परेशानी  नहीं  होगी  |

 डीलिमिटेशन  श्राफ  कांस्टीच्यूएन्सीज  के  मुताल्लिक  al  मेंने  असेंसमेंट  रखी  है  ।  इस  aq

 यह  प्राचीन  हैं  कि  जिस  समय  कमीशन  अपना  काडर  पास  कर  के  गवर्नमेंट  के  पास  भेज

 तो  वह  काडर  निफाज  में  प्रा  जाय  ।  मेरा  कहना  यह  हैं  कि
 जब  कमीशन  एसरार  पास  तो  वह

 गवर्नमेंट  ग्राफ  इंडिया  के  गज़ट  में  छपना  तब  उसे  ला  माना  जाना  चाहिये  ।  की  जिये

 कि  कमीशन  अपना  ast  किसी  मिनिस्टर  के  पास  भेज  दे  भर  जनता  को  मालूम  भी  न  तो  यह

 मुनासिब  न  होगा  ।  मेरी  washes  यह  है  कि  ag  गजट  में  छपने  के  बाद  ही  श्राडंर  समझा

 पहले  नहीं
 |

 फ़र्ज  कीजिये  कि  श्राप  यहां  पर  बंबई  के  मामले  को  हल  कर  लेते  हैं--काम्प्रोमाइज़  )
 करते  वोट  से  तय  करते  हैं  या  किसी  तरह  भी  हल  कर  लेते  हैं  ।  लेकिन  जब

 कांस्टीच्यूदन  भ्रम  कमेंट
 बिल  तो  फिर  वोटिंग  )  फिर  जोर-आज़माई  होगी  ।  नगर  अप  मे  री  भ्रम  कमेंट

 को  मान  तो  श्राप  का  बिल  सिम्पल  मैजोरिटी  से  यही  पास  हो  जायेंगी

 अगर  श्राप  मेरी  बात  को  मान  तो  इस  बिल  को  कम्पलीट  करने  के  बाद  स्टेट्स
 जेशन  की  प्राविज़न्ज़  को  कांस्टीट्यूशनल  श्रमेंडमेंट  बिल  में  लाने  की  जरूरत  नहीं  रहेगी  |  कौर  अगर

 किसी  वजह  से  श्राप  मेरी  बात  नहीं
 मानते

 हूं  समझते  हैं  कि  वह  कानून  के  खिलाफ  है  तो  मैं  उसके

 सपोर्ट  में  सुप्रीम  कोट  का  एक  रूलिंग  पेश  करता  हुं  क्योंकि  बड़े  बड़े  वकील  जब  तक  रूलिंग  उनके

 सामने  न  रखी  जायें  किसी  बात  को  नहीं  मानते  ।
 इसलिये  में  सुप्रीम  कोर्ट

 की
 रूलिंग  दे  रहा  हूं

 ।

 यह  केस
 है

 शंकरी  प्रसाद  देव  बनाम  यूनियन  ars  इंडिया  एंड  स्टेट  श्राफ  जो  कि  सुप्रीम

 कोर्ट की  सन्  १६५१ की  रिपोर्ट  में  पेज  )
 ६

 पर
 दी

 गयी  ह  ।
 उसमें  बतलाया  गया  है  कि

 ट्यूशन  बनाने  के  संबंध  में  किसको  कया  अख्तियार  यह  जजमेंट  जस्टिस  पातंजलि

 शास्त्री का  gl  वह  इस  प्रकार  है
 कि

 संशोधन
 की

 विभिन्न  पंक्तियां है  ।  भारतीय

 संविधान  के  निर्माताओं
 ने

 किस  पद्धति  का  सहारा  लिया  है  यह  जानने  के  लिये  हमें  संबंधित  उपबन्धों

 को  देखना  चाहिये  ।
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 संविधान  में  संबंधित  उपबंधों  के  संशोधनों  की  तीन  श्रेणियां  ह  ।
 प्रथम  साधारण  बहुमत

 पर  दूसरे  विशिष्ट  बहुमत  ३६८)  के  तीसरे
 ऊपर

 वर्णित  विशिष्ट
 ~

 बहुमत  के  अतिरिक्त  प्रथम  अनुसूची  भाग
 क

 ग्रोवर
 ख

 में  निर्दिष्ट
 राज्य  जिन  की  संख्या  च्  सें

 are  न  द्वारा  पारित  संकल्पों  से  भ्रनुसमधित

 महोदय  पीठासीन  हुये

 तो  मेरा  कहना  है  कि  पार्लियामेंट
 को

 यह  श्रस्तियार  भ्राटिंकल
 ४

 में  दिया  गया  है
 ।

 सुप्रीम

 कोट
 की

 रूलिंग  भी  यह  कहती  है  ।  श्राप  मेरे  भ्रमेंडमेंट को  मंजूर  कर  लें  तो  श्राप  को  सहूलियत

 होगी  कौर  इसमें  ग्राम  दिक्कत  नहीं  होंगी  ।  मेरा  नम्र  निवेदन  है
 कि

 श्राप  मेरे  श्रमेंडमेंट  को  अपने

 लीगल  एक्सपर्ट  के  सामने  रखें  उनसे  दरियापुर  करें  कि  एसा  करने  से  एस०  शिकार बिल  कानूनी

 तौर  पर  ग्रोवर  कांस्टीट्यूशनल  के  पास  हो  जाता  है  ।  मेरा  निवेदन  यही  है  कि  भ्रमर  श्राप  मेरा

 प्रमेंडमेंट  स्वीकार  कर  लेंगे  तो  सारी  दिक्कतें  दूर  हो  जायेंगी
 ।

 अगर  ऐसा  नहीं  करेंगे  तो  जो  दिक्कतें

 मेंने  बतलाई  हें  वे  प्रा वेंग  ।  कल  भी  मेने  यह  प्वाइंट  श्राफ  रखा  था  पर  इसका  जबाब  नहीं

 मिला
 |  ज्वाइंट  कमेटी  प्रिसीपल  के  बाहर  चली  गयी  थी  तो  इस  वजह  से  नया  विल  बन  जाता  है

 नगर  हम  अपने  पुराने  बिल  को
 ले

 area  उसमें  जो  कानूनी  दिक्कत
 है

 उसके  लिये  प्रावीजन

 दें  तो  हमारी  दिक्कत  दूर  हो  सकती  है  ।  ऐसा  करने  से  हमारा  बिल  सही  बन  जाता  हे  ।  यही  मेरा

 निवेदन है  ।

 :  माननीय  सदस्य  ने  कहा  था  कि  कल  एक  औचित्य  seq  उठाया  गया  था

 जो

 सभा  मे  चर्चा
 क

 लिये
 था  ।

 वह  स्थगित  कर  दिया  गया
 था  इस  कारण  इस  पर  बाद  में  चर्चा  होगी

 ।

 श्री
 to  द०  मिश्र

 :  मेरा  विचार  यह  है  कि  निर्णय  दिये  बिना  मत  वैभिन्नय  को  दूर  किया  जा

 सकता  ह  ।

 सरदार
 हुक्म  सिह  )  :  कल  माननीय सदस्य  ने  एक  औचित्य  प्रश्न

 उठाया  था  जिस  पर  श्री  मीरे  के  सुझाव  यह  कहा  गया  था  कि  इस  पर  आगे  चल  कर  किसी
 aa

 उपयुक्त  समय  पर  चर्चा  की  जायेंगी  |  सभा  इस  पर  सहमत  भी  हो  गई  थी  ।  इसी  कारण  इस  समय वह

 सभा  के  सम्मुख नहीं  है  ।

 fara  महोदय  :  में  समझता था  कि  माननीय  सदस्य  कल  उठाये  गये  भ्रौचित्य  प्रशन  का

 उल्लेख
 कर  रहे  हैं  कि  अभी  तक  विनिर्णय  नहीं  दिया  गया  है

 ।

 श्री
 to  द०  मिश्र  मुझे एक  भ्रौचित्य  उठाना  था  जिसका  कारण  यह  था  कि

 संयुक्त  समिति  विधेयक  के  क्षेत्र  से  बाहर  चली  गई  थी  ate  उसने  एक  नया  विधेयक  सभा  के  सम्मुख
 उपस्थित  कर  दिया  जो  उस  से  भिन्न  है  ।  यह  कठिनाई तभी  की  जा  सकेगी  जब  कि  खंड  २  से
 ve

 तक  के  दिये  गये  मेरे  संशोधनों  पर  विचार  कर  लिया  जाये  सरकार  उन्हें  स्वीकार कर  ले  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय
 :

 मेंने  कल  उठांये  गयें  इन  तीनों  औचित्य  geal  को  देखा  है  ।  यदि  सभा  की

 इच्छा  हे  कि  इस  मामले  पर  कौर  अधिक  जानकारी  प्राप्त
 करने के  लिये  सभा  में  चर्चा की  जानी

 चाहिये  तो  मुझे  इसे  स्थगित  कर  देने  में  कोई  आपत्ति  नहीं  है  ।

 हुक्म
 यहीं  निर्णय  दिया  गया  था  कि  क्योंकि  न्य  माननीय  सदस्य  ग्रन्थ

 बातें

 उठाना  चाहते  थ

 महोदय  :
 मुझे  कोई  आपत्ति  नही  है

 |
 किन्तु  यदि

 माननीय
 सदस्य

 कहूँ
 कि  औचित्य

 प्रश्न  उठाया  गया  था  विनिमय  नहीं  feat  तो  में  चीनी  देने  के  लिये  तैयार

 हुं
 ee

 मूल  अंग्रेजी में
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 श्री थान्  पिल्ले  :  मेरा  सुभाव है
 कि  खंण्ड २  से  १६  तक  के  संशोधनों पर  बोलने  का  अवसर

 न
 मिल  सकने  के  कारण  लिखित  वक्तव्य  जैसी  कोई  चीज  प्रस्तुत  करने

 की
 अनुमति  हम  लोगों  को  मिलनी

 लिये  ।

 महोदय
 :

 समय  की  कमी  के  कारण  माननीय  सदस्य  अपने  भ्र पने  संशोधनों  के  समर्थन

 में
 दो  पृष्ठ के

 लिखित  वक्तव्य
 दे  सकते  हैं

 ।
 में  उन्हें  माननीय  मंत्री  के  पास  पहुंचा  दूंगा  जिससे  वे  उनका

 उत्तर  ure  दे  सकें  ।

 सुरेश  चन्द्र  जिन  खंडों
 पर

 चर्चा  हो  चुकी  है  उन  पर  मतदान  किस
 समय  होगा  ?  श्राप  कल  कोई  समय  निहित  कर  सकते  हैं  ।

 जिलाध्यक्ष  महोदय :  संसदीय  कायें  मंत्री  के  इस  समय  यहां  उपस्थित
 न

 होने  से  मैं  कुछ  निर्णय
 नहीं  कर  सकता

 |
 चूंकि  कुछ  माननीय  सदस्य  बाहर  गये  हुए  हैं  श्र  कुछ  लोग  केवल  राज  कल्  ही

 यहां  कुछ  लोगों  की  हमें  प्रतीक्षा करनी  होगीं  पौर  कुछ  लोग  उस  समय  उपस्थित नहीं  हो

 सकेंगे  ।

 गंडा०  सुरेश  चन्द्र  :  संसदीय  कार्य  मंत्री  कल  ३  Ao  प०  पर  मतदान  के  लिये  सहमत  है ं।

 सहोदय  :  में  कुछ  नहीं  कह  सकता
 |

 इसका  निचय  तो  विभिन्न  दल  ही  मिल कर

 करें  कि  क्या  होना  चाहिये  ।

 श्री  राघवाचारी  )  :  कल  घोषणा  हो  सकती  है  ।

 महोदय  :  में  इसका  उत्तरदायित्व नहीं  लेना  चाहता  हूं

 श्री  गिडवानी  )  श्री  रामचन्द्र  रेड्डी  ने  बताया  हे  कि  बम्बई  से  सम्बन्धित  खंडो  पर
 अभी  मतदान  न  लिये  जाये  ।  अधिकाधिक  लोगों  के  हित  की  दृष्टि  से  वांछनीय  यही है  कि  यह

 मामला  स्थगित  कर  दिया  जाये  |

 महोदय :
 में  तो  समझता

 हूं
 कि  कांग्रेस  दल

 के
 अतिरिक्त  wea  दलों

 के
 लोग  भी  मिल

 कर  एक  ऐसा  हल  ढूढ  निकालें  जिस  पर  सब  लोग  सहमत  हों
 ।

 श्री  रामचन्द्र रेडडी  :  माननीय  मंत्री  कल  सायं  अपना  भाषण  दे  सकते  हैं  ।

 श्री  ई  म०  थामस  कल  तो  शुक्रवार है

 अध्यक्ष  महोदय
 :  व्यक्तिगत रूप  से  में  ऐसे  सुझाव  से  सहमत  हूं  जो  सारी  सभा के  लिये

 सुविधाजनक  हो  att  जिस  समय  तक  भ्रधिकाधिक  सदस्य
 उपस्थिति  हो  डा०  सुरेश चन्द्र ने  मुझे

 बताया  कि  कुछ  माननीय  सदस्य  केवल  इसी  मामले  में  भाग  लेने  के  लिये
 aa

 हुए  हैं  |

 डा०  सुरेशचन्द
 :

 बम्बई  का  मामला  राज  के  लिये  रखा  गया  था  |

 पथ्य  महोदय  :  यह  तो  ठीक  किन्तु  किसी  प्रकार  की  सहायता  के  लिये  बिना  में  facia

 करनें  में  हूं  ।

 श्री रा०  श्री ०  दीवान
 :

 हैदराबाद  के  सम्बन्ध  में  हमा  रे  नेताओं  तथा  प्राय  लोगों  ने  यह  सलाह

 दी  थी  कि  सीमा  सम्बन्धी  समस्या  सदस्य  स्वयं  ही  सुलझायें
 ।

 मैसूर के

 सदस्यों  की  एक  बैठक  हो  गौर  सोमवार  को  इस  पर  मतदान  लें  लिया  जाये  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 बहुत  कांग्रेस  के  सदस्य  संसदीय  काय  मंत्री  से  झर  wea  दलों

 के  लोग  आस
 में  एक  हसर  से  मिल  कर

 एक
 ऐसा  उपाय  खोज  लें

 जी
 रोका  मान्य  हो  ।  में

 इस  विष्य
 को

 जब  तक  आवश्यक  समझा  जाये  स्थगित  करने  के  लिये  सहमत  हूं  ।

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 तो  क्या  सोमवार
 को

 मतदान  होना  निश्चित  gars
 ?

 श्रिया  महोदय
 :

 ठीक  यही  बात  तो
 में

 परब  तक  कहता  HT  रहा  हुं  ।

 माननीय  सदस्य
 :

 हमको  यह  कसे  पता  चलेगा-कि  ag  ars  होगा  कि  कल  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  इसका  निश्चय  कल  होगा  ।  माननीय  सदस्य  यह  सुचना  माननीय  संसदीय

 काय  मंत्री  को  दे  दं  ।  इसके  गृह  कल  सभा  इसका  जो  हल  निकालेगी  जिससे  सभी  दलों  के  लोग

 सहमत  में  उसे  मानने  के  लिये  तैयार  हूंगा  ।

 रा०  ato  सिंह देव  में  अपना  संशोधन  संख्या  १४४५ जो  एक

 नया खंड  संख्या  २४  क  बनाने  के  बारे  में  हैं  पुरःस्थापित  कर  चुका  हूं
 ।

 मेरा  संशोधन  सीमा  प्रयोग  की

 नियुक्ति  करने  के  बारे  में  जो  संशोधन  हैं  उसका  एक  वैकल्पिक  प्रस्ताव  है
 ।

 प्रभी  यह
 भी

 कहा  नहीं

 जा  सकता  कि  सीमा  आयोग  बनाने  के  बारे  में  सरकार  का  क्या  रुख  होगा  ,  में  इस  संशोधन  को

 प्रस्तुत  करने  के  कारण  बताना  चाहुंगा
 ।

 प्रभी  तक  जितने  सदस्यों  ने  चर्चा  में  भाग  लिया  है  उनमें  से  अधिकांश  प्रौढ़  बहुत  से  राज्य  भी  इसी

 बात  को  मानते  हें  कि  सीमा  ara  नियुक्त  किया  जाना  चाहिये  |  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता  कि  सरकार

 सीमा  आयोगों
 की

 नियुक्ति  करने  में  हिचकती  क्यों  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्री  ने  एक  कारण  यह  बताया  है

 कि  जनता  को  कुछ  समय  के  लिये  श्रीराम  मिलना  चाहिये
 |

 दूसरी  बात  यह  कि  इस  समय  देश  में  जो

 झगड़े  चल  रहे  हैं  वे  देश  के  हित  में  नहीं  हें  ।  तीसरी  बात  यह  कि  क्षेत्रीय  परिषदें  ऐसी  सदस्यों  पर

 चर्चा  कर  लेंगी
 ।

 कारण  उन्होंने  यह  बताया  कि  इस  बात  की  aren  पाई  जाती है  कि

 नये  राज्य ऐसे  झगड़ों को  तय  कर  लेंगे
 ।

 सीमा  आयोग
 की

 नियुक्ति
 न

 करने  के  सम्बन्ध  में  ये  चार

 कारण  हमारे  गृह-कार्य  मंत्री  ने  बताये  हैं  |

 मेरे  विचार  से  कठिनाई  तो  पुराने  राज्यों  के  झगड़ों  के  सम्बन्ध में  हें  ।  उदाहरण के  लिये

 उड़ीसा  को  ले  लीजिये  उसकीं  कितनी  उपेक्षा  की  गई  है  ।  उड़ीसा  के  तीन  सदस्यों  ने  उसके  साथ  किये

 गये  प्र न्याय  कौर  वहां  के  लोगों  की  उत्तेजित  भावनाओं
 को

 बताया  किन्तु  गृह-किये मंत्री  ने  उत्तर

 में  इस  बारे  में  एक  शब्द  तक  नहीं  कहा  ।  खेद  की  बात  है  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  जैसे  व्यक्ति  जो  लोकतंत्र

 में  प्रमुख  विश्वास  रखते  उड़ीसा  के  प्रतिनिधि  मंडल  से  इस  कारण  मिलने  से  इन्कार  कर  देते  है

 कि  उड़ीसा  में  जिन  हिंसात्मक  प्रवृत्तियों  का  परिचय  दिया  गया  है  उनके  कारण  इस  पर  विचार  नहीं
 किया जा  सकता  |

 मुझे  प्रसन्नता है  कि  हमारे  नेताओं  ने
 बम्बई  गुजरात

 की
 भावनाओं  को

 महसुस कर  लिया  है  ।  उनके  लिये  तो  माने  खुला  हुमा है
 ।

 किन्तु  उडीसा
 के  लिये  आपने

 कया  किया

 ्  ?  यहां  तक  कि  सरकार  सीमा  झ्रायोग  भी  नियुक्त  नहीं  करना  चाहती
 ।

 मेरी  समझ  में  नहीं  are  कि

 उड़ीसा  के  प्रति  इतनी  बेरुखी  क्यों  दिखाई  जाती  हैं
 ।

 इसका  एक  मात्र  कारण यह  है  कि  एक  बड़ा

 राज्य  ऐसा  है  कि  जिसका  काफी  प्रभाव  है  कौर
 जो

 राज्य  पुनर्गठन  आयोग  तक
 की

 स्थापना  इसलिये

 नहीं  होनें  देना  चाहता  था  कि  कहीं  उसका  अस्तित्व  ही  खतरे  में
 न

 पड़  जाये
 ।

 श्रीलंका  सदस्यों  ने  सभा  में

 यह  भी  कह  दिया  कि  यदि  इसी  प्रकार
 की

 चीज  चलती  रही  तो  झगड़े  कभी
 भी

 समाप्त  नहीं  हो  सकते
 ॥

 छोटे  छोटे  तनाव  जागें  चलकर  विशाल  रूप  धारण  कर  लेते  हैं
 ।

 क्या  यह  उचित  नहीं  कि  इन  झगड़ों

 को  सदैव  के  लिये  निबटा  दिया  सबसे  बडी  कठिनाई
 तो

 यही  है
 कि  ये  चीजें  गुणावगुण ों  के

 भ्रनुसार  तय  नहीं
 की

 जा  रही  हैं
 ।

 उडीसा को  देखिये  उपेक्षित  पड़ा  है  ।  कोई  भी  उसकी
 ait

 ध्यान  ही  नहीं  देता
 ।

 इसका  तो

 एक  सिद्धांत  होना  चाहिये  जो  समान  रूप  से  सारे  राज्यों  के  साथ  लागू  किया  जाये
 |

 यदि
 सरकार

 ऐसा

 चाहिये  कि  वह  अन्य  दलों  का  सहारा  ले  किन्तु
 वह

 ऐसा  करना
 करने  में  कुछ  कठिनाई  समझती  है  तो  उसे ना

 tat  अंग्रेजी  में  ।
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 नहीं  चाहती  ।  यह  स्पष्ट  है  कि  सारे  दलों  का  एक  मत  नहीं  हो  सकता  ।  इस  कारण  मेरा  तो  सुझाव  यह

 है  कि  ऐसे  अवसरों  पर  इन  झगड़ों  का  निबटारा करने  के  लिये  एक  निष्पक्ष  आयोग  स्थापित  कर

 दिया  जाना  चाहिये ।

 खंड  परिषदों  की  स्थापना  हम  पसन्द  नही  करते  ।  यदि  जनता  की  राय  के
 विरुद्ध  कोई  चीज

 की
 जायेगी

 तो  बराबर  झगड़े  चलते  रहेंगे  जब  तक  कि  सीरे  भेद  भाव  समाप्त  नहीं
 कर  देते

 ।

 यह  स्पष्ट  है  कि  एक  क्षेत्र  में  तीन  चार  या  अधिक  से  अधिक  राज्य  होंगे  ।  ऐसी  परिषद
 से

 बहुमत  निर्णय  की  भ्राता  करना  ही  व्यर्थ  है  ।  सीमा  सम्बन्धी  झगड़े  पदक  जारी  रहेंगे  ae  कभी
 भी  वे

 कोई  चीज  तय  नहीं  कर  सकेंगे  ।

 पंडित  ठाकुरदास  arta
 :

 कभी  ऐसा  भी  हो  सकता  है  कि  एक  राज्य  जिसका  झगड़ा
 चल

 रहा  है  भिन्न  क्षेत्र  में  पड़  जाये  ।

 fait रा०  ato  सिंह  देव
 :

 इसके  अलावा  अ्न्तरक्षेत्रीय  बैठकें  gar  करेंगी
 ।

 इन  झगड़ों

 को  निबटाने  का  यह  तरीका  नहीं  इस  मामले  में  विलम्ब  करने  से  कोई  लाभ  नहीं  है
 ।

 उपबन्ध

 यह  होना  चाहिये  कि  यदि  मत-विभिन्नता  के  कारण  झगड़े  निबटते  नहीं  तो  यदि  जिस  राज्य  में  झगड़ा

 चल  रहा  हो  वह  चाहेतो  सीमा  आयोग  की  नियुक्ति
 की  जा  सकेगी

 ।  में
 सभा  से

 अपने  संशोधन
 को

 स्वीकार  करने
 की

 सिफारिश  करता  हूं
 ।

 श्री  राघवाचारी  :  में  श्री  देव  के  विचारों  का  समर्थन  करता  हूं  क्यों  कि  इन्हीं  झगड़ों  से  देश

 में  निराशा  शर  कटुता  फैलती  जा  रही  पंडित  ठाकुरदास भागेव  ने
 भी  गृह-कार्य मंत्र

 के  इस  सुझाव  को  अस्वीकार किया  है
 कि  समीपवर्ती  राज्यों  की  सभी  सदस्य  मिलकर  वापस

 में  ऐसा  उपाय  खोज  निकालें जिससे  सभी  सहमत  हों  oak  हम  फिर  उस  पर  विचार  करेंगे
 |

 किन्तु  मुझे  तो  इस  सम्बन्ध  में  यही  कहना  है  कि  सीमा  के  झगड़े  तब  तक  बन्द  नहीं  हो  सकते  जब  तक  कि
 राज्य  सरकारों  केन्द्रीय  सरकार  का  भी  सहयोग  हमें  न  मिले  ।  इसका  कारण  यह  हैं  कि  बहुत  से

 राज्यों  के  बारे  में  हम  भ्रमित  विस्तार  पूर्वक  नहीं  जानते  हैं  कौर  मान  लीजिये  कि  हम  सहमत  हो  भी

 जाते  हैं  तो  सरकार  ने  जो  पहले  वायदे  किये  वे  बाधक  बन  जाते  हैं  ।

 गह-कार्य  मंत्री  का  यह  कहना  तो  उन  दो  बच्चों  जैसा  है  जो  प्रयास  लड़  रहे  हों
 कौर  तीसरे

 व्यक्ति  से  निबटारा  करवाना  चाहते  हों  ।  उनका  नहीं है  ।  अब प्रदन यह यह

 उपस्थिति  हो  जाता  है  कि  हम  इसका  निबटारा  किस  प्रकार  करें  ।  श्री  देव  ने  ठीक  ही  कहा  है  कि  क्षेत्रीय

 परिषदों  से  काम  नहीं  चलेगा  ।  मेरे  विचार  से  यदि  सीमा  आयोग  नियुक्त  करने  का
 प्रस्ताव  स्वीकार

 नहीं  किया  जाता  तो  तत्काल  ही  उच्चन्यायालय के  न्यायाधीशों  की  एक  समिति  बनाई  जानी

 चाहिये
 |

 सबसे  अच्छा  उपाय  तो  मुझे  यही  जान  पड़ता  है
 ।

 कुछ  लोग  यह  कहते  हैं  कि  इन  झगड़ों  से  देश  की  झ्राधिक  प्रगति
 में  बाधा  पड़ती हूँ  ।

 मेरा

 इस  सम्बन्ध  में  मत  यह  है  कि  बिना  सहयोग  सहकारिता  भावना  के
 भी

 तो  देश  उन्नति  नहीं  कर

 सकता  वह  तभी  हो  सकेगा  जब  कि  यह  सीमा  सम्बन्धी  झगड़े  समाप्त  हो  जायेंगें ।  सबसे  प्रिया

 उपाय  तो  सीमा  आयोग  की  नियुक्ति  करना  है  जिससे  दस  बारह  महीने  के  इन्दर  ही  यह  झगड़ा

 तय  हो  जाये  |
 निर्णयों  के  अनुसार  विधान

 तो
 बन  सकता  है

 ।
 यदि  श्राप  यह  करना  नहीं  चाहते  तो  दूसरा

 न्यायोचित  उपाय  यह  है  कि  विधेयक  में  ऐसा  उपबन्ध  किया  जाये  जिसके  aia  झगड़े  एक  समिति

 अथवा  आयोग  को  सौंपे  जिसमें  निष्पक्ष  सदस्य  हों  प्रौढ़  जो  तुरन्त  निर्णय  दे  सकें  ।  भ्र न्य था  इससे

 भी  झ्र धिक  खराब  स्थिति  उत्पन्न  हो  सकती  हैं  समस्या  भी  सुलझ  नहीं  सकेगी  |

 a ल  गन भराया  महोदय
 :

 अब
 छ:बज

 हैं  ।  सीनियर  सदस्य  बाद  में  अपना  भाषण  दे  सकते  हैं  ।
 क

 मल  मं में  ।
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 श्री  सत्य  नारायण सिंह  :  मतदान  कब  होना  चाहिये  प्रभारी  मंत्री  कब  उत्तर  देगें  इस  पर

 सरकार  की  प्रतिक्रिया  जानना  चाहते  हें  ।  कल  गैर  सरकारी  सदस्यों  का  कार्य-दिवस  है  और  ३-३०

 म०  प०
 के  बाद  से  गैर-सरकारी  सदस्यों  का  कार्य  आरम्भ  होगा

 ।
 गृह-मंत्री

 काल  के  बाद

 अर्थात  १२  बजे  के पदचात  उत्तर  देना  चाहेंगे  |  जहां  तक  मतदान  का  सम्बन्ध  सरकार का  विचार

 यह  हैं  हमने  विरोधी  दल  के  मित्रों  से  भी  परामर्श  कर  लिया  उनमें  से  अधिकांश यही  चाहते  हैं  कि

 मतदान  सोमवार  को  होना  चाहिये ।  मतदान  सोमवार  को  होगा  प्रभारी  मंत्री  कल  प्रशन

 काल  के  पश्चात  १२  बजे  उत्तर  देंगे  |

 श्रिया  महोदय
 :

 जैसा  कि  संसद  कार्य  मंत्री  नें  सुझाव  दिया  है  में  प्रदान  काल  समाप्त  हो  जाने

 के  तत्काल  बाद  मंत्री  से  उत्तर  देने  के  लिये  कहूंगा
 ।

 खंड  २
 से  १५

 पर  तथा
 संशोधनों पर

 पर

 मतदान  में  सोमवार  तक  रोके  रहूंगा
 |

 क्या  सभा  की  यह  सम्मति  है
 ?

 fae  माननीय  सदस्य  :  जी  हां  ।

 अध्यक्ष  :
 में  खंड  २  से  ey  पर  मतदान  सोमवार  के  लिये  स्थगित  कर  किन्तु

 यदि  माननीय  सदस्यों  के  किसी  दिन  या  दिनों  सभा  में

 उपस्थित  होना  सुविधाजनक

 न

 हुआ

 तो

 उससे
 सभा  की  कार्यवाही  रुकी  नहीं  रहा  करेगी

 |
 दलों  के  नेताओं

 के
 प्रति  मेरे  हृदय  में  अत्यधिक  सम्मान

 किन्तु  में  कोई  पूर्व  दृष्टांत  नहीं  बनाना  चाहता  हूं
 ।

 सभा  कल  के  ग्यारह  बजे  तक  के  लिये  स्थगित  रहेगी  ।

 इसक  पश्चात  लोक-सभा  ३  अगस्त, १ १ aus के  ग्यारह  बजे  तक  के  लिये  स्थगित

 eg  ee  जमा

 aa  भ्रंग्रेजी  में  ।



 दैनिक  संक्षेपता

 २  १९५६]  पृष्ठ
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 संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप
 में

 राज्य  पुनर्गठन  विधेयक  पर  खंडवार

 बिचार  जारी  रहा  खंडों  पर  विचार  समाप्त  नहीं  sar  ।

 दाक्रवार, ्य  ३  १९५६  के  लिये

 संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित
 रूप  में  राज्य  पुनर्गठन  विधेयक  के  खंडों

 पर
 are  चरागे  विचार  ।

 पद
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